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 858.  Renaming  of  Grand  Trunk  Road  as ग्रांड  ट्रंक  रोड  का  नाम  बदल
 Netaji  Grand  Trunk  Road  70

 कर  नेताजी  ग्रांड  ट्रंक  रोड

 रखना

 859,  शिक्षा  संस्थापकों  में  नैतिक  Imparting  Moral  Education  in  Edudational
 Institutions  71.0

 शिक्षा  देना

 860,  मध्य  प्रदेश  महिला ग्र ों  Compulsory  Military  Training  to  Women
 in  Madhya  Pradesh  71

 को  ग्रनिवायं  सैनिक

 प्रशिक्षण

 861.  Aerodromes  and  Airstrips  in  Madhya मध्य  प्रदेश  में  हवाई
 Pradesh

 ate  हवाई  पट्टियां

 862,  मध्य  प्रदेश  में  पयंटक  केन्द्रों  Development  of  Tourist  Centres  in  Madhya
 Pradesh  72

 का  विकास

 863  भारत  में  तथा  Literacy  in  India  and  spread  of  Education

 in  Rural  and  Backward  Areas  72-73
 नगरीय  a  पिछड़े  क्षेत्रों  में

 दिक्षा  का  प्रसार

 864.  भारतीय  छात्रों  द्वारा  विदेशों  Types  of  Education  received  by  Indian

 Students  Abroad  and  by  Poreign  Stu-
 में  faze  erat  द्वारा  73 dent’s  in  India
 भारत  में  प्राप्त  की  जाने

 बाली  शिक्षा  का  स्वरूप

 युवकों  के  लिये  सुविधा यें
 Facilities  for  Youths

 Rules  Regarding  Sanctioning  of  grants  to
 866.  शिक्षा  संस्थानों

 a  अनुदान
 Educational  Institution  74

 मंज़ूर  करने  संबंधी  नियम

 (vif)



 Aafo  शन  संखया  विषय  पृष्ठ

 Q.  Nos.  Subject  Pages

 Burning  of  National  Flag 867,  राष्ट्रीय  अंडे  जलाया

 जावा

 Attacks  by  Pakistani  Border  Police  on 868.  गोपालपाड़ा  जिले
 Indian  Border  Security  Force  in  Goal-

 में  पाकिस्तानी  सीमा  पुलिस  para  District  Assam  75.0
 का  भारतीय  सीमा  सुरक्षा

 दल  पर  हमला

 Movement  of  R BD  5.0  | चु 869.  सीमा  सुरक्षा  दल  कौर  and  C.R.P.  in

 Punjab  75-76
 केन्द्रीय  area  पुलिस  का

 पंजाब  में  भेजा  जाना

 870.  भिलाई  में  साम्प्रदायिक  दंगे  Communa  Riots  in  Bhilai  76

 871,  1968  कौ  Prosecution  of  some  Members  of  Parlia-
 ment  in  Connection  with  Strike  of

 हड़ताल  के  संबंध  में  कुछ  September,  1968
 संसद  सदस्यों  पर  मुकदमा

 चलाया  जाना

 872.  गया  नगर  के  निकट  Development  of  Ramsheela  Bill  near  Gaya
 Town  as  Tourist  Resort  17

 द्यीला  पहाड़ी  का  प्यंटक

 केन्द्र  के  रुप  में  विकास

 873.  सरकारी  क्षेत्र  के  होटलों  Eearning  of  Pofit  by  Hostels  in  Public
 Sector

 द्वारा  लाभ  भ्रमित  किया

 जाना

 874.  निकोबार  प्रशासन  Utilisation  of  Employees  by  Officers  for
 Private  Work  in  Andaman  and  X

 में  अधिकारियों  द्वारा  Nicobar  Administration  78

 चोरियों  से  निजी  कायें

 करवाना

 875.  Employment  of  Central  Industrial  Security दुर्गापुर  में  केन्द्रीय  औद्योगिक
 Force  at  Durgapur

 सुरक्षा  दल  का  किया

 जाना

 876.  मद्रास  पत्तन  पर  मोदी  Dock  Project  at  Madras  Harbour  79.0

 परियोजना

 877.0  असाम  के र्म  पुलिस  मैनों  Burning  of  Nagaland  Village  by  Assam

 Policemen  80
 द्वारा  नागालैंड  के  गांव  का

 जलाया  जाना



 धरता ०  To  संख्या  विषय  BLT.)

 U.S.  0.0  Nos.  Subject  Pages

 11 87R.  1970  फो  Fire  by  Army  Méen  on  51178  Railway
 Workers  at  Mughal  Sarai  on  11-1-70  80

 सैनिकों  द्वारा  हड़ताल  करने

 बाले  रेलवे  कर्मचारियों  पर

 मुगलसराय  स्टेशन  पर  गोली

 चलाया  जाना

 879.  Police  Firing  in  Rajasthan  81 राजस्थान  में  पुलिस  द्वारा

 गोली  चलाया  जाना

 880,  श्रमिक  लाभ  के  पदों  पर  Employees  Working  Against  Posts
 81.0

 काम  करने  वाले  कमेंचारी  Carrying  Pecuniary  Benefits

 88  1.  ग्र ति रिक्त  लाभ  के  पदों  पर  Officers  Working  Against  Posts  Carrying
 82

 काम  करने  वाले  प्राधिकारी
 Additional  Pecuniary  Benefits

 882,  Implementation  of  Recommendations प्रशासन  सुधार  आयोग  का

 प्रतिवेदन  में  निश्चित
 contained  in  Fourteenth  Report  of
 ARC  82

 सिफारिशों  का  लागू  करना

 883.  शिक्षा  Autonomous  Institutions  under  the युवक  सेवा

 मंत्रालय  के  ala  Ministry  of  Education  and  Youth
 Services  82

 वासी  संस्थायें

 82-83 884.  दिल्ली  में  हिप्पी  Hippies  in  Dethi

 & 8  नमे  संग्रहालयों  से  पत्थर  तथा  Theft  of  Stones  and  Terracotta  Idols  from

 gale  हुई  मिट्टी  की  मूर्तियों  Museums

 की  चोरी

 886.  बनारस  हिन्दू  विश्व  विद्यालय
 Recommendations  of  Gajendragadker

 Committee  on  Banaras  Hindu  Univer-
 के  संबंध  में  गंजेन्द्रगंडकर

 sity
 समिति  की  सिफ़ारिशों

 889.  अलग  कच्छ  राज्य  की  मांग  Demand  for  Separate  State  of  Kutch  85

 890.  भारत  की  कम  किराये  पर  Organisation  Specialised  in  Cheap  Round

 Trips  of  India  85
 यात्रा  करवाने  वाले  संगठन

 891,  दिल्ली  परिवहन  को  बसों  Non-availability  of  Spares  for  DTU
 Buses  86

 के  लिये  फालतू  पुर्जों  का

 उपलब्ध  न  होना

 892.  भारतीय  नागरिकता  प्रदान  Applications  for  Grant  of  Indian  Citizen-

 ship  86
 करने  के  लिये  ध्रावेदन

 में
 7

 अर्ति  Fire  Incident  in  Bombay  Docks 893.
 बम्बई

 की  गोदियों

 (x)



 झरती ०  So  संख्या
 ec
 विष्य  पृष्ठ

 U,  Q.  Nos.  Subject  Pages

 894.  मध्य  प्रदेश  फलाइन्ग  क्लब  Crash  of  Pushpak  Aircraft  of  Madhya
 88

 के  gee  विमान  का
 Pradesh  Flying  Club

 दुर्घटनाग्रस्त  होना

 895.  राष्ट्रीय  को  प्राप्त  Reorientation  of  Education  Policy  to
 Achieve  National  Integration  88

 करने  के  उद्देश्य  से  दिक्षा

 नीति  का  पुनर्गठन

 896.  दिल्ली  नगर  निम  के  Arrears  of  Pay  of  Delhi  Municipal  Corpo-
 ration  Teacher  89

 श्ध्या पतों  के  वेतन  की

 बकाया  राशि

 897.  दिक्षा  मंत्रालय  के  विभिन्न  Officers  in  Various  Divisions  and  Bureaux
 in  Education  Ministry  89

 प्रभागों  तथा  सुचना

 कार्यालयों  में  अधिकारी

 898.  लखनऊ  में  केन्द्रीय  जांच  CBI  Enquiry  Against  IAS  Officer  in

 भारतीय
 Lucknow  89-90

 द्वारा

 प्रशासनिक  सेवा  के  अधिकारी

 के  विरुद्ध  जांच

 899.  राष्ट्रीय  स्वस्थता  कोर  Absorption  of  National  Fitness  Corps
 ictors  90

 प्रशिक्षकों  का  काम  पर
 Instru  (IUD

 लिया  जाना

 900.  स्नातक  इंजीनियरों  के  90-91 Jobs  for  Graduate  Engineers

 लिये  रोजगार

 901.  Cases  of  Employees  who  Participated  in सितम्बर  196%  की  हड़ताल
 91-92

 में  भाग  लेने  वाले  September,  1968  Strike

 चोरियों  के  मामले

 903.  19  1968  की  Central  Government  Employees  who

 हड़ताल में  भाप  लेने  वाले
 Participated  in  19th  September,  1968

 92 Strike
 केन्द्रीय  सरकार  के

 चारी

 4  चंडीगढ़  स्थित  केन्द्रीय  Inquiry  into  Missing  of  Documents  from
 Central  Scientific  Instruments  Organi- वैज्ञानिक  उपकरण  संगठन
 sation,  Chandigarh  92--93

 से  दौरा  हुए  दस्तावेजों  की

 जांच

 905.  Review  Committee  Report  on  National नेशनल  लाइटर  कलकत्ता
 93 Library,  Calcutta

 सम्बन्धी  पुनर्विलोकन  समिति

 का  प्रतिवेदन

 (xi)



 ह
 चला  संख्या  विषय

 U.  S.  0.  Nos.  Subject  Pages

 906.  इण्डियन  Dw ४  लाइन्स  Purchase  9;  Aircaft  by  IAC  93  9८

 कारपोरेशन  द्वारा  मानों

 की  खरीद

 907  पारादीप  बन्दरगाह  में  माल  Construction  of  Cargo  Berths  at  Paradeep

 घाटों  का  निर्माण
 Port  Y4  YS

 908.  पंजाब  शर  हरियाणा  के |  Appointment  of  Boundary  Commission  for
 हक लिये  सीमा  आयोग  कीं  Punjab  and  Haryana

 fry  fart

 908.  हरियाणा  की  राजधानी  के  Site  for  Capital  of  Haryana  95

 लिये  स्थान

 910,  गोहाटी  सैनिक  हवाई  Length  of  Runway  at  Gauhati  Civil  Ajir-
 port

 mes  पर  धावनपथ  की

 लम्बाई

 911.  निजी  थैलियों  की  समाप्ति  Abolition  of  Privey  Purses  97

 Meeting  of  Southern  Zonal  Council  98 912.  दक्षिणा  परिषद  की

 बैठक

 913.  Central  Industrial  Security  Force  98---99 केन्द्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा

 दल

 Indianisation  of  Muslims  and  other £15.  मुसलमानों  तथा  अन्य
 Minority  Communities  99

 संख्यक  समुदायों  का  भारती

 करण

 916.  Pre  Degree  Examination  of  Kerala  100 केरल  स्नातक  a

 परीक्षा

 917.  नई  दिल्ली  में  कनाडा  की  Arrest  of  a  Canadian  Girl  in  New  Delhi  100

 लड़की  की  गिरफ्तारी

 Setting  up  of  Peace  University  in  Delhi  101 918.  दिल्ली  में

 विद्यालय  की  स्थापना

 Enquiry  into  Jamia  Millia,  New  Delhi 919.  जामिया  ag
 Fire

 दिल्ली  में  अग्निकांड  के  बारे
 101

 में  जाँच

 920.  बेरोजगार  इंजीनियरों  की  Delhi  Administration  Plan  to  Help  Un.
 101-102

 सहायता  करने  लिये  employment  Engineers

 दिल्ली  प्रशासन  की  योजना

 (xif)



 करता  To  संख्या  विषय  qe

 Subject  Pages U.S.  Q.  Nos.

 Acquisition  of  India  Office  Library, 922.  इन्डिया  अाफिस  लाइटर
 London  102

 लन्दन  का  अधिग्रहण
 Political  Murders 923,  राजनीतिक  हत्या यें

 Increase  in  Lawlessness  in  Kerala  and 924.  केरल  कौर  पश्चिम  बंगाल
 West  Bengal  103

 में  अराजकता  में  वृद्धि

 925.  सरकारी  हितों  में  रखे  गये  Disposal  of  Stocks  kept  at  Government
 Depots  103

 सामान  का  निपटान

 926.  सरकारी  अथवा  Expenditure  of  Government  of  Semi-
 Government  Transport  Agencies/ सरकारी  परिवहन  Undertakings  104

 कररणों / उपक्रमों /  उपक्रमों  पर  व्यय

 927,  Registration  of  Cases  against  Personnel  of
 मणिपुर  में  ग्रामीण

 सेवक  दल  के  कर्मचारियों
 V.  in  Manipur

 के  विरुद्ध  मामलों  का

 पंजीकरण

 928.  Annual  Earnings  of  Manipur  State  Trans-
 महिदपुर  usa  परिवहन  की

 port  105
 वार्षिक  साप

 929.  इम्फाल  में  डाक  Setting  up  of  a  University  Centre  at
 Imphal  106

 विद्यालय  केन्द्र  स्थापित

 करना

 930,  1965  में  इम्फाल  Mitra  Committee  Report  on  Police

 Firing  at  Imphal  in  September,  1965 में  पुलिस  गोली  sis  के  बारे

 में  मित्रा  समिति  का

 वेदन

 931.  107 चंडीगढ़  के  मामले  में  प्रणाली  Akali  Leader’s  Threat  on  Chandigarh

 नेता  की  धमकी

 952.  शनाई  टी ०
 मे प्री  Admission  to  Technological  Courses  in

 107
 प्रौद्योगिकी  पाठ्यक्रमों  में

 प्रवेश

 933.  Visits  to  Maharashtra  by  Home  Minister  108 गृह-मन्त्री  की  महाराष्ट्र  की

 यात्रा

 935.  गुजरात  में  तटीय  राजपथ  Construction  of  Coastal  Highway  in

 Gujarat का  निर्माण

 926.  प्रधान  मन्त्री  के  उत्तर  sear  Expendiure  on  tours  of  Prime  Minister

 to के  दौरों  पर  व्यय

 (xii)



 19  Yo  संख्या  चि से  ws
 8,  0.0  Nos.  Subject  Pa  3-

 937,  wart  मन्त्री  के  जर  प्रदेश  Provision  of  Helipads  during  Prime

 के  दौरों  के  दौरान
 Minister’s  Tours  to  U.  P.

 tet  की  व्यवस्था

 9:8,  कोचीन  में  जहाज  बनाने  का  Second  Shipbuilding  Yard  at  Cochin  111

 दूसरा  कारखाना

 111--112 939,  चण्डीगढ़  में  ट्रायल  प्रदेश  Share.of  Himachal  Pradesh  in  Chandigarh

 का  हिस्सा

 940  श्री  aaa  सिह  की  eat  Murder  of  Shri  Baldev  Singh  112

 941,  उत्तर  प्रदेश  में  अध्यापकों  Revising  of  Pay  and  Allowances  of
 Teachers  in  Uttar  Pradesh

 के  वेतन  लथा  भत्तों  का

 बढ़ाया  जाना

 942  शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  Officer-in-charge  of  Language  Division  of

 Ministry  of  Education  and  ‘Youth
 मंत्रालय  के  भाषा  प्रभाग

 Services  113---114
 को  भार साधक  अधिकारी

 944,  विश्वविद्यालय यों  के  गेर  Codification  of  Service  Conditions  of
 Non  Teaching  Staff  of  Universities

 शिक्षक  कर्मचारियों  की  सेवा

 की  wat  का  संहिताकरण

 945  सहायक  हवाई  अड्डा  Representaion  from  Assistant  Aerodrome
 Officer,  Calcutta  against  Civil  Aviation

 कारी  कलकता  की  अर से
 Department  115

 भ्र सैनिक  उड्डयन  विभाग  के

 विरुद्ध  अभ्यावेदन

 Representation  from  Tuticorin  Sailing 946.  तूती  कोरिन  सेलिंग  वल

 maa  एसोसियेशन  की  ait
 Vessel  Owners’  Association

 से  श्रम्यावेदन

 947  प्रधान  मन्त्री  की  ह्त्या  का  Plots  to  kill  Prime  Minister

 षड्यंत्र

 948.  Riots  in  Siliguri  117 सिलीगुडी  में  दंगे

 949,  दिल्ली  चिच्वविद्याल्य  में  English  as  Medium  of  Instruction  and

 विधि  की  शिक्षा  तथा  परीक्षा  Examination  in  Law  in  Delhi  Univer-

 sity  117---118
 का  माध्यम  के  रूप

 ध्रंग्रेजी

 Police  Firings  118 951,  पुलिस  हारा  गोली  चलाई

 जाबा

 (xiv)



 श्री  ह  संख्या  विषय  पृष्ठ

 U.  5.  Q.  Nos.  Subject  Pagss

 952.  Sanskrit  University  at  Puri
 पुरी  में  संस्कृत  विश्वविद्यालय

 953.  चण्डीगढ़  fara  पर  केन्द्रीय  Reaction  of  Punjab  and  Haryana  Govern-

 निर्णय  के  बारे  में  पंजाब
 ments  to  Central  Decision  on  Chandi-

 garth  Issue  119
 कौर  हरियाणा  सरकारों  की

 प्रतिक्रिया

 954  Tourist  Office  at  Pauri  Garhwal  District  119-120 पौड़ी  गढ़वाल  में

 पर्यटक  कार्यालय

 955  व्यापारी  बेड़े  के  लिये  Construction  of  a  new  Ship  for  Training
 af 1 ol  pers  ONC!  TOF  ग्य onnel  for  rchant  Navy  120

 चोरियों  के  प्रशिक्षण  हेतु

 एक  नए  जहाज  का  निर्माण

 956.  स्वतंत्रता  संग्राम  के  सैनिकों  Pension  Scheme  for  Freedom  Fighters

 के  लिये  पेंशन  योजना

 967,  भारत  में  सी  भाई  ए०  CIA  Activities  in  India  11८1

 की  गतिविधियां

 958,  दिल्ली  में  श्र  विश्वास  Vishwa  Dharma  Sammelan  held  in  Delhi  121

 सम्मेलन

 989,  सीमा  सुरक्षा  दल  में  भरती  Recruitment  to  Border  Security  Force  and
 number  of  SC  and  ST  Persons  in

 तथा  भ्रनुसुचित  जातियों  them  121
 तथा  भ्रादिम भ्रनुसुचित

 जातियों  के  व्यक्तियों  की
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 प्र लोक-सभा  वाद-विवाद  है  नन्नी  AC मुदित  संस्करण

 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 27  1970/8  1891

 Friday,  Feb, 27,  8,  1891

 —

 पाक-समा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 Phe  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 भ्रष् यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 Mr.  Speaker  in  the  Chair  ]

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 दूसरी  खानों  पारादीप  पत्तन  तक  एक्स प्र  a  मागं

 +
 १  123  श्री  एस०  एम०  कृष्ण  श्री  लखन  लाल  कपूर

 थी  मंगलायुमाडोम

 क्या  नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  ard  खानों  से  पारादीप  पत्तन  तक  के  14  !  किलो

 मीटर  लम्बे  एक्सप्रेस  मार्ग  का  निर्णय  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  ऋण  दिया

 यदि  तो  कितनी  धनराशि  दी  गई  थी

 क्या  सड़क  इस  बीच  पुरी  कर  ली  गयी  कौर

 gard  खानों  से  पारादीप  पतन  को  प्रतिनिधि  कितना  लोह  वयस्क  भेजा

 है  तथा  तत्सम्बन्धी  होने  वार  ग्रांकड़े  कया

 नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्री  (ait  के०
 से

 एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 शर  (a).  पारादीप  एक्सप्रेसवे  राज्य  सड़क  है  कौर  उड़ीसा  सरकार  ने  सामान्य

 राज्य  योजना  परियोजना  के  रूप  में  ge  किया  इस  निर्माण-कार्य  के  लिये  भारत  सरकार

 ने  कोई  विशिष्ट  ऋणी  सहायता  नहीं  दी
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 Antwers

 ate  जी  हां  ।  एक्सप्रेसवे  फरवरी  1969  में  चालू  की  गयी  थी  ।  तब  से

 जनवरी  1970  के  ग्रस्त  तक  जैसा  कि  नीचे  दिया  गया  gard  टोमका  खानों  से  3,  66,

 795  टन  खनिज  लोहा  पारादीप  पत्तन  पर  लाया  गया  :

 मास  शरीर  वर्ष  मात्रा

 फरवरी  1959  51576  दन

 ी  20219  मै

 डी  28974  ड

 21775 ह  ”

 ह  25823  पै

 ह  27948 ay

 28644 ”

 ad  26320 rh

 पी  41530,,

 24882 ,,

 38059 2  ह

 ge  30053  ”
 व

 3,65,795  टन

 a  ऋण

 थ्री  एस०  एम०  क्षण  उड़ीसा  की  दे तारी  खानों  में  प्रयास  के  भारी  भण्डार  इसे

 सब  स्वीकार  करते  हैं  ।  इस  विवरण  a  प्रकट  होता  है  कि  फरवरी  1°69
 से  gaze  1970

 तक  3.65  लाख  मीटरी  टन  ध्रयस्क  की  वहां  से  निकासी  की  गई  है  ।  यह  चिन्ता  का  विषय  है

 fe  उसमें  काफी  कमी  हुई  है  ।  फरवरी  में  केवल  28  दिन  होते  तब  भी  निकासी  51000

 मीटरी  टन  रही  जबकि  1970  में  31  दिन  तो  भी  निकासी  30000  मीटरी  टन

 रही  |  क्या  सरकार  इस  कमी  के  कारण

 श्री  इकबाल  सिह  :  यातायात  पर  पथ-कर  लगाने  के  कारण  ही  भारी  कमी  हुई है  ।

 उसके  कारण  कॉंडगांव  जाने  वाले  कौर  भुवनेश्वर  तक  खाने  वाले  यातायात  को  कटक  के  मागं

 से  जाना  पड़ा  है  ।  उस  कमी  के  कुछ  ate  भी  कारा  हो  सकते हैं
 ।

 at  धमकाकर  सुधार  :  क्या  पारादीप  पत्तन  परियोजना  विकास  में  अरुचि  ate  उसके

 विकास  ate  उसकी  देख  भाल  के  लिये  समुचित  सरकारी  सहायता  का  न  दिया  जाना  ही  देती
 खानों  से  लोह  वयस्क  की  पारादीप  निकासी  में  कमी

 होने
 का  कारण  नहीं
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 श्री  इकबाल  fag:  पत्तन  के  विकास  के  बारे  में  दो  मत  नहीं  उस  पत्तन  के  विकास

 के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  शापने  सब  साधनों  के  साथ  पत्तन  के  विकास  में  सभी  प्रयत्न  कर  रही

 हमने  एक  भांडागार  की  मंजूरी  दी  «८  at  हम  सब  प्रकार  से  उसका  विकास  कर  रहे  हैं  |

 पारादीप  के  मार्ग  से  लोहे  ग्राहक  के  आयात  का रक  नया  करार  भी  किया  गया  है  |

 जहां  तक  कमी  का  प्रश्न  हमने  राज्य  सरकार  पर  जोर  डाल  है  कि  ट्रकों  पर  लगाये

 गये  पंथ-कर  को  समाप्त  किया  जाये  क्योंकि  इंतसे  लोह  वयस्क  की  निकासी  पर  प्रतिकूल  प्रभाव

 पड़ता  है  ।  यदि  राज्य  सरकार  इसे  हटा  देती  तो  ग्रसित  निकासी  सम्भव  है  ।

 श्री  श्रह्माकार  सुधार  :  क्या  वही  एक  मात्र  कारण

 श्री  इकबाल  सिह  :  यह  एक  कारण  है  ।  कुछ  और  भी  कारण  हो  सकते  हैं  ।  zara

 खानों  का  विकास  राज्य  सरकार  ने  किया  है  कौर  उसी  ने  इस  पर  काफ़ी  धन  लगाया  है  कौर

 एक्सप्रेसवे  की  देखभाल  भी  वही  कर  रही  है  |

 श्री  ई०  के०  नायनार  :  मन्त्री  महोदय  द्वारा  दिए  गए  उत्तर  से  प्रकट  होता  है  कि  सरकार

 उड़ीसा  से  लोह  वयस्क  के  निर्यात  घटने  के  तथ्य  को  गम्भीरता  से  नहीं  देख  भारतीय

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  के  ग्रनुसार  कालीकट  में  30  लाख  मीटरी  टन  लोह  प्रयास  का  भंडार  मैं

 जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  सरकार  वहां  से  लौह  वयस्क  का  निर्यात  करके  विदेशी  मुद्रा

 कमाना  चाहती  है  ।

 et
 इकबाल

 सह ४  मुझे  इसकी  कोई  सुचना  नहीं  मुख्य  प्रशन  का  area  sara

 खानों  ate  पारा  द्वीप  पत्तन  से  हैं  ।

 थ्री  रंगा  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  उड़ीसा  सरकार  ने  एकस्प्रेसवे  पर  पथ  कर

 लगा  दिया  है  जो  विकास  कार्यों  में  गतिरोध  का  एक  कारण  है  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा

 सरकार  ने  एक्सप्रेसवे  पर  जो  घन  लगाया  है  वह  उसे  वसूल  करना  है  कौर  जो  ऋण  उसके  लिए

 लिया  उसे  वह  एकत्र  करके  भारत  सरकार  को  लौटा  देना  चाहती  है  ?  इस  पथ-कर  के

 अतिरिक्त  और  कौन  से  कारण  जिनके  कारण  माननीय  मित्र  द्वारा  vera  की  गई  सुविधाएं

 नहीं  दी  जा  रही  ?

 संसद-कायम  और  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  रघु
 :

 एक्सप्रेसवे  निर्माण

 राज्य  सरकार  द्वारा  किया  गया  था  ।  अन्तिम  तीन  मीलों  को  छोड़  कर  शेष  का  निर्माण  पश्न

 ने  किया  कौर  राज्य  सरकार  के  खाते  में  डाल  दिया  गया  है  ।  मैं  समझता  हँ  कि  उसका  निर्माण

 उस  समय  हुमा  था  जब  पारा  द्वीप  पत्तन  का  विकास  राज्य  सरकार  द्वारा  किया  जा  रहा  था  |

 तत्पश्चात्  पत्तन  का  निर्माण  भारत  सरकार  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।  उन्होंने  पुरे  एकस्प्रसवे  को

 अपितु  उसके  केवल  47  मील  के  क्षेत्र  जोकि  राष्ट्रीय  राजपथ  पर  पड़ता  केन्द्र  द्वारा

 अधिकार  में  लिये  जाने  के  लिए  अनुरोध  किया  क्योंकि  वह  इसकी  देख  भाल  नहीं  कर  पाते  ।
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 उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  ।  इसलिये  oz  कहना  कि  हम  पारा  उद्दीप  का  घ्यान  नहीं  रख

 ठीक  नहीं  है  ।  हाल  ही  में  मैंने  वहां  एक  भांडागार  का  शिलान्यास  रखा  ar  ate  इससे  मुख्य

 मन्त्री  mead  प्रसन्न  थे  ।

 et  कातिक  उ  क्योंकि  यह  सड़क  खान  क्षेत्रों  से  होकर  जाती  है  इसलि  इसपर

 खानों  के  घुसने  का  खतरा  बना  रहता  है  ।  मैं  जानना  चाहता  ति  कि  क्या  खानों  के  धँसने से

 बचने  के  लिए  पर्याप्त  व्यवस्था  की  गई  है  ate  यदि  हां  तो  सड़क  के  निर्माण  का  प्रति  मील  खर्च

 कितना  बैठता  है  ।

 थी  इकबाल  fag  :  यह  पृथक  प्रश्न  है  ।  इसका  उससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रदान  संगत  नहीं  है  ।

 at  कातिक  उ  राज  :  यह  et  संगत  है  ।

 श्री  रघु  रामया  :  अयस्क  के  सम्बन्ध  में  set  पेट्रोलियम  शौर  रसायन  मंत्रालय  से

 qa  जायें  क्योंकि  यह  उस  मन्त्रालय  से  सम्बन्धित  विषय  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  भारतीय  सिविल  सेवा/मारतीय  प्रशासन  राजपत्रित

 afanifizat  के  लिए  सुरक्षा  गारद

 #124.  श्री  नारायण  स्वरूप  वर्मा  :  क्या  गुह-किये  मन्त्री  यह  बत-ने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ऐसे  भारतीय  सिविल  सेवा  तथा  भारतीय  प्रशासन  सेवा  सनौर  केन्द्रीय  सरकार  के

 राजपत्रित  अघिकारियों  की  संख्या  कितनी  है  जिनके  निवासस्थान ों  पर  सुरक्षा  गारद  की  व्यवस्था

 की  गई  है  ;

 इस  संबंध  में  प्रति  ag  कितना  धन  व्यय  हो  रहा  है  ;

 बया  सम्बन्धित  श्रषिकारियों  से  उक्त  व्यय  वसूल  करने  का  सरकार  का  विचार

 है  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  इसके  स्थान  पर  अन्य  अघिकारियों  को  कुछ  विशेष  भत्ता  देने  का

 सरकार  का  विचार  है  ?

 गह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  कौर  जब  तक

 बी  प्राप्त  सुचना  का  एक  विचारा  सदन  के  पटल  पर  रखा  जातीं  wey  राज्य  संघ

 राज्य  इत्यादि  से  सुचना  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 शौर  सुरक्षा  गारद  की  व्यवस्था  केवल  उन  अधिकारियों  के  लिए  की  जाती  है

 जिनको  अपने  पद  के  नाते  सुरक्षा  का  खतरा  है  जिनके  लिए  गारद  की  व्यवस्था  की  गयी

 है  उनसे  व्यय  वसूल  करने  ate  जिनके  लिए  गारद  की  व्यवस्था  नहीं  की  गयी  है  उनको  कोई

 fata  भत्ता  देने  के  aaa  ही  नहीं  उठते  |
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 वितरण

 भारतीय  सिविल  सेवा  शोर  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  केन्द्रीय  सरकार  के

 |  7.0
 Suysis  राज्य  क्षेत्रों  इत्यादि  से अधिकारियों  के  लिए  सुरक्षा  गारद  का  प्रबन्ध  राज्य  सरक

 मात
 उत्तर  |

 een  omar

 राज्य/संघ  राज्य  खन  श्रचिकारियों  की  संख्या  विधिक  व्यय

 केन्द्रीय  पुलिस  संगठन  का  निवास  स्थानों  पर  सुरक्षा  गारद

 माम  की  व्यवस्था  गयी

 1.  गुजरात  कुछ  नहीं  कुछ  नहीं

 2.  हरियाणा
 कुछ

 नहीं  कुछ  नहीं

 3.  मध्य  प्रदेश  कुछ  नहीं  कुछ  नहीं

 4.  मैसूर  कुछ  नहीं  कुछ  नहीं

 5.  उत्तर  प्रदेश  कुछ  नहीं  कुछ  नहीं

 6.  मणिपुर  राजनिवास  रु०  ०4,000  प्रति  वर्ष

 मिनिकाय  कुछ  नहीं  कुछ  नहीं

 ax  अमिन दि वी  द्वीपसमूह

 8.  हिमाचल  प्रदेश  कुछ  नहीं  कुछ  नहीं

 9.  sara  शौर  निकोबार  मुख्य  भ्रायुक्त  रु०  20,076,09

 द्वीपसमूह

 10.  चण्डी  गढ़  एक  रु०  19,139,00

 11.  पाँडिचेरी  कुछ  नहीं  कुछ  नहीं

 12.  गोधरा  कोई  व्यय  नहीं  gat

 न्यायिक  नियमित  पुलिस  बल  से

 मुख्य  व्यवस्था  की  गयी  |

 13.  दिल्ली  कह  भारत  सरकार  )  कोई  अतिरिक्त  व्यय

 उप-राज्यपाल  )  नहीं  श्र  ।  areal

 दिल्ली  की  व्यवस्था  पिलती
 )  aril

 पुलिस  महा-निरीक्षक  पुलिस  के  वर्तमान

 दो  पुलिस  उप-महा  )  स्वीकृत  बल  से  की

 निरीक्षक  )  ar च्  TI

 14.  केन्द्रीय  frat  पुलिस  केन्द्रीय  रिज

 पुलिस  ।

 2.  पुलिस  के  क्षेत्रीय

 निरीक्षक-दो  ।
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 Shri  Narain  Swarup  Sharma  (Domaria  Ganj):  It  is  long  since  I  gave  notice  of
 this  question,  by  now  all  the  information  from  the  States  should  have  been  collected.  I
 would  like  to  know  from  the  Hon.  Minister,  the  relevant  provisions  of  law  under  which
 Security  Guards  are  provided  for  various  officers.

 Iwould  also  like  to  know  the  category  of  public  of  which  officers  are  afraid  of  and
 how  it  becomes  necessary  to  provide  the  Security  Guards.  Is  it  not  that  the  officers
 are  suspected  to  be  the  spies  and  it  becomes  necessary  to  keep  a  watch  over  them  ?

 Shri  Vidya  Charan  Shukla:  No  special  law  is  necessary  to  provide  for  the  Security
 Guards.  It  is  done  under  the  normal  administrative  duties.  I  have  already  stated  in

 reply  to  the  original  question  that  Security  Guards  are  provided  for  only  those  officers
 who  by  virtue  of  their  duties  are  exposed  to  security  risks.  No  question  of  fear  is  involved
 in  it.  Administration  has  the  discretion  to  decide  as  to  where  the  Security  Guards  should
 be  provided  and  where  not.

 it  is  the  nature Shri  Narain  Swarup  Sharma  :  The  Hon.  Minister  has  stated  that
 of  work  which  necessitates  the  provisions  of  Security  Guards.  I  would  like  to  know
 whether  it  is  inevitable  to  spend  20  thousand  rupees  on  an  A.  S.  officer  in  Chandigarh.

 Shri  Vidya  Charan  Shukla  I  think  he  is  referring  to  the  Security  arrangements
 I  shall  reply  to  it  after provided  at  the  Chief  Commissioner’s  residence  at  Chandigarh,

 going  through  the  details.

 उत्तर  प्रवेश  के  दौरे  के  समय  प्रधान  मंत्रो  पर  हुए  व्यय  का  घ्  बहन  करना

 #125.  भी  fao  नरसिम्हा  थ्री  देवकी  नन्दन  पाटो दिया  :

 थी  ag  at  fag  भदौरिया  थी  क०  to  fag  देव  :

 थी  जनेश्वर  fag देव  :

 कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  प्रधान  मन्त्री  द्वारा  किये  गये  उस  राज्य  के  दौरे  के  समय

 उनकी  सुरक्षा  के  लिए  किये  गये  विस्तृत  प्रबन्धों  पर  हुए  व्यय  का  भ्रंश  वहन  करने  के  लिए  केन्द्रीय

 परकार  से  भ्रनुरोध  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 1969  से  लेकर  ga  तक  प्रधान  मन्त्री  के  उत्तर  प्रदेश  के  दौरे  के  समय  उनका  संबंधी

 व्यवस्था  पर  कुल  कितना  व्यय  तैनात  और

 क्या  उन्होंने  ये  दौरे  सरकारी  कार्यों  अथवा  दलगत  कार्यों
 के  लिए  किये  थे  ?

 गृह-कार्य  मन्त्री  यशवंतराव  :  जी  श्रीमान्  ।

 प्रधान  मन्त्री  का  किसी  राज्य  के  दौरे  के  समय  उचित  सुरक्षा  व्यवस्था  करना  उस

 राज्य  सरकार  का  उत्तरदायित्व  है  ae  यद्यपि  केन्द्रीय  सरकार  ने  सभी  राज्य  सरकारों  को  सलाह

 दी  है  कि  प्रबन्  खर्चीले  नहीं  होने  चाहिए  तो  भी  व्यय  राज्य  सरकार  द्वारा  वहन  किया  जाता  है  ।

 राज्य  सरकार  के  अ्रनुसार  मध्यावधि  श्लुनाव  के  समय  प्रधान  मंत्री  के  दौरों  के  दौरान

 सुरक्षा  प्रबन्धों  पर  कुल  35  लाख  रुपये  व्यय  मुन्ना  था  |  बाद  के  दौरों  पर  राज्य  सरकार  द्वारा

 बताया  गया  कुल  ब्यय  लगभग  3.33  लाख  रुपये  हैं  किन्तु  इस  राशि  में  से  सुरक्षा  प्रबन्धों  पर
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 राशि  के  ब्योरे  राज्य  सरकार कुल  व्यय  पृथक  रूप  से  नहीं  बताया  गया या  है  |  इस कु

 से  मांगे गये  हैं  ।

 मध्यावधि  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  लगाये  गये  चुनाव  दौरों  के  अलावा  तीन  दौरे

 सरकारी  थे  कौर  शेष  सरकारी  थे  ।

 श्री  एस०  एम०  कृष्ण  भाग  में  केवल  उत्तर  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 दो  गयी  है  कि  वहाँ  35  लाख  रुपये  व्यय  हुये  कुल  कितना  व्यय  किया  गया  इस  सम्बन्ध

 में  कुछ  नहीं  बताया  गया  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  पहले  श्री  पाटोदिया  को  अरपना  पूरक  पूछने  दीजिये  |

 ही  देवकीनन्दन  पाटोदिया  सारे  देश  को  पता  है  कि  हाल  ही  में  प्रधान  मन्त्री

 अपने  पद  का  दुरुपयोग  करती  रही  हैं  ।  प्रधान  मन्त्री  के  रूप  में  उन्हें  जो  सुविधायें  मिलती हैं
 उनका  उन्होंने  दलगत  कार्यों  के  लिये  प्रयोग  किया  यह  बात  विशेष  रूप  से  उत्तर  waar  के  दौरे

 के  सम्बन्ध  में  कही  जा  सकती  गुप्तचर  विभाग  के  हजारों  कर्मचारियों  को  प्रधान  मंत्री  की

 सुरक्षा  के  लिये  लगाना  पड़ा  तथा  हेलिकॉप्टर  उतारने  के  झरने कऋ  स्थानों  का  निर्माण  गया  |

 क्या  यह  सच  है  कि  सम्बन्धित  राज्यों  के  मंत्रियों  से  परामर्श  किये  बिना  ही  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 राज्य  सरकार  को  प्रधान  मन्त्री  के  लिये  सुरक्षा  व्यवस्था  करने  के  सम्बन्ध  में  अनुदेश  दे  दिये  जाते

 इस  विषय  में  मैं
 यह  पूछना  चाहता  हूँ  कि  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  सुरक्षा  व्यवस्था  में  पिछले  कुछ

 हीनों  में  काफी  वृद्धि  की  गयी  है
 ?

 श्री  यदावन्तराव  चव्हाण  जहाँ  तक  प्रधान  मन्त्री  के  लिये  सुरक्षा  व्यवस्था  का  प्रदान  है

 ह  राजनी  गर  राजनीतिक  चाहे  किसी  भी  प्रकार  के  दौरे  पर

 नकी  सुरक्षा  व्यवस्था  के  लिये  राज्य  सरकार  ही  उत्तरदायी  है  ।  प्रबन्ध  कितना  जाये  यह
 बात  राज्य  सरकार  को  अपनी  इच्छा  पर  निभंर  करती  है  ।  स्थिति  की  पुरी  तरह  जांच  वे  ही

 कर  सकते  हैं  ।  प्रधान  मन्त्री  के  दौरों  के  औचित्य  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  ने  जो  कहा
 वह  मेरे  विचार  से  संगत  नहीं  है  ।

 श्री  देवकीनन्दन  पाटो दिया  मेरा  प्रश्न  यह  नहीं  था  ।  मैंने  छा  था  कि  क्या  केन्द्रीय

 सरकार  ने  राज्य  सरकार  से  परामर्श  किये  बिता  उसे  भ्रनुदेश  क्यों  दिये  थे  ।

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  वास्तव  में  यह  व्यवस्था  पिछले  23  ag  से  चली  AT  ही

 इसलिये  auras  करने  का  रन  ही  नहीं  उठता  |

 श्री  यह  जानने  के  लिए  परामर्श  किया  जाना  चाहिये  था  कि  क्या  प्रधान  मन्त्री  के

 दौरे के  समय  उनकी  सुरक्षा  व्यवस्था  करना  राज्य  सरकार  के  लिये  सुविधाजनक  रहेगा  ?

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण
 :  प्रधान  मन्त्री  को  दौरे  पर  जाना  चाहिये  या  नहीं  इस  सबब

 में  quae नहीं  किंग  जाता ।

 दूसरा  प्रश्न  Gea से  पहले  मैं  wat  rea  wat  के  सम्बन्ध  में श्री  देवता  दन  पाटो दिया :  म  ह
 ar
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 स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।  क्या  अपने  नाप  ग्रनुदेश  दे  दिये  जाते  हैं  !  ara  या  नहींਂ  में  उत्तर

 दीजिए  ।  कया  केन्द्रीय  सरकार  के  कहने  पर  सुरक्षा  व्यवस्था  में  कई  गुना  वृद्धि  की  गई  थी  ?

 श्री  यदावन्तराव  चव्हाण  :  किस  समय  क्या  प्रबन्ध  किये  जायें  यह  निश्चय  करना  स्थानीय

 सरकार  तथा  स्थानीय  अधिकारियों  का  काम  है  ।  कोई  विशेष  ग्रनुदेश  नहीं  दिये  जाते  हैं  परन्तु

 सामान्य  सुरक्षा  व्यवस्था  के  लिये  निस्सन्देह  कुछ  श्रनुदेशा  दिये  जाते  हैं  ।

 थ्री  देवकीनन्दन  पाटो  दिया  :  वे  प्रबन्ध  क्या  हैं  ।  क्या  सभा-पटल  पर  उसकी  एक  प्रति

 रखी  जायेगी  ।

 श्री  यदवत्तराव  चाहिए  :  वे  नियम  गोपनीय  हैं  ,  उन्हें  सावंजनिक  रूप  से  नहीं  बताया

 जा  सकता  |

 श्री  देवकौनव्दन  पाटो दिया
 :

 मैं  माननीय  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूँ  कि  क्या  यह  सच  है

 कि  प्रधान  स्त्री  ने  उत्तर  प्रदेश  के  इतने  भ्रमित  दौरे  किये  जिनकी  तुलना  चुनाव  के  समय  किये

 जाने  वाले  दौरों  के  साथ  ही  का  जा  सकती  है  क्या  वह  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हैं  कि  ये

 दौरे  मुख्यतया  दलगत  प्रचार  के  प्रयोजन  से  ही  किये  गये  थे  ?

 भी  यश वस्त राव  चाहिए  :  माननीय  सदस्य  के  ऐसे  विचार  हो  सकते  किन्तु  मैं  उनसे

 सहमत  नहीं  हूँ  ।  प्रधान  मन्त्री  दौरे  पर  जाते  समय
 जनता

 के  सामने  सामान्य  राजनीतिक  स्थिति

 तथा  राष्ट्रीय  नीतियों  को  ही  रखती  हैं  ।  जनता  के  लिए  fare  की  व्यवस्था  करना  काफी  हद  तक

 प्रधान  मन्त्री  का  ही  उत्तरदायित्व  है  )

 थी  क०  प्र०  fag  देव  :  1967  के  gears  केन्द्र  राज्य  सम्बन्धों  के  नये  मानक  स्थापित

 हो  रहे  हैं  श्र  सरकारी  दौरों  तथा  दलगत  कार्यों  के  लिये  करिये  गये  दौरों  में  बहुत  ही  सूक्ष्म  भ्र स्तर

 रह  गया है  ।  इस  बात  को  देखते  हुए  क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  आजकल  जसी  भ्रान्ति

 उत्पन्न  हो  रही  उसे  दूर  करने  के  लिये  कया  गृह-किये  मंत्रालय  ने  राज्य  सरकारों  से  परामर्श

 करके  कोई  फामू  ला  तैयार  किया  है  ;  ale  प्रधान  मन्त्री  के  हा  ही  के  दौरे  के  समय

 हेलिकॉप्टर  उतारने  की  कितनी  जगहों  का  निर्माण  किया  गया  था  ।  क्या  ऐसा  उनके  लिये

 गत  रूप  में  ग्रीवा  उत्तर  प्रदेश  के  संसद  सदस्य  होने  के  नाते  अथवा  प्रधान  मन्त्री  होने  के  नाते  किया

 गया  उनपर  कितना  घन  खर्चे  कराया  था  ।  क्या  उन्हें  खेतों  में  बनाया  गया  था  कौर  उनसे

 घान  की  कितनी  फसल  की  हानि  हुई  तथा  इन  स्थानों  का  निर्माण  करने  के  लिये  कितनी  भूमि  का

 प्रयोग  किया  गया  ?

 at  यदावन्तराव  चव्हाण  :  मैं  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हूँ  कि  केन्द्र-राज्य  सम्बन्धों  के

 बीच  कुछ  समस्याएं  उत्पन्न  हो  गयी  हैं  ।  क्योंकि  राज्य  सरकार  ने  यह  प्रश्न  उठाया  इसलिये

 इस
 पर

 विचार  किया  जायेगा  ।  इसमें  कोई  सन्देह  की  बात  नहीं है  |

 जहां  तक  हेलीकॉप्टरों  को  उतरने  के  लिये  पट्टियों  का  सम्बन्ध  मैंने  राज  इस  बारे  में

 एक  श्रतारांकित  प्रत  का  उत्तर  दिया  gare  माननीय  सदस्य  उसे  देख  सकते  हैं  ।  जहां  तक  मुझे  याद

 है  इस  प्रकार  की  पट्टियां  बनाई  गई  हैं  ।  इनके  निर्माण  में  अधिक  कार्य  नहीं  करना  पड़ता  |
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 इनमें  थोड़ी  व्यवस्था  करनी  पड़ती  है  ate  इनके  निर्माण  पर  व्यय
 भी  aga  कम  होता  है  ।  उत्तर

 प्रदेश  के  मुख्य  मन्त्री  को  भेजे  गये  एक  पत्र  में  मैंने  बताया  है  कि  हम  इन  पट्टियों  के  निर्माण  पर

 होने  वाले  व्यय  का  कुछ  भाग  देने  के  लिये  तयार  है  ।

 Shri  Tulshidas  Jadhay:  May  I  know  whether  these  tours  are  of  the  same  nature
 which  were  made  by  the  former  Prime  Minister  ?

 Shri  Y.  Chavan  :  Yes,  Sir.

 Shri  Madhu  Limaye:  May  I  know  whether  he  is  aware  of  the  speech  made  by
 Mahatma  Gandhi  in  Banaras  Hindu  University  when  he  entered  the  political  field  that  the
 Viceroy  had  lost  the  confidence  of  the  public  and  they  had  been  spending  huge  amount  on
 his  security  ?  The  figures  before  us  indicate  that  the  expenditure  being  incurred  at  present
 has  surpassed  even  that  limit.  May  I  koow  whether  hon.  Minister  would  give  an  assurance
 to  this  House  that  keeping  in  view  the  economic  conditions  of  the  country  he  would  look
 into  huge  expenditure  being  incurred  on  security  and  make  efforts  to  reduce  it  in  consulta-
 tion  with  states  ?

 श्री  यशवंत  राव  चब्हारा  :  हमारे  प्रधान  मन्त्री  अथवा  किसी  देश  के  प्रधान  मन्त्री  की

 सुरक्षा  व्यवस्था  की  तुलना  वाइसराय  की  रा  व्यवस्था  से  नहीं  की  जा  क्योंकि  वाइसराय

 को  जनता  से  अलग  ही  रखा  जाता  था  !  प्रधान  मन्त्री  जनता  से  मिलने  के  लिये  जाया  करते  हैं  ।

 मैं  समझता  हूँ  कि  श्राज  हम  केवल  किसी  प्रधान  मन्त्री  की  सुरक्षा  व्यवस्था  पर  ही  विचार  नहीं

 कर  रहे  हैं  ।  चाहे  प्रधान  मन्त्री  किसी  भी  दल  का  हो  हम  उसकी  सुरक्षा  व्यवस्था  के  प्रदान  पर

 विचार  कर  रहे  हैं  ।  विमान  स्थितियां  में  अथवा  किन्हीं  परिस्थितियों  के  प्रधान  मन्त्री  की  सुरक्षा

 के  लिये  भ्रपेक्षित  व्यवस्था  करनी  ही  पड़ती  इस  war  पर  सदा  विचार  किया  जा  सकता  है  कि

 क्या  इस  पर  झ्र धिक  व्यय  हो  रहा  है  अथवा  क्या  इस  व्यय  को  कम  किया  जा  सकता  है  |

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  गृह-कार्य  मन्त्री  ने  व्यय  के  जो  श्रांकड़े  दिये  वे  देश  की  निर्धनता

 को  देखते  हुए  बहत  ग्रसित  हैं  ।  समझता हूं  कि  प्रधान  मन्त्री  को  चाहे  वह  कोई  भी  दौरों

 पर  आठ  लाख  रुपये  व्यय  कर  देश  के  हित  में  किसी  भी  प्रकार  उचित  नही ंहै  ।  क्या  इस  बात  को

 देखते  हुए  तथा  देश  में  हो  रही  तीब्र  प्रतिक्रिया  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  इस  बात  के  लिये  कोई

 कार्यवाही  करेगी  कि  प्रधान  मन्त्री  सुरक्षा  के  नाम  पर  उनके  दौरों  पर  श्रनावइ्यक  व्यय  नहीं

 किया  जायेगा  ?

 थ्री  यशवंत  राव  चव्हाण  :  इस  संबंध  में  सभा  को  कुछ  अधिक  संतुलित  हष्टिकोण  से

 विचार  करना  चाहिए  ।  जो  ates  दिये  गये  उनके  बारे  में  मुक्के  विस्तारपूर्वक  पता  नहीं  हैं  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  जो  35  लाख  रुपये  के  आंकड़े  दिये  इनके  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ

 कि  यह  राशि  प्रधान  मन्त्री  की  निजी  सुरक्षा  व्यवस्था  पर  ही  व्यय  नहीं  की  गई  है  ।  मैं  समझता  हूँ

 कि  माननीय  सदस्यों  ने  भ्रमण  मेदों  पर  हुए  व्यय  को  भी  इसमें  मिला  कर  राशि  35  लाख  की

 बताई  है  ।  सावंतिका  भीड़  नियंत्रण  शादी  पर  भी  व्यय  garg  ।  हो  सकता  है  कि  इन

 सब  मदों  पर  35  लाख  रुपये  व्यय  gut  हो  ।  किन्तु  जब  तक  हमें  पुरी  जानकारी  न  मिले  मैं  कुछ

 नहीं  कह  सकता  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  की  इस  बात  से  सहमत  हूँ  कि
 अनावश्यक  व्यय  न

 किया  जायें  ।  हम  इस  पर  अवश्य  विचार  करेंगे  ।
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 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :  I  agree  with  the  hon.  Minister  that  the  Prime  Minister  has
 got  the  right  to  tour  in  states  for  educating  the  public  or  for  placing  her  viewpoint  before  the
 public.  May  I  know  whether  it  is  not  a  fact  that  during  her  tour  of  U.  P.  in  the  recent
 past,  she  used  Government  helicopter  and  Air  force  planes  and  she  criticised  Jan  Sangh,
 U.  P.  Government,  tried  to  topple  the  Government  there,  and  held  talks  with  M.  L.  As.
 although  she  was  on  official  tour.  All  this  was  done  at  the  cost  of  Government.  May  I
 know  whether  these  things  are  not  against  propriety  and  norms.  If  so,  whether  Govern-
 ment  have  looked  into  it  with  a  view  to  lay  down  norms  in  this  regard.

 श्री  यशवंत  राव  चढ़ हारा  :  जहां  तक  सरकार  को  गिराने  का  सम्बन्ध  प्रधान  मंत्री  ने

 aaa  दौरों  के  समय  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  उनके  दौरा  का  वहां  की  सरकार  को  गिराने  से

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  लोगों  को  राष्ट्रीय  नीतियों  को

 बताते  समय  यदि  किसी  दल  की  आलोचना  करना  श्रावक  हो  जाये  तो  उसमें  कोई  गलत  बात

 नहीं है  ।

 श्री  रंगा  :  यह  splat  राहत  की  बात  है  कि  ग्रह-कार्डे  मंत्री  ने  माना  है  कि  व्यय  कम  करने

 के  बारे  में  पुनर्विचार  करने  की  आवश्यकता  है  ग्रोवर  इसलिये  सरकार  इस  प्रश्न  पर  विचार  करेगी

 किन्तु  इसके  साथ-साथ  देश  में  परिवर्तित  राजनैतिक  उन  राज्यों  जहां  एक  से

 श्रमिक  दलों  की  सरकारें  शासन  चला  रही  देखते  कया  सरकार  इस  मामले  पर  नये  दृष्टिकोण

 से  विचार  करेगीं  शरीर  तब  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  से  परामर्श  करके  कोई  नीति  जिससे

 प्रधान  मंत्री  राज्यों  में  जाकर  राज्यों  द्वारा  प्रपात  जाने  वाली  नीतियों  की  आलोचना  कर  के  राज्यों

 में  परम्पर  मतभेद  उत्पन्न  न  कर  सके  कौर  कानून  अर  व्यवस्था  की  अवहेलना  न  कर  सके
 ?

 श्री  aged  राव  चण्हाण  :  माननीय  सदस्य  के  लिये  इस  प्रकार  की  बात  करना  उचित

 नहीं  है  ।  मैं  यह  बता  चुका  हैं  कि  व्यय  के  बारे  में  हमें  सदा  ध्यान  रखना  होगा  |

 श्री  :  क्या  प्रधान  मंत्री  के  लिये  यह  उचित  है  कि  वह  राज्यों  में  जा  कर  स्थानीय

 सरकारों  की  कार्यक मों  तथा  दृष्टिकोण  को  आलोचना  करे  ?

 श्री  प०  go  सईद  प्रधान  मंत्री  विशेषकर  atta  के  विभाजन  के  पश्चात  मिले  धमकी

 भरे  पत्रों  शरीर  इन  तीन  दलों  में  हुए  गठजोड़  at  दृष्टि  में  रखते  हुए  प्रधान  मंत्री  की  सुरक्षा  के

 लिए  क्या  विशेष  प्रबन्ध  किये  गये  हैं  ?

 at  यशवंतराव  ज़ब  भी  प्रधान  मंत्री  की  सुरक्षा  के  सम्बंध  में  सरकार  को

 कोई  संकेत  अथवा  जानकारी  मिलेगी  तो  सरकार  इस  बारे  में  हर  प्रकार  प्रावइ्यक

 कारवाई  करेगी  ।

 श्री  स०  क्ण्दु  जब  प्रधान  मंत्री  मध्यावधि  चुनावों  अथवा  श्राम  चुनावों  के  दोरान  दौरे

 5s पर  जाते  हैं  तो  उसपर  जितना  रुपया  खच  होता  क  उसका  श्रघिकतम  भाग  प्रधान  मंत्री  के  अपने

 राजनैतिक  दल  के  कार्यों  का  निर्वाह  करने  में  ae  होता  है  ।  इन  सब  बातों  को  देखते  हुए  क्या

 उस  राजनैतिक  दल  जिस  से  प्रधान  मंत्री  सम्बन्धित  होता  धन  की  प्रतिपूर्ति  करने  के  लिये

 कहने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 श्री  य्यावत्तराव
 जहां

 तक
 चुनाव

 के  सम्बंध  में  प्रधान  मंत्री
 के

 दौरों
 का

 संबंघ
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 मौखिक  उत्तर 1891

 इस  मामले  पर  पुनर्विचार  किया  जा  चुका  खर्चे  दो  प्रकार  के  होते  एक  प्रकार  के  को

 तो  बेच  रूप  से  दल  के  हित  में  खच  किया  हुजरा  कहा  जा  सकता  डँसे  सावंजनिक  सभा  में  भाषण

 करने  की  ब्य वस् या  मंच  शादी  की  व्यवस्था  करना  ।  इन  मामलों  पर  तो  राजनैतिक

 दलों  को  स्वभावतः  खच  करना  ही  पड़ता  है  ।  परन्तु  सभा  में  अन्य  प्रकार  की  व्यवस्था  सरकार  को

 ही  करनी  पड़ती  क्योंकि  प्रधान  मंत्री  का  भाषण  सुनने  के  लिए  बहुत  अधिक  जनता  इकट्ठी

 होती  है  ।  मान  लो  कल  यदि  श्री  रंगा  प्रधान  मंत्री  बन  जाएं  तो  उन्हें  भी  इन  व्यवस्थापकों  की

 श्रावदयकता  होगी  ।

 थ्री  बलराज  मधोक  :  तो  श्राप  यह  मानते  हैं  कि  इन्दिरा  गांधीਂ  नहीं  बल्कि

 मंत्रीਂ  ही  जनता  की  भीड़  आकर्षित  करती  है  ।

 थी  यशावग्तराव  चव्हाण  anal  ईर्ष्या  क्यों  होती है  ?  मैं  प्रधान  मंत्री  के  पद  का

 वन  कर  रहा  हूँ  न  कि  प्रधान  मंत्री  का  ।  जब  प्रधान  मंत्री  कहीं  बाहर  जाते  हैं  तो  यह

 भाविक  होता  है  कि  उनसे  बहुत  अधिक  जनता  आकर्षित  होगी  जपता  कि  इस  मामले  में  gar

 है  ।  विंमान  प्रधान  मंत्री  को  बहुत  अधिक  जनता  का  आकर्षण  है  wie  इस  स्थिति  को  देखते  हुए

 प्रशासन  का  कत्तव्य  हो  जाता  है  कि  जनता  की  उस  भीड़  का  समुचित  रूप  से  प्रबन्ध  करे  ale

 इसके  लिए  कुछ  प्रबन्ध  करने  पढते  हैं  ।  राज्य  को  भी  स्वाभाविक  रूप  में  ag  कार्रवाइयां  करनी

 पड़ती  हैं  ।

 Shri  Sheo  Narain  :  I  want  to  know  whether  the  Home  Ministry  is  responsible  only
 for  the  protection  of  the  Prime  Minister  or  it  is  responsible  for  the  security  of  every  of
 Member  of  Parliament  also  ?

 Shri  Y.  B.  Chayan  :  We  are  responsible  for  the  protection  of  all  of  them.

 Shri  M.  A.  Khan:  1.0  it  a  fact  that  after  the  split  in  the  Congress  party  there  was
 police  arrangement  in  U.  when  the  leaders  of  the  Congress  (0)  vz.  Shri  Morarji  Desai
 and  Shri  Nijalingappa  toured  Uttar  Pradesh  ?  I  want  to  know  what  was  the  expenditure
 incutred  on  police  arrangement  in  that  connection  ?  5.0  it  not  affect  that  in  view  of  the

 misunderstandings  that  has  been  created  about  us  by  the  leaders  of  the  Congress  (0)  it  was
 necessary  for  the  Prime  Minister  to  tour  U.  P.  and  other  states  inorder  to  remove  these

 misunderstandings  and  to  inform  the  people  of  her  receives  and  the  Government’s  stand  on
 various  matters  ?

 लगी  यदवन्तराव  इस  बारे  में  सरकार  को  कुछ  नहीं  कहना  ।  जहां  तक  wey

 व्यक्तियों  पर  हुए  ख़र्चे  का  सम्बंध  है  हमारे  पास  कोई  जानकारी  नहीं

 Shri  5.  M.  Joshi:  The  hon.  Home  Minister  has  stated  that  we  should  make

 arrangements  for  the  security  of  the  Prime  Minister  who  so  ever  he  may  be.  We  admitted
 that  responsibility  when  we  held  demonstration  against  the  tour  of  the  then  Prime  Minister
 Shri  Jawahar  Lal  Nehru  in  Maharashtra.  The  hon.  Home  Minister  has  stated  that  Rs.  32
 lakhs  or  Rs.  34  lakhs  were  spent  on  the  tours  of  the  Prime  Minister  during  mid-term
 elections.  We  should  think  whether  is  it  proper  for  a  poor  country  like  ours  to  incur  so

 heavy  expenditure  on  the  security  of  Prime  Minister  ?  When  so  much  expenditure  was
 incurred  during  the  mid-term  elections  the  extent  of  expenditure  being  incurred  in  the

 general  elections  can  be  well-imagined.  Every  Prime  Minister,  who  so  ever  he  may  be
 should  realised  as  to  whether  so  heavy  expenditure  is  justified.  want  to  know  whether
 some  criterion  has  been  fixed  in  the  matter  about  the  extent  of  the  election-tours  of  the
 Prime  Minister  and  the  extent  of  expenditure  State  Government  has  to  bear  ?
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 थी  यशवंत  राव  चव्हाण :  eT  संबंध  में  कठिनाई  यह है  कि  35  लाख  रुपये  का  जो  खच

 दिखाया  गया  वह  राज्य  सरकार  ने  दिखाया  है  ।  हमने  उसका  विस्तृत  विचारा  नहीं  देखा  है  कि

 कितना  घन  प्रधान  मंत्री  की  सुरक्षा  पर  खर्चे  gar  ate  कितना  सामान्य  शांति  तथा  व्यवस्था  पर

 खर्चे  स्  |  जब  तक  हमें  इस  बात  की  जानकारी  नहीं  मि  ती  35  लाख  रुपये  के  आंकड़े  स्वीकार

 नहीं  किये  जायेंगे  ।  मैं  इस  बात  को  fears  में  लाना  चाहता  क्योंकि  मैंने  तभी  तक  ये  ग्रां कड़े

 स्वीकार  नहीं  किये  हैं  ।  परन्तु  इन  आंकड़ों  को  वास्तव  में  राज्य  सरकार  ने  ही  दिया  है  ।  कौर

 इन्हें  यहां  बताना  मेरा  कत्तव्य  है  ।  जहां  तक  प्रधान  मंत्री  के  खच  का  सम्बन्ध  है  हम  उन्हें  कैसे  यह

 कह  सकते  हैं  कि  वह  किसी  निहित  स्थान  तक  ही  जायें  ate  भ्रमण  व्यक्तियों  से  मिलने  न  जायें  ।

 राष्ट्रीय  दल  के  नेता  की  हैसियत  से  प्रधान  मंत्री  से  श्राम  चुनावों  के  समय  राज्यों  का  भ्रमणा  करने

 az  प्रतीक  से  श्रमिक  लोगों  से  मिलने  की  भ्र पे क्षा  की  जाती  है  ।

 श्री  पीलु  मोडी  ag  ad  कितना है  ?

 sti  एस०  कण्डप्पन  प्रधान  मंत्री  के  दौरों  के  विषय  में  दिए  गए  उत्तर  को  दृष्टि  में  रखते

 मैं  गृह-किये  मंत्री  से  प्रधान  मंत्री  द्वारा  लोगों  को  सरकार  की  नीतियों  की  जानकारी  कराने  के

 श्रौंचित्य  के  बारे  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  इस  बात  पर  विचार  करेंगे  कि  चुनावों के

 दौरान  लोगों  को  सरकार  की  नीतियों  के  बारे  में  जानकारी  देने  के  लिए  इस  प्रकार  के  धनिक

 दौरे  उचित  नहीं  हैं  ?  उस  समय  लोग  सरकार  की  नीतियों  को  समझने  में  ग्रहणशील

 a  हों  ate  उनका  मूल्यांकन  करने  को  भी  तैयार  न  हों  ।  कम  से  कम  उन्हें  चुनावों  के  समय  दौरे

 नहीं  करने  चाहिएं  शौर  राज्य  सरकारों  को  उस  समय  ay  उठाने  को  नहीं  कहना  चाहिए  i  इस

 उद्देश्य  के  लिए  यदि  प्रधान  मंत्री  अथवा  सत्य  कोई  मंत्री  चुनावों  के  समय  राज्य  में  दौरा  करे  तो

 चुनावों  के  समय  उन  दौरों  के  जो  खच  प्रस्तुत  ag  राज्य  श्रथवा  केन्द्रीय  सरकार  के

 द्वारा  उठाये  नहीं  जाने  चाहिये  बल्कि  सत्तारूढ  दल  के  द्वारा  उठाये  जाने  चाहिये  ।

 श्री  यदवन्तराव  चव्हाण  :  जेसा  कि  मैंने  स्पष्ट  किया  है  कि  खर्च  का  जितना  भाग  उचित

 रूप  से  दल  के  खच  पर  डाला  जा  सकता  उस  खर्च  को  दल  उठाता  है  ।  परन्तु  यदि  Walt

 मंत्री  चुनाव  के  दौरान  राजनीतिक  प्रचार  के  निमित्त  दौरे  पर  जायें  तो  उनकी  सुरक्षा  की

 जिम्मेदारी  केवल  दल  पर  ही  नहीं  वह  तो  राष्ट्रीय  जिम्मेदारी  होती  है  ।

 श्री  हेम  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जब  कभी  प्रधान  मंत्री  किसी  विशेष  राज्य  के

 दौरे  पर  जाती  हैं  तो  उन्हें  उस  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  से  भ्रनुमति  लेनी  पड़ती  है  ale  यदि  मुख्य

 मंत्री  car  मंत्री  को  वहां  न  mia  के  लिए  कहता  है  तो  उन्हें  अपना  कार्यक्रम  रह  करना  होता

 है  ?  यह  घटना  वर्ष  1969  में  gare  में  घटी  थी  उस वर्ष  सितम्बर  में  प्रधान  मंत्री  ग्रासिम  की

 यात्रा  चाहती  थी  परन्तु  mara  के  मुख्य  मंत्री  ने  उन्हें  बताया  था  कि  वह  उस  समय  न

 I,  कौर  उन्हें  भ्र पनी  यात्रा  रह  करनी  पड़ी  थी  ।  इस  सनद  में  मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि

 कया  प्रधान  मंत्री  ने  उत्तर  प्रदेश  की  यात्रा  का  निश्चय  करने  से  ga  वहां  के  मुख्य  मंत्री  से  quay

 किया  यदि  मुख्य  मंत्री  से  परामर्श  fear  गया  था  at  यदि  ag  यात्ना  सरकारी  तौर  पर

 की  गई  थी  तो  इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  वह  od  बहुत  हो  श्रमिक  att  अनुचित  था  ६ दस  खर्चा

 को  राज्य  सरकार  बक्से  बहन  करे  कौर  यदि  यह  ad  दल  के  ो काथ  पर  ह  तो  उसे  वहू दल  बहन

 करेगा  |
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 श्री  यद्दवन्तराव  चव्हाण  :  जहाँ  तक  प्रधान  मंत्री  के  दौरों  का  aaa  सामान्यतया

 ये  कार्यक्रम  पहले  से  ही  राज्य  सरकारों  को  भेज  दिए  जाते  हैं  !  कुछ  मामलों  में  मुख्य  मंत्रियों

 को  प्रधान  मंत्री  को  सलाह  देने  अधिकार  होता  है  ak  प्रधान  मंत्री  को  भी  उस  सलाह  को

 स्वीकार  करने  अथवा  स्वीकार  करने  का  पूरा  अधिकार  होता  है  ।

 ज्योतिर्मय  बसु  :  उन्हें  उनका  खर्चे  उठाने  को  कहाँ  जाता है  |

 ध्रुव  के  पहाड़ी  क्षत्रों  को  राज्य  का  दर्जा  दिया  जाना

 #128.  श्री  वे गी शंकर  दास  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  क़सम  प्रदेश  पहाड़ी  नेता  संघ  ने  दिलांग  में  हाल  में  हुए  अपने

 मेलन  में  एक  संकल्प  पास  कर  के  एक  सम्पूर्ण  राज्य  बनाये  जाने  की  मांग  की  है  ;

 बया  सरकार  के  विचार  में  पहाड़ी  जनता  मेघालय  के  निर्माण  से  संतुष्ट  नहीं  है  ;

 कौर

 यदि  तो  इस  सबंध  में  सरकार  ने  यदि  किन्हीं  gear  उपायों  पर  विचार  किया

 किया  है  तो  वे  क्या  हैं  ?

 गृह-कार्य  मं
 ी  यद्वन्तराव  :  शौर  अनुमानत  :  सदस्य  महोदय

 का  श्राद्याय  गत  माह  के  ger  में  सर्वदलीय  पर्वतीय  नेता  सम्मेलन  द्वारा  पारित  संकल्प  से  है  ।  इस

 संकल्प  में  इस  संगठन  की  एक  प्रकार  राज्य  प्राप्त  करने  के  लिये  aaa  प्रयास  जारी  रखने  की

 इच्छा  दोहराई  गई  किन्तु  इसके  साथ  ही  इस  संकत्प  में  मेघालय  के  लोगों  के  सर्वागीण

 विकास  तथा  कल्याण  के  लिए  काम  करने  के  वर्तमान  अवसर  का  प्रयोग  कर  स्वायत्त  राज्य  को

 निष्कपट  परीक्षा  देने  के  लिए  उस  दल  का  निर्णय  भी  सन्निहित  था  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  |

 Shri  Beni  Shanker  Sharma  The  hopes  and  ambitions  of  manare  subject  to

 change.  The  demand  for  an  autonomous  state  today  is  likely  to  give  place  to  a  demand
 for  a  full  fledged  state  in  future.  Well,  I  do  not  wish  to  dilate  on  this  matter  and  5081]
 confine  myself  only  to  the  question.  Whether  the  hon.  Minister  propose  to  take  a  firm
 decisions  regarding  Shillong  which  was  hither  to  the  capital  of  Assam  and  which  is  now
 being  made  capital  of  both  Assam  and  Meghalaya,  so  that  both  parties  could  live  in  peace
 and  harmony  and  example  of  Chandigarh  is  not  repeated  keeping  in  view  that  two  swords
 cannot  be  put  into  one  shield.

 Shri  Chavan  :  I  do  not  know  why  you  consider  them  two  swords  ?  Brothers
 can  live  in  one  house.

 Shri  Beni  Shankar  Sharma  The  example  of  Chandigarh  is  before  us.  Keeping;
 in  this  view  I  would  like  to  know  whether  hon.  Minister  propose  to  make  Shillong:  as.the;
 capital  of  both  the  states  2.0  Assam  and  Meghalaya  or  it  will  be  given  to  any  one  of;

 them  ?

 शी  यदा वस्त राव  चब्हारण  :  माननीय  सदस्य  स्वायतद्यासी  राज्य  की  समस्या  को  बिल्कुल

 भी  नहीं  समक्ष  सके  चण्डीगढ़  के  मामले  से  दो  विभिन्न  राज्य  संबंधित  थे  परन्तु  यहां  ऐसी

 बात  नहीं  है
 ।  स्वायत्तशासी  Usq  भी  राज्य  ही  एक  रंग है  ।
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 Shri  Benf  Shanker  Sharma  Meghalaya  has  been  constituted  on  the  dasyis Prt  of
 regional  and  linquistic  principles  and  we  have  now  much  experience  about  the  states  which
 have  been  created  on  these  principles.  What  happened  in  Punjab  and  Haryana  is  before
 us.  We  will  soon  witness  such  happenings  in  Maharashtra  and  Mysore  also.  would  Jike:
 to  know  whether  the  hon.  Minister  is  in  agreement  with  me  that  now  the  time  has  come
 when  we  should  break  the  barriers  of  regional  and  Jinguistic  principtes  and  reconstitute
 states  on  the  basis  of  administrative  convenience  ?

 श्री
 धदावस्तराव  चार  :  जहां  तक  मेरा  संबंध  मेरे  विचार  में  ऐसा  समय  कभी  नहीं

 जायेगा  |

 श्री  to  बुद्धा  मुझे  सेव है  कि  माननीय  सदस्य  mara  की  समस्या  को  बिल्कुल  भी

 नहीं  समभ  सके  हैं  ।  वहां  के  ख़ादिम  जातियों  के  लोग  दो  तलवारों  की  तरह  नहीं  जो  ग्रुपस

 में  लड़ती  रहती  बल्कि  वे  दो  मित्रों  की  तरह  हैं  जो  cas  रह  रहे  हैं  क्या  सरकार  इस  बात

 पर  जोर  देगी  कि  maa  में  जो  शांतिपूर्ण  वातावरण  बन  गया  है  वह  ale  मजबूत  हो  ?  क्या

 सरकार  इस  बात  के  लिए  भी  वहां  के  जिम्मेदार  दलों  से  सहयोग  प्राप्त  कि  यह  सहयोग

 भारतीय  राजनीति  में  एक  विचित्र  उदाहरण  उत्पन्न  हो  ।

 श्री  यद्दावग्तराव  चव्हाण  :  मैं  माननीय  सदस्य  की  इस  बात  से  सहमत  हूँ  कि  वे  दो  दत्र

 नहीं  बल्कि  दो  भाई  हैं  जो  एक  परिवार  में  एक  दूसरे  के  सहयोग  से  रह  रहे  हैं  ।  यह  देखना

 हमारा  कर्तव्य  होगा  कि  दोनों  दल  एक  दूसरे  को  सहयोग  दें  ।  वास्तव  में  इसी  भावना
 से

 सभा  में

 इस  विधेयक  को  पास  किया  था  ।

 थी  पीलू  मोदी  :  यदि  दो  पुरुषों  की  एक  ही  महिला  से  दादी  होती  है  तो  कठिनाई  होनी

 झनिवाय  है  ।

 -
 र  अथवा श्री  हेम  :  मेघालय  का  यह  जो  प्रबन्ध  गया  है  क्या  वह  अस्थायी

 झनम  है  ।  यदि  ag  प्रबन्ध  अन्तिम  है  तो  क्या  सरकार  सव बंद लीय  पैंतीस  नेता  सम्मेलन  को  यहं

 बतायेगी  कि  सरकार  इससे  श्रमिक  उन  को  कौर  कुछ  नहीं  देगी  ?

 श्री  यथावत  राव  चव्हाण  :  माननीय  सदस्य  जन्मजात  प्रजातंत्र वादी  हैं  शौर  वह  लोकतंत्री

 पद्धति  में  विश्वास  रखते  हैं  ।  अन्त  वह  मेरे  से  इस  प्रकार  की  gray  कसे  करते  है
 कि  मैं  यह

 कहूँगा  कि  यह  भ्रान्ति  व्यवस्था  है  |

 Shri  Om  Prakash  Tyagi:  I  would  like  to  know  whether  attention  of  the  Govern-

 ment  has  been  drawn  to  the  conference  of  North  Kachhar  and  Mikir  bills  people  whérein

 they  have  decided  not  to  join  Meghalaya  and  whether  the  special  facilities  will  also  be

 provided  to  the  people  of  those  bills  to  improve  their  lot,  who  do  not  want  to  join

 Meghalaya  and  want  to  remain  in  Assam,  as  have  been  given  to  the  people  of

 Meghalaya.

 श्री यदावग्तराव  wa  ख़ादिम  जातीय  जिलों  के  बारे  में  छठी  ग्रंथसूची  में

 उपलब्ध  किये  गये  है  ate  बही  व्यवस्था  जारी  रहेगी  ।

 भी  बसुमतारी  :  क्या  यह  सच  नही ंहै  कि  मेघालय  का  प्रदान  उठने  के  समय  से  ही  उत्तर
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 र
 कछार  तथा  मिलकर  पहाड़ियों  के  लोग  रहने  के  बारे  में  aodt  राय  व्यक्त  कर

 चुके हैं  ।

 प्री  यशवन्तराव  चारा  :  यह  ठीक  है  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  I  want  to  know  whether  Government  have  reconsidered  the
 question  of  Mizo  hills  and  whether  the  problem  of  Telengana,  will  also  be  solved  on  the
 same  basis  on  which  the  Meghalaya  has  been  constituted,  so  that  agitations  and  distur-
 bances  which  are  going  on  there  may  be  put  an  end  to  ?

 शी  यदावन्तराव  चव्हाण  :  मिजो  जिले  की  स्थिति  पर  निरन्तर  विचार  किया  जाता  है  ।

 इस  जिले  के  बारे  में  हमने  कभी  तक  कोई  निराले  नहीं  किया  है  ।

 तेलंगाना  के  बारे  में  सरकार  अपना  निर्णय  बता  चुकी  है  और  क्षेत्रीय  समिति  को  अधिक

 शक्तियों  दी  गयी  हैं  ।  जहां  तक  श्रधिराजस्त्र  का  सम्बन्ध  है  मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य

 तत्सम्बन्धी  प्रतिवेदन  को  देख  चुके  हैं  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  I  have  seen  that  report.  The  problem  has  not  been  solved.
 That  is  why  I  have  asked  about  Meghalaya.

 पश्चिम  बंगाल  में  सी०  ए०  की  गतिविधियां

 129.  भी  ao  हाज़िर  :  श्री  धोरेइवर  कविता  :

 डा०  रोग  सेन  : थी  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  परिचय  अंगाल  सरकार  से  सी०  भाई  Yo  अ्रथवा

 रिका  सरकार  के  एजेंटों  तथा  में  गड़बड़ी  उत्पन्न  करने  वाली  उनकी  गतिविधियों  के

 बारे  में  कोई  सूचना  मिली  कौर

 यदि  at,  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 गृह-कार्य  मन्त्री  यशवन्तराव  :  जी  श्रीमान  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  |

 aft  घीरेदवर  कविता  :  1967  में  जब  सिक्खों  ate  बंगालियों  के  दंगे  हुए  दंगा ग्रस्त

 क्षेत्र  में  अमरीकी  माक  की  गोलियां  मिली  थीं  ।  यत  एक  सबे विदित  तथ्य  है  कौर  समाचारपत्रों

 में  छप  चुका है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  सरकार  को  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  श्र

 इसका  उत्तर  है  कि  नवदीं  ।

 प्र CT]
 rr‘

 द्वारा श्री  ज्योतिमेय  बसु  :  राजनीतिक  हत्यारों  के  बारे  में  तो  उनको  अपने  afar

 सभी  जानकारी  प्राप्त  होती  है  परन्तु  इन  चीजों  के  बारे  में  उनके  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 गेस  ट्
 श्रेय  महोदय

 प्रश्न
 यह  ः  कि  क्या  के  ग्न  च  ना  को  q  1Ra4  बंगाल  सरकार  से
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 अमरीकी  गुप्तचर  विभाग  waar
 ग्रमरीकी  सरकार  के  एजंटों  उनकी  गतिविधियों  के  बारे

 में  कोई  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  ale  इसका  उत्तर  दिया  गया  है  कि  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  किस

 आघार  पर  ९  घ्यान  पूछ  रहे  हैं  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  यदि  मान  तीय  सदस्य  के  पास  कोई  जानकारी  तो  क्या  उसको
 सभा  के  समक्ष  रखना  कर्तव्य  नहीं  हूं  ale  क्या  उसके  were  पर  व ठ  हू  माननीय  मन्त्री  से

 कौर  जानकारी  प्राप्त  नहीं  कर

 ्
 att  धघीरेइवर  कविता  :  आपका  विनिमय  क्या  a  !

 अध्यक्ष  :  ऐसी  कोई  बात  नहीं  हैं  जिसके  श्राघार  पर  वह  श्रतुपुरक  प्रीत

 पूछ  सके ं|

 श्री  समर  गुह  :  यह  ठीक  नहीं हूं  ।  मैं  तथ्यों  के  अधार  पर  एक  प्रश्न  पुछना  चाहता  हूँ  |

 meat  महोदय  :  इस  बात  का  फैसला  करना  उनका  काम  नहीं  हू  ।

 श्री  घीरेइवर  कविता :  मैं  ग्रसना  प्रश्न  दोहराता  हूं  ।  1967  में  जब  सिक्खों  ax

 बंगालियों  के  दंगे  हुये  थे  तब  दंगा ग्रस्त  क्षेत्रों  में  प्रम रिकी  माक  की  अनेक  खाली  गोलिया  मिली

 दंगा  करने  वालों  ने  उनका  प्रयोग  किया  था  शरर  इस  बात  की  पुरी  सम्भावना है  कि

 झमरीकी  गुप्तचर  विभाग  के  safer  दंगों  को  उकसा  रहे  हों  ।  हाल  में  नेपालियों  ate  बंगालियों

 के  बीच  हुए  सिलीगुड़ी  के  दंगों  में  क  क  क  के  के  ७

 अध्यक्ष  महोदय :  set  परिचय  बंगाल  सरकार  से  मिली  रिपोर्टें  से  सम्बन्ध  है  न  कि

 उनकी  जानकारी  से  ।

 श्री  धीरेन्द्र  यह  मेरी  जानकारी  है  कौर  मैं  दे  रहा  हूँ  ।

 थ्री  ज्योतिर्मय  बसु  :  उनके  गुप्तचर  विभाग  के  व्यक्ति  इस  बात  को  जानते  होंगे  ।

 भी  घीरेइवर  कविता  '
 मुझे  ver  पूछने  की  अनुमति  दीजिये  ।  सिलीगुड़ी  में  हाल  ही

 t ह  यह  बात के  हुये  दंगों  में  जनसंघ  दल  के  कलिम्पोंग  के  पाण्डे  नामक  एक  व्यक्ति  का  हाथ  था

 समाचारपत्रों  में  छप  चुकी  है  ।  श्रम री कीं  गुप्तचर  विभाग  के  व्यवसायों  का  भी  इन  दंगों  में  हाथ  था  ।

 mur  महोदय  :  मैं  इसकी  भ्र नुम ति  नहीं  दे  सकता  |

 श्री  धीरेन्द्र  कविता  :  इस  बात  को  देखते  हुये  तथा  भारत  सरकार  इन  दोनों  घट नाश् ों

 की  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  से  जांच  कराएगी  कि  क्या  इनमें  श्रमरीकी  गुप्तचर  विभाग  के  व्यक्तियों

 का  हाथ  था  waar  नहीं  ।

 अ्रष्यक्ष  महोदय  :  यह  मूल  प्रदान  से  सम्बन्धित  नही ंहे  ।  वह  वास्तविक  जानकारी  चाहते

 थे  कौर  जानकारी  दी  जा  चुकी  है  ।  यदि  qa  set  में  इसका  उल्लेख  होता  तो  मैं  दूसरी  agate
 दे  सकता  ।  मुझे  खेद

 है
 aa  में  इसकी

 अनुमति  नहीं  दे  सकता
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 मौखिक

 उत्तर

 थी  समर  मैं  एक  संगत  अनुपूरक  प्रश्न  पूछना  चाहता  हुं  ।  इसको  सुनते  के  पश्चात

 यदि  श्राप  उचित  नहीं  समझते  तो  श्राप  उसका  उत्तर  न  दिलवायें  |

 मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  के  पास  कुछ  जानकारी  है  कौर  वह  इसकी  पुष्टि  कराना

 चाहते  हैं  कि  कया  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  ऐसी  ही  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  या  नहीं  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  कहू  दिया  है  कि  ।

 थ्री  ही०  ato  मुकर्जी  :  माननीय  मंत्री  ने  नहीं ਂ  में  उत्तार  दिया है  ।  अतः  माननीय  सदस्य

 को  यह  पूछने  का  अघिकार  है  कि  वह  जो  जानकारी  सभा  को  दे  रहे  हैं  उसके  बारे  में  सरकार  का

 क्या  कार्य वा हीਂ  करने  का  विचार  है  |

 ध्यान  महोदय  भ्रापको  इस  बात  को  इस  प्रकार  नहीं  जोड़ना  चाहिए  ।

 थ्री  ज्योतिर्मय  ag:  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  वैदेशिक-काया  मंत्रालय  में

 उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  पटना  जोकि  कलकत्ता  से  थोड़ी  दूरी  पर  अमरीकी  सूचना  सेवा  की

 कुछ  श्रवांदनीय  गतिविधियों  में  हाथ  क्या  में  जान  सकता  हूं  :--

 झष्यक्ष  महोदय  :  मैं  यह  प्रदान  पूछने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दे  सकता  |

 समर  गुह  ।  श्राप  ने  उनको  प्रश्न  पूछने  की  अनुमति  दी  है  ।  अतः  मुझे  भी  प्रश्न  पूछने

 at  शभ्रनुमति दी  जाये ।  मैं  श्राप  से  समान  व्यवहार की  श्रद्धा  करता  हूँ
 ।

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  लोग  मु  अपना  कार्य  करने  नहीं  दे  रहे  हैं  ।

 at  ज्योतिमंय  बसु  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  केन्द्रीय  श्रासूचना  विभाग  के  पास

 aaa  बंगाल  में  भ्रमरी की  गुप्तचर  विभाग  की  गतिविधियों  के  बारे  में  कोई  जानकारी  है  ।

 mea  बरोदा  :  मैं  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  सकता  ?

 थ्री  ज्योतिर्मय  बसु  :  श्राप  मुझे  इस  प्रकार  कैसे  रोक  सकते  हैं  ?  मुझे  wae  प्रदान  पूछने

 का  अधिकार  है  |

 meant  भोज्य  :  मुझे  खेद  है  कि  इस  सभा  में  तीन  व्यक्ति  गढ़बड़  कर  रहे  हैं  ।  भ्रापको

 रोकने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  यह  संगति  का  vet  है  ।  यदि  श्राप  सम्बन्धित  प्रदान  पूछते  तो  मैं

 आपको  कई  अनुपूरक  प्रशन  पूछने  की  शझनुसति  देता  |

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  क्या  श्राप  मुझे  प्रक्रिया  सम्बन्धी  मामलों  के  बारे  में  कुछ  बताने  को

 कृपा  करेंगे  ?  मैंने  यह  saa  छा  था  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  सहायता  &  नवयुवकों  को

 रोजगार  देने  के  बारे  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से  कोई  रिपोर्ट  मिली  उसका  उत्तर

 में  दिया  गया  है  ।  फिर  मैंने  प्राप्ति  अनुमति  से  औद्योगिक  विकास  मंत्री  से  प्रश्न  पुछा  था  कि  क्या

 इस  प्रयोजन  के  लिये  स्वयं  सरकार  की  कोई  योजना  है  ।  त्व  यह  उसी  प्रकार  का  प्रश्न  है  ।  मंत्री

 महोदय
 ने  उत्तर  दिया

 है
 कि  उन्हें  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।
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 asad  महोदय  :  यदि  art  अध्यक्ष  पीठ  का  अनादर  तो  बाप  कुछ  भी  पूछ  सकते

 प्राय  बेठ  जाइये |

 श्री  घीरेइवर  कविता  :  मेरा  एक  व्यवस्था  +1  प्रशन  है  ।  मैंने  एक  प्रश्न  पुछा है  ।  किन्तु
 आपने  उसकी  अनुमति  नहीं  दी  है  ।  मेरे  पास  जो  जानकारी  वह  मैंने  सभा  को  दे  दी  है

 पर  प्रश्न  पुछा  है  कि  क्या  सरकार  इस  बारे  में  जाँच  करायेगी  ।

 अनध्यक्ष  महोदय  :  पृथक  set  कीजिये  शरीर  मैं  उसकी  अनुमति  दगा  ।

 श्री  घीरेइवर  कविता  :  तब  श्राप  मुक्के  दुसरा  प्रशन  पूछने  की  भ्र नुम ति  दीजिये  |

 झष्यक्ष  महोदय  :  दूसरा  प्रश्न  भी  संगत  नहीं  है  ।

 केरल  में  केन्द्रीय  रिज  पुलिस

 130.  st  प०  गोपालन :  थी  Fo  गोपालन  :

 श्री  पी०  पी०  एथोस :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  |

 ()  30  1969  sie  3)  1969  को  केरल  में  केन्द्रीय  feat  पुलिस

 की  कुल  कितनी  संख्या  थी  ;

 क्या  केरल  सरकार  ने  हाल  में  केन्द्रीय  सरकार  से  केन्द्रीय  a  पुलिस  की  कुछ

 शौर  टुकड़ियों  केरल  भेजने  के  लिये  कहा  है  ;  श्रौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  है  ?

 रह  काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  30  1969  को

 केरल  में  केन्द्रीय  रिजर्व  पुलिस  की  6  कम्पनियां  थी  जिनकी  कुल  संख्या  53  कर्मचारियों  की

 31  1969  को  13  कम्पनियां  थी  जिनकी  कुल  संख्या  1,435  कोंचा  रियों

 की  थी

 att  1970  के  आरम्भ  में  केरल  सरकार  ने  केन्द्रीय  feat  पुलिस

 की  att  सहायता  माँगी  थी  ।  बल  की  तीन  कम्पनियां  उनको  उपलब्ध  कराई  गई  |

 श्री  यह  गोपालन  :  मैं  मंत्री  महोदय  का  आभारी  हूं  कि  उन्होंने  केरल  में  केन्द्रीय  रिज

 पुलिस  क्मेचारि” ं  वी  संख्या  बताई  क्योंकि  हाल  ही  में  केरल  के  गृह-मन्त्री  ने  यह  कह  कर

 उनकी  संख्या  बताने  से  इन्कार  वर  दिया  at  कि  ऐसा  बताना  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 हमारे  दल  के  नेता  साथी  झ०  कू०  गोपालन  ने  राष्ट्रपति  को  एक  ज्ञापन  दिया  था  जिसमें

 केरल  में  केन्द्रीय  frag  पुलिस  द्वारा  किये  जा  रहे  अत्याचारों  उल्लेख  था  ।  यह  ज्ञापन

 दीपक  कार्यवाही  के  लिये  प्रधान  मंत्री  को  भेज  दिया  गया  था  ।  मैं  जातना  चाहता  हू ँकि  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ।  क्या  केरल  को  तानाशाही  से  बचाने  के  लिये  केन्द्रीय  जाँच

 ब्यूरों  से  इस  मामले  की  जांच  कराने  का  सरकार  का  विचार
 है

 ?
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 ह्म

 पट्ट ्र  ले  राज्य  सरकार  से  aria  के थो  विद्याचरण  शुक्ल :  प्रक्रिया  के  ag
 बारे  में  रिपो  माँगेंगे  प्रौढ़  राज्य  सरकार  से  रिपोर्ट  मिलने  पर  ही  हम  यह  निर्णय  करेंगे  कि  आगे

 कया  कार्यवाही  की  जाये  ।

 weal  के  लिखित उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 लाइन  स्थित  इण्डिया  ध्राफिस  लाइटर  &  संस्कृत  के  कलाकृतियां[भ्रादि

 प्राप्त  करना

 #121.  थी  चिन्तामणि  पारिणप्रही  ।  कया  शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  लन्दन  स्थित  इण्डिया  अाफिस  लाइब्र  री  से  cepa  कलाकृतियों

 तथा  wea  प्राचीन  वस्तु भ्र ों  की  प्राप्ति  के  लिए  प्रयास  कर  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 दिक्षा  तथा  सेवा  उप  मंत्री  जानकारी  जयपाल  fag)  :  ate  इण्डिया

 afer  लाइटर  लन्दन  की  वस्तुएं  प्राप्त  करने  के  लिए  भारत  इंग्लैण्ड  की  सरकार  के

 के  साथ  निरन्तर  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  पूरे  प्रशन  को  तय  करने  के  लिए  पंच  निशंक  के  वास्ते  करार

 के  एक  मसौदे  पर  उस  सरकार  के  साथ  चर्चा  चल  रही  है  ।

 दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  के  प्रशासन  में  सुधार  के  लिए  उपाय

 #122.  थी  इसहाक  सम्मान  ।  श्री  जि०  सो०  बिस्वास  :

 श्री  योगेन्द्र का  :  श्री  ए०

 क्या  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यां  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम  की  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  केन्द्रीय  सरकार

 इसके  प्रशासन  कौर  काय  में  सुधार  करने  के  लिये  उप।य  करेगी  ;  are

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  का  नया  कार्यवाही  करने  का  विचार है
 ?

 aaa  नौवहन  और  परिवहन  मंत्री  के ०  :  दिल्ली  परिवहन

 उपक्रम  का  प्रशासन  दिल्ली  नगर  निगम  की  एके  समिति  द्वारा  किया  जाता  है  we  यह  एक

 हसिक  निकाय  है  जिसकी  स्थापना  दिल्ली  नगर  निगम  1957  के  grata  की  गई

 थी  |  यह  निगम  aa  दिल्ली  प्रशासन  के  प्रति  जिम्मेदार  डी०  टी०  यू  के  प्रशासन  ौर

 चालन  को  सुधारने  के  लिए  श्रावव्यक  उपाय  करना  निगम  का  कत्तव्य  है  ।

 डी०टी०यू०  क॑  स्थान  में  एक  संघीय  निगम  की  स्थापना  करनें  का  प्रस्ताव  विचारा

 धीन  है  ।  डी  ०टी  ०यू०  के  लिए  निगम  को  ऋणी  देने  का  प्रइन  भी  विचारधीन  है  |
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 Desecration  of  Ancient  Idols  Near  Poona

 *126.  Shri  Jagannath  Rao  Joshi  :  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth
 Services  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  ancient  idols  of  Bhairava  and  Nandishwar  erected  by
 Nana  Fadnavis  in  the  pilgrim  centre  of  Jyotirling  Bhima  Shanker,  located  75  miles  away
 from  Poona,  have  been  desecrated  ;

 (b)  if  so,  the  full  details  thereof  and  the  action  taken  or  proposed  to  be  taken  in
 this  regard  ;

 (c)  whether  Government  have  received  any  complaint  against  the  Tehsildar  of  Kher
 Tehsil  of  Poona  District  ;  and

 (d)  if  so,  the  details  of  the  complaints  and  the  action  taken  or  proposed  to  be  taken
 in.  regard  thereto  ?

 The  Deputy  Minister  of  Education  and  Youth  Services  (Shrimati  Jahanara  Jaipal
 Singh)  :  (a)  According  to  information  received  from  the  Government  of  Maharashtra,  the
 stone  idol  of  Nandi  was  broken  accidentally  by  fall  of  a  stone  during  roof  construction.  The
 idol  of  Bhairavanath  which  was  installed  in  1960  was  broken  by  an  unknown  roaming
 58010,

 (0)  As  this  is  not  a  centrally  protected  monument,  the  question  of  taken  action  by
 the  Central  Government  does  not  arise.  The  matter  lies  within  the  purview  of  the  State
 Government.

 (c)  The  Central  Government  has  not  received  any  complaint  in  the  matter.

 (d)  Does  not  arise.

 भारत  पर्यटन  विकास  निगम  द्वारा  बहुत  बढ़िया  कारों  का  रायात

 #127.  श्री  सीताराम  केसरी :  क्या  ade  तथा  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  यह  सच  है  कि  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  ने  विदेशों  से  कुछ  बहुत  बढ़िया

 कारें  मंगाने  का  fata  किया  है  ;

 यदि  तो  ये  कारें  किन-किन  देशों  से  आयात  की  जायेंगी  ;

 कुल  कितने  मूल्य  की  कारें  मंगाई  जायेंगी  ;  श्र

 विदेशों  से  बहुत  बढ़िया  कारें  मंगाने  के  कालरा  हैं  जबकि  विदेशी  मुद्रा  की

 स्थिति  बहुत  ही  विषम  है  ?

 पये टन  तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  करण  से  (7).  हां  ।  भारत

 पर्यटन  विकास  निगम  ने  आस्ट्रेलिया  से  60  वातानुकूलित  कारों  के  लिये  झादेद्  दे  दिया  है  ।  इन

 कारों  की  जहाज  से  भारत  में  उतरने  पर  लागत  30.33  लाख  रुपये  होगी  जिसमें  दस  प्रतिशत

 फालतू  पुर्जे  भी  सम्मिलित  हैं

 इन  कारों  का  आयात  भ्र पने  पेंशन  विषयक  श्राघारभूत  उपादानों  में  बृद्धि  करने  तथा

 पर्यटन  यातायात  को  विद्वेष  श्रावश्यकताश्ों  की  पति  करने  के  लिये  किया  जा  रहा  है  जिससे

 भारत  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  के  मुकाबले  की  सुविधायें  उपलब्ध  हो  सकें  ।  इन  कारों  से  काफी  विदेशी

 मुद्रा  प्राप्त  होगी  ।
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 1891  लिखित  उत्तर

 छोटी  सदी  स्वर्ण  काण्ड

 131.  श्री  मधु  लिमये  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ०ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  छोटी  स्वर  काण्ड  तथा  उसमें  राजस्थान  के  मुख्य  मंत्री

 के  सम्बन्ध  होने  के  बार  में  प्रारम्भिक  जाँच  की  जा  रही  है  ;

 क्या  न्यायालय  के  समान  एक  ऐसे  भ्रापराधिक  मामले  का  विचाराधीन  होना  जो  इस

 मामले  से  सम्बन्धित  इसका  पर्याप्त  आधार  है  कि  इस  जांच  को  पूर्ण  न  किया  जाये  कौर  उसके

 परिणामस्वरूप  अग्रेतर  कार्यवाही  न  की  जाये  ;

 क्या  इस  प्रदान  पर  महाधिवक्ता  की  राय  ली  गई  अथवा  ली  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  उसकी  राय  न  लेने  के  कया  कार शा  है  जबकि  राजस्थान  में  तथा

 स्थान  के  बाहर  इस  मामले  में  कार्यवाही  करने  की  व्यापक  मांग  की  गई  तथा  एक  संसद  सदस्य

 द्वारा  दी  गई  चुनौती  को  राजस्थान  के  मुख्य  मंत्री  स्वीकार  करने  को  तयार  हैं  ;  ग्रोवर

 ( 2.  इस  मामले  में  प्रकार  का  जांच  आयोग  जैसा  कि  स्वर्गीय  श्री  प्रताप  सिंह  कैरों

 तथा  शी  बीजू  पटनायक  के  मामले  में  नियुक्त  किया  गया  नियुक्त  न  किये  जाने  के  क्या

 कारण  हैं  ?

 गृह-कायम  मंत्री  यशघन्तराव  :  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  छोटी  सदड़ी  way

 काण्ड  की  प्रारम्भिक  जांच  कर  रहा  है  ।

 आपराधिक  मामले  में  तथ्यों  का  सीधा  सम्बंध  उपरोक्त  प्रारम्भिक  जांच  के  विधय  से

 है  ।  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  उन  गवाहों  के  बयान  दर्ज  करते  जिसके  नाम  गवाहों  के  रूप

 में  अदालती  मामले  में  कुछ  पूर्वोपाय  कानूनी  पेचीदगियों  से  बचाने  के  लिए  करने  पड़ते

 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  बहुत  से  साक्ष्य  पहले  ही  दल  कर  चुका  है  किन्तु  केन्द्रीय  जांच
 ब्यूरो  की  जांच

 की  agate  प्रगति  आपराधिक  मामले  की  प्रगति  पर  निसार  है  ।

 महाधिवक्ता  की  राय  ली  गई  थी  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 जांच  आयोग  नियुक्त  करने  प्रश्न  केवल  तब  उठता  है  जब  कोई  मामला

 प्रतीत  होता  है  ।

 सेवा  कोर

 #132.  श्री क०  fro  मधुकर  :  थी  ना राध रान

 श्री  fo  र०७  भास्कर  tt  दंड पा रिग  :

 श्री  सा मिना थन  :

 कया  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  एक  सेवा  कोरਂ  कार्यक्रम  शुरू  करने  का  निकाय  किया  है  ;

 द्
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 यदि  तो  उसकी  मुख्य  मुख्य  aa  क्या  हैं  शर  उ  से  कब  तक  क्रियान्वित  किये

 जाने  की  सम्भावना  है  ;

 (7)  क्या  यह  योजना  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल  के  अलावा  ही  चलेगी  ;

 क्या  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  भी  यह  योजना  चालू  की  जायेगी  :  रोक

 इस  योजना  पर  कुल  कितना  as  होगा  कौर  उसे  कौन  वहन  करेगा  ?

 शिक्षा  तथा  gas  सेवा  मन्त्री  ato  के ०  कार  ato  :  से  1.0  विवरण

 संलग्न  है  |

 विवरण

 डिग्री  कारों  के  प्रथम  दो  वर्षों  के  विद्याथियों  के  लिए  स्वैच्छिक  तथा  चयनात्मक  graze

 पर  राष्ट्रीय  सेवा  को  एक  यो  जना  पिछले  प्रक्तूबर  से  प्रा  लभ  की  गई  है  ।  40  विश्वविद्यालय  इस

 योजना  में  भाग  ले  रहे  हैं  ।  1970-71  वित्त  वर्ष  दोष  विश्वविद्यालयों  में  भी  इस  योजना  को

 चयनात्मक  श्र  स्वेच्छिक  अधार  पर  प्रारम्भ  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 योजना  का  उद्देश्य  यह  है  कि  राष्ट्रीय  सेवा  चरित्र  निर्माण  का  एक  साधन  बन

 द्यारीरिक  श्रम  के  महत्व  में  विश्वास  पैदा  कर  सके  फिर  इस  कार्यक्रम  मे  भाग  लेने  वाले  व्यक्तियों

 में  सामाजिक  जिम्मेदारी  की  भावना  का  विकास  हो  सके  |

 विश्वविद्यालयों  को  भेजी  गई  सारी  दर्शक  रूपरेखा  में  यह  व्यवस्था  है  कि  राष्ट्रीय  सेवा  कोर

 में  शामिल  होने  वाले  प्रत्येक  विद्यार्थी  को  प्रत्येक  शिक्षा  सन्न  awe  विश्वविद्यालय  में  120  घन्टे  के

 बराबर  न्यूनतम  समय  देना  नो  स्थानीय  परिस्थिति  पर  निसार  कौर  मुख्य  उद्देश्य

 को  ध्यान  में  रखते  हूए  विभिन्न  कार्यक्रमों  का  विकास  करना  होगा  |

 विभिन्न  विश्वविद्यालयों  में  कार्यक्रम  के  विकास  के  मामले  भारतीय  टेक्नोलाजी

 टाटा  समाज  विज्ञान  बम्बई  कौर  दिल्ली  विश्वविद्यालय  का  दिल्ली  समाज

 कायें  स्कूल  प्रमुख  समत्वयकर्त्ता  हैं  ।  समाज  कायें  के  ग्न्य  स्कूल  जिसमें  समाज  काय  के

 विद्यालय  विभाग  भी  शामिल  श्रष्यापकों  कौर  विद्यार्थी  नेताओं  के  लिए  पुनर्स्थापन  पाठ्यक्रम

 आयोजित  करने  ate  विश्वविद्यालयों  द्वारा  शुरू  किये  जाने  वाले  कार्यक्रम  के  दीक्षित  कौर  तकनीकी

 विषयवस्तु  के  विकास  का  काम  सौंपा  गया

 राष्ट्रीय  सेवा  कोर  योजना  को  केन्द्रीय  राज्य  सरकारों  भ्र ौर  विश्वविद्यालयों  के

 प्राधिकारियों  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ।  केद्र  ate  राज्य  2:
 1

 के  भ्रनुपात

 में  खां  वहन  करेंगे  ।  केन्द्र  का  भाग  100  रुपये  प्रति  विद्यार्थी  तक  सीमित  है  जबकि  राज्य  सरकार

 का  भाग  50  रु०  प्रति  विद्यार्थी  तक  है
 ।  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  केन्द्र  का  कुल  खच

 4.9  करोड़  रुपये  जबकि  राज्यों  का  अंदा दान  कुल  2.5  करोड़  रुपये  का  होगा  ।

 राष्ट्रीय  सेवा  डिग्री  पाठ्यक्रमों  के  प्रथम  दो  वर्षों  में  पढ़ने  वाले  लड़कों  के

 लिए  राष्ट्रीय  केडेट  कोर  के  एक  विकल्प  के  रूप  में  बनाई  गई  थी  ।  धन  की  कमी  के  इस

 कार्यक्रम  को  स्वैच्छिक  चयनात्मक  आघार  पर  विकसित  करने  का  निर्णय  किया  गया  हैं  |

 कैडेट  कोर  जो  पहले  से  ही  चल  रही  जारी  रहेगी  ।

 2.0



 लिखित  उत्तर 8  1891  (xr)

 भारतीय  साम्यवादी  दल  तथा  पन्थ  राजनीतिक  दलों  ree

 गठित  स्वयंसेवक  दल

 #133.  थी  समर  गुह  :  क्या  गुह-कांयं  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 a  यह  सच  है  माक्सवादी  साम्यवादी  दल  ने  देश  के  विभिन्न  भागों  में  दौर

 विशेषकर  पश्चिम  बंगाल  में  बड़े  पैमाने  पर  सशस्त्र  स्वयंमेव क  दलों  का  गठन  किया  है  ;

 क्या  माक्सवादी  साम्यवादी  दल  के  फा्यंकर््ताश्रों  द्वारा  अन्य  राजनीतिक  दलों  के

 सदस्यों  पर  हिंसात्मक  आक्रमण  किये  जाने  के  परिणामस्वरूप  उन्होंने  भी  बचाव  वाले  स्वयंसेवक

 दलों  का  गठन  किया  है  ;

 क्या  परिचय  बंगाल  में  माक्सवादी  साम्यवादी  दल  के  कार्यकर्त्ता  भ्र पने  दल  के

 जलसों  तथा  प्रदर्शनों  में  शस्त्र  लेकर  चलते  हैं  ;

 क्या  ये  सदस्य  कार्यकर्त्ता  sear  बंगाल  तथा  sas  अन्य  भागों  में  होने  वाली

 हिंसात्मक  कार्यवाहियों  के  एजेंट  बन  गये  हैं  ;  ध्रौर

 यदि  तो  सरकार  ने  राजनीतिक  दलों  द्वारा  ऐसे  सदस्य  कार्यकर्त्ताप्रों  के  दलों  के

 गठन  को  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 गृह  काय  मन्त्री  थी  यदावन्तराव  :  शरीर  सरकार  को  इस  बात  की

 जानक।री  है  कि  विभिन्न  राजनैतिक  दलों  ने  झपने  अपने  स्वयंसेवक  दलों  का  गठन  किया  है  ।

 शर  परिचित  बंगाल  सरकार  से  तथ्य  मालूम  किये  जा  रहे  हैं  ।

 यद्यपि  किसी  राजनैतिक  दल  के  उचित  प्रयोजनों  के  लिए  अपने  era  सेवकों  के

 होने  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  हो  तो  सरकार  किसी  ऐसे  स्वयं  सेवक  संगठन  की

 विधियों  को  गहरी  चिन्ता  की  दृष्टि  से  देखता  है  जिस के  परिणामस्वरूप  भ्र सुरक्षा  प्रिया  श्रसामंजस्प

 अथवा  प्र राज कता  को  भावना  फलती  है  ।  ऐसी  गतिविधियों  पर  भी  सावधानी  से  नजर  रखी  जाती

 गृह  मंत्री  ने  पहले  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  ऐमी  गतिविधियों  से  निबटने  के  लिए  उपयुक्त

 विधान  अधिनियम  करने  के  प्रश्न  पर  उनके  साथ  विचार  विमर्श  करने  के  लिए  संसद  में  सभी

 राजनैतिक  दलों  के  नेताओं  को  ग्रा मं त्रित  किया  था  ।  किन्तु  प्रत्युतर  उत्साहत्रधंक  नहीं  रहा  है  |

 सदस्य  स्वयंसेवक  दलों  जिनके  पास  कोई  शास्त्र  और  गोला  बारूद  उसे  किसी  अवध

 प्रयोजन  के  लिए  प्रयोग  में  लाने  के  उद्देश्य  से  चाहे  ऐसे  aaa  प्रयोजन  को  कार्यरूप  दिया  गया

 हो  अथवा  न  दिया  गया  की  गतिविधियों  के  विरुद्ध  शस्त्र  16:9  की  धारा  27  के

 झ्रन्तगंत  कार्रवाई  की  जा  सकती  है  ।  ऐसी  sar  की  जाती  है  कि  सम्बन्धित  राज्य  सरकारें

 राजनैतिक  प्रयोजनों  के  लिए  सहारा  लेने  की  रोकथाम  करने  के  लिए  उपलब्ध  कानून  के

 उपबन्धों  का  पण  उपयोग  करेंगी  ।

 Allocation  Made  to  Madhya  Pradesh  From  Central  Road  Fund

 *134.  Shri  C.  Dixit  :  Will  the  Minister  of  Shipping  and  Transport  be  pleased
 to  state

 ment  थि
 (a)  the  amount  allocated  to  the  Madhya  Pradesh  Go  vern wi  dl  ment  [10  m  the  Central  Road

 Fund  for  tne
 years

 1969-70  and  1970-71  ;  and
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 (b)  whether  it  is  a  fact  that  the  amount  allocated  for  both  the  years  is  less  than  that
 located  to  other  States  ?

 The  Minister  of  Parliamentary  Affairs  and  Shipping  and  Transport  (Shri  K.  Raghu
 Ramaiab) :  (a)  A  sum  of  Rs,  44.25  lakhs  has  been  earmarked  ‘or  allotment  to  the  Govern-
 ment  of  Madhya  Pradesh  during  1969-70  The  corresponding  provision  for  1970-71  will  be
 known  after  the  budget  for  that  year  is  passed  by  the  Parliament

 (b)  No  Sir  The  amount  allocated  to  Miadhya  Pradesh  during  the  year  1969-70  is
 more  than  the  respective  amounts  allocated  to  other  States  West  Bengal  and  Mysore

 भारतीय  संविधान  को  उपेक्षा

 135.  श्री  कण  लक प्पा

 थ्री  पी०  विदवम्मरन  :

 पा  गुह  कायें  मंत्री  यह  बतान  की  कपा  करेगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पशिचम  बंगाल  के  मंत्री  श्री उ
 तीन

 चक्रवती  के  भारतीय  सुविधा  ।

 aul सिवाय  t की  उपेक्षा  करने  वाले  हाल  के  वक्तव्य  की  आर  ध्यान  f

 क्या  सरकार  ने  मंत्री  महोदय  के  इस  कायें  को  उस  शपथ  का  उल्लंघन  माना  है  जो

 उन्होंने  मंत्री  पद  ग्रहण  करते  समय  ली  थी  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  का  aa  क्या  है  ?

 गृह  कार्य  मन्त्री  यद्चवस्तराव  परिचित  बंगाल  सरकार  से  प्राप्त

 सूचना  के  भ्रनुसार  मंत्री  महोदय  को  यह  याद  नहीं  है  कि  उन्होंने  कोई  ऐसा  वक्तव्य  दिया  था  किन्तु

 फिर  भी  हो  सकता  है  कि  उन्होंने  संविधान  में  संशोधन  के  विलम्ब  आवश्यकता  तथा  उस

 नन  के  लिए  श्रान्दोलल  चलाने  पर  बल  दिया  हो  |

 भ्र  प्रदान  नहीं  उठता  |

 Loss  of  life  and  Property  in  Disturbances  Over  Chandigarh  Issue

 *136  Skri  Jageshwar  Yadav  Shri  Sradhakar  Supakar  :
 Shri  Prem  Chand  Verma  : Shri  Shri  Chand  Goyal  :

 Shri  Abdul  Ghani  Dar:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  the  extent  of  loss  of  life  and  property  sustained  in  various  regions  of  Haryana
 and  Punjab  as  a  result  of  reaction  to  the  decision  of  the  Centre  on  Chandigarh  issue  ;

 (b)  whether  a  judicial  inquiry  would  be  constituted  to  go  into  the  causes  of  Police
 firing  at  various  places  and

 (c)  the  names  of  places  in  Punjab  and  Haryana  where  cases  of  violence  were  more  ?

 The  Minister  of  Home  Affairs  (Shri  Y.  (havan)  According  to  information
 furnished  by  the  Government  of  Haryana

 (a)  nine  persons  were  killed  and  the  if  8  of  property  is  to  the  extent  of
 Rs.  37,  64,  000  in  Haryana

 Ma (b)  Wie  gisterial  inquiries  are  being  conducted  into  the  incidents  of  police  firings,
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 (c)  Hissar,  Bhiwani,  Sonepat,  Gohana,  Rohtak,  Rewari,  Gurgaon,  Safidon,  Jagadhri,
 Dadri  and  Narnaul  were  places  where  cases  of  violence  were  more.

 The  Government  of  Punjab  have  sent  a  ‘nil’  reply.

 विदेश  गये  संसत्सदस्यों  के  प्रतिनिधिमंडल  में  कांग्रेस  को  उचित

 प्रतिनिधित्व  दिया  जाना

 137.  श्री  एन०  शिवप्पा  :  क्या  संसद  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संगठन  कांग्रेस  के  नेता  ने  fader  को  गये  छठे  संसद

 प्रतिनिधि  मंडल  में  उनके  दल  को  उचित  प्रतिनिधित्व  न  देने  पर  वैदेशिक  कायें  मंत्रालय  से  विरोध

 प्रकट  किया  है  ;

 क्या  ऐसा  करना  प्रतिनिधि  मंडलों  के  गठन  के  बारे  में  विपक्षी  दलों  के  साथ  पहले

 ही  से  हुए  समझौते  का  उल्लंघन  है  ;  अर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है

 संसद-किये  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  (att  के०  :  जी  हां  ;

 इसमें  कोई  उल्लंघन  नहीं  है  क्योंकि  प्रतिनिधि  मंडलों  के  गठन  के  बारे  में  कोई  भी

 समभौता  नहीं  किया  गया  था  ;  और

 sea  ही  नहीं  उठता  ।

 स्साला पत्राचार  विश्वविद्यालयों  को  रचा  नन्हे

 क  138.  श्री  चंद्रशेखर  सिह  :  क्या  शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ag  1970-71  में  देश  में  पत्राचार  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  के

 किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 बचिया लय
 ay

 स्थापित  किये  जाने  की यदि  तो  ऐसे  कितने  तथा  कौन-कौन  से  वि

 सम्भावना  है  ;

 ये  विश्वविद्यालय  कहां  स्थापित  किये  जायेंगे  ;  पवार

 उन  पर  कितना  धन  व्यय  होगा  ?

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  ao  फके०  कार  ato  ta) धन्वा  जी  नहीं  ।

 से  ver  नहीं  उठता  |

 Pensions  to  Freedom  Fighters  Who  Were  Imprisoned  in  Cellular  Jail  Andaman

 क  139,  Shri  Ramavatar  Shastri:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to

 state  :

 (a)  the  total  number  of  freedom  fighter  imprisoned  in  the  Cellular  Jail  in  Port

 Blair  (Andaman)  du  rin  g  the  National  Freedom  struggle  ;

 25



 Written  Answers  February  27,  1970

 (b)  their  names,  State-wise  ;

 (c)  whether  it  is  a  fact  that  Governmenit  have  decided  to  give  monthly  pensions  to
 them  and  to  the  fa  nilies  of  the  deceased  and,  if  so,  the  amount  thereof ;

 (d)  whether  it  is  also  a  fact  that  many  persons  have  submitted  applications  to
 Goveroment  in  this  regard ;  and

 (४)  if  so,  the  names  of  those  persons  and  the  date  from  which  Government  propose
 to  give  pensions  to  them  ?

 The  Minister  of  Home  Affairs  (Shri  B.
 Chavan)

 :  (a)  and  (b),  A  list  is  laid  on
 the  Table  of  the  House.

 (c)  Anote  giving  the  salient  features  of  the  Scheme  formulated  by Government  of
 India  is  laid  on  the  Table  of  the  Horse.

 (d)  Yes,  Sir

 (6)  A  list  of  such  persons  is  also  laid  on  the  Table  of  the  House  There  cases  are
 under  consideration  in  consultation  with  the  State  Governments  e  pension  will  take
 effect  from  2nd  October,  1969  [Placed  in  Library.  See  No.  LT  2634/70]

 च श्री  तुल्य  घोष  की  आस्तियों  के  बारे

 140.  शो  भगवन  दास  श्री  मियार

 थी  मुहम्मद  इस्माइल

 क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह स सच  कि  हाल  में  प्रधान  मंत्री  ग-कार्य  मंत्री  से  एक  प्रतिनिधि

 मंडल  मिला  था  जिसने  श्री  ages  घोष  की  आस्तियों  के  बारे में  केन्द्रीय  जांच ब्युरो  द्वारा  तुरन्त

 जांच  करवाये  जाने  की  मांग  की  है
 ;

 प्रति  तो  श्री  ग्रतुल्य  घोष  के  विरुद्ध  क्या  मुख्य  आरोप  हैं

 क्या  सरकार  का  विचार  कोई  जाँच  करने  की  है

 यदि  तो  कब  ate  उसका  ब्यौरा  क्या है  :  कौर

 (=)  यदि  तो  इसके  क्या  कारा  हैं
 ?

 गृह-काय  मंत्री  यशवन्तराव  :
 जी  श्रीमान  |

 से  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 gene  जल  परिवहन  समिति  का  प्रतिवेदन

 1  1.  श्री  थि०  कु  मोहक

 थमो  स०  सामन्त

 ant  सोहन  तथा  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ्रन्तदेशीय  जल  परिवहन  समिति  ने  केरल  ate
 बहार  के  संबंध  में  सरकार

 को  अपना  अन्तरिम  प्रतिवेदन  दे  दिया
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 यदि  तो  इन  दोनों  प्रतिवेदनों  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  उन  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  कोई  ध्रन्तिम  निर्णय  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  उन  पर  विचार  करके  कब  अन्तिम  निर्णय  किये  जाने

 की  संभावना  है  ?

 संसद्  नौवटन  और  परिवहन  मंत्री  के०  :  हां  ।

 योजना  के  प्रधान  केरल  में  प्रशिक्षित  तकनी की  लोगों  के  साथ  एक  श्रन्त्देशी य

 जल  परिवहन  महानिदेशालय  के  निर्माण  करने  की  श्रावदयकता  करे  अलावा  कमेटी  ने  निम्न  काम

 करने  की  faeries  की  है  :

 (1)  चम्पाकारा  नहर  को  चौड़ा  करना  तथा  गहराई  तक  खोदना  |

 (2)  चावारा-नीन्दाकारा  जल-माने  का  सुधार  |

 कमेटी  ने  बिहार  में  रानी-नौवहन  कौर  डिलीवरी  सेवा  करने  कौर  जहाजी  बेड़े  को

 मजबूत  करने  के  लिए  सहूलियतों  के  साथ  नदी-सेवा  चालन  योजना  की  सिफारिश  भी  की  है  ।

 से  इन  सिफारिशों  पर  राज्य  सरकारों  के  साथ  परामर्श  पर  जांच  हो  रही  है  ।

 Akhil  Bharatiya  Hindi  Prakashak  Sangh

 *142.  Skri  Molahu  Prashad  :  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services

 be  pleased  to  state:

 (a)  the  names  of  the  institutions  which  are  functioning  under  the  Akhil  Bharatiya
 Hindi  Prakashak  Sangh  ;

 (b)  the  amount  given  to  those  institutions  in  the  form  of  loans  and  grants  during  the
 last  three  years  ;  and

 (c)  the  details  of  the  work  done  by  those  institutions  during  the  same  period  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Education  and  Youth  Services  (Shri
 Bhakt  Darshan)  :  (a)  The  Akhil  Bharatiya  Hindi  Prakashak  Sanghis  an  association  of

 private  publishers.  A  list  of  its  members  as  furnished  by  the  Sangh  is  taid  on  the  Table  of
 the  Sabha.  It  has  no  institution  working  under  it.  [Placed  in  Library.  See  No.  LT

 2635/70)

 ib)  and  (c).  This  Ministry  has  paid  on  grant  or  lean  to  any  member  of  the  Sangh.

 However,  under  the  Ministry’s  gerieral  scheme  for  the  preparation,  translation  and  publica-
 tion  of  book  in  Hindi  in  collaboration  with  publishers,  8  publishers,  who  are  members  of

 the  Sangh,  have  published  18  Hindi  books  in  collaboration  with  the  Central  Hindi  Directorate
 under  this  Ministry  during  the  last  three  years.  The  value  of  the  books  purchased  from

 them  under  that  scheme  was  Rs.  1.28  lakhs  during  the  same  period.

 भारतीय  प्रशासनिक  jar  संवर्ग  सें  भारतीय  पुलिस  सेवा  तथा  केन्द्रीय  सेवा के

 ग्रधिकारियों  का  लिया  जाना

 143.  थी  राम  fag  भ्वरवाल  :  क्या  गृह  काय  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  केन्द्रीय  सुचना  सेवा  के  अधिकारियों  समेत  केंन्द्रीय
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 darat  तथा  भारतीय  पुलिस  सेवा  को  भारतीय
 प्रशासनिक  सेवा  संवर्ग  में  लेने  का  निर्णय  किया

 है  ;  कौर

 यदि  तो  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  संवर्ग  में  लिये  गये  ऐसे  प्राधिकारियों  की

 प्रतिशतता  क्या  है  तथा  चयन  करने  का  मान-दण्ड  व्या है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  जो  श्रीमान्  ।

 seat  नहीं  उठता  ।

 कोचीन  में  श्रम्तर्राष्ट्रीय  हवाई  अड्डा

 wl44,  श्रीमती  gate  गोपालन  :

 ay  विश्वनाथ

 क्या  पर्यटन  तथा  असैनिक  उड्डयन  मन्त्री  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  far

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  कोचीन  में  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  हवाई  weer  बनाने  की

 प्रा वश्य कता  है  ;  सनौर

 यदि  तो  सरकार  कोचीन  में  ऐसा  हवाई  mest  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 कर  रही है  ?

 पालन  तथा  सैनिक  उड्डयन  मन्त्री  कण  सीमित  साधनों  के

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  क्षेत्रों
 की

 संख्या  को  वर्तमान  चार  विमान  क्षेत्रों  अर्थात्

 कलकत्ता  ब  से  बढ़ा  कर  ग्रसित  करना  wat  इस  अवस्था  में  संभव  नहीं  होगा  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 केन्द्र  द्वारा  परिचय  बंगाल  की  सदस्यों  को  उपेक्षा

 #145,  थ्रो  कू ०  Ato  कौशिक  :  श्री  गु०  च०  नायक  :

 श्री  धी०  ato  देव  श्री  रा०  की ०  watt

 श्री  का  अजमल  खां  :

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  किया  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  पश्चिम  बंगाल  के  राज्यपाल  द्वारा  21

 190  को  राज्य  विधान  सभा  में  दिये  गये  अभिभाषण  की  कौर  दिलाया  गया  जिसमें  उन्होंने
 राज्य  की  विकट  तथा  विशाल  समस्या ग्र ों  के  प्रति  केन्द्र  द्वारा  लगातार  उपेक्षा  की  जाने  के  कारण

 राज्य  में  क्षोभ  व्याप्त  होने  की  बात  कही  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 गृह  कायें  मन्त्री  यशवंतराव  :  जी  श्रीमान्  ।

 सरकार  इन  विचारों  से  सहमत  नहीं  है  ।  परिचय  बंगाल  की  सदस्यों  की  केन्द्रीय

 सरकार  की  भोरसे  कोई  उपेक्षा  नहीं  की  गई  है  i
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 निवारक  निरोध  अधिनियम  की  समाप्ति  पर  बन्दियों  की  far

 क  140,  थी  ध्रदिचन  :  श्री  हिम्मत सि हुका  :

 श्री  मुहम्मद  तारीफ  :  श्री  बे०  Fo  दास  चौधरी  :

 श्री  रवि  राय :

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 निवारक  निरोध  अधिनियम  की  समाप्ति  पर  प्रत्येक  राज्य  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  कितने

 कितने  बन्दियों  को  रिहा  किया  गया  ;  शरीर

 किन  किन  राज्य  सरकारों  प्रशासनों  ने  सरकारी  मध्यदेश  aaa  कानून  इस  बीच

 लागू  किये  जिनमें  निवारक  निरोध  की  व्यवस्था  की  गई  है  site  इन  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह  कार्य  मन्त्री  यक्षवन्तराव  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 में  रखा  गया  |  देखिये  एल०  टी०  संख्या  2/36/70]

 (@)  sara  श्रीनगर  महाराष्ट्र  कौर  मध्य  प्रदेश  सरकारों  ने  निवारक

 निरोध  की  व्यवस्था  के  लिए  कानून  बनाना  शुरू  किया  है  ।  श्रीनगर  मध्य  प्रदेश

 are  महाराष्ट्र  राज्यों  ने  राज्य  की  सावंजनिक  व्यवस्था  बनाये  रखने  तथा  समाज  के  लिये

 अ्रनिवार्य  सम् भर रा  व  सेवाशर्तों  को  बनाये  रखने  से  सम्बंधित  कारणों  के  लिए  निवारक  निरोध  की

 व्यवस्था  की  है  ।  उड़ीसा  में  केवल  सार्वजनिक  व्यवस्था  से  सम्बन्धित  कारणों  के  लिए  ही  निवारक

 विरोध  की  व्यवस्था  की  गई  डे  उड़ीसा  निवारक  निरोध  1969  को  मणिपुर  तथा

 त्रिपुरा  के  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  लागू  कर  दिया  qa  है

 मानो  के  इदि तहा रों  का  प्रदर्शन

 #147,  att  Ho  एच०  पटेल  :  कया  गृह-काय  मन्त्री  यह  बताने  की  फूटी  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  कुछ  भागों  में  माओ  के  इश्तिहार  देखे  गये  हैं  ;  अझर

 यदि  तो  देश  में  cade  की  इस  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या

 कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्री  यद्ावन्तराव  :  राज्य  सरकारों/संघ  राज्य  क्षेत्र

 प्रशासनों  से  प्राप्त  सूचना  के  श्रतूसार  |  1969  से  श्रीनगर

 नागालैण्ड  दादरा  कौर  नागर  दमन  ale  हिमाचल

 मिनिकाय  शर  श्रमी नदी  नेफा  ate  पॉंडिचेरी  में  कोई  ऐसे

 इदितहार  नहीं  निकाले  गये  हैं  ।  फिर  caw  श्रसम  थौर  मंसुर  में  ऐसे  इददितहार

 निकाले  गये  हैं  ।  शेष  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  सूचना  पानी  है  |

 ऐसी  गतिविधियों  पर  कड़ी  नजर  रखी  जाती  है  ।  मैसूर  में  एक  व्यक्ति  पकड़ा  गया

 जबकि  वह  1970  में  बंगलौर  में  ऐसे  इश्तिहार  चिपका  रहा  था  कौर  उस  पर  मंसूर

 पुलिस  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  मुकदमा  चलाया  गया  ।  वह  श्रबन  न्यायालय  द्वारा  दोषी  ठहराया

 गया है  ।
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 अन्नजात  fate  वेतन

 #148.  धरी  गरदा घोष  :  के०  एम०  प्रश् ना हस  :

 थी  के ०  रसानी

 क्या  गृह  काय  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  wears  तथा  निकोबार  द्वीप  समूहों  में  मुख्य  भूमि  से  भर्ती

 किए  गये  उन  लोगों  को  अन्दमान  fate  बेतन  का  भूगतान  नहीं  कर  रही  है  जो  4  1969  से

 पहले  उन  शर्तों  पर  लगातार  सेवा  में  हैं  जिनके  श्रन्तग त  उन  भर्ती  किया  गया  था  ।

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 क्या  सरकार  सेवा  की  उन  दातों  में  परिवर्तन  न  करने  का  विचार  करेगा  जिनके

 ध्रन्तगत  उनको  भर्ती  किया  गया है  ?

 गृह  कार्य  म्त्नालथ
 में

 राज्य  मन्त्री  (sit  विद्याचरण  :  से  (7)  एक

 विवरण  संलग्न है  ।

 विवरण

 भ्रन्दमान  विशेष  वेतन  संरचना  के  बटालिक  पुनगंठन  का  yer  कुछ  समय  तक  भारत

 सरकार  के  विचाराधीन  रहा  ।  सभी  तथ्यों  की  सावधानी  से  जांच  करने  के  वाद  प्रतिमान  विशेष

 वेतन  को  समाप्त  करने  तथा  उसके  स्थान  पर  प्रति  प्रतिकर  भत्ता  तथा  विशेष  भत्ता  रखने  को

 वांछनीय  सभा  गया  ।  इस  संबंध  में  aa  4  1960  को  जारी  किये  तथापि  उन

 झादेदशों  में  यह  व्यवस्था  थी  कि  वे  कत  जो  पहले  ही  मुख्य  भूमि  से  भर्ती  किए  गए  कर्मचारियों

 के  रूप  में  4  1969  से  पहले  की  किसी  तारीख  से  अन्दमान  a  निकोबार  प्रशासन  के  अधीन

 सेवा  कर  रहे  हैं  तथा  प्रति  मान  विशेष  वेतन  ले  रहे  हैं  जब  तक  वे  इस  पद  में  बने  रहते

 श्रुन्दमान  विशेष  वेतन  तथा  4  1969  के  बाद  उनकी  प्रथम  पदोन्नति  होने  पर

 उन्हें  निम्नलिखित  विकल्प  प्राप्त  होगा  जिसका  एक  बार  इस्तेमाल  करने  पर  पसे  अन्तिम  सभा

 जाएगा  :  या  तो  ()  निचले  पद  में  उन्हें  मिल  रहे  अन्दमान  विशेष  वेतन  हानि  के  कारण

 उनके  वेतन  में  कमी  यदि  कोई  वैयक्तिक  वेतन  जो  भविष्य  की  वेतन  वृद्धियाँ  में

 खपा  लिया  रक्षा  की  जाएगी  ।  वे  मुख्य  भूमि  के  भर्ती  किए  गए  कर्मचारियों  को

 सिलने  वाले  विशेष  भत्ता  के  हवा  दार  नहीं  होंगे  ।  या  di)  उनके  लिए  शभ्रन्दमान  विशेष  वेतन  के

 सम्बन्ध  में  कोई  दावा  करना  बन्द  हो  गा  तथा  वे  नए  geal  के  श्रस्तग त  ही  प्रतिकर  भत्ता

 तथा  विद्वेष  भत्ता  प्राप्त  करेंगे  ।

 2  यथोचित  विचार  के  बाद  ही  4  ga,  1969  वाले  mae  तैयार  किये  गये हैं  तथा

 मुख्य  भूमि  के  भर्ती  किये  गये  उन  कमंचारियों  को  जो  4  1969  से  पहले  श्रत्दमान  विशेष

 वेतन  ले  रहे  4  1969  के  बाद  उनकी  पदोन्नति  के  oes  भी  इसे  लेते  जारी

 रखने  की  भ्र नुम ति  देकर  झम्मन  विशेष  वेतन  के  जारी  रहने  को  चिरस्थायी  बनाना  सम्भव

 नहीं  होगा
 ।
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 8  1897  (a)  लिखित  उत्तर

 इटली  के  भारतीय  दूतावास  हारा  प्रेक्षकों  को  भारत  aegqed}  साहित्य  उपलब्ध

 करने  में  ग्रस मथता

 149.  श्री  ई०  के०  लाय नार  :

 श्री  पी०  राजनीति  :

 क्या  पर्यटन  तथा  galas  उड्डयन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  यह  सत्य  है  कि  इटली  में  स्थित  भारतीय  दूतावास  वहाँ  पर्यटकों  को  भारत

 सम्बन्धी  साहित्य  उपलब्ध  करने  में  समझते  नहीं  है  ;

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  सम्बन्ध  में  दिनांक  16  1970  के  दैनिक

 में  प्रकाशित  शिकायतों  की  झोर  श्रावित  किया  गया  है  ;

 यदि  ते  क्या  सरकार  का  विचार  इस  सम्बन्ध  में  ग्रावश्यक  कां यें वाही  करने  का

 है  a

 प्रस्तावित  कार्यवाही  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 स्यंदन  तथा  असैनिक  उड्डयन  मन्त्री  (sro  wet  :  नहीं  ।  रोम  मेंहमारे

 दूतावास  को  पर्याप्त  मात्रा  में  पेंशन  प्रचार  साहित्य  उपलब्ध  कराया  गया  है  |

 मैंने  उक्त  पत्र  देखा  है  ।  की  गयी  जांच  से  पता  चलता  है  कि  लेखक  ने  महसुस  कर

 लिया  है  कि  उसकी  सूचना  गलत  थी  ।

 शीर  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 भारतीय  साम्यवादी  दल  (areetatat)  के  नेतायों  को  चण्डीगढ़  में  सेता  की  तरह  का  प्रशिक्षण

 दिये  जाने  के  बारे  में  तमिल  arg  के  मुख्य  सन्नी  कथित  वक्तव्य

 #150.  श्रीमती  इलापाल  चौधरी  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बनाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  तमिल  नाडु  के  मुख्य  मन्त्री  ने  हाल  में  भारत  सरकार  का  ध्यान

 इस  बात  की  ate  दिलाया  है  भारतीय  साम्यवादी  दल  के  कुछ  नेना  चण्डीगढ़

 में  सेना  की  तरह  का  प्रशिक्षण  पा  रहे  हैं  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 शाह-कार्य  मन्त्री  यदावन्तराव  '  कौर  सरकार  ने  इंस  सम्बन्ध  में

 तमिल  नाडु  के  मुख्य  मन्त्री  द्वारा  23  1970  को  राज्य  विधान  सभा  में  दिये  गये  वश्तेठय

 की  प्रेस  रिपोर्ट  देखी  है  ।  तमिलनाडु  सरकार  से  सम्बन्धित  तथ्यों  को  भेजने  का  निवेदन  किया

 गया है  ।

 पाकिस्तान  एबं  फोन  से  संघर्ष  तथा  भूमि  स्वान  के  कारण  सीमा  सुरक्षा  दल  के

 कर्मचारियों  को  मृत्यु

 801.  श्री  मंगलायूमाडस  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  ag  पाकिस्तान  तथा  चीन  के  साथ  संघर्ष  अर  भूमि स्खलन  के  कारण  सीमा

 सुरक्षा
 दल  के  कितने  कर्मचारी  मरे  ;  कौर
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 सीमान्त  क्षेत्रों  मैं  ऐसी  घटनाश्रों  को  रोकने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  जम्मू  मौर  कश्मीर
 पश्चिम  बंगाल  alt  नेफा  को  सीमाओं  को  छोड़कर  1969  के  वर्ष  में

 हिम  स्खलन
 वे  ara  7  कांस्टेबल  मरे  ।  969  $ -  ag  में  पाकिस्तान  ate  चीन  के  साथ  सीमावर्ती

 we  के  कारण  कोई  हताहत  नहीं  gars  जम्मू  व  पश्चिमी  बंगाल  ate  नेफा  प्रशासन

 से  सम्बन्धित  सूचना  एकमत  की  जा  रही है
 ate  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी  ।

 सभी  सम्भव  जो  राष्ट्रीय  सुरक्षा  के  लिए  गत  की  श्ावदयकता  के  f  लए

 अनुकूल  होते  किये  जाते  हैं  शौर  भारी  हिमपात  के  समय  अतिरिक्त  सकता  बरती  ज़ाती है  ।

 चौकियाँ  स्थापित  करने  से  पहले  भूमि  की  भूमिहीन  के  प्रति  संवेदनशीलता  को  ध्यान  में  रखा  जाता

 जब  कभी  सुरक्षा  दल  के  कर्मचारी  बर्फीली  क्षेत्र  में  बाहर  निकलते  हैं  तो  उन्हें-एक  दूसरे  से

 सम्पकं  बनाये  रखने  के  लिए  सावधान  जाता  है  ताकि  यदि  उनमें  से  कोई  भूमि स्खलन  में

 श्रन्तग्रस्त  हो  जाये  तो  दूसरे  उसके  बचाव  के  लिए  जा  सकें  ।

 पुलिस  दारा  हथियार  बनाने  के  कारखाने  का  पता  लगाया  जाना

 802.  श्री  बाबूराव  पटेल  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  नौसांग  ae  गांव  में  12  1970  को  छोटे  हथियार

 बनाने  के  एक  कारखाने  का  पता  लगाया  गया  है  ;

 यदि  तो  विस  प्रकार  के  हथियार  मिले  हैं  ौर  उनकी  संख्या  कितनी है  ;

 पिछले  दो  वर्षों  में  पुलिस  ने  भारत  के  विभिन्न  राज्यों  में  हथियार  बनाने  के  कितने

 कारखानों  का
 पता  लगाया  है  ;  at

 इन  कारखानों  के  मालिकों  के  नाम  क्या  हैं  att  उनके  विरुद्ध  किस  प्रकार  की

 बाहर  की  गई  है  ?

 गृह-कायम  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  श्र  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  ने  सुचित  किया  है  कि  राज्य  पुलिस  ने  26  1971:  को  उत्तर  प्रदेश  में

 योसांग  नामक  गाँव  के  एक  मकान  से  निम्नलिखित  सामान  बरामद  किया  :

 (1)  चलाये  जाने  योग्य  एक  देशी  (2)  एक  देशी  पिस्तौल  जो  पूर्ण रूप  से

 गढ़ी  नहीं  गई  थी  ;  (3)  पिस्तौलों  के  कुछ  फालतू  पुज  are  (4)  देशी  पिस्तोल  बनाने  के

 भ्रमजाल  |

 ह  one ate  श्रान्त  गुज  171;  हरि  Alay,  os  डीसा  कौर  पंजाब  की

 सरकारों  से  प्राप्त  सूचना  का  एक  विवरण  संलग्न  है  दोष  राज्यों  के  सम्बन्ध  में
 सुचना

 प्राप्त
 होने

 पर  सदन  के  पटल  पर  रख  दी  जाएगी ।
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 लिखित  उत्तर 8  1891

 गणा विवरण

 wet  का  भाग  *'पिछले  का  भाग  इन

 दो  वषों में
 1968  कारखानों  के  मालिकों

 राज्य  का  नाम  भ्र ौर  1969)  पुलिस  ने  भारत  के  नाम  सनौर  उनके  विरुद्ध

 के  विभिन्न  राज्यों  में  हथियार  की  गई  कारवाई  का  स्वरूप

 बनाने  के  जितने  कारखानों  का

 पता  लगाया  उनकी  संख्या ''
 ध  ि  अ  अ

 1  श्रीनगर  प्रदेश  तीन  ब्यक्ति  अर्थात  दौर  नबी एक

 करीम  alt  शेख

 हुसैन  गिरफ्तार  किये  गये  थे  ।

 उन  पर  अभियोग  चलाये  गये

 ध्रोर  न्यायालय  छारा  प्रत्येक

 को  एक-एक  सौ  दिये  के  जुर्माने

 की  सजा  दी  गई  ।  .

 श्रीराम  कोई  नहीं  नहीं  उठता  |

 गुजरात  कोई  नहीं  प्रत  नहीं  उठता  |

 हत्यारा  कोई  नहीं  met  नहीं  उठता  ।

 उड़ीसा  कोई  नहीं  प्रश्न  नहीं  उठता

 पंजाब  कोई  नहीं  प्रश्न  नहीं  उठता  |
 —

 भारत  औद्योगिकी  संस्थान  का  कार्यकरण

 803.  थी  मंगलाथुमाइम  :  क्या  शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  भारतीय  औद्योगिक  संस्थान  के  चार  केन्द्रों  के  कायंकररण  के  बारे  में

 कोई  श्रष्ययन  किया  गया  है  :  शौर

 क्या  इन  केन्द्रों  में  कार्यकरण  की  एक  रूपता  है  ?

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  सन्तरी  ato  के०  कार  ato  :  भारतीय

 frat  खड़गपुर  के  कार्य  का  1959  में  पुनरीक्षण  किया  गया  था  ।  खड़गपुर  संस्थान  धौर

 कानपुर  तथा  दिल्ली  के  ग्रहण  चार  प्रौद्योगिकी  संस्थानों  का  भी  फिर  a

 करने  का  नदी  ण्य  किया  गया  है  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  a
 तग  पुनरीक्षण

 समितियां  नियुक्त
 की  जा

 रही  हैं  ।
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 A

 (@)  सभी  पांचों  संस्थान  उसी  प्रौद्योगिकी  संस्थान  1961  तथा  उस
 नियम  के  अन्तर्गत  बनाए  गये  कानूनों  द्वारा  शासित  |

 तथा  भारत-के  शैक्षिक  सांस्कृतिक:संगठनों  के  बीच  करार

 804.  श्री  रामचन्द्र  वीरप्पा  :

 थी  qo  अ  प्रसाद  :

 क्या  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  1970  में  युनेस्को  तथा  भारत के  शैक्षिक  कौर

 सांस्कृतिक  संगठनों  के  बीच  बहुत  से  करार  किये  गये  हैं  ;  ae

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  वी०  के ०  Axo  ato  :  जी  नहीं  ।

 set  नहीं  उठता  |

 लोधी  तथा  रण  जीत  होटलों  का  प्रस्तावित  एकीकरण

 805.  थ्री  रास  चन्द्र  वीरप्पा  :  श्री  दिव  कुमार  शास्त्री  :

 थी  यह  अठ  प्रवाद :

 कया  पेंशन  तथा  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  fs  नई  दिल्ली  में  लोधी  ate  रणजीत  होटलों  का

 भारतीय  पर्यटन  विकास  निगम  को  सौंप  दिये  जाने  की  सम्भावना  है  ;  कौर

 यदि  तो  ऐसा  करने  का  मुख्य  कालरा  क्या  है  ?

 qaza  तथा  प्र सेनिक  sera  मन्त्री  कर  :  हां  ।

 अशोक  होटल्स  लिमिटेड  शर  जनपथ  होटल्स  लिमिटेड  के  भारत  प्यारे  विकास

 निगम  लिमिटेड  के  साथ  प्रस्तावित  एकीकररा  का  प्रमुख  ध्येय  ऐसे  एकाकी  निगम  को  गठन है

 जोकि  पर्यटन  विषयक  क्रिया-कलापों  के  एक  व्यापक  गति क्षेत्र  का  लाभ  उठा  कौर  जो

 विभिन्न  संघटक  यूनिटों  के  बीच  नीति  विषयक  मामलों  में  पूर्ण  समन्वयक  को  सुनिश्चित

 करेगा  |

 Levy  of  Sales  Tax  on  Examination  Papers  in  Delhi

 806.  Shri  Bansh  Narain  Singh  :
 Shri  Ram  Swarup  Vidyarthi  :

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  wheth:r  Government  are  aware  that  there  is  a  great  dissatisfaction  among  the
 Students  in  regard  (0  the  levy  of  Sales  Tax  on  examination  papers  of  schools  and  colleges
 in  Delhi,  whereas  this  tax  is  not  levied  on  the  sale  of  books  ;

 (b)  if  so,  whether  Government  propose  to  advise  the  Delhi  Administration  to  abolish
 Sales  Tax  on  examination  ए
 the  loss  ;  and

 apers  and  to  provide  them  additional  grant
 so  as  to  make  up
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 (c)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan

 Shukla)  :  (a)  Government  are  not  aware  of  any  such  dis-satisfaction.

 (b)  and  (c).  Do  not  arise.

 हिमाचल  प्रदेश  को  वित्तीय  सहायता

 807,  sit  प्रेम  चन्द  वर्मा  :  क्या  गृह-किये  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1968-69  कौर  1969-70  के  दौरान  हिमाचल  प्रदेश  को  प्रशासनिक  व्यय  के  लिए

 कितनी-कितनी  रानी  आवंटित  की  गई  हिमाचल  प्रदेश  द्वारा  कितनी  राशि  खच  की  गई  ग्रोवर

 उसका  ब्योरा  क्या  है  ;

 वर्ष  1968-69  की  बायटिक  योजना  के  लिए  हिमाचल  प्रदेश  को  कितनी  राशि  दी

 गई  तथा  चतु  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  हिमाचल  प्रदेश  को  अंतिम  रूप  से  कितनी  राशि  ग्रावंटित

 की  गई  ;

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  ने  आवंटित  राशि  पर  goat  सन्तोष  व्यक्त  किया

 यदि  तो  राज्य  सरकार  ने  कितनी  रानी  मांगी  है  ;  कौर

 क्या  केन्द्रीय  वित्त  य्रायोग  के  प्रतिवेदन  के  आधार  पर  हिमाचल  प्रदेश

 की  योजना  के  लिये  दी  जाने  वाली  राशि  में  ote  बृद्धि  करेगी  यदि  तो  fata  कब  किया

 जायेगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  धिद्याचररण  :  1968-69  ak

 1969-70  के  वर्षों  में  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  की  प्रशासनिक  व्यथ  के  लिये  2729.25

 प्रो  2919.42  लाख  रुपये  की  राशि  ग्रात्न टित  की  गयी  थी  ।  1968-6)  के  दौरान

 माल  की  गयी  वास्तविक  रकम  2604.89  लाख  रुपये  विभागीयਂ  aime  थी  ।  उल्लिखित  वर्षों

 के  लिये  वेतन  ae  यात्रा  भत्ता  तथा  wey  खर्चों  के  लिए  आवंटित  रकम  तथा  1968-69  के

 ay  में  हिमाचल  प्रदेश  द्वारा  इस्तेमाल  की  गयी  वास्तविक  रकम  एवं  1969-70  के  लिए

 fer  रकम  का  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  1969-70  के  वर्ष  के  खर्च  की  गयी  राशि  के  मांकड़  as

 समाप्त  होने  के  पश्चात्  उपलब्ध  होंगे  ।

 योजना  wait  हारा  भ्रनुमोदित  1968-69  के  लिये  ak  चतुर  पंचवर्षीय  योजना

 (1969-74)  के  लिये  लागत  15.50  करोड़  ग्र  94.40  करोड़  रुपये  है  ।

 जी  हां  श्रीमद  ,  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  ने  चतुर्थ  योजना  (1969-74)  के  लिए

 235.60  करोड़  रुपये  के  व्यय  के  लिए  कहा  था  जिसपर  योजना  आयोग  ने  94.40  करोड़  रुपये

 झावटित  किये  ।  फ़िर  भी  aria  से  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  द्वारा  उनके  चतुर  योजना  आवंटन

 को  बढ़ा  कर  कम  से  कम  139.19  करोड़  रुपये  कर  देने  को  कहा  गया  जसा  कि  अघ्ययन  दल  ने

 सिफारिश  की  थी  ।

 (3)  वित्त  ara  की  रिपोर्ट  के  परिणाम-स्वरूप  हिमाचल  प्रदेश  के  व्यय  में  किसी  वृद्ध
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 का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  क्योंकि  संघ  राज्य  क्षेत्र  भ्रायोग  के  विचारार्थ  विषय  के  क्षेत्र  में  नहीं

 aa हैं  ।

 विवरण

 ———

 alca
 पूरी  गीत  अ्रनुमान  परची  विक  बजट  ध्रूमपान

 1968-69  1968-69  1960-70

 ss  SY

 लाखों

 1  842.64 सीलबंदी  व्यय  1,814.05  1,982.25

 और  मत्त )

 96.52  16.64  94,97 यात्रा  भत्ते

 790.09  684.20  842,20

 ee  ee  cee  पियਂ

 we  सर्वे

 तोर
 किप  भी

 पाड़  7.9.26  2,604.89  2,919.42

 संघ  राज्य  क्षत्रों  के  प्रशासन  पर  व्यय

 808.  श्री  स०  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रत्येक  संघ-राज्य  क्षेत्र  को  अपने  अपने  क्षेत्र  के  प्रशासन  कायें  पर  कितना  धन  व्यय

 पड़ता  है  शौर  उस  व्यय  को  उन  क्षेत्रों  की  राय  की  तुलना  में  कया  स्थिति  है  ;  कौर

 क्या  ऐसे  व्यय  में  सामान्यता  लाने  एवं  उसे  उन  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  राय-स्रोतों  के

 स्तर  पर  लाने  के  लिए  कोई  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 जगह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  बीजाकरण  :  संघ  राज्य  क्षेत्रों  की

 राजस्व  राय  की  तुलना  में  उनके  प्रशासन  पर  किए  जाने  बाले  व्यय  का  एक  विवरण  संतान  है  ।

 में  रखा  गया  देखिये  एल०  टी  संख्या  2637/70]

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  यात्रा  भत्तों  के  लिए  प्रावधान  में  वेतन  क्रमों  के  उन्नयन

 पर  रिक्त  पदों  का  यथा  सम्भव  न  भरने  जैसे  व्यय  में  मितव्ययता  करने  के  लिए

 समय  पर  हिदायतें  दी  गई  हैं  ।  कमंचारियों  की  श्रावध्यकताशों  का  मुल्यांकन  करने  तथा  जहां  कहां

 व्यवसायों  कर्मचारियों  पर  खं  में  मितव्ययता  करने  के  लिए  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  प्रशासनों  द्वारा

 सायं-अध्ययन  भी  किये  जाते हैं  ।  विधान  मण्डलों  वाले  संध  राज्य  क्षेत्रों  को  यह  भी  स्पष्ट  हम  से

 बा  दिया  गया  है  कि  वे  प्रशासन  सुधार  आयोग  के  अघ्ययन  दल  को  संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों

 कौर  नेफा  सम्बन्धी  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  या  तो  बेईमान  करों  की  दरों  को  बढ़ाकर

 ग्रीवा  राय  के  नये  साधन  खोज  कर  अतिरिक्त  आमदनी  कुछ  संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने
 संरचना

 में  उपरिदिशा  में  संशोधन  We  नये  कराधान  दवारा  अतिरिक्त  झाय  खोजने  के  लिए
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 कार्यवाही  की  है  फिर  सम्पूर्ण  व्यय  को  इन  राज्य  क्षेत्रों  की  राय  से  पुरा  करना  सम्भव

 नहीं है  ।

 Abolition  of  Privy  Purses

 809.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai:
 Shri  Hardayal  Devgun  :

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  with  the  abolition  of  privy  purses,  the  pensions  and
 other  privileges  admissible  to  the  ex-rulers  since  the  British  period  would  be  stopped  :

 (b)  the  amounts  of  pensions  and  details  of  other  privileges  and  the  names  of  the
 ex-rulers  receiving  them  since  the  British  period  ;  and

 (c)  the  amount  of  expenditure  incurred  by  Government  on  the  pensions  and  other

 privileges  enjoyed  by  the  ex-rulers  during  the  financial  years  1966-68  and  1968-69  separately  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan

 Shukla)  :  (a)  Government  have  decided  to  abolish  privy  purses  and  privileges  of  Rulers  as
 defined  under  article  336122)  of  the  Constitution.  The  question  of  political  pensions
 granted  by  the  British  Government  to  the  previous  ruling  families  has  not  been  fully
 considered  53  far.

 (b)  Attention  in  this  connection  is  invited  to  the  reply  given  in  Lok  Sabha  to

 Unstarred  Question  No.  10321  on  10th  May,  1968.

 (c)  The  expenditure  incurred  on  such  pensions  for  the  years  mentioned  is  given
 below

 966-67  Rs,  18,29,924

 1967-68  Rs.  18,65,488

 1968-69  Rs,  21,25,000*

 *(Revised  estimates)

 ईटों  का  उत्पादन

 810.  भी  धन  क०  दास  चौधरी :

 थ्री स०  च०  सामन्त  :

 कया  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 a+  4 क्या  केन्द्रीय  भवन  झनुसंघान  संस्था  ने  ke  बनाने  नात  क  मदीन  तैयार की  है  ;

 ‘ यदि  तो  इस  मशीन  से  एक  घंटे  में  कितनी  ईंटें  बनती  हैं  ह  कौर

 इस  मशीन  की  लागत  लगभग  कितनी  है  ?

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  वी०  के०  कार  ato  :  हां  ।

 एक  प्रोटो-टाइप  मशीन  पर  परीक्षण  उत्पादन  के  रूप  में  प्रति  घंटा  3000  ईंटें  ।

 प्रोटो-टाइप  की  अनुमानित  लागत  लगभग  40,000  रुपय  है  ।  यदि  अधीन  का

 उत्पादन  बाशिज्यिक  Gaia  पर  किया  जाए  तो  यह  लागत  का  कटी | (1  कम  हो  सकती  है  ।
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 नई  दिल्ली  मे  पुराने  किले  के  निकट  ऐतिहासिक  स्मारकों  का  खुदाई-कापेय

 थी  arfatoara  ate  :

 श्री  मिठाई  ज्ञ०  पटेल  :

 क्या  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~
 क्या  पुरातत्व  विभाग  के  विशेषज्ञों  ने  नयी  दिल्ली  में  पुराने  किले  के  निकट  के

 मैदानों  की  खुदाई  प्रारम्भ  की  है  जिससे  महाभारत  में  वर्णित  इस  बात  का  कोई  प्रमाण  मिल  सके

 कि  इस  ऐतिहासिक  स्मारक  का  प्रागतिहासिक-काल  से  सम्बन्ध  है  ,  अर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  हैं  र  खुदाई  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  जानकारी  जयपाल

 भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  उस  स्थान  की  प्राचीनता  निश्चित  करने  के  लिये  तथा

 कार  के  निरन्तर  काल  के  स्पष्ट  दीर्घा कारी  भाग  के  निर्धारण  करने  के  पुराने  किले  के  ग्रन्दर

 खुदाई  कीं  थी  न  कि  इसके  निकट  के  मैदानों  की  ।  1955  में  की  गई  परीक्षणात्मक  खुदाई  से

 पहले  ही  पता  चल  गया  था  कि  इस  स्थान  की  सब  से  पहली  स्थापना  1,000  ag  saga  के

 लगभग  हुई  थी  ।

 वर्तमान  खुदाई  जोकि  1970  में  शुरू  हुई  avian  पता  चला  है

 कि  भूमि  की  परतें  गुप्त  अर  कुषाण  काल  की  हैं  जो  शताब्दी  पूर्व  से

 लेकर  ईसवी  सन्  की  पूर्व  शताब्दियों  तक  की  हैं  ।  ढांचों  के  भ्रवशेषों  *  चीनी  मिट्टी  की

 बनी  हुई  वस्तु ग्न ों  के  जिन  पर  मिंग  वंक  की  खुदाई  हरी  चीनी  मिट्ठी  के  ada,  पूर्व-मुगल

 काल  के  चमकीले  बेन  कौर  पतले  कागज  के  बढ़िया  सजे  हुए  आदिलशाह

 भूतपूर्व  भूत पू वं  कुषाण  किस्म  के  सिक्के  we  गुप्त  काल  की  मोहरें  कौर  da  काल  के

 ठप्पे  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 दिल्ली  प्रशासन  की  लाटरी  योजना

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकर  ने  दिल्ली  प्रशासन  की  लाटरी  योज़ना  को

 स्वीकृति  दी  थी  जिस  के  अन्तर्गत  जीत  झुग्गी  झोंपड़ी  बस्तियों  के  सुघार  एवं  नगरीय  झोर  ग्रामीण

 गांवों  के  विकास  में  लगाया  जाएगा  ;

 यदि  तो  इस  बात  की  जांच  करने  के  लिए  कि  धन  का  व्यय  स्वीकृत  योजनायें

 के  लिए  किया  जाता  क्या  कदम  उठाए गये  हैं  ;  ak

 लाटरी  से  अर्जित  धन  fea  प्रयोजनों  के  लिए  व्यय  किया  कया  सभी  राज्यों

 को  दस  बारे  में  निर्देश  किए  गए  हैं  कौर  कया  सभी  राज्यो  में  लाटरी  योजना  के  उद्दृद्यो  के  बारे  में

 एकरूपता  विद्यमान  है  ?

 पृष्-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  जी  हां  श्रीमान  ।

 visa  लाभ  निम्नलिखित  सामाजिक  योजनायें  के  लिये  प्रयोग
 में  लाया  जाता है

 |
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 (1)  अल्प  प्राय  सेवा  कर्मचारियों  के  लिए  सस्ते  मकानों  के  निर्माण

 (2)  जे० ०  कालोनियों  में  सुविधाघरों  को  उन्नत  करने

 (3)  उन  ग्रामवासियों  के  लाभ  के  बन्दोबस्त  योजनायें  जिनकी  जमीनें  श्रषिग्रहण

 कर  ली  गई  हैं  शर  जिनके  गांव  मास्टर  प्लान  की  शहरी  सामानों  में  आआ  गये  हैं  ।

 (4)  सामुदायिक  तथा  समाज  कल्याण  केन्द्रों  की  स्थापना  के  लिए  ।

 दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  सुचित  किया  गया  है  कि  दिल्ली के
 उपराज्यपाल  ने  एक

 समिति  का  गठन  किया  है  जिसमें  श्री  विजय  कुमार  मुख्य  aa  श्री  शिवचरण

 सदस्य  महानगर  परिषद्  श्री  एस०  जी०  दोष  वाईस  चेयरमन  डी०  डी०  0;  श्री

 आयुक्त  डी  ०  डी  श्री  पी०  मुख्य  लेखा  योजना

 सलाहकार  के  रूप  में  तथा  श्री  एम०  एल०  संयुक्त  निदेशक  लोटरियां  समिति

 योजनाओं  को  उप-राज्यपाल  को  प्रस्तुत  करती है  जो  उन्हें  गद  मंत्रालय  के  मौजुदा  निदेशों  के

 स्वीकृत  करते  हैं  ।

 श्रीमान्  ।

 हुसैनी वाला  सीमा  पर  निर्माण

 813,  श्री  gage  गनी  दार  :  क्या  गृह-काटे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अतिथियों  तथा  sea  पुलिस  कमेंवारियों  के  लिए  हुसे  निवाला  पर  कार्यालय  का

 निर्माण  era  कितना  पूरा  हो  गया  है  ;

 क्या  इन  नये  निर्माणों  में  बिजली  की  सुविधाएं  उपलब्ध  कर  दी  गई  हैं  ;  कौर

 क्या  वहां  पर्यटकों  तथा  ग्र तिथियों  के  लिपे  कोई  भवन  बनाये  गये  हैं  जिस  में  स्वच्छता

 की  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  से  हुसैनी वाला
 में  oqart  के  लिये  पर्याप्त  सुविधायें  प्रदान  करने  हेतु  सीमावर्ती  बाहरी  सीमा  शुल्क

 जांच  चौकी  इत्यादि  को  स्थान  देने  के  लिये  बैरकों  समेत  स्थायी  भवन  निर्माण  करने  के  लिये

 योजनाओं  को  अंतिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ।  जल-प्रदाय  तथा  सफाई  की  सुविधायें  सभी

 भवनों  में  देने  के  लिए  योजनाओं  are  waar  में  व्यवस्था  की  गई

 Constructions  of  Bridges  Over
 Chambal

 and  Yamuna  Rivers

 814,  Shri  Yashwant  Singh  Kushwab  :  Will  the  Minister  of  Shipping  and  Transport
 be  pleased  to  state:

 (a)  the  reasons  for  which  the  constrution  of  bridges  over  Chambal  and  Yamuna
 rivers  connecting  Uttar  Pradesh  and  Madhya  Pradzsh  has  not  been  completed  within  the
 scheduled  time  ;  and

 (b)  whose  is  the  responsibility  for  this  delay  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Department  of  Parliamentary  Affairs  and  in  the

 Ministry  of  Shipping  and
 Transport  (Shri

 Iqbal
 Stogh)  :

 (a)  and  (b).  Information  is  being
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 collected  from  the  State  Government  and  will  be  laid  on  the  table  of  the
 as  available,

 Sabha  as  soon

 हरियाणा  सरकार  को  राजधानी  निर्माण  के  लिए  scat  और  ग्रनुदान

 815,  श्री  श्रीचन्द  गोयल  :  क्या  ग्रह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हरियाणा  सरकार  को  अ्रपनी  used  के  निर्माण  के  लिए  दस  करोड़  रुपये  का

 प्रदान  कब  तक  दिया  जायेगा  ;

 उस  राज्य  को  10  करोड़  रुपये  का  प्रस्तावित  ऋण  कब  तक  दिया  जायेगा  ;  कौर

 क्या  हरियाणा  सरकार  ने  उक्त  राशियों  की  मांग  की  है  ?

 गृह-काय  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  तथा  द्  हरियाणा
 सरक।र  से  नई  राजधानी  के  स्थान  का  चयन  करने  के  बारे  में  शीघ्र  कार्यवाही  करने  के  लिए  कहा

 गया  है  ।  भ्रनुदान  व  ऋण  देने  के  लि  !  समय-सुची  पर  विचार  तब  किया  जायगा  जब  हरियाणा
 सरकार  प्रस्ताव  तैयार  कर  लेगी  ।

 जी  श्रीमान  ।

 राज्य  विधान  सभा  के  दो  सत्रों  के  बीच  अंतराल  के  बारे  संवैधानिक

 उपबन्धों  में  संशोधन

 816.  aft  ज्योति मंथ बसु  :  श्री  प०  गोपालन  :

 थी  विश्वनाथ faa  :  at  के०  रूमानी

 कया  गृह-कायें  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  राज्य  विधान  सभा  के  दो  सत्रों  के  बीच  के  ग्रन्तराल  को

 कम  करने  के  लिए  संवैधानिक  उपबन्ध  में  संशोधन  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कुछ  मंत्रियों  लिन  को  सभा  में  बहुमत  प्राप्त  नहीं  के

 इस  कायें  की  ate  दिलाया  गया  है  कि  उन्होंने  सभा  की  बैठक  को  महीने  तक  के  लिये

 टाल  दिया  था  ;  कौर

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कुछ  ऐसे  areal  की  we  दिलाया  गया  है  we  यदि  तो

 उस  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 गह-कराये  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  से  प्रधान

 ध्रघिष्ठाताश्ों  के  सम्मेलन  ने  सिफारिश  की  थी  कि  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  एक  ऐसी  परिपाटी  बनाने

 के  लिए  उचित  कार्यवाही  की  जाये  कि  जब  किसी  विधान-सभा  की  बैठक  बुलाने  में  ग्रनुचित  विलंब  हो

 ae  विधान  सभा  में  सदस्यों  का  बहुमत  किसी  मंत्रिमंडल  में  श्रीवास  के  प्रस्ताव  पर  विचार-विमश

 करना  चाहें  म्यार  इस  सम्बन्ध  में  मुख्य  मन्त्री  को  लिखित  रूप  में  अनुरोध  करें  तो  yea  मंत्री  ऐसे

 agar  के  एक  सप्ताह  के  भीतर  विधान  सभा  की  बैठक  बुलाने
 के  लिये  राज्यपाल  को  सलाह
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 प्रशासनिक  सुधार  ara  ने  सिफारिश  की  है  कि  जब  यह  उपस्थित  हो  कि  कया  मंत्रि  परिषद्
 को  विधान  सभा  में  बहुमत  का  विश्वास  प्राप्त  है  शरीर  मुख्य  मंत्री  राज्यपाल  को  विधान  सभा  की

 बैठक  बुलाने  के  लिये  सलाह  न  दे  तो  यदि  वह  उचित  समझे  ध्रपने  ही  अधिकार  से

 इस  seq  पर  ब्रिटेन  सभा  के  निकाय  प्राप्त  करने  के  प्रयोजन  के  लिये  विधान  सभा  की  बैठक

 सकेगा  !  इन  सिफारिशों  की  जांच  की  जा  रही  है  |

 गेर-सरकारी  क्षत्र  में  होटलों  के  बारे  में  सरकार  की  नीति

 817.  शी  स०  ato  बनों :  थ्री  भोगेन्द्र  भा

 थो  इसहाक  सम्मति  :  थ्री  रामावतार  शास्त्री  :

 श्री  धारदार  कविता  :

 क्या  पये टन  तथा  सैनिक  उड्डयन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  की  नीति  यह  है  कि  गर-सरकारी  क्षेत्र  में  प्रिक  होटल  खोलने  को

 प्रोत्साहन  दिया  जाये  :  कौर

 यदि  at,  तो  इस  के  क्या  कारा  हैं  ?

 प्लेट  तथा  ग्र सेनिक  उड्डयन  मन्त्री  करा  :  कौर  देश  में  विदेशी

 पर्यटकों  के  लिये  उपयुक्त  श्रीवास  की  अत्यघिक  कमी  को  हृष्ट  में  रखते  सरकार  होटलों

 के  निर्माण  को  प्रोत्साहन  देने  के  बारे  में  उत्सुक  है  ।  जबकि  कुछ  महत्वपूर्ण  प्यारे  केन्द्रों
 पर  होटलों

 के  तमाशा  का  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  हाथ  में  ले  होटल  श्रीवास  विषयक  शेष

 भ्रावश्यक्रता  की  कमी  को  कम  से  कम  अवधि  में  पुरा  करने  के  लिये  प्रावश्यक  पूजी  का  विनियोजन

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  ea  होना  होगा  |

 हीरे  तथा  जवाहरातों  के  परीक्षण  के  लिए  प्रयोगशाला  की  स्थापना

 818  भो  वि०  नरसिम्हा  राव  :  क्या  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  हीरों  और  जवाहरातों  के  परीक्षण  के  लिये  प्रयोगशाला
 खोलने  का

 विचार  कर  रही है  ;

 यदि  तो  प्रयोगशाला  पर  क्या  लागत  जायेगी  ;  कौर

 (9)  इसकी  स्थापना  कहां  की  जायेगी  ate  ऐसा  करने  के  क्या  कालरा  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  वी०  के०  झार०  यी०  फिलहाल  ऐसा

 कोई  प्रस्ताव  बटालिक  तथा  औद्योगिक  श्रनुसंघान  परिषद्  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 aye  प्रइन  नहीं  उठता
 ।
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 उच्च  न्यायालयों  तीनों  सर्वोच्च  न्पायालघप  के  carer  के  वेतनों  का  पूनम  क्षरा

 819.  श्री  हेमराज '  क्या  शुद-काले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रतिभाशाली  व्यवसायों  को  orate  के  पदों  के  लिए  श्राकंथित  करने  के

 उद्देश्य  से  उच्च  न्यायालयों  तथा  सर्वोच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  कें  कितनों  का  पुनरीक्षण  करनें

 के  पक्ष  में  जोरदार  ढ़ंग  से  विचार  व्यक्त  गया  क्योंकि  1957  में  निर्धारित  किए  गए

 उनके  वेतन  बढ़ने  हुए  निर्वाह  खर्चे  के  कारण  wa  पुराने  हो  गए  श्र

 यदि  ती  इसे  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  :  जी  श्रीमान  ।

 मामलों  विचाराधीन  है  ।

 भारतीय  विश्व  विघालयों  में  नाजि कोय  भौतिकी  का  अध्ययन

 820,  थी  सोहन स्वरुप  :  थी  Ho  प्रसाद  :

 श्री  श्रीनिवास  मित्र  :

 क्या
 शिक्षा  तथा  युवक  सवा  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वार्षिक  विश्वविद्यालय  के  कुलपति  शरर

 राष्ट्रमण्डल  विश्वविद्यालय  संघ  के  महासचिव  ने  भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  नाभिकीय  भौतिकी

 के  प्रध्ययन  की  कड़ी  श्रालोचंना  की  है  ;  भ्र ौर

 क्या  इस  आलोचना  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  नाभिकीय  भौतिकी  के

 ग्र ध्या पन  पर  पुनर्विचार  कर  रही  है  और  कया  अध्ययन  कार्य  केवल  व्यावहारिक  विज्ञान  तक  ही

 सीमित  किया  जायेगा  ?

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  ato  के०  कार  बी०  :  वार्षिक

 विश्वविद्यालय  के  कुलपति  प्रौढ़  राष्ट्रमण्डल  विश्वविद्यालय  संघ  के  महासचिव  mt  कुछ  er

 ध्रतिथि  कुलपतियों  द्वारा  दिए  गए  इण्टरव्यू  से  संबंधित  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित

 समाचार  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  गया हैं  ।  इण्टरव्यू  के  राष्ट्रमण्डल  विषव  विद्यालय

 संघ  के  महासचिव  ने  फै दाने बिल  न्यूक्लियर  श्रनुसंघधान  तथा  विरुद्ध  विज्ञानों  के  श्रष्ययन  थी

 व्यावहारिक  विज्ञान  में  अध्यापन  श्र  yar  परे  afm  ध्यान  देने  ae  जोर  दिया  था  कौर

 वार्षिक  विद्वालय  के  कुलपति  ने  कहा  था  श्राप  विकास  के  मध्य  स्तरों  पर  हैं  भ्र ौर  इसलिए

 विशुद्ध  विज्ञान  ale  न्यूविलभ्नर  भौतिकी  से  agar  अधिक  भला  होने  बाला  नहीं  है  ।

 यह  श्रपने-श्रपने  मन  की  बात  है  ।  न्यूविलश्रर  भौतिकी  विशिष्ठ  क्षेत्रों

 कुछ  चुने  हुए  विश्वविद्यालयों  में  श्रष्यापन  तथा  श्रमृसंघान  का  समन  करने  में  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  विभिन्न  पहुलुग्नों
 को  ध्यान  में  रखता
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 लिखित  उत्तर

 गांधी  दन  प्रदान  शौर  गांधी  ददन  स्मारिका  का  विजय

 822.  हा०  प०  मंडल  क्या  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  गाँधी  शताब्दी  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  समिति  की  अध्यक्ष  जिसने

 गांधी  cera  प्रदर्शनी  का  प्रायोजन  किया  हैं  ;

 (a)  क्या  उनके  ग्रसने  सचिवालय  क़ा  सूचना  निदेशक  गांधी  दर्शन  प्रदर्शन  के  विषय  में

 समन्वय  के  लिये  उत्तरदायी  था  ;  कौर

 क्या  गांधी  दीवान  स्मारिका  में  ट्रिब्यूट  g  दि  बिरलाज  at  सेवायों  की

 सरा  सम्बन्धी  लेख  के  लिए  वही  अधिकारी  उत्तरदायी  हैं  ?

 दिक्षा  तथा  gas  सेवा  मंत्री  ato  के०  ato  वो ०  जहां  ।  प्रधान

 राष्ट्रीय  गाँधी  शताब्दी  समिति  की  कार्यकारिणी  समिति  की  अध्यक्ष  राष्ट्रीय  समिति

 की  उप  समिति  द्वारा  गांधी  ददन  का  आयोजन  किया  ग्या  था  |

 जी  हां  |  प्रवान  मंत्री  के  सचिवालय  के  सूचना  निदेशक  ने  बिल्कुल  अ्रवतनिक

 हैसियत  से  ही  सलाह  देने  के  लिये  परामर्शदाता के  रू  में  मण्डपों  में  गांधी  दरशन  की  सजावट  का

 काम  क़रिया  |

 जी  उन्होंने  गाँधी  दर्शन  स्मारक-ग्रन्थ  के  प्रकाशन  अथवा  उसके  किसी  भी

 लेख  के  लेखन  में  कुछ  नहीं  किया  था  ।  इस  ग्रन्थ  के  सम्पादन  अथवा  उत्पादन  में  किसी  स्तर  पर

 भी  नसे  सलाह  नहीं  ली  गयी  थी  ।

 मणिपुर  स्कूल  मनसे  का  शासन

 823.  भी  एम०  क्या  दिक्षा  तथा  युवक  सेधा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  स्कूल  nad  एसोसिएशनਂ  का  एक  शिष्टमंडल  24  1969

 को  प्रधान  मंत्री  से  इम्फाल  में  मिला  पर  उसने  उन्हें  प्रगति  कुछ  शिकायतों  के  बारे  में  ज्ञापन  भी

 दिया  था  ;  att

 यदि  तो  उनकी  शिकायतों  शौर  प्राथ॑नाश्रों  पर  कहाँ  तक  विचार  किया

 गया
 है  ?

 दिक्षा  तथा  युवक  सवा  संन्रालय में में  राज्य  मत  जी  at

 उस  ज्ञापन  को  मणिपुर  प्रशासन  को  भेज  दिया  गया  था  ।

 प्रधान  मंत्री  की  दा कित यी

 824.  श्री  मधु  :  गृह-कार्य  मंत्री  यह  की:कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रधान  मंत्री  1970 में  झपने  उत्तर  प्रदेश  के  दौरे  में
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 कहा  था  कि  गलती 4  रने  वाले  मुख्य  मन्त्रियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के  बनिये  उन्हें  संविधान  के

 grata  पर्याप्त शक्तियाँ  प्राप्त हैं  ।

 यदि  तो  &  शक्तियां  क्या  ष  कौर  वे  संविधान  के  किस  ग्रनुच्छेद/खण्ड  के

 तरन्त  हैं

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  श्री  चन्द्रभानु  गुप्त  द्वारा  किये  गये  इस

 स्योद्घाटन  कि  गत  वर्ष  मध्यावधि  चुनाव  के  दौरान  प्रधान  मंत्री  के  उत्तर  प्रदेश  के  दौरों

 पर  लगभग  40  लाख  रुपये  व्यय  हुए  एक  मिली  बात  ah  प्रधान  मंत्री  के  पद  का  agar

 करने  का  प्रयत्न  की  संज्ञा  दी  थी

 यदि  तो  क्या  वहू  खर्चे  की  राशि  को  चुनौती  दे  रही  थीं  श्रद्धा  यह  कह  रही

 थी  कि  यह  रहस्योद्घाटन  एक  अपमान  ौर

 क्या  प्रधान  मंत्री  का  प्रायः  यह  था  कि  राज्यों  को  प्रधान  मंत्री  के  दौरों

 व्यवस्था  के  पर  व्यय  करना  अ्रनिवायं  होगा  भले  ही  वे  दौर  दलगत  के

 लिय  हो ं?

 पुत्र-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  (*)  जी  श्रीमान ु।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कुछ  स्थानों  में  की  गई  शिकायतों  का  कि  उन  के  उत्तर  प्रदेश  के  दौरे  पर

 ी  बड़ी  रकम  खच  की  जा  रही  उल्लेख  करते  हुये  प्रधान  मंत्री  ने  छेद  व्यक्त  किया  था  कि

 इसे  वाद-विवाद  का  विषय  बनाया  जा  रहा  उन्होंने  स्पष्ट  किया  था  कि  प्रधान  मंत्री  का

 प्राथमिक  गतंव्य  लोगों  से  उनकी  सदस्यों  कौर  कठिनाईयों  को  समभना  कौर  तदनुसार

 अपनी  नीतियां  झ्र ौर  काय  क्रम  बनाना  उन्होंने  यह  भी  कहा  था  कि  प्रधान  मंत्री  की  सुरक्षा

 के  अलावा  राज्य  सरकार  को  ऐसे  बहुत  से  लोगों  की  सुविधा  के  लिये  प्रबन्ध  करने  पढ़ते  हैं  जो

 प्रधान  मंत्री  से  मिलने  भ्राते हैं  ।

 Rotation  of  Staff  to  Ensure  Efficient  Administration

 825  Shri  Ram  Swarup  Vidyarthi
 Shri  Bansh  Narain  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state  whether  Government  propose
 to  issue  orders,  with  a  view  to  ensure  efficient  administration,  greater  rotation  of  staff  and  to
 provide  training  to  the  employees  other  than  those  working  in  the  Administration  Division,
 so  that  the  employees  and  the  officers’  working  in  the  Administration  Divisions  of  the
 Ministries  and  other  offices  could  be

 transferred
 to  other  places  after  putting  in  three  years

 of  service  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla) :  No,  Sir.  Attention  is  invited  to  reply  to  Lok  Sabha  unstarred

 question
 No.

 1000  answered  on  the  2ist  November,  1969.
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 लिखित  उत्तर 8
 फाल्गुन  1891

 oe

 Former  Ministers  And  M.  Ps.  Defeated  in  General  Elections,  Given

 Appointments  in  Corporations  Autonomous  Bodies  and  Undertakings

 826.  Shri  Ram  Swarup  Vidyarthi
 Shri  Bansh  Narain  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  names  of  those  Union  Ministers,  Ministers  of  State,  Deputy  Ministers  and
 Members  of  Parliament  belonging  to  the  Congress  party  (both  ‘old’  and  who  were
 defeated  in  the  last  General  Elections  and  who  have  so  far  been  given  appointments  in  the
 Corporations  autonomous  bodies  and  public  sector  undertakings  as  wellas  of  those  who
 have  been  appointed  to  some  other  posts  like  Ambassadors  ;

 (b)  whether  it  is  also  proposed  to  provide  jobs  to  those  members  belonging  to  other
 Parties  who  were  defeated  in  the  said  Elections  ;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  for  this  discriminations  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Mioistry  of  Home  Affairs  (Shri  K.  S.  Ramaswamy)  :
 (a)  The  required  information  is  not  readily  available.  It  is  being  collected  and  will

 be  laid  on  the  Table  of  the  House.

 (b)  and  (c).  The  main  consideration  in  making  an  appointment  to  any  post  or  office
 under  Government  is  the  suitability  of  the  individual  for  the  particular  post  or  office  and
 party  affiliation  cf  the  candidate  is  no  consideration.

 इण्डियन  फेडरेशन  श्राफ  ट्रांसपोर्ट  ओपरेटर  से  aaa

 827,  ||  जाज॑  फरनेन्डीज  :  क्या  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 :

 प्रधान  मंत्री  को  इण्डियन  फेडरेशन  श्राफ  ट्रांसपोर्ट  alates  से  दिनांक  17

 1969  का  एक  ज्ञापन  प्राप्त  ्र  था  ;

 यदि  तो  उस  ज्ञापन  में  की  गई  मुख्य  माँगें  क्या  हैं  ;  at

 उन  मांगों  को  पुरा  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 संसद  नौवहन  ate  परिवहन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (sit  इकबाल  :

 at  av  |

 संघ  के  द्वारा  निम्नांकित  मुख्य  आधार  बनाए  गये

 (1)  इसके  द्वारा  मोटर  गाड़ी  विधेयक  के  अच्छी  प्रकार  जाँच  करने  कौर  सड़क

 परिवहन  परिचालकों  के  लिए  छूट  मांगने  के  सम्बंध  में  व्यवस्था  करने  का  सुभाव

 दिया  गया  |

 (2)  दो  समितियों  की  नियुक्ति  की  जाय  ।  एक  आटोमोबाइल  टायर  के  निर्माण  की

 कीमतों  के  पूछ-ताछ  करने  ate  दूसरी  समिति  टायरों  प्र  चैंजिज  की  कीमतों  को

 निश्चित  ate  जारी  करने  के  लिए  नियुक्त  की  गई  |

 (8)  टेक्सी  att  aret  रिक्शा  वालों  की  सहकारिता  को  बढ़ावा  दिया

 जाय  ।
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 (7)  उक्त  श्राप्तारों  के  बारे  में  निम्न  प्रकार  ब्यान  हैः

 (1)  मोटर  गाड़ी  विधेयक  लोक  सभा  द्वारा  पहिने  ही  पारित  किया  गया हैं  कौर

 राष्ट्रपति  द्वारा  उस  पर  स्वीकृति  दी  गई  है  ।  जब  मोटर  गाड़ी  विधेयक  अधिनियम

 में  दुबारा  सुघार  किया  जायेगा  तब  संघ  के  सुझावों  को  ध्यान  में  रखा  जायगा  |

 (2)  टायरों  कौर  टांगों  की  कमी  को  पूरा  करने  के  इंडस्ट्री  डवलपमेंट

 दहन्टरनल  ट्रेड  aye  कम्पनी  श्रेयस  मंत्रालयों  ने  कई  तरह  के  कदम  उठाए  हैं  ।

 उन्हें  प्रावश्यक  वस्तु ग्र ों  की  घोषणा  करने  शौर  उन  वस्त्रों  की  घोषणा  करने  धौर

 उन  वस्तुझ्नों  को  जमा  करने  की  क्षमता  को  प्राप्त  करने  आर  कुछ  टायरों  कौर

 ट्यूबों  के  aga  करने  के  लिए  भी  प्रबन्ध  किया  गया  है  |

 इस  बारे  में  सघ  के  सुझावों  पर  डवलपमेंट  विभाग  का  ध्यान  आवश्यक

 कार्यवाही  के  लिए  salad  किया  गया  है  जो  कि  उस  विषय  से  सम्बन्धित  है  ।

 (3)  मोटर  गाड़ी  विधेयक  में  परिवहन  सहकारी  को  ४:  क्ति गत  प्राणियों  के  स्थान

 पर  sist  पत्रों  के  दिये  जाने  शौर  दूसरी  ब्रस्तुझ्नों  की  aaraarat  को  प्राथमिकता

 देने  के  पहिले  ही  व्यवस्था  है  ।  फिर  भी  सड़क  परिवहन  पर  कायें  पूरा

 करने  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  की  है  ।  बुनियादी  तौर  से  वे  विषय  से

 सम्बन्धित है  |

 झौचयोगिक  crater  तथा  समवाय  काय  मंत्री  का  हैदराबाद  में  वक्तव्य

 828,  ait  बाबूराव  पटेल  :  कया  गृह-कार्यों  मंत्री  यह  बताने  +ी  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  2  1970  को  हैदराबाद  में  शुक्रवार  की  नमाज  के

 पहचान  मुसलमानों  को  सम्बोधित  करते  हुए  केन्द्रीय  मंत्री  श्री  फखरूद्दीन  श्लील  अहमद  ने  कहा  था

 कि  ‘oat  भी  ग्राहकी  जान  श्र  माल  की  कोई  सुरक्षा  नहीं  है  ।  परन्तु  निराश  मत  संतोष

 a  सहनशीलता  रखो  ।  कठिन  समय  के  लिए  पैगम्बर  साहिब  का  मुसलमानों  के  लिये  यही

 संदेश  थाह  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  केन्द्रीय  मंत्री  के  कथनानुसार  भारत  में  मुसलमानों  का

 जीवन  att  सम्पत्ति  सुरक्षित  है  ;

 तो  उसके  क्या  कारण  हैं  और  मुसलमानों  के  जीवन  धौर  सम्पत्ति  की

 gear  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  पाथे हैं  ;  झोर

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  केन्द्रीय  मंत्री  ने  मुसलमानों  को  भयभीत

 करने  के  लिए  ऐसी  बातें  क्यों  कही  जिनसे  कि  पाकिस्तान  को  भारत  विरोधी  प्रचार  के  लिए

 सामग्री  मिली  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  :  से
 केन्द्रीय

 श्रीचोगिक  HTT  रिक  व्यापार  तथा  समवाय  कार्य  मंत्री नने  2  1970  को  मकका

 हैदराबाद  में  बोलते  समय  कहा  था  कि  दुर्भाग्य  से  कुछ  दरारतपुणण  ब्र  सामाजिक
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 acat  के  षडयंत्रों  के  कारण  दंगे  हुए  ग्रोवर  इससे  मुसल  पानों  के  बीच  भय  की  भावना  पेदा  हो  गई  ।

 उन्होंने  श्रोतागण  को  हतोत्साह  न  होने  की  सलाह  कौर  शीरानी  भय  की  भावना

 को  दूर  करने  शौर  राष्ट्रीय  जीवन  में  भाग  लेने  के  लिए  सहिष्णुता  तथा  wey

 जोल  के  साथ  कायें  करने  को  कहा  |

 बेरोजगार  इंजीनियरों  ate  तकनीशियनों  का  अधिक  सहायता  तथा

 प्रशिक्षण  देने  सम्बन्धों  योजना

 829.  थी  भगवान  दास  :  श्री  शिव  कुमार  शास्त्री  :

 श्री  ज्योतिर्मय  बसु  :  श्री  न०  छ्०  सांघी  :

 थी  इस्माइल
 :  थ्री  हुकम  चन्दਂ  कछवाय  :

 श्री  चिन्ता  सरित  पारिणय्रही  :  श्रीमती  इलापाल  चौधरी  :

 थ  शिकार  सुधार :  थी  ्ालम दास दास  :

 श्री  सरि  माई  ने०  पटेल

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बेरोजगार  इंजीनियरों  तथा  तकनीशियनों  की  श्रमिक  सहायता  ate  प्रशिक्षण  देनें

 की  सरकारी  तथा  राज्य  सरकारों  योजना  कंब  UITEY  की  गई  थी  ;

 इस  योजना  का  ब्यौरा  नया  थां  ;

 राज्यवार  श्रमिक  सहायता  स्वीकृत  की  गई  कौर  कितनी  राज  तक  कुल

 राशि  वास्तविक  रूप  से  दी  गई  दिए  गएं  तकनीकी  प्रशिक्षण  को  ब्यौरा  कया  है  ;

 उन  बेरोजगार  इंजीनियरों  तथा  तकनीशियनों  की  संख्या  कितनी  है  जो  नये  उद्योग

 प्रारम्भ  कर  पाये  हैं  ;

 दस  योजना  से  wa  तक  राज्यवार  कितने  प्रतिशत  बेरोजगार  इंजीनियर  तथा

 तकनीशियन  लाभान्वित  ;  भभोर

 क्या  इन  योजनाश्रों  की  क्रियान्विति  प्रभी  तक  आरम्भ  नहीं  हो  सकी है  ate  यदि  हां

 तो  इस  विफलता  के  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  के ०  Ta.  :  (#)  सनौर  मई

 1968  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  इंजीनियरों  के  लिए  प्रतिष्ठित  रोजगार  के  वेसर  पैदा  करने  के

 लिये  कई  उपाय  किये  हैं  ।  उन  उपायों  की  एक  सूची  26  1968  को  तारांकित  प्रशन

 संख्या  138  के  उत्तर  में  सदन  के  पटल  पर  रखी  गई  थी  ।  इन  उपायों  में  शामिल  एक  उपाय

 बेरोजगार  इंजीनियरों  को  वित्तीय  सहायता  देना  है  ि  ताकि  वे  लघु  उद्योग  स्थापित  कर  सकें  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  उद्योग  विभाग  ने  ऐसी  alas  सहायता  देने  के  लिये  एक  श्रादशं  योजना  तैयार

 की  है  शरीर  राज्य  सरकारों  को  उनकी  विधिक  योजनाकारों  में  शामिले  करने  के  हेतु  विचार  करने

 के  लिये  भेजा  था  ।  इस  योजना  में  उद्योग  के  लिये  चलती  पू  जी  का  90  प्रतिशत  वित्तीय  संस्थानों

 से  grat  शर्तों  पर  ऋण  के  रूप  में  तथा  नियत  afeareafaat  जैसे  भवन  तथा  यंत्र  के  रूप
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 में  सरकार  द्वारा  इसी  प्रकार  की  आसान  गर्तों  थर  उद्यमियों  को  उपलब्ध  कराने  की  व्यवस्था

 ि न्ग्घ् ् ध ५ जी  ae  चण्डीगढ़  की  सरकारों  ने  इस  योजना  को  पहले  ही  भ्र पनी

 संबंधित  योजनाओं  में  शामिल  कर  लियां  है  ।  बहुत  सी  राज्य  सरकारें  स्टेट  बैंक  श्राफ  इन्डिया

 प्रिया  राज्य  औद्योगिक  विकास  निगम  के  सहयोग  से  ऐसी  वित्तीय  सहायता  के  लिए  पृथक

 योजनायें  भी  क।याँस्वित  कर  रही  हैं  ।

 गतवर्ष  लघु उद्योग  सेवा  संस्थान  ने  ठेकेदार
 ”

 विषय  पर  इंजीनियरी  स्नातकों

 तथा  डिप्लोमा  घारकों  के  लिए  एक  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  चलाया  ताकि  बेरोजगार  इंजीनियर  इन

 योजनायें  लाभ  उठाने  के  लिये  उचित  चिश्षेषशता  प्राप्त  कर  सकें  ।  इस  पाठ्यक्रम  में  56

 को  प्रशिक्षण  दिया  ।  इसके  अतिरिक्त  शिक्षा  मंत्रालय  की  उद्योगों-में-प्रशिक्षणण

 योजना  के  अधीन  11,210  इंजीनियरों  स्नातक  तथा  डिप्लोमा  धारक  दोनों  ने  सरकारी  तथा

 गैर-सरकारी  क्षेत्रों  के  विभिन्न  उद्योगों  में  व्यवहार रिक  प्रशिक्षण  लिया  है  ।

 बेरोजगार  इंजीनियरों  के  लिए  लघु  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों

 द्वारा  स्वीकृत  वित्तीय  सहायता  की  कुल  राशि  के  बारे  में  निमित्त  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 ठेकेदारीਂ  विषय  पर  लघु  उद्योग  सेवा  संस्थान  गये  प्रशिक्षण

 पाठ्यक्रम  उद्देश्य  लघु  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  उद्यमियों  को  सरकारी  संस्थानो ं/

 प्राधिकरणों  रा  की  गई  विभन्न  सुविचारों  के  बारे  में  इंजीनियरों  को  हिदायतें  देना  इसमें

 नीतियां  तथा  व्यवहार ਂ  जैसे  विषयों  पर  हिदायतें  भी  शामिल  इंजीनियरों  को

 gas  लघु  उद्योग  एककों  में  में-प्रशिक्षण  भी  दिया  गया  |

 दिक्षा  मंत्रालय  को  उद्योग-में-प्रदि  क्षण  योजना  के  अधीन  इंजीनियरी  स्नातक  तथा

 डिप्लोमा  धारक  एक  से  दो  वर्ष  तक  की  अ्रवधि  के  लिए  उद्योगों  में  व्यवहारिक  प्रशिक्षण  पाते  हैं

 प्रौढ़  इस  अवधि  में  उन्हें  वृतियों  दी  जाती  है  ।

 उन  लोगों  की  कुल  संख्या  उपलब्ध  नही ंहै
 जो  राज्य  सरकारों  द्वारा  दी  गई  वित्तीय

 सहायता  से  नये  उद्योग  आरम्भ  कर  सके  हैं  ।  फिर  भी  गुजरात  सरकार  ने  सुचित  किया  है  कि

 श्रवतूुब र  1969  तक  लगभग  130  तकनीकों  ने  इन  योजनाओं  के  घिन  latins  इकाइयां

 स्थापित  की  महाराष्ट्र  में  तकनीकों  को  किराया  खरीद  आधार  पर  बने  बनाये  दौर  श्रावित

 किये  जाते  हैं  ।  इस  के  ada  तकनीकों  द्वारा  15  प्लाट  लिए  गये  हैं  ।

 इन  atone  द्वारा  saga  देश  में  बेरोजगार  इंजीनियरों  के  प्रतिशत  के  बारे  में

 निश्चित  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 जी  श्रीमान  ।

 रामकृष्ण  संस्थान  को  केन्द्रीय  अनुदान

 830.  si  ज्योतिर्मय  बसु  :  क्या  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 पश्चिम  बंगाल  में  24  परगना  ज़िले  में
 सोनोपुर

 थाने
 के

 भ्न्तगंत  नरेन्द्र
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 रामकृष्ण  संस्थान  को  गत  तीन  ast  में  वह-वार  कितनी  सांविधिक  तथा  श्रीवती  केन्द्रीय

 wart  मिला

 इस  संस्थान  के  वित्त  पोषण  के  wea  कौन  कौन  से  स्रोत  हैं

 वर्ष  196  १-69  के  दौरान  प्रत्येक  स्रोत  से  कितना  धन  एकत्रित  कौर

 वर्ष  1968-69  के  दौरान  प्रत्येक  मुख्य  लिये  के  ग्रम्तंगत  इस  संस्थान  ने  कितना

 घन  व्यय  किया ?

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  वी ०  के०  श्रारं०  ato  भारत  सरकार

 द्वारा  नरेन्द्र पुर  रामकृष्ण  संस्थान  को  कोई  सांविधिक  कौर  भ्रांति  म्रनुदान  नहीं  दिया  गया  है

 से
 क्योंकि  यह  एक  प्राइवेट  संस्था  इसलिये  सरकार  के

 पास  इसके  गार

 में  कोई  सूचना  नहीं  है  ।  छात्रावास  में  शर  श्रमिक  आवास  पुस्तकों  ale

 रैक  खरीदने  ate  चार  पारिवारिक  क्वार्टरों  के  निर्माण  के  भारत  सरकार  ने  इत  स्कूल  को

 90,000  रुपये  का  एक  तथा  अनुदान  दिया  था  ।

 गांधी  दान  प्रदा नी

 831,  थी  जी०  बाई०  कृष्णन  :  क्या  दिक्षा  तथा  युवक  Bar  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 वर्ष  1969  में  भारत  में  तथा  विदेश  में  कुल  कितनी  गांधी  दरशन  प्रदर्शनियों  का

 प्रायोजन  किया

 राष्ट्रीय  संग्रहालयों  में  कितने  गांधी  कक्ष  स्थापित  किये  गये  अर  विभिन्न

 विश्व  विद्यालयों  में  कितने  गांधी  अध्ययन  के  पीठ  स्थापित  किये  गये  कौर

 कितनी  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  लेख  प्रतियोगितायें  प्रायोजित  की

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  alo  के ०  Alto  वी०  से  सुचना

 एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पतन  विकास  के  लिये  चोथी  पंचयर्घोय  में  ei

 832.  प्री  चिन्तामणि  पारित ग्र ही  क्या  नौबहुन  तथा  पवन  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  पारादीप  पत्तन  के  विकास  के  लिये  व्यय  सम्बन्धी

 प्राक्कलनों  को  afar  रूप  दे  दिया  गया  कौर

 (1)  यदि  तो  ग्र नुमा नत  कितना  व्यय

 नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्री  श्री  इकबाल  :

 at  पारदीप  पत्तन  के  विकास  के  लिये  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  कार्यक्रम  को  श्रस्तिमरूप
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 दिया  जा  चुका है
 ।  चौथी  पंचवर्षीय  योजना

 >
 मे  किये  जाने  वाली  योजनाओं  at

 कुल  अनुमानित
 लागत  14  करोड़  रुपये  है  |

 महाराष्ट्र-मसूर  सीमा  विवाद

 833.  थ्री  इसहाक  सम्मली  :  थ्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 थी  के०  wea  श्री  ईश्वर  रेडडी  :

 श्री  रामावतार  शास्त्री  :  att  जी०  वाई ०  कृष्णन  :

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र-मेसुर  सीमा  विवाद  को  शीघ्र  हल  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  निर्णय
 किया

 क्या  सरकार  को  इस  तथ्य  का  पता  है  कि  इस  समस्या  को  निहित  हितों  द्वारा

 लोगों  को  भड़का  कर  गुप्त  ्  ea  की  पूर्ति  के  लिए  प्रयोग  किया  जा  रहा  we

 यदि  तो  इस  समस्या  के  समाघान  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  16.1 |  विद्याचरण  शुक्ल  :)  :  इस  विवाद  का

 एक  सन्तोषजनक  हल  निकालने  की  दृष्टि  से  यह  मामता  सक्रिय  रूप  से  विचाराधीन  है  ।

 ate  सरकार  को  इस  विवाद  के  शीघ्र  ही  हल  करने  के  लिए  लोगों  की  इच्छा
 केबारे  में  जानकारी  है  किन्तु  यह  साबित  करने  के  लिए  कोई  आघार  नहीं  है  कि  ये  कथन  किसी

 अप्रत्यक्ष  इरादों  के  परिणाम  हैं  ।

 दिल्ली  में  अपराधों  में  विधि

 834.  श्री  इसहाक  सम्मली  :  श्री  सरजू  पाण्डेय  :

 श्री  स०  सामान्य शी  | ; च  हाज़िर :
 श्री  wo  मि०  मधुकर :  श्री  न०  रा  देवधर  :

 थी  वासुदेवन  नायर  :

 व्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  डकैती  सेंध  कारों  की

 आत्महत्या  तथा  बलात्कार  के  मामलों  से  प्रतिवर्ष  वृद्धि  हो  रही

 1966-67,  1967-68  कौर  1968-69  में  इन  noel  के  तुलनात्मक  भ्रांकड़े
 क्या  झ्र ौर

 राजधानी  में  अ्रपराधों  की  संख्या  को  कम  करने  के  लिये  सरकार  का  क्या  क्या

 कार्यवाही  करने  का  विचार

 गुह-काय  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  शौर

 दिल्ली  में  अपराध  को  स्थिति  का  विवरण
 Dae  ma  A  A  reer A

 1966-67  196  68
 Se  1968-69

 ह्त्या  67  72  84

 डकैती  3
 IQ7  1

 सेंध लगाना  LJ07  1८2  1202
 कारों  की  चोरी  130  216  242
 meq  चोरियां  9861  10187  9479

 बलात्कार  44  25  35

 ग्रात्महत्या  15]  160  180

 $0
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 प्रभावित  क्षेत्रों  की  गीत  पैदल  site  साईकिलों  पर  लगाई  जाती  है  ।  इसके  ग्र लावा

 कुछ  क्षेत्रों  में  प्रशिक्षित  रानों  द्वारा  गश्त  बड़ी  कारगर  साबित  हुई है  ।  चलती  फिरती  वायरलेस

 की  गाड़ियां  24  घण्टे  शहर  का  गत  लगाती  हैं  ।  पुलिस  के  उप-ग्रीक  के  पर्यवेक्षण  के  ada

 5,  अली  पुर  रोड़  में  1-7-191::9  को  आधुनिक  साज-सज्जा  तथा  वायरलैस  वाले  केन्द्रीय

 नियन्त्रण  कक्ष  की  स्थापना  से  संचार  व्यवस्था  में  निश्चित  सुधार  सुग्रा है  ।  यद  24  घण्टे  काम

 करता  है  सनौर  इसके  अनेक  टेलीफोन  कनेक्शन  हैं  तथा  वायरलेस  का  जाल  है  जो  इसको  दहर  के

 विभिन्न  भागों  में  गीत  लगाने  वाली  चलती  फिरती  वायरल  गाड़ियों  के  साथ  जोड़ते  हैं  ।  ऐसी

 36  गाड़ियाँ  दिन  में  तैनात  हैं  तथा  1!  रात्रि  में  ।  1969  चलती  फिरती  गाड़ियाँ  चुराई

 गई  48  कारों  तथा  14  अन्य  गाड़ियों  का  पता  लगाने  में  सफल  हुई  ।  इसके  अलावा  141

 श्रमायुक्त  व्यक्तियों  के  गिरफ्तार  करने  में  तथा  2010  प्रबंध  शराब  की  बोतलों  को  बरामद

 करने  में  सहायक  सिद्ध  हुई

 2.  निरोधात्मक  गिरफ्तारियां  1968  में  8139  से  बढ़कर  1969  में  8445  हुई  ।  जेल

 से  मुक्त  कुख्यात  बदमाशों  शौर  अपराधियों  पर  नजर  रखी  जाती  खतरनाक  बदमाशों  को

 दिल्ली  संघ  usa  क्षेत्र
 से  बाहर  निकाला  जाता  aa  तक  16  बदमाशों  को  निष्कासित

 किया  गया  है  तथा  14  ate  के  निष्कासन  के  निए  मुकदमें  न्यायालय  में  पड़  हैं  ।  जेब  कतरने

 लड़कियों  से  छेड़खानी  करने  शौर  समान  विरोधी  acal  पर  सामान्य  निगरानी  रखने  के  लिए

 बस  स्टारों  समेत  महत्वपूर्ण  भीड़  व!ले  स्थानों  पर  वर्दी  पहने  तथा  पादे  वस्त्रों  में
 कम  चारी  नियुक्त

 किये  जाते  हैं  ।

 3.  दिल्ली  गुप्तचर  विभाग  की  area  शाखा  का  नाटो  थेफ्ट  amet  मोबाइल

 कारों  की  चोरी  के  मामले  पर  निगरानी  रखता  है  और  पेचीदे  मामलों  पर  कार्यवाही

 करता  है  जिनमें  श्रन्तरज्यीय  गिरोह  ग्रन्तरराज्यीयग्नस्त  होते  हैं  ।  1969  में  यह  एक  कुख्यात  मोटरकार

 चोर  हरजिन्दर  सिंह  के  नेतृत्व  में  एक  कुख्यात  गिरोह  का  पता  लगाने  में  सफल  gar  जिसके

 परिणाम  स्वरूप  12  1  1  स्कूटर  लगभग  2.5  लाख  रुपया  के  मूल्य  के

 चुराई  गई  गाड़ियों  के  विभिन्न  पुर्जो  बरामद  किये  गये  ।

 एयर  इंडिया  की  उड़ानों  की  समय-सारिणी

 835,  श्री  मंगलायूमाडोस  :

 थ्री  एस०  एस०  कृष्णा  ह
 e

 बया  पेंशन  तथा  adie  उड्डंयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  1969  के  अन्तिम  सप्ताह  में  एयर  इंडियन  की

 उड़ानें  उसकी  समय  सारिणी  के  अनुसार  नही  की  थीं  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  थे  ? e

 ी
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 पेंशन  तथा  सैनिक  उजडड  मंत्री  wd  q  सह  at  दिसम्बर  1969

 के  अन्तिम
 सप्ताह  के

 एयर
 इंडिया  उ  उडानों

 में  मुख्य  दिया  निम्नलिखित  थीं  :
 एए

 उड़ान  का  उ  गम  तारीख
 देरी  की  कारण क्रम  स०  उडान  संख्या

 स्थान  गये  अवधि

 स्थान

 घंटे  मिनट

 1.  ए०  नई  दिल्ली  25  12,69  14.36  इंजीनियरी  खराबी  के

 व्य  तेहरान  में

 13-1/2  घंटे  की  देरी

 art  बाकी  की  देरी  तेहरान-नई  दिल्ली

 सेक्टर  पर  प्रतिघात

 के  कारण

 ्य
 2,  ए०  बम्बई  26.12.69  15.45  खराब  मौसम  प

 कारण  न्यू या कें  से  देरी

 से  प्रस्थान  |

 3.  To  M109  न्यूयार्क  26.12.69  2.35  न्यूयॉर्क  में  खराब

 स्थान )  मौसम  के  कारण  |

 4.  wo  1  27.12.69  तकनीकी  कारणों  से न्युयार्क

 उड़ान  को  कुबेर  में

 समाप्त  कर  दिया

 गया  |

 कक  ए०  15  (i)  बम्बई  28.12.69  7.55  तकनीकी  कारणों  से

 का  उद्गम  बम्बई  से  1.55  घंटे

 की  देरी  से  प्रस्थान  ।

 (1)  नई  दिल्ली  28.  12.69  12.35  तकनीकी  कारणों  से
 ल

 Students’  Participation  in  University  Administration

 836.  Shri  Narayan  Swaroop  Sharma  :  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth
 Services  be  pleased  to  refer  to  the  statement  laid  in  reply  to  Short  Notice  Question  No.  25

 on  the  13th  May,  1969  regarding  University  Vice-Chancellors’  Conference  in  Delhi,  and
 state

 (a)  whether  he  and  the  senior  officers  of  his  Ministry  are  against  students’  participa-
 tion  in  the  University  administration  ;

 (b)  if  so,  whether  this  is  because  the  Educational  Advisers  of  his  Ministry  and  the
 University  authorities  who  have  veiled  their  inefficiency  in  exposed  ;  and

 (c)  if  not,  whether  he  proposes  to  bring  forth  any  such  legislation  which  may  enable
 the  students  to  take  part  in  the  administration  of  the  Universities  and  present  the

 officers and  Chancellors  from  taking  arbitrary  action  ?
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 The  Minister  of  Education  and  Youth  Services  (Dr.  K.R.  V.  Rao)  :  (a)  No,
 Sir.

 (b)  Does  not  arise.

 (c)  प  so  far  as  the  Central  Universities  are  concerned.  a  Bill  moved  by  Shri  Madhu

 Limaye  is  already  under  circulation  for  eliciting  public  opinion,  The  Bill  sceks  to  provide
 students  unions,  teacher-student  joint  staff  committees  as statutorily  for  the  setting  up  of

 also  for  students’  association  with  the  University  bodies

 it  is  for  the  State  Governments  to  takc  action  in  the As  for  State  Universities,
 matter.

 Pakistani  Nationals  in  India

 837.  Shri  Narayan  Swaroop  Sharma  Will  the  Minister  of  Home  Affairs be
 pleased  to  state

 (a)  the  total  number  cf  Pakistani  nationals,  in  India  as  on  the  30th  June,  1969,
 Statewise  ;

 (b)  the  number  of  such  Pakistani  nationals,  Out  of  them,  as  were  staying  in  India
 after  the  expiry  of  the  period  of  their  stay  ;

 (c)  the  action  being  taken  by  Government  to  send  them  back  to  Pakistan  td

 (d)  whether  Government  propose  to  conduct  an  enquiry  into  the  allegation  that  the
 said  Pakistani  nationals  instigate  communal  riots  in  India  ;  and

 (e)  if  so,  whether  Government  propose  to  impose  restrictions  on  the  entry  of  tt
 Pakistani  nationals  to  India  and  on  the  departure  of  Indian  Muslims  to  Pakistan  ?

 The  Minister  of  state  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla)  :  (a)  and  (b).  A  statement  giving  the  information  is  attached.  [Pleced  in

 Library.
 see  No.  LT—2638/70}

 (c)  Action  including  prosecution  and  deportation,  as  may  be  appropriate,  is  taken
 according  to  the  law  relating  to  foreigners.  Look  out  notices  are  issued  in  respect  of  those
 who  go  underground  aod  vigorous  efforts  are  made  to  trace  and  deal  with  them  according
 to  law.

 (d)  No  Sir.

 (e)  Does  not  arise.

 Appointment  of  Chairmen  of  [nterview  Boards  for  Recruiting  Candidates  for
 Technical  Posts

 838.  Shri  Narayan  Swaroop  Sharma  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth
 Services  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  4546  on  the  22nd

 August,  1969,  regarding  recruitments  in  his  Ministry  and  state  ;

 (a)  whether  the  policy  of  appointing  a  less  qualified  Administrative  Officer  as  Chair-
 man  of  an  interview  Board  and  appointing  highly  qualified  persons  to  assist  him  in  inter-

 viewing  candidates,  shows  that  a  person,  however,  technically  and  scientifically  qualified  is
 considered  to  be  second  rate  in  comparison  to  an  Administrative  Officer ;

 (b)  if  not,  whether  at  the  time  of  interviewing  candidates  for  technical,  statistical  and
 scientific  posts,  only  those  persons  who  possess  sound  knowledge  of  the  respective  subjects
 would  be  appointed  as  Chairman  of  the  interview  boards  ;  and

 (८)  the  names  of  the  Ministers  who  utilised  the  services  of  the  persons  selected  to

 which  reference  has  been  made  in  the  reply  given  to  part  (d)  of  the  aforesaid  question  ?

 The  Minister  of  Education  and  Youth  Services  (Dr.  V.  K.  V.  Rao)  :  (a)  and

 (b).  Generally  the  prevalent  practice  is  to  appoint  a  person  as  Chairman  from  the  senios
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 service  for  selection  of  candidates  for  posts  belonging  to  junior  service.  Where  special
 scientific  and  technical  skill  is  required,  the  Chairman  is  assisted  suitably.

 The  vacancies  that  were  filled  up  on  the  recommendations  of  the  Chairman  of  the
 Interview  Board  related  to  posts  of  Tedhnical  Assistants  and  Statistical  Assistants.  These
 were  Class  1II  appointments  and  the  qualifications  prescribed  for  these  posts  were  not
 technical  or  scientific  in  nature  as  is  generally  understood.

 (c)  Dr.  Triguna  Sen,  former  Education  Minister.

 Reorganisation  of  Shipping  Organisation

 839.  Shri  Narayan  Swaroop  Sharma  :  Shri  Om  Prakash  Tyagi  :
 Shri  J.  Sunder  Lal:  Shri  Ram  Swarup  Vidyarth  :

 Wilt  the  Minister  of  Shipping  ahd  Transport  be  pleased  to  states

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  scheme  to  reorganise  the  Shipping  Organisation  has
 been  drawn  up;

 (b)  if  so,  the  based  out  lines  thereof  and  the  benefits  likely  to  accrue  therefrom ;

 (c)  when  this  scheme  would  be  implemented  ;

 (d)  whether  a  large  number  of  employees  are  likely  to  be  retrenched  as  a  result  of
 this  scheme  ;  and

 (e)  if  so,  the  steps  being  taken  for  their  absorption  ?

 The  Minister  of  Parliamentary  Affairs  and  Shipping  and  Yransport  (Shri  K.

 Raghuramaiah)  :  (a)  Presuming  the  Shipping  Organisation  referred  to  is  the  Chartering  and

 Shipping  Coordination  Organisation  in  the  Ministry  of  Shipping  and  Transport,  the  answer
 is  in  the  affirmative,  Sir.

 (b)  to  (e)  The  details  of  the  scheme  are  still  under  examination  in  consultation  with

 the  concerned  Ministries.

 दिल्ली  परिवहन  की  बसों  द्वारा  न  लगाये  गये  फेरे

 840.  sit  वि०्नरसिम्हा  राव  :  कया  नौवहन  am  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  परिवहन  की  बसों  द्वारा  प्रतिदिन  meat  3000  से

 अधिक  फेरे  नहीं  लगाये  जाते  हैं  तथा  कम  से  कम  200  बसें  मार्ग  में  खराब  हो  जाती  कौर

 यदि  तो  महानगर  में  परिवहन  व्यवस्था  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  ala  उपाय

 करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 संसब्  नौवहन  We  परिवहन  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  इकबाल  fag)  जनरल

 दिल्ली  प्ररिवहन  उपक्रम  के  1.1  1.69  से  31.  1.70  तक  अवधि  में  उपक्रम

 की  बसों  ने  एक  दिन  में  औसतन  2779  फेरे  नहीं  लगाये  कौर  उसी  अवधि  में  एक  दिन  में  औसतन

 253  बसें  माग  में  खराब  हुई  ।

 महानगर  में  परिवहन  व्यवस्था  क्१  सुधार  करने  के  लिये  जनरल  मेंनेजर ने

 लिखित  उपाय  किये  हैं  :

 (1)  1194  बसों  के  उपक्रम  के  बेड़े  के  318  निजी  बसें  दिल्ली  परिवहन  उपक्रम

 के  मार्गों  पर  चलाने  के  लिये  ली  गई  हैं  ;
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 (2)  ड्राइवरों  झर  भ्रनुरक्षणा  कर्मचरियों  के  लिये  एक  प्र  रणाप्रद  योजना  को  अन्तिम  रूप

 दिया  जा  चुका  है  जिसके  भ्रन्तगंत  वे  अतिरिक्त  पारिश्रमिक  के  पात्र  होंगे  यदि  वे

 बेड़े  का  85  प्रतिष्ठित  का  न्यूनतम  दोह  से  बाहर  ले  जायें  धौर  ग्रनुसूचित  किलो  मीटरों

 का  85  प्रतिशत  का  न्युनतम  प्राप्त  करें  ।

 (3)  बेकार  गाड़ियों  की  बॉडी  का  नवीनीकरण  के  बाद  उन्हें  ट्रेसरों  में  बदले  रहे  हैं

 ताकि  वे  चुने  हुए  मार्गों  पर  ट्रेलर  बसों  के  रूप  में  चल  सकें  ।

 (4)  पुरानी  बसों  को  सामान्य  कार्य  से  हटाये  जा  रहे  हैं  ताकि  उनका  उस  स्कूल  बसों  कौर

 fata  किराये  के  प्रयोजन  के  लिये  उपयोग  किया  जा  सके  ।

 (5)  सेवाई  श्र  दिन  प्रतिदिन  का  भ्रनुरक्षणा  वरिष्ट  अधिकारियों  की  देखरेख  में  रात्रि

 को  किया  जा  रहा  है  ।

 एयर  इन्डिया  के  emer  का  पर्यटक  उद्योग  के  विकास  संबंधी  व्रवनर्य

 842.  श्री  fao  नरसिम्हा  राव  :  श्री  दण्ड पा रिग

 श्री  नि०  र  भास्कर  :  श्री  समान  :

 श्री  पी०  ए०  सा मिना थन  :  श्री  सखगलरापा  नायडू  :

 श्री  नारायणन :

 क्या  पर्यटन  तथा  ध्रसेनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 a सकार  का  ध्यान  एयर  इंडिया  के  के  इस  वक्तव्य  wit  दिलाया  गया  ट

 कि  बैद्य  में  यात्रा  पयंटक  उद्योग  के  विकास  में  गम्भीर  कमी ं  हैं  ;

 यदि  तो  इस  are  में  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  atk

 देश  में  पयंटक  यातायात  के  सुधार  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 पर्यटन  तथा  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  कर्ण  कौर  (a).  जी

 इन्डियन  एयर  लाइंस  की  पर्याप्त  धारित  तथा  होटल  aaa  की  कमी  के  बारे  में  जैसा  कि

 एयर  इन्डिया  के  चेयरमैन  ने  भी  विचार  व्यक्त  किये  हैं  सरकार  भी  जागरूक  इसकी  कमी  की

 gta  करने  के  सरकार  ने  इण्डियन  एयर  लाइन्स  को  सात  बोइंग  737-200  विमान  प्राप्त

 करने  के  लिये  अनुमति  प्रदान  कर  दी  है  ।  जहां  तक  होटल  श्रीवास  का  संबंध  सरकारी  होटलों

 की  शय्या  को  जोकि  पहले  !  218  थी  बढ़ाकर  1968  में  1568  कर  गया  है  ।  इसके

 विदेशी  पर्यटकों  के  लिये  उपयुक्तता  के  हट्टी-कोण  से  प्यारे  विभाग  द्वारा  अनुमोदित  40

 नये  होटल  प्रायोजनाओं  का  निर्माण-किये  देश  भर  में  नाना  पेंशन  केन्द्रों  पर  विभिन्न  झवस्थामों

 में  चल  रहा  है  ।

 उपलब्ध  साधनों  की  के  TTT T  रहते  भारत  के  लिये  ग्रसित  संखया  में

 विदेशी  पर्यटकों  को  प्रकृष्ट  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  उठते  गये  कदम  संलग्न  विवरण  में  दिये

 गये  हैं
 ।
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 सरकार  ने  भर  अधिक  पर्यटकों  को  श्रावित  करने  के  लिये  निम्न  कदम  उठाये  हैं

 1,  भ्रच्छो  किस्म  के  साहित्य  के  द्वारा  भारत  ate  विदेशों  में  व्यापक  प्रचार  कार्यक्रम  |

 सरकारी  होटलों  में  प्रौढ़  प्रतीक  होटल  शय्याशओओं  की  व्यवस्था  कौर  गैरसरकारी  क्षेत्र

 को  प्रोत्साहन  देना  ।

 विदेशों  में  alc  alee  संवर्धनद्ाली  एकक  खोलना  कौर  वर्तमान  एककों  में  प्रचार

 अ्रभियानों  को  तेज  करना  |

 चार  उड़ानों  सम्बन्धी  नीति  को  उदार  बनाना  |

 पारस्परिक  meat  पर  कुछ  देवों  के  साथ  वीजा  शुल्क  की  समाप्ति  ।

 10  दिन  तक  की  यात्रा  के  लिये  वीजा  की  समाप्ति  के  लिये  परिचय  जर्मनी  शौर

 नारडिक  देशों  के  साथ  द्विपक्षीय  करार  किये  गये  हैं  ।

 घ्रस्था यी  अवतरण  परमिट  के  आघार  पर  वीजा  मुक्त  प्रवेश  की  श्रवण  को  7  दिन

 से  बढ़ाकर  21  दिन  करना  ।

 हवाई  अड्डों  पर  उनके  लिये  सुविधाश्रों  की  व्यवस्था  में  सुधार  ।

 गंतव्य  वाले  यातायात  के  लिये  को वाल मस  ate  गोदना  में  विश्राम  स्थलों

 को  बनाना  |

 10  भिखारियों  ate  दलालों  के  कंटक  को  दूर  करने  के  लिए  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 हमारे  चार  अंतर्राष्ट्रीय  हवाई  भ्रमरों  पर  व्यापक  सुधार  किये  जा
 रहे  हैं

 ।

 देश  में  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  की  यात्रियों  के  लिये  अधिक  संतोषप्रद  कौर

 पर्याप्त  परिवहन  सुविचारों  की  व्यवस्था  ।

 वन्य  ays  शौर  शिकार  पेंशन  का  विकास  करना  |

 14  प्यारे  सुविचारों  में  सुधार  we  उनमें  वृद्धि  करने  के  लिये  अनुदानों  ate  ऋणों

 के  द्वारा  स्वैच्छिक  संस्थाओं  घ्राण  गर सरकारी  क्षेत्र  को  सहायता  |

 16  पर्यटक  केन्द्रों  जहां  संभव  वर्तमान  सुविधाओं  में  सुधार  |

 16  पुरातत्वीय  स्मारकों  सहित  पर्यटक  अभिरुचि  के  स्थानों  की  areal  प्रकार  से

 देखरेख  |

 17  प्यारे  सेवाशर्तों  की  व्यवस्था  के  लिये  प्रशिक्षित  ste  योग्य  व्यक्तियों  का  ३ श् सबग

 बनाने  के  लिये  एक  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  बनाना  |

 सरकारी  कर्मचारियों  के  स्थायीकरण  के  लिए  विभागीय  परीक्षा

 843.  श्री  सोताराम  केसरी  :  car  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 J)  यह  सच  है  कि  19  कौर  1951  में  दो  विभागीय  परीक्षायें  ली  गई  थीं  ;
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 (@)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  कुछ  व्यक्तियों  को  40-5०  प्रतिशत  के  वर्ग  में  रखा  गया

 था  शौर  इसी  श्राघार  पर  उनको  1954  में  सहायक  नियुक्त  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  है  ;

 क्या  यह  भी  सच है  कि  इन  व्यक्तियों  का  omit  तक  स्थायी कररा  नहीं  किया

 गया  है

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इन  व्यक्तियों  को  1958  में  हुई  विभागीय  परीक्षा  में

 बैठने  वाले  व्यक्तियों  से  कनिष्ठ  रखा  गया  है  ;  शरीर

 यदि  at,  तो  इसका  क्या  औचित्य  है  ?

 गुर-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मन्त्री
 विद्या  रखा

 :  जी  श्रीमान्  ।

 (3)  से  1951  में  ली  गई  दूसरी  परीक्षा  के  कुछ  जिन्होंने  48

 से  60  प्रतिशत  के  परास  में  sta  प्राप्त  न  तो  1-1  1954  को  जारी  किये  गए  सहायकों  के

 प्रारम्भिक  गठन  ate  न  ही  पहली  नियमित  आस्था  ती  स्थापना  सुची  में  सहायकों  की  स्थायी

 रिक्तियों  में  खपाने  के  लिए  ag  हो  सके  ।  फिर  भी  इस  वर्ग  को  एक  रियायत  के  रूप  में  उन्हें

 1959  में  जारी  की  गई  सहायकों  की  दूसरी  नियमित  स्थायी  स्थापना  सुची  सनौर

 1960  में  जारी  को  गई  सहायकों  की  तीसरी  नियमित  अस्थायी  स्थापना  सूची  के

 माध्यम  से  बाद  की  ग्रनुरक्षण  श्रवस्थाग्मों  में  स्थायी  रिक्तियों  में  खपाने  का  निर्णय  किया  गया  ।

 ऐसे  उम्मीदवारों  की  संख्या  दूसरी  नियमित  अस्थायी  स्थापना  में  सभी  39  तथा  तीसरी  नियमित

 weary  स्थापना  में  198  थी  ।  दूसरी  नियमित  अस्थायी  स्थापना  में  शामिल  सभी  29  उम्मीदवार

 तीसरी  नियमित  अस्थायी  स्थापना  के  तयार  किये  जाने  से  पहले  स्थायी  बना  दिए  गए  थे  |  तीसरी

 नियमित  प्रस्थापित  स्थापना  में  शामिल  198  उम्मीदवारों  में  से  केवल  46  ब्यक्ति  1-10-1962

 को  विकेन्द्रीकरण  की  तारीख  को  eat  बनाए  जाने  दोष  थे  ।  विकेन्द्रीकरण  के  बाद  सहायकों  की

 में  स्थायीकरण  संवरण-बार  आघार  पर  सम्बन्धित  संवर्ग  प्राधिकारियों  द्वारा  किये  जा

 रहे  हैं  ।

 कौर  (=).  सहायकों  की  दूसरी  नियमित  श्रस्यायी  स्थापना  में  नियुक्ति  के  लिए

 संघ  लोक  सेवा  aaa  द्वारा  जनवरी  19: 8  में  एक  सीमित  विभागीय  परीक्षा  की  गई  थी  az

 उस  परीक्षा के  सफल  उम्मीदवार  झ्रगस्त  1959  में  जारी  की  गई  दूसरी  नियमित  पभ्रस्थायी

 स्थापना  सुची  में  शामिल  कर  लिए  गए  थे  ।  19  8  की  विभागीय  परीक्षा  के  रहें  उम्मीदवारों  को

 सामूहिक  रूप  से  दूसरी  नियमित  भ्र स्वा यी  स्थापना  जिनमें  1951  की  दूसरी  परीक्षा  से  39

 उम्मीदवार  (40  से  50  प्रतिकार  शामिल  थे  सभी  दूसरों  के  कनिष्ठ  ate  नीचे  रखे  गये  थे

 शौर  इसलिए  उनका  स्थान  1958  की  परीक्षा  के  उम्मीदवारों  से  ऊपर  रहा  ।  इसके  अतिरिक्त  इस

 40  से  50  प्रतिशत  an  के  व्यक्तियों  जिन्हें  तीसरी  नियमित  अस्थायी  स्थापना  सूची  में  बाद

 में  दया गिल  किया  गया  था  स्थान  1958  की  परीक्षा  के  उम्मीदवारों  से  नीचे  रखना  पड़ा  क्योंकि

 उनकी  सापेक्ष  वरिष्ठता  उन  नियमित  अस्थायी  स्थापना  सूचियों  के  कम  के  ग्र लु सार  निर्धारित  की

 जाती  है  जिनके  द्वारा  दूसरी  नियमित  भ्र स्थायी  स्थापना  के  सभी  व्यक्ति  तीसरी  नियमित  प्र स्थायी

 स्थापना
 में  शामिल  सभी  व्यक्तियों  से  सामूहिक  रूप  में  वरिष्ठ  हो  गये  |

 च्
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 चौथी  योजना  क  दौरान  बड़  पत्तनों  तथा  नई  परियोजनाओं  के  विकास  के  fed  र्पिए  cag

 844,  श्री  सीताराम  केसरी  :  कया  नौवहन  तथा  परिवहन  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 त्या  यह  सच  है  कि  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  बड़े  पत्तनों  के  विकास  तथा  area

 की  जाने  वाली  नई  परियोजना ग्र ों  के  लिये  राष्ट्रीय  बन्दरगाह  बोर्ड  ने  280  करोड़  रुपये  का

 परिव्यय  मंज़ूर  किया  है  ;

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  किन  किन  पन्नों  का  विकास  किया  जायेगा  ;

 प्रत्येक  पत्तन  के  लिये  कुल  किननी  घनसाली  निर्धारित  की  गई  है  ;  और

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  के  अंतगर्त  कौनसी  नयी  परियोजनाएं

 grees  की  जाने  की  सम्भावना है  ?

 संसद  नौवहन  att  परिवहन  मंत्रालय  में  उप-मन्त्री  इकबाल  :

 जी  ati  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  280  करोड़  रुपये  की  प्रस्तावित  लागत  का  एक

 निर्माण  कार्यक्रम  बेड़े  पत्तनों  के  विरासत  के  लिए  मंजूर  किया  गया  है  |

 चौथी  योजना  का  कार्यक्रम  में  मौजूदा  8  बड़  पत्तनों  का  विकास  कौर  मंगलौर  धीर

 तूतीकोरिन
 के  दो  नए  बड़े  पत्तनों  का  विकास  शामिल है

 ।

 प्रत्येक  पत्तन  परियोजना  के  लिए  ग्राबंटित  कुछ  राशि  नीचे  दी  जा  रही है
 —

 पत्तन  परियोजना  का  नाम  चौथी  योजना  लिए  मंज़ुर  निर्माण

 कार्यक्रम

 बड़  पंत्तन

 1  5.86 कलकत्ता

 2.  हल्दिया  गोदी  प  eld of  40.00

 2
 भागी  रथी-हुगली  नदी  साथ  काय  8.00

 बम्बई  48.14

 मद्रास  20,84

 17.89 कोचीन

 ह  विशाखापत्तनम  16.65

 विशाखापत्तनम  हार बेर  35.00

 9  9.45 कांडला

 10
 मार  मुगमा

 22.00

 11  पारादीप  14.00

 मंगलोर  हार बर  परियोजना  16.00 12
 ह  ह

 तूतीकोरिन  हारने  परियोजना  17.00

 9.00 केन्द्रीय  निकषा  संगठन
 लला

 सटਂ
 कुल

 aye

 279.83  अथवा  280
 wis
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 चौथी  योजनाबद्घ  में  जिन  नयी  परियोजनाओं  के  शुरू  किए  जाने  की  भावना  है

 वे  ये  मद्रास  ae  मंगलोर  पत्तनों  पर  खनिज  लोहा  घरा  की  आघुनिक  सुविचारों  की

 लहरें  डुबाव  वाले  कच्ची  धातु  वाहकों  उठाई  के  लिए  विशाखापत्तनम  पर  बाहरी

 हार बर  का  निर्माण  न्हावा-सिवा  पर  बम्ब  के  सहायक  पत्तन  का  निर्माण  गहरे  हुबाब  वाले  तेल

 पोतों  के  लिए  कोचीन  पत्तन  पर  एक  तेल  गोदी  का  पारादीप  पर  एक  सामन्य  माल  घाट

 का  निर्माण  ale  बड़े  तथा  लघु  पत्तनों  को  पू  जगत  निक्षण  श्रावश्यकताश्रों  की  पूर्ति  के  लिए  एक

 केन्द्रीय  fasta  संगठन  की  स्थापना  |

 राष्ट्रीय  प्रयोगशाला ग्र ों  तथा  अनुसंधान  संस्थानों  में  प्रयुक्त  पड़  आयातित  उपकरण

 845.  थी  बेरी  देखकर  फार्मा  :  थी  चेंगलराया  नायडू  :

 थी  महाजन  :  शी  दंडधारी

 श्री  नाराय्रलम  e e  श्री  सामिनाथन

 | |  नि०  र  लास कर  :

 कया  शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  उप कररा  संगठन  को  अपने  आयात  स्थानापन्न  कार्यक्रम  के  दौरान  इस

 बात  का  पता  चला है  कि  करोड़ों  साये  के  आयातित  उपकरण  राष्ट्रीय  प्रयोगशाला ग्र ों  तथा

 झनुसंघान  संस्थानों  में  प्रयुक्त  पड़े  हैं  ;

 क्या  योजना  झ्रायोग  द्वारा  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाश्रों  तथा  सहकारी  श्रनुसंघान  संस्थापकों

 से  एकत्रित  जानकारी  के  आधार  पर  देश  में  करोड़  से  5  करोड़  रुपये  के  मुल्य  के  उपकरण

 प्रयुक्त  पड़े  हैं  ;

 यदि  इसके  कारण  हैं  गया  इस  मामले  में  उत्तरदायित्व  निर्धारित

 किया  गया  है  ale  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 इन  ग्रायातित  उपकरणों  को  प्रयोग  में  लाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  ato  के०  mo  ato  गौर

 आयोजना  sat  के  वैज्ञानिक  तथा  श्रौद्योगिक  झ्रनुसंधान  परिषद  द्वारा  1966  में  किए  गये

 एक  नमूने  के  सर्वेक्षण  के प्रा धर  यह  अनुमान  लगाया  गया  था  कि  राष्ट्रीय  प्रयोगशाला ग्र ों

 संस्थानों  में  लगभग  52.00  लाख  रुपये  के  उपकररा/उपस्कर  तात्कालिक  प्रयोग  में  नहीं  थे  ।  इन

 आँकड़ो ंके  आ्राघार  केन्द्रीय  वैज्ञानिक  उपकरण  संगठन  वे०  उ०  चंडीगढ़  ने

 झनुसंघान  प्रौद्योगिकी  इंजीनियरी  अ्रस्पताल

 सरकारी  विभागों  atte  मरम्मत  होने  के  प्रयुक्त  पड़े  उप कररा
 की  मोटे

 तौर  लगभग  4  से  6  करोड़  रुपये  की  बाह्म  गणना  की  थी  ।  के०वे०उ०्सं०  इस  सम्बन्ध  में

 gam  से  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  था  ।  राष्ट्रीय  प्रयोगश्ञालाग्रों
 से  हाल  ही  में  एकत्र  की

 गई  रुचना से  पता  चलता  है  कि  30  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं/संस्थानों  में  से  केवल  11

 चाला  के  पास  ही  1969  के  प्रीत  लगभग  10.00  लाख  रुपये  के  ऐसे  कुछ
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 झ्रायातित  फर  देसी  उपस्कर  जिनका  पूरी  तरह  से  प्रयोग  नहीं  किया  गया  है  ।  प्रयोग

 के  योग्य  नहीं
 है

 ;  मौर  झप्रयुवत  हैं  ।

 ate  विवरण  संलग्न  जिसमें  राष्ट्रीय  प्रयोगदालाशों/संस्थानों  में

 उपकरणों  /  उपस्करों  के  भ्र प्रयुक्त  पड़े  रहने  के  मोटे-मोटे  कारण  दिये  गये  हैं  ।  विवरण  में  स्पष्ट  की

 गई  परिस्थिति  के  इस  मामले  में  जिम्मेदारी  निर्धारित  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 विकिरण

 मोटे  तौर  उपकरशों/उपस्करों  के  बेकार  पड़े  रहने  के  निम्नलिखित  कारण  हैं  :

 कुछ  उपस्करों  को  किसी  विशिष्ट  परियोजना  के  लिए  प्राप्त  किया  गया  था

 me  इसी  प्रकार  के  काय  को  हाथ  में  लेने  फिर  से  उनका  प्रयोग  करने  की

 प्रिया  है  ।

 कुछ  उपस्कर
 सहा

 ता  कार्यक्रम  के  संयुक्त  राष्ट्र  विद्विष  निधि  में  से  प्राप्त

 हुए  थे  ;  सहायता  कार्यक्रम  के  अधीन  प्राप्त  किये  जाने  वाले  विभिन्न  उपस्करों  की

 सूची  को  लम्बी  अवधि  के  लिए  ale  इस  बात a  ध्यान  में  रखकर  कि  सहायता

 वर्षवार  न  करार  अ्रवधि  के  दौरान  ही  मिलनी  अन्तिम  रूप  दिया  जाना

 था  |  न  केवल  तात्कालिक  श्रावइ्यकता  की  वस्तुयें  को  ही  प्राप्त  करना

 mage  किन्तु  ऐसी  wea  वस् तुम् नों  को  भी  प्राप्त  करना  प्रावश्यक  जो

 संस्थान  बढ़ते  हुए  कार्यकलापों  .  तथा  ane  वर्षों  में  हाथ  में  लिये  जाने  वाले

 झनुसंघान  कार्यक्रम  के  लिए  भविष्य  में  प्रावइयक  हो  |

 3.  कुछ  उपस्कर  बदल/फालतू  पुर्जों  के  रूप  में  है  ate  इस  समय  प्रयुक्त  उसी  प्रकार

 के  उपस्करों  के  बेकार  हो  जाने  पर  प्रयुक्त  किये  जायेंगे  ;  इन्हें  सुरक्षित  अतिरिक्त

 पुर्जों के  रूप  में  रखा  गया  है  ।

 1956-57  में  प्राप्त  उपस्करों  में  से  कुछ  का  सामात्य  जीवन  काल  समाप्त  हो

 चुका  है  ।

 फालतू  पुर्जों  के  प्रभाव  कुछ्  उपस्करों  को  इस  समय  प्रयुक्त  नहीं  किया  जा

 रहा है

 कछ  उपस्करों  का  संस्थापन  के  भवन  निर्माण  कार्य  पूरा  न  होने  के  कारण  नहीं

 किया  जा  सका  |

 इंडियन  एयरलाइंस  की  विमान  परिचारिका दों  दारा  हिन्दी  उच्चारण

 546.  श्री  वेरी  शंकर  शर्मा  :  क्या  पर्यटन  तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयरलाइंस  की  विमान  परिचारिकाएं  विमानों  की

 उड़ान  के  समय  हिन्दी  तथा  भ्रंग्रेजी  में  यात्रियों  का  स्वागत  करती
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  प्रतिकार  मामलों  में  हिन्दी  का  उच्चारण  इतना  तोड़  *  मरोड़

 कर  लथा  गलत  शिया  जाता  है  कि  यात्रियों  को  उससे  निराशा  ate  घूरा  होती  है  ;  कौर

 यदि  दा ह  तो  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  कायंव्राही  करने  का  विचार  है
 |

 पर्यटन  तथा  सैनिक  उड्डयन  मन्त्री  (gio  करण  fag)  :  जी

 और  इंडियन  एयरलाइंस  ने  इस  प्रकार  की  हिदायतें  जारी  कर  दी  है  कि

 हिन्दी  में  घोषणायें  किलो  विकृत  लहजे  के  जायें  ।  प्राकाशवाणीं  के  घोषणाक्कर्त्ता

 हिन्दी  व  gist  दोनों  में  घोषणा  करने  का  प्रशिक्षण  दे  रहे  हैं  ।  जब  कभी  areas

 होता  है  मुख्य  केबिन  परिचारक  भी  सुधार  के  उपाय  करते  हैं  |

 भारत  में  जम्बो  जेटों  की  उड़ानों  के  लिए  भ्रस्तरष्ट्रीय  हवाई  ध्रुवों  विकास

 848.  शी  बेरी  शंकर  दाम  श्री  fara  नारायण  शास्त्रो  :

 श्री  जे०  एच०  पटेल  :  शी  स०  च्  सामन्त  :

 श्री  एस०  कार  दामानी  ait  यथावत  fag  कुद्दाबाह  :

 क्या  quam  तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  चार  प्रत्तर्राष्ट्रीय  हवाई  aes  जम्बो  जैट  विमान  के  आवागमन  के

 उपयुक्त  हैं  ;

 यदि  तो  कमियों  को  दूर  करने  के  लिए  aa  तक  क्या  उपाय  किए  गए

 इस  बारे  में  कितनी  प्रगति  हई  है  कौर  हवाई  अपडेट  कब  तक  इन  जम्बो  जैट

 किसानों  के  आवागमन  की  स्थिति  में  हो  जायेंगे  ;  श्र

 कितने  जम्बो  te  विमान  खरीदे  जायेंगे  ग्रोवर  उनका  कूल  कितना  मूल्य  होगा ?

 पर्यटन  तथा  सैनिक  उड्डयन  मन्त्री  wat  fag):  से  यद्यपि  हमारे

 अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  क्षेत्र  कभी  इस  समय  भी  बोइंग  747  विमानों  को  ग्रहण  करने  की  स्थिति

 में  तथापि  ग्राव्यकताशओं  अधिक  उपयुक्त  रूप  से  पूर्ति  के  लिए  कुछ  पति  रिक्त  सुविचारों
 की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  क्षेत्र  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिश  के  अनुसार

 2.71  करोड़  रुपये  की  अनुमानित  लागत  वर्तमान  टर्मिनल  भवनों  के  अंतरिम  सुधारों  से

 सम्बन्धित  निर्माण  के  लिए  सरकार  द्वारा  अनुमोदन  प्रदान  किया  जा  चुका है  ;  तथा  उपरोक्त

 समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  4.27  करोड़  रुपये  की  लागत  के  विकास  कायों  के  लिए  भो

 जिनका  अधिकतर  सम्बन्ध  धवन  टेक्सी  पथों  कौर  एप्रन  से  स्वीकृति  प्रदान  की  जा

 any  है  ।

 75  करोड़  रुपये  के  अनुमानित  लागत  के  तीन  विमानों  के  लिए  रादेश  दिये  जा

 चुके हैं
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 पश्चिमी  बंगाल  में  राजनैतिक  त्यों

 849.  थ्री  To  गोपालन  रा०  सिह  देव  :

 श्री  श्री  मौका  ल  मीना

 रामसती  श्री  Jo  चचा  नायक  :

 श्री  ज्योतिर्मय  बसु  :  श्री  ato  मु निस् थामी :

 थी  महेन्द्र  aril  :

 क्या  गृह  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लोक  सभा  के  मत  सत्र  में  पश्चिम  बंगाल  में  राजनैतिक  हत्यारों  के  बारे  में

 उनके  द्वारा  लिये  एक  प्रश्न  के  उत्तर  पश्चिम  बंगाल  के  उप  मुख्य  मंत्री  द्वारा  की  गई

 आलोचना  की  भ्रांत  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  भ्रपने  अभिकरणों  द्वारा  एकत्रित  जानकारी

 के  प्राकार  पर  यह  वक्तव्य  दिया  था  ;  ak

 यदि  तो  क्या  यह  भी  संच  है  कि  ag  राज्य  सरकार  के  कार्यों  में  हस्तक्षेप

 करना  है  ?

 गृह-किये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  विद्या  चरण  से  5

 1969  को  लोक  सभा  के  तारांकित  seq  fear  432  के  दिए  गए  उत्तर  का  संदेश  देते  हुए

 पश्चिम  बंगाल  के  उप  मुख्य  मंत्री  ने  गृह  मंत्री  को  एक  पत्र  लिखा  फिर  ः  प्रस्तुत  किया  कि  विधि

 तथा  व्यवस्था  के  पालन  से  सम्बन्धित  ऐसे  मामलों  में  प्रश्नों  का  उत्तर  केवल  राज्य  सरकार  द्वारा

 दिया  जा  सकता  था  ।  उन्होंने  कहा  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  aaa  भ्र भि कर  रों  द्वारा  एकत्रित  सूचना

 के  प्राकार  पर  लोक  सभा  के  प्रश्न  का  उत्तर  देकर  राज्य  सरकर  के  कायों  में  तथा

 प्र न्यायपूर्ण  हस्तक्षेप  किया  था ।  केन्द्रीय  ge  मंत्री  ने  qt  उत्तर  में  स्पष्ट  किया  कि  जब

 5  1969  को  लोक  सभा  तारांकित  set  संख्या  432  का  उत्तर  दिया  गया  तो  उस

 समय  राज्य  सरकार  से  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  थी  ।  जब  कोई  प्रदान  अध्यक्ष  द्वारा  स्वीकृत  कर

 लिया  जाता है  तों  सरकार  को  उसका  उत्तर  देना  पड़ता  है  और  जिस  प्रकार  की  सुचना  उपलब्ध

 होती  है  एसी  प्रकार  की  दे  जाती  है  ।  सामान्य  व्यवहार  के  रूप  में  विधि  तथा  व्यवस्था  से

 सम्बन्धित  seit  के  उत्तर  राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रेषित  सामग्री  के  श्राघार  पर  दिए  जाते हैं
 ।  किन्तु

 इस  मामले  की  परिस्थितियों  में  प्रदान  का  उत्तर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  केवल  अपने  अभिकरणों  से

 प्राप्त  सुचना  के  ग्रा धार  पर  दिया  जा  सकता  था  फिर  उत्तर  में  इसका  स्पष्ट  रूप  से  संकेत  दे  दिया

 गया  था  ।  उप  मुख्य  मंत्री  प्रइन  के  उत्तर  को  राज्य  सरकार  के  कार्यों  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 कोई  हस्तक्षेप  किए  जाने  के  रूप में  समझने  में  सही  नहीं  थे  ।
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 8  1891  (a)  लिखित  उत्तर

 केन्द्रीय  सरकार  के  कंसंसारियों  का  बिक्री  धर  लगाया  जाना

 850,  थी  मधु  लिमये  :  श्री  उं मा नाथ  :

 श्री  रामावतार  शास्त्री  श्री  श्रीचन्द  गोयल  :

 थ्री  पृ०  गोपालन  :  श्री  भगवान  दास  :

 थ्री  Fo

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  के  कितने  कर्मचारियों  पर  तथा  रेलवे  कर्मचारियों  के

 देश  के  विभिन्न  न्यायालयों  में  19  1968  की  हड़ताल  कै  सम्बन्ध  में  श्रब  भी '

 मुकदमे  चल  रहे  हैं  :

 कितने  कर्मचारियों  को  श्रभी  तक  नौकर  में  नहीं  लिया  गया  है  sear  कितने

 तमंचा  रियों  के  विरुद्व  जारी  किए  गए  निलम्बन  आदेशों  को  at  तरक  रह  महीं  कियां  गया  है  ;

 कितने  कर्मचारियों  की  सेवा  में  व्यवधान  गया  पदोन्नति  तथा  विधिक

 वृद्धियाँ  रोक  ली  गई  हैं  प्रिया  कोई  प्रत्य  प्रस्नुषा सिक  कार्यवाही  की  गई  हैं  ;

 सरकारी  कर्मचारियों  के  किन  संघों  की  मानवता  बहाल  नहीं  की  गई  है

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  कार्यवाहियों  को  खत्म  न्यायालयों  से  मुकदमों  को

 वापस  लेने  ste  पहले  की  स्थिति  को  पूर्णतया  बहाल  करने  का  है  ;  ac

 यदि  तो  इस  दण्डात्मक  नीति  को  जारी  रखने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विंद्याचेररां  :  370°
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 लगभग  2,90,000  कर्मचारियों  ने  भ्र पनी  सेवा  में  व्यवधान  की  हानि  उठाई है  ।

 पदोन्नति  waar  वेतन-वृद्धियाँ  रोकने  के  बारे  में  तथा  we  अनुशासनात्मक  कारवाई  के  बारे  में

 सुचना  एकत्र  की  जा  रही है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 सरकार  ने  उन  कर्मचारी  संघों  को  मान्यता  प्रदान  करने  का  निश्चय  किया है

 जिनकी  मान्यता  पिछली  हड़ताल  में  उनके  भाग  लेने  के  कारण  समाप्त  कर  दी  गई  थी  ।  उन  संघों

 के  बारे  जिनको  संबंधित  मंत्रालयों  द्वारा  aah  तक  मान्यता  नहीं  प्राप्त  हुई  सुचना  एकत्रित

 की  जायेगी  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 घोर  feet  विभागीय  कारवाई  को  रेह  ध्रदालती  मुकदमों  को  वापस

 लेने  धौर  यथावत  स्थिति  पुश्त  बहाल  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  संबंधित  कर्मचारियों  के

 विरुद्ध  की  गई  कार्रवाई  का  rear  एक  wae  हड़ताल  में  भाग  लेने  में  उनका  गैर-उत्तरदायी

 प्रा चरण  था  फिर  भी  नर्मी  के  एक  उपाय  के  रूप  में  सरका ९
 ने  समय  समय  पर  पहले  ही  उनके

 विरुद्ध  आरम्भ  में  की  गई  कार्रवाई  में  विभिन्न
 ह

 की  घोषणा  की  है  ।
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 प्रतिभा  सम्पन्न  लोगों  का  विदेदागमन

 851.  st  मधु  लिमये  ।  क्या  शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  प्रतिभा  सम्पन्न  लोगों  के  विदेशगमन  की  समस्या  की  जानकारी

 है  जिसके  फलस्वरूप  अनेक  बटालिक  तथा  तकनीशियन  विदेशों  में  कायें  करने  के  लिये  देश  छोड़

 गये  हैं  ;

 क्या  श्रमिक  लाभ  के  अतिरिक्त  इस  विदेशगमन  का  कारण  यह  है  कि  कार्यों

 स्थितियां  sage  नहीं  प्रचार  नहीं  रैं (८ श्रौर  सरकारी  प्रोत्साहन  की  कमी  है
 ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  को  विचार  उनमें  कम  से  कम  कुछ  तकनीशियनों

 तथा  इंजीनियरों  को  बैद्य  में  वापस  लाने  के  लिए  क्या  उपाय  करने  का  है  ?

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  Ato  के ०  कार  ato  :  जी  हाँ  ।

 शरर  जी  नहीं  ।  विदेशों  से  भारतीय  वैज्ञानिकों  की  वापसी  को  सुविधाजनक

 बनाने  तथा  बंज्ञानिकों  को  देश  में  ही  कार्य  करने  कौर  रुकने  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  जो

 कदम  उठाये  गए  हैं  उनमें  से  कुछ  संलग्न  विवर था  में  दिये  गए  हैं  ।

 विवरण

 वैज्ञानिकों  तथा  तकनीकी  रियों  का  भारत  वापसी  को  सुविधाजनक  बनाने  के

 लिये  निम्नलिखित  कदम  उठाए  गए  हैं  ।

 (i)  विदेशों  से  वापस  लौटने  सुयोग्य  भारतीय  वैज्ञानिकों  तथा  टैकनोलिजिस्टों

 को  अस्थायी  नौकरी  दिलाने  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  बंज्ञानिक  पुल

 का  निर्माण  ।

 (il)  अनुमोदित  बेमानी  संस्थाओं  में  प्रधिसंख्य  पदों  का  निर्माण  जिन  के  लिए

 विदेशों  में  कायें  तथा  अध्ययन  करने  वाले  वैज्ञानिकों  की  अस्थायी  नियुक्ति

 तुरन्त  की  जा  सकती  है  ।

 (iii)  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  तथा  aga  से  राज्य  लोक  सेवा  आयोग  उन  भारतीय

 वैज्ञानिकों  तथा  टैकनोलिजिस्टों  को  जिनके  विवरण  राष्ट्रीय  रजिस्टर  में

 अ्रंकित  होते  उनके  द्वारा  विज्ञापित  सभी  पदों  के  लिए  *'वेयबितत्व  सम्पर्क

 के  रूप  में  उम्मीदवार  मानने  के  लिए  सहमत  हो  गए  हैं  ।  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  ने  भारत  में  पदों  के  लिए  भारतीय  वैज्ञानिकों  तथा  टैकनोलिजिस्टों

 का  विदेशों  में  इन्टरव्यू  लेने  की  व्यवस्थाएं  भी  कर  ली  हैं  ।

 (iv;  विदेशों  में  भारतीय  वैज्ञानिकों  तथा  टैक्नोलिजिस्टों  के  नाम  दर्ज  करने  के

 लिए  तथा  उनके  नामों  को  सभी  भारत  सरकार  के

 राज्य  संघ  तथा  राज्य  लोक  सेवा  लोक

 क्षेत्र  उद्योगों  तथा
 बृहत  प्रा  इवेंट  क्षेत्र  प्रतिष्ठानों  में  भेजने  के  लिए  वैज्ञानिक
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 तथा  तकनीकी  कमंचारियों  के  राष्ट्रीय  रजिस्टर  के  एक  विशिष्ट  भ्रनुभाग

 का  अनुरक्षण  ।  ऐसे  कर्मचारियों  के  नाम  मासिक  तकनीकी  जन-शर्बती

 बुलेटिन  ०  एस०  भाई  में  प्रकाशित  किये  जाते  जो  कि  सारे

 भारत  में  लगभग  3,000  संस्थानों  को  निःशुल्क  बांटी  जाती  है  ।

 (v)  उन  वैज्ञानिकों  को  यात्रा  भ्रनुदान  देने  की  व्यवस्था  जो  कि  भारत  में

 श्रनुसंघधान  संस्थान  में  चुने  जाने  पर  उन  संस्थानों  में  कम  से  कम  तीन  वर्षों

 तक  काम  करने  को  तेयार  होंगे  ।

 (a)  वैज्ञानिकों  ate  इ  जीनियरों  के  लिए  नौकरी  की
 सुविधा

 में  सुघार  लाने  के  लिए

 जो  कुछ  उपाय  किए  वे  नीचे  दिए  गए  हैं  —

 (1)  वैज्ञानिकों  को  योग्यता  पर  पदोन्नति  तथा  योग्यता  पदोन्नति  के

 अ्रन्तर्गत  अज़ीम  वेतन  वृद्धि  दी  जाती  हैं  ।

 (2)  वरिष्ठ  वैज्ञानिक  सहायक  से  ऊपर  वैज्ञानिक  इसी  के  स्तर  (700  से  1250

 अगले  ऊंचे  पद  के  लिए  पाँच  वर्षों  में  एफ  बार  वैज्ञानिकों  की  योग्यता

 झांकी  जाती  है  ।

 (2)  ta  में  वैज्ञानिक  प्रतिभा  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओ ं/

 संस्थानों  श्र  ग्रनुसंघान  संस्थानों  तथा  विश्वविद्यालयों  के  बाहर  भी  दिक्षा

 वृत्तियां  दी  जाती हैं
 ।

 (4)  वैज्ञानिकों  को  अनुसंधान  के  लिए  सहायता-प्रदुमन
 देना  |

 (6)  विश्वविद्यालयों  की  चौथी  योजना  की  विकास  सम्बन्धी  ग्रावद्यकताओं  के

 मुल्यांकन  के  विश्वविद्यालय  अनुदान  =  विभिन्न

 विशिष्टियों /  विश्वविद्यालय  विभागों  में  वरिष्ठ  क्मेंचारियों  के  पट  निर्मित

 करने  के  वास्ते  देने  के  लिए  सहमत  हो  गया है  ।  के

 शौर  विकास  तथा  विशिष्ट  उपस्कर  की  खरीद  समेत  aeq  सुविधाघरों  के

 लिए  भी  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इस  अपेक्षित  योग्यताएं  रखने  वाले

 विद्वानों  कौर  वैज्ञानिकों  के  लिए  विभिन्न  क्षेत्रों  में  उच्च  कायं/्रनुसंधान  के

 लिए  अवसर  उपलब्ध  किए  जा  रहे  हैं  ।

 (6)  विशिष्ट  क्षेत्रों  में  उच्च  अध्ययन  केन्द्रों  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए

 विश्वविद्यालय  ८  निदान  mat  सावधानी  से  चुने  गए  विश्वविद्यालयो ं/

 विश्वविद्यालयों  के  विभागों  को  विशेष  सहायता  प्रदान  कर  रहा  है  ।  इसका

 उद्देश्य  उच्च  अध्ययन  फिर  श्रनुसंघान  के  लिए  उपयुक्त  परिस्थितियों  कौर

 सुविचारों  की  व्यवस्था  करना  शौर  केन्द्रों  में  कार्य  करने  के  लिए  aly

 व्यक्तियों  को  भ्रमित  करना  है  ;

 (7)  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  विश्वविद्यालयों  ate  कालेजों  के  अध्यापकों

 के  वेतनमानों  में  भी  सुधार  किया  है  जिनसे  उच्च  योग्यता  प्राप्त  व्यक्तियों

 ari)  y के  झाक षित  होने  तथा  वहां  बने  रहने  की  सम्भाव  कज  g
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 (8)  विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  शिक्षण  व्यवसाय  के  प्रति  उच्च  बौद्धिक
 योग्यता  वाले  पुरुषों  शर  स्त्रियों  को  काफी  अनुपात  में  आकर्षित  करने  के

 महत्त्व  पर  निरन्तर  बल  देता  रहा  विश्वविद्यालयों  ote  कालेजों  में

 अध्यापकों  के  वेतनमान  सुधा रने  के  ब्यवसाय  में  प्रतिवाद

 सुविधाओं  तथा  प्राणियों  की  व्यवस्था  करने  के  प्रयत्न  किए  गए  हैं

 अनुसंधान  तथा  विद्वतापूर्ण  श्रध्यापर्कों  के  देश  में  उच्च

 झ्रष्ययन  में  श्रनुसंघान  के  केन्द्रों  का  दौरा  करने  के  लिए  यात्रा  अनुदानों  के

 लिए  कौर  विदेशों  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलनों  में  भाग  लेने  के  स्टाफ

 क्वार्टरों  wiz  श्रष्यापकों  के  छात्रावास  आदि  के  निर्माण  के  लिए  वित्तीय

 सहायता दी  जा  रही  है  |

 इंडियन  एयर  लाइन्स  के  नाइजीरिया  में  प्रतिनियुक्त  श्रश्निकारी  के  विरुद्ध

 टाचार  के  आरोप

 852.  श्री  we  लिमये  :  क्या  पेंशन  तथा  उद्दीन  मंत्री  इंडियन  एयरलाइंस  के

 नाइजीरिया  में  प्रतिनियुक्त  एक  अधिकारी  के  बारे  जिसके  विरुद्व  भष्टाचार  के  य्रारोप  एक

 संसद  सदस्य  द्वारा  2:  1969  को  लिखे  पत्र  के  सम्बन्ध  में  यहं  बताने  की  कृपा

 संसद  सदस्य  द्वारा  किन-किन  बातों  का  स्पष्टीकरण  माँगा  गया  था  ;  कौर

 सरकार  ने  उनका  क्या  उत्तर  दिया  है  ?

 पये डन  तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  करते  :  स्वयं  मान  न ंी यि  सदस्य  ने

 मुझे  27  1969  को  (19  नवम्बर  को  लिखा  था  जिसमें  निम्नलिखित  बातें  उठायी

 गयी

 (i)  क्या  इस  चीकारी  sito  पी०  को  पदोन्नत  करने  का  निशुंभ  करते  समय

 उनके  नाइजीरिया  में  रहते  हुये  उनकी  गतिविधियों  से  सम्बन्धित  fae  इंडियन

 एयरलाइंस  प्रत्यायन  के  सामने  थे  ?

 (ii)  इस  पदोन्नति  के  लिये  उत्तरदायी  श्रधिक।री/श्रधिकारियों  के  नाम  कया  थे  ?

 (iii)  कया  ऐसे  अधिकारी  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  गयी  है  ;  जिन्होंने

 नाइजीरिया  आयोग  द्वारा  श्री  sito  पी०  कपूर  के  विरुद्ध  दी  गई  प्रतिकूल  रिपोर्टों

 के  बावजूद  भी  उन्हें  पदोन्नत  किया  था  ?  यदि  तो  उनके  विरुद्ध  कोई

 वाही  क्यों  नहीं  की  गई  है  ।

 (iv)  क्या  श्री  sito  पी०  कपूर  की  सेवाशर्तों  को  समाप्त  करने  वाले  पत्र  में  उनकी  सेवाशर्तों

 को  समाप्त  करने  का  कोई  कारण  बताया  गया  है  ?  यदि  तो  इंडियन

 ह एयरलाइंस  कारपोरेशन  द्वारा  भ्ेयाहज़ woe  |  चार
 के  नाप

 एस
 Rohe  रि त  क्यों  म्रपनाई

 गई  ऐ

 66



 8  1891
 faf

 त  उत्तर
 11

 18  1969  मैंने  माननीय  सदस्य  को  यह  उसर  Rat  fa :—

 (i)  1967  में  जब  श्री  to  पी०  कपूर  को  पदोन्नति  देने  का  निराश्रय  किया

 गया  था  उस  समय  इंडियन  एयरलाइंस  के  पास  उनके  विरुद्ध  कोई  सुचना  नहीं

 थी !

 (ii)  पदोन्नति  के  लिये  उनका  चयन  कारपोरेशन  के  ate  द्वारा  किया

 गया  था  कौर  तत्पश्चात्  चेयरमेन  ने  उनकी  नियुक्ति  का  अनुमोदन  किया  था  ।

 (iii)  श्री  कपूर  की  सेवायें  कारपोरेशन  के  सेवा  नियमों  के  नियम  13  के  जिसके

 agar  किसी  कर्मचारी  की  सेवायें  दोनों  पक्षो  मे  से  किसी  भी  एक  पक्ष  की  जोरसे

 30  दिन  की  सूचना  शारिवा  उसके  बदले  qa  वेतन  देकर  समाप्त  की  जा  सकती

 समाप्त  की  गयीं  |

 माननीय  सदस्य  के  27  1969  के  पत्र  में  वर्जित  बातें  उनके  द्वारा  लिखित

 प्रदान  संख्या  4720  के  रूप  में  भी  उठायी  गधी  थीं  जिसका  कि  उत्तर  19.0  1969  को

 दिया  गया  था  |

 प्यार  प्रादेशिक  भाषा  संस्थानों  की  रं या पना

 853,  शी  क०  fo  मधुकर :
 श्री  ईश्वर  रेड्डी  :

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  थ्री  सरजू  पाण्डेय  :

 कया  शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शै

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  चार  प्रादेशिक  भाषा  संस्थायें  स्थापित  करने

 का  हुर

 क्या  ये  संस्थायें  बहुभाषीय  कौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 frat  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  ato  के०  आर ०  वी०  :  से

 1  क्रमिक  ढंग  से  भुवनेश  पुना  ate  पटियाला  में  खोलने  के  लिये  चार

 प्रादेशिक  भाषा  शिक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  का  निकाय  किया  गया  है  ।  भुवनेश्वर
 तथा  मंसूर  के  केन्दों  में  कार्य  शीघ्र  ही  आरम्भ  हो  जायेगा  |

 मुख्य  रूप  से  इन  केन्द्रों  का  मुख्य  काम  हिन्दी  क्षेत्रों  में  नदी  से  इतर  weal  में

 माध्यमिक  विद्यालय  के  दिन्दी-धिक्षकों  को  प्रशिक्षण  देने  का  किन्तु  भ्र हिन्दी

 भाषी  श्रघ्यापकों  के  लिय  उनकी  मातू  भाषा  के  श्रतिरिवत  wea  भाषायें  सिखाने  के

 लिये  भी  व्यवस्था  की  जाएगी  ;  भाषियों  का  शिक्षण  व्यापक  स्तर  पर  होगा  कौर

 भाषा  qamaiat-qefaat  के  जरिये  भाषा  सिखाने  की  नयी  fafa  भी  प्रयोग  में

 लाई  जायेगी  नौ  महीनों  के  प्रारम्भिक  प्रशिक्षण  के  श्रपने-श्रपने  eal  को

 लौट  जाने  पर  ये  gears  उन  स्कूलों  के  बच्चों  जिनमें  वे  कार्यरत  ऐसी

 भाषाएं  सिखाने  की  व्यवस्था  करेंगे  ।
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 3  भारत  सरकार  उनके  प्रशिक्षण  का  पूरा  खच  देगी  ।  आगे  प्रशिक्षण  अवधि  के

 दौरान  इन  अ्रध्यापकों  को  16.0  रुपये  प्रतिमास  दिये  जाएंगे  और  पाँच  ag  की  अवधि

 के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  दो  afar  वेतन-वृद्धि  देने  की  गारन्टी  भी  aaa

 कि  gam  स्कूलों  को  लौटने  पर  अध्यापक  उस  भाषा  को  पढ़ाने  की  व्यवस्था  करते  हैं

 जिसको  उन्होंने  इन  केन्द्रों  में  सीखा  है  |

 भुवनेश्वर  चन्द्र  में  अ्रसमी  और  उड़िया  पढ़ाने  की  सुविधाएं  उपलब्ध  होंगी

 ait  के मसूर  केन्द्र  में  दक्षिण  भारतीय  भाषाएं  सिखाने  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ।

 नगरों  में  सार्वजनिक  परिवहन  के  तेंजी  से  विस्तार  के  लिए  परियोजना

 854.  थी  भोगेन्द्र श्री  कू०७  मि०  मधुकर

 थी  जगेदबर  यादव  :  श्री  जि०  ato  विस्वास  :

 थ्री  चन्द्र  दौर  सिह  :

 क्या  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  दंगे  कि  :

 क्या  नगरों  ote  कस्बों  के  सावंली  परिवहन  का  तेजी  से  विस्तार  करने  की  कोई

 योजना  कौर

 यदि  at,  तो  इस  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 संसद  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (at  इकबाल  :  शौर

 हां  ।  योजना  आयोग  का  महानगर  परिवहन  दल  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  के  सहयोग

 से  सर्वेक्षणों  शर  भ्रध्ययनों  को  कर  रहा  है  जो  मद्रास  कौर  दिल्ली  के  दायरों  में

 उपयुक्त  सामुहिक  परिवहन  प्रणाली  का  सुभाव  देगी  ।

 काम  पर  प्रतिबन्धों  के  कारण  इंडियन  एयरलाइन्स  दारा  जीत  किये  जाने

 वाले  लाभ  पर  प्रभाव

 855,  श्री  क०  fo  कै मधकर चके

 थी  वासुदेवन  नायर  :

 क्या  पेंशन  तथा  safes  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1

 क्या  यह  संच  है  कि  ay  1968-69  में  इंडियन  एयरलाइन्स  को  चार  करोड़  रुपये  की

 लाभ  हु  ;

 क्यां  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  दिलायां  गया  है  कि  यदि  सरकार

 फार्म  के  प्रतिबन्धों  में  ढ़ील  देने  कां  निर्णय  करतीं  तो  लाभ  बहुत  अधिक  होता  ;  शौर

 (77)  '  यदि  at,  तो  फार्म  के  प्रतिबन्धों  को  जारी  रखने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की

 क्या  नीति  है  ?

 1¢ पर्यटन  तथा  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  (8to  कण
 fee)
 wy  *  968-69  के
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 ब्याज  की  अदायगी  के  इंडियन  Uae  gra  ने  1.66  करोड़  रुपए  के  शुद्ध  लाभ  का  श्रजंन

 किया  था  ।

 इस  मंत्रालय  के  साथ  कभी  ऐसा  कोई  जिक्र  नहीं  परन्तु  फार्म  के  प्रतिबन्धों

 में  दी  गई  किसी  भी  छूट  का  परिणाम  पड़ौसी  देशों  को  ग्रथित  श्रीलंका  श्र

 नेपाल--जहां  के  लिये  इंडियन  एयरलाइन्स  द्वारा  विमान  सेवायों  का  परिचालन  किया  जाता  हैः

 जाने  वाले  यात्रियों  में  वृद्धि  होती

 फा  के  प्रतिबन्धों  में  कतिपय  छूट  देने  की  घोषणा  सरकार  18

 190  को  एक  प्रेस  विज्ञप्ति  में  की  है  ।

 घोर पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  का  राज्य  को  कानून  व्यवस्था  को  स्थिति  के

 बारे  में  वक्तव्य

 856.  श्री  समर  गुह  थ्री  काश  वीर  शास्त्री :

 थ्री  एस०  शरार ०  दामानी :  थी  रघुवीर  दमित्री  :

 श्री  हिम् मति हुका  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपों  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  हारा  दिए  गए  इस  आदाय  के

 वक्तव्य  की  कौर  दिलाया  गया  है  जिस  में  उन्होंने  राज्य  की  सरकार  को  झप्रसम्य  कौर  खूखार

 कहा

 क्या  उन्होंने  साम्यवादी  दल  पर  हत्यायें  भाग

 मंहिलाश्रों  का  शील  भंग  बलपूर्वक  भूमि  जब्त  धान  लूट  कर  दल  की  सिधि

 लोक  न्यायालय  स्थापित  करने  तथा  राज्य  के  जीवन  तथा  प्रशासन  में  दल  का  प्रभुत्व  लादने  के  लिये

 wares  स्वयंसेवक  गठित  जसी  हिंसात्मक  कार्यवाहियां  करने  में  सरकारी  व्यवस्था  का  प्रयोग  करने

 का  अ्रारोप  लगाया

 क्या  उन्होंने  पश्चिम  बंगाल  की  स्थिति  को  प्रयास  भंग  करने  वाली  बताया

 अभर

 यदि  तो  संवैधानिक  दृष्टि  से  इस  वक्तव्य  के  क्यां  परिणाम  होंगे  तथा  इस  के

 बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  है  ?

 घो
 सह  कार्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  के०  एस०  :  (?T}  से  राज्य

 सरकार  से  तथ्य  मालूम  किये  जा  रहे  हैं  ।

 सें  arent  fireviz
 जाया

 857.  थ्रो  समर  गुह  :  सा मिना थन  :

 थी  झदिच न  :  थी  राम  किशन  गुप्त
 :

 थी  नि०  द्०  भास्कर  :
 थो  यमुना  प्रसाद  मंडल

 :
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 at  नारायणन  :  नी  साया बवन  :

 श्री  सरिता  जे०  पटेल  :  थ्री  चेंग लरा या  नायडू  :

 श्री  शोल  प्रकाशन  त्यागी  :  शमी  था  प्रसाद १

 थी  हिम्मत सिह का  :  थ्री  रा०  रा०  सिह  देव  :

 श्रीमती  साबित्री  sare  :  थी  रामचन्द्र  वीरप्पा  :

 श्री  दण्ड पा रिग  :  थी  हुकमचन्द  कछवाय  :

 डा०  सुशीला  शेयर  :  थ्री  देवकी  नन्दन  पाटोदिया  :

 क्या  गृह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगेकि  :

 क्या  चण्डीगढ़  में  पकड़े  गए  पाकिस्तानी  जासूसी  गिरोह  के  विरुद्ध  जांच  कार्य  पूरा  हो

 गया है  ;

 यदि  तो  उस  जासूसी  गिरोह  के  स्वरूप  तथा  उनकी  गतिविधियों  का  ब्यौरा

 क्या

 क्या  पाकिस्तानी  जासूसी  गिरोह  की  गतिविधियों  में  कुछ  विदेशी  कर्मचारियों  का  भी

 हाथ  पाया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  :  जी  श्रीमान  ।

 set  नहीं  उठता  |

 ate  इस  सम्बन्ध  में  दो  पाकिस्तानी  नागरिकों  को  गिरफ्तार  किया  गया  है  ।

 जाँच-पड़ताल  जारी  १  ga:  इस  अवस्था  में  भ्रगेत्तर  ब्यौरों  को  प्रकट  करना  वाँछनीय  नहीं

 होगा  | ||

 ate  ट्रक  रोड  का  नाम  बदल  कर  नेता  जी  गाड  ट्रक  रोड  रसना

 858.  sit  सिर  गुह  कया  नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  के  दिल्ली  चलो ਂ  के  नारे  का

 प्राय  यह  था  कि  वह  झपने  arse  हिन्द  मुक्ति  आन्दोलन  का  नेतृत्व  दिल्ली  की  कौर  ग्रांट  ey

 रोड  नामक  राष्ट्रीय  राजपथ  से  करना  चाहते  थे  ।  कौर

 यदि  तो  क्या  नेताजी  के  सम्मान  में  जिन्हें  भारत  के  भू तपु  स्वर्गीय  प्रधानमन्त्री

 श्री  लाल  बहादुर  ने  के  महानतम  क्रान्तिकारी *  बताया  था  ale  asia  हिन्द

 फौज  के  शहीदों  द्वारा  किये  गये  महान  बलिदान  की  स्मृति  ग्रांड  ट्रंक  रोड  रखने  का  प्रस्ताव  है  ?

 संसब्  नौवहन  तथा  परिवहन  सम्भाला  में  उप  मन्त्री  इकबाल

 सरकार  के  पास  कोई  सूचना  नहीं  है  ।

 saa  नद्दी  उठता  ।
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 Imparting  Moral  Education  in  Educational  Institution

 859.  SbriOm  Prakash  Tyagi  :  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services
 be  pleased  to  state  ;

 (a)  wnether  Government  feel  the  necessity  of  imparting  moral  education  in  the

 educational  institutions  with  a  view  to  building  the  character  of  students  ;

 (b)  if  so,  the  manner  in  which  the  Gentral  Government  have  encouraged  the  State
 Governments  in  this  regard  ;

 (c)  the  names  of  those  States  which  have  accepted  Centres  suggestions  and  have

 started  implementing  them  ;

 (d)  the  conditions  of  their  accepting  the  suggestions  ;

 (e)  the  names  of  those  States  which  have  not  accepted  the  said  suggestions  ;  and

 (f)  if  Government  have  not  done  anything  in  this  regard,  the  reasons  therefor  ?

 The  Minister  of  Education  and  Youth  Services  (Dr,  V.  K.  R.  ४.  Rao)  :  (a)  Yes,
 Sir.

 (b)  to  (f)  This  is  essentially  a  responsibility  of  the  State  Government.  But  with  the
 object  of  evolving  a  well-designed  policy  on  the  subject,  the  Government  of  India  appointed
 a  committee  in  1959  under  the  chairmanship  of  Shri  Prakasha  to  make  concrete  recommen-
 lations  on  the  subject  suited  to  various  stages  of  education.  The  report  of  the  Committee

 was  forwarded  to  the  State  Govern  nents  for  consideration  and  implementation.  A  statement
 showing  the  replies  received  from  the  State  Governments  is  attached.  [Pieced  in  Library  see
 No.

 Compulsory  Military  Training  to  Women  in  Madhya  Pradesh

 840.  Shri  G.  C.  Dixit  Wiil  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  the  Central  Government  are  considering  a  scheme  for  imparting
 compulsory  military  training  to  women  in  some  Districts  of  Madhya  Pradesh  ;

 (b)  if  so,  the  names  of  those  districts  ;

 (c)  if  not  the  reasons  therefor  ;

 (d)  whether  military  training  for  women  has  also  been  made  compulsory  in

 some  other  States  ;  if  so,  the  names  of  those  States  ;  and

 (e)  incase  Government  have  not  already  made  military  training  for  women

 compulsory  in  Madhya  Pradesh,  as  it  has  been  made  in  other  States,  whether  Government

 propose  to  make  it  compulsory  now  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan

 Shukla)  :  (a)  There  is  no  such  proposal  under  consideration  of  the  Central  Government.

 (b:  and  (c)  Do  not  arise.

 (d)  No  Compulsory  military  training  for  women  has  been  introduced  in  the  other

 States.

 (e)  Does  not  arise.

 Aerodromes  and  Airstrips  ia  Madhya  Pradesh

 861.  Shri  ७.  C.  Dixit:  Will  the  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  be  pleased
 to  state  :

 (a)  the  total  number  of  aerodromes  and
 airstrips  and  the  number  of  those  being

 utilised  at  present  ;



 Written  Answers  Febru
 ary

 27,  1970

 (b)  whether  there  is  any  proposal  for  utilising  them  for  feeder  lines  or  any  other
 purpo  Car

 (c)  whether  there  is  any  prosopa!  for  providing  more  facilities  in  the  aerodromes  in

 operation  and  also  for  their  expansion:  and

 (d)  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  (Dr.  Karan  Singh)  ;  (a)  There  are  9

 Indian aerodromes  in  Madhya  Pradesh  under  the  control  of  the  Civil  Aviation  Department.
 Airlines  are  operating  scheduled  services  through  3  of  them  yjz.,  Bhopal,  Indore  and

 Khajuraho.  In  addition,  Indian  Airlines  are  also  operating  a  scheduled  service  to  Gwalior
 aerodrome  which  is  controlled  by  the  Air  Force.  There  are  also  17.0  aerodromes/airstrips  in
 this  State  under  the  contro!  of  State  Government  of  Madhya  Pradesh  and  various  private
 parties,

 No,  Sir.  Indian  Airlines  have  plans  to  airlink  Raipur  when  their  fleet  is

 augmented.

 (c)  and  (d).  Proposals  are  under  consideration  for  the  construction  of  a  terminal

 building  at  Khajuraho.

 Development  of  Tourist  Centres  in  Madhya  Pradesh

 862.  Shri  G.  Dixit  :  Will  the  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  be  pleased
 to  state :

 (a)  the  number  of  tourist  centres  proposed  to  be  developed  in  Madhya  Pradesh  in
 the  Fourth  Five  Year  Plan  and  the  details  of  the  development  plans  for  each  centre  ;

 (b)  the  estimated  cost  involved  on  the  development  of  each  centre ;  and

 (c)  the  amount  of  Central  assistance  proposed  to  be  given  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  (Dr.  Karan  Singh):  (a)  to  (c).  The
 Central  Government  have  no  plans  to  develop  any  new  tourist  centres  in  Madhya  Pradesh.
 They  propose,  however  to  improve  tourist  facilities  at  Khajuraho  during  the  Fourth  Plan
 period  and  an  amount  of  Rs.  5  lakhs  has  been  set  apart  for  this  purpose.  It  is  also
 proposed  to  provide  two  vehicles  for  the  transport  of  tourists  and  two  units  of  accommoda-
 tion  each  consisting  of  four  double  rooms  at  Kanha-Kisli  National  Park,  at  an  expenditure
 of  Rs.  3.70  lakhs.  In  addition,  water  supply  arrangements  and  a  50-bed  tourist  hostel
 are  proposed  to  be  provided  at  Sanchi  under  the  scheme  for  development  of  Buddhist  pilgrim
 traffic  in  India.

 Literacy  in  India  and  Spread  ef  Education  in  Rural  and  Backward  Areas

 863,  Shri  Jageshwar  Yaday  :  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services
 be  pleased  to  state

 (a)  the  percentage  of  literacy  in  the  country  and  the  extent  of  increase  in  the  said

 percentage  during  the  last  three  Five  Year  Plans  ;  and

 (b)  whether  any  special  seheme  for  the  spread  of  education  in  the  rural  and  backward
 areas  has  been  incorporated  in  the  Fourth  Five  Year  Plan  and,  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Minister  of  Education  and  Youth  Services  (Dr.  V.  K.  R.  V.  Rao):  (a)  Plan-
 wise  figures  of  literacy  percentage  are  mot  available.  The  data  about  the  percentage  of
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 literacy  is  collected  only  at  the  time  of  the  decennial  census,  and  was  collected  in  1951  and
 1961.  The  actual  figures  for  1951  and  1961  and  those  estimated  for  1969  are  given  below

 Year  ‘Percentage  of  literacy

 1951  (Census)  17%,
 1961  (Census)  24%

 1969  (Estimated)  33%
 ane

 (b)  There  is  no  special  Central  scheme  for  the  spread  of  education  in  the  rural  and
 backward  areas.  However,  under  the  Scheme  of  Rural  Higher  Education,  which  was  launched
 io  1956,  14  Rural  Institutes  are  functioning  in  different  parts  of  the  country.  These
 Institutes  provide  higher  education  after  the  secondary  stage  to  the  rural  youth.

 Education  is  a  State  Subject  and  the  State  Governments  have  been  advised  to  lay
 special  emphasis  on  the  educational  needs  of  the  rural  and  backward  areas.

 Types  of  Education  Received  by  Indian  Stadents  Abroad  and  by  Foreign
 Students’  in  India

 864.  Shri  Jageshwar  Yadav  :  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services
 be  pleased  to  state  :

 (a)  the  types  of  education  for  which  Indian  students  have  to  be  sent  abroad  and  the
 number  of  Indian  students  who  are  getting  the  said  types  of  education  in  foreign  countries
 alongwith  the  names  of  the  respective  countries  ;  and

 (b)  whether  the  foreign  students  are  getting  education  in  India  also  and,  if  so,  the

 type  of  the  said  education  and  the  number  of  students  getting  the  same  alongwith  the  names
 of  the  countries  to  which  they  belong  ?

 The  Deputy  Minister,  in  the  Ministry  of  Education  and  Youth  Services  (Shrimati
 Jahanara  Jaipal  Singh)  :  (a)  The  Bureau  of  Scholarships  of  the  Ministry  of  Education  and
 Youth  Services  sends  Indian  nationals  abroad  under  various  Scholarship  schemes  for  post-
 graduate  and  graduate  studies  or  research  in  Science,  Engineering,  Technology,  Medicine,
 Agriculture,  the  Fine  Arts,  the  Humanities  and  the  Social  Sciences  as  well  as  for  Practical

 Training  in  various  fields.  The  number  of  Indian  students.  who  are  studying/receiving
 training  in  various  foreign  countries  under  the  scholarship  schemes  administered  by  the
 Bureau  of  ‘Scholarships  as  on  1.1.70  is  1064.  Country-wise  breakup  of  students  is

 [Placed  in  Library.  See  No.

 (b)  As  a  measure  of  reciprocity,  and  in  order  to  promote  good  relations  with  foreign
 countries,  the;Government  of  India  offers  scholarships/fellowships  to  nationals  of  foreign
 countries  for  study/research/training  in  the  Humanities,  Science,  Engineering,  Technology,
 Social  Sciences,  Indian  Languages,  Indology,  Agriculture,  Medicine,  Veterinary  Science,  the
 Fine  Arts,  and  Crafts.  The  number  of  foreign  students  studying/receiving  training  in  India
 as  on  1.1.1970  is  805.  The  country-wise  breakup  of  students  is  [Placed  in  Library.  See
 No.

 Facilities  for  Youths

 865.  Shri  Jageshwar  Yadav:  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services
 be  pleased  to  state  :

 by  here
 (a)  the  manner  in  which  facilities  were  given  to  youths  y  os  Ministry  during  the

 last  three  Five  Year  Plans,  Plan-wise  ;

 (b)  whether  any  programme  for  Youth  Services  is  being  included  in  the  Fourth  Five

 Year  Plan  and  if  so,  the  outlines  thereof  ;

 73



 Written  Answers  February  27,  1970
 St

 )  whether  there  is  any  special  proposal  regarding  Youth  Services  in  rural  and
 bacxward  areas  in  the  Fourth  Five  Year  Plan:  and

 (d)  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Minister  of  Education  and  Youth  Services  (Dr.  K.  R.  V.  Rao)  (a)  to  (d)
 (Placed  in  Library.  See  No.

 Rules  Regarding  Sanctioning  of  Grants  to  Educational  Institutions

 866  Shri  Jageshwar  Yadav  :  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services
 be  pleased  to  state

 (a)  the  rules  framed  by  his  Ministry  for  giving  grants  to  the  educational  institutions
 and  the  amount  of  grants  given  to  various  educational  institutions,  category-wise,  during-each
 of  the  last  three  Five  Year  Plans ;

 (b)  the  amount  of  grants  given  so  far  to  the  primary  educational  institutions  in  Uttar
 Pradesh

 (c)  whether  any  special  programme  has  been  chalked  out  for  giving  grants  to  the
 educational]  institutions  in  the  Fourth  Five  Year  Plan

 (d)  if  so,  the  details  thereof

 (e)  whether  there  is  any  special  proposal  in  the  Fourth  Five  Year.  Plan.  for  giving
 grants  to  the  educational  institutions  in  rural  areas  and  in  backward  regions;  and

 (f)  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Minister  of  Education  and  Youth  Services  (Dr.  V.  K.  R.  V.  Rao)  (a)  and  (b)
 The  relevant  information  is  required  to  be  collected  from  the  old  records  of  last  15.0  -years.
 As  the  collection  of  such  information  will  involve  considerable  expenditure  of  labour

 and
 time,  it  will  not  be  commensurate  with  the  results  that  are  likely  to  be  achieved.

 (c)  and  (d)  Varieties  of  schemes  are  being  implemented  for  giving  grants  to
 educational  institutions  in  the  fourth  Five  Year  Plan  Details  in  respect  of  them  are  being
 compiled  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House

 (e)  and  (f)  There  is  no  special  Centra!  scheme  in  the  fourth  Five  Year  Plan  for

 giving  grants  to  educational  institutions  in  rural  areas  and  in  backward  regions  However,
 14  Rural under  the  Scheme  of  Rural  Higher  Education  which  was  launched  in  1956

 Institutes  are  functioning  in  different  parts  of  the  country  These  Institutes  provide  higher
 education  after  the  secondary  stage  to  the  rural  .youth

 Education  is  a  State  subject  and  the  State  Governments  have  been  advised  to.  lay
 special  emphasis  on  the  educational  needs  of  the  rural  and  backward  areas

 राष्ट्रीय  हंडे  का  जलाया  जाना

 867  थनी  एन०  शिवप्पा  श्री  aga  fag  भदौरिया

 थ्री  ए०  श्रीधरन  थ्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 et  रामगोपाल  दिलवाले थ्री  जी०  वाई०  कृष्णन

 aft  aaa  fag  कुशवाह  e क aft  tro  रा०  fag  देव

 श्री  य  Ho  प्रसाद  श्री  रामचन्द्र  वीरप्पा

 थ्री  शोम  प्रकाशन  त्यागी  श्री  हरदयाल  देवगण

 थी  जनेश्वर  मिश्र

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  26  1970
 को

 अमृतसर में  अकाली  प्रदान  के  दौरान

 राष्ट्रीय  भण्डा  जला  दिया  गया  था  ote
 कुछ

 mer  चीजों  को  क्षति
 पहुँचाई

 गई  थी
 ;
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 क्या  उनके  मन्त्रालय  को  गणतन्त्र  दिवस  सम्बन्धी  समारोहों  t sa  य  wus  का

 अपमान  किये  जाने  के  बारे  में  शिकायत  मिली  है  ate  यदि  तो  किनके
 द्वारा

 शौर  किन-किन

 राज्यों  में  ये  घटनायें  हुई  थीं  ;  wie

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कायंवाही  की  है  ?

 गह  कार्य  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  के ०  एस०  :  राज्य  सरकार

 द्वारा  भेजी  गई  सुचना  के  ग्रनुतार  26  1970  को  ग्र मृत सर  में  कॉँग्रेस  का  न  कि

 राष्ट्रीय  गया  था  किन्तु  जलाया  नहीं  गया  था  ।  कांग्रेस  कार्यकर्त्ता  के  कुछ  व्यक्तिगत

 सामान  को  क्षति  पहुंचाने  जिनकी  खबर  मिली  है  ।  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  379/427

 के  ह. भ्रन्तगत  एक  मामला  दर्ज  कर  लिया  गया है  ।

 ate  गणतन्त्र  दिवस  समाराहों  में  राष्ट्रीय  झण्डे  का  agra  करने  के  बारे  में

 पंजाब  को  छोड़कर  कहीं  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  ।  dara  सरकार  ने  सुचित  किया  है  कि

 राज्यों  में  कुछ  स्थानों  पर  राष्ट्रीय  झण्डे  उतारे  गये  थे  किन्तु  शीघ्र  ही  पुनः  लगा  दिये  गये  ।

 दो  स्थानों  पर  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  घारा  379  के  ग्रन्तगंत  मामले  aa  किये  गये  थे  जिनकी

 जांच-पड़ताल  की  जा  रही  है  ।

 गोपालपाड़ा  जिले  में  पाकिस्तानी  सीमा  पुलिस  का  मार तोय  सीमा

 सुरक्षा  बल  पर  हमला

 868.  श्री  एन०  शिवप्पा :  थी  पीलु  मोडी  :

 श्री  रा०  रा०  fag  देव  थ्री  चल  चु०  देसाई  :

 भी  प्रजनन  खां

 कया  गुह-कार्य  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तानी  सीमा  पुलिस  ने  हाल  ही  में  प्रासाद  के  गोपालपाड़ा

 जिले  में  भारतीय  सीमा  सुरक्षा  बल  पर  कई  बार  हमले  किए  हैं  ;  ओर

 यदि  तो  उनका  व्यौरा  कया है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  :  भ्र ौर

 1969  से  नवम्बर  1969  तक  की  ग्रवर्घि  में  सीमा  पर  चार  घटनाएं  हुई  जिनमें  ईस्ट  पाकिस्तान

 राइफल्स  के  सेनिक  श्रम्तग्रंस्त  थे  ।  दोनों  aes  सैक्टर  कमाण्डरों  के  बीच॑  एक  बैठक  हुई  रोक

 उसके  बाद  गोपालपाड़ा  सीमा  पर  स्थिति  में  सुधार  हुमा  है  ।

 सोमा  सुरक्षा  दल  ale  केन्द्रीय  आरक्षित  पुलिस  का  पंजाब  में  मेज  जाना

 869,  श्री  एन  शिवप्पा  :  श्री  Wo  चु०  देसाई  :

 श्री  रा०  राठ  fag  देव  :  थ्री  aga  सिह  भदौरिया  :

 श्री  न्योतिमेय  बसु  :  न  के०  नयनार

 भी  शीतल

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  4.0  पच  है  कि  पंजाब  के-मुख्य  मन्त्री  ने  झपने  हाल  के  एक  वक्तव्य  में  पंजाब
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 के  कुछ  क्षेत्रों  में  सीमा  सुरक्षा  दल  अरर  केन्द्रीय  आरक्षित  पुलिस  के  भेजे  जाने  पर  घोर  आपत्ति

 की  थी  ;  शरीर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 गई  कार्य  मन्त्री लय  में  राज्य  मन्त्री  विद्या  चरण  शरर  केन्द्रीय  सरकार

 का  ध्यान  पंजाब  के  मुख्य  मन्त्री  द्वारा  दिये  एक  बताया  के  वारे  में  कुछ  समाचारों  की  भ्रांत  श्रावित

 किया  गया  है  कि  राज्य  सरकार  के  भ्रनुरोध  के  बिना  सीमा  सुरक्षा  दल  ale  केन्द्रीय  ग्रा रक्षित  पुलिस

 की  कुछ  टुकड़ियां  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  भेजी  गई  थीं  ।  केन्द्रीय  सरकर  केन्द्रीय  ग्रा रक्षित  पुलिस

 तथा  सीमा  सुरक्षा  बल  की  टुकड़ियों  को  सुविधाजनक  स्थानों  में  रखती  है  कौर  इन  टुकड़ियों  को

 सुविधाजनक  स्थानों  को  समय-समय  पर  भेजती  है  ताकि  वह  इस  स्थिति  में  हो  कि  कम  से  कम

 समय  में  सैनिक  प्राधिकारियों  की  सहयता  की  जा  सके  ।  केन्द्रीय  ग्रा रक्षित  पुलिस

 तथा  सीमा  सुरक्षा  बल  की  टुकड़ियां  पंजाब  तथा  हरियाणा  में  उपयुक्त  केन्द्रों
 पर

 रखी  गई  थीं

 जहां  से  ele  भेजे  जाने  के  लिए  रेल  तथा  सड़क  सुविधाएं  उपलब्ध  थीं  ।  केन्द्रीय  सरकार  के

 विचार  में  इन  प्रबन्धों  के  लिये  कोई  उचित  आपत्ति  नहीं  की  जा  सकती  है  ।

 Communal  Riots  in  Bhilai

 Shri  Deven  Sen 870.  Shri  Ramavatar  Shastri:
 Shri  Arjun  Singh  Bhadoria  Shri  Raghavir  Singh  Shastri:
 Shei  Sezhiyan  :  Shri  K.  P.  Singh  Deo  :

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (2)  whether  it  is  a  fact  that  some  workers  were  killed  in  the  communal  riots  that

 broke  out  in  Bhilai  a  few  days  back  ;

 (b)  if  so,  the  number  of  persons  killed  and  the  names  thereof  ;

 (c)  the  causes  of  the  communal  riots  and  the  remedial  action  taken  by  Government  ;

 (d)  whether  Government  have  made  any  arrangements  for  the  security  and  rehabili-
 tation  of  the  riot  affected  persons  ;  and

 (e)  if  so,  the  details  thereof  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla) :  (a)  to  (e).  According  to  information  received  from  the  State  Government
 trouble  took  place  on  January  26,  1970,  in  Boria  and  Hingana  Labour  Camps  near  Bhilai

 Steel  Plant,  following  rumours  in  the  township  about  the  slaughtering  of  a  cow  and  sale  of
 beef.  Five  persons  were  reported  to  have  been  killed.  Police  rushed  to  the  affected  areas

 immediately  and  brought  the  situation  under  control.  An  order  under  section  144  Cr,  P.C.
 was  promulgated.  Prominent  persons  were  contacted  by  the  authorities  to  make  efforts  for
 the  maintenance  of  peace  and  restoring  confidence  among  the  people.  No  untoward  incident
 took  place  thereafter.  43  persons  were  arrested  for  specific  offences.  The  names  of  the

 persons  killed  in  the  incidents  and  facts  regarding  the  relief  measures  undertaken  by  the
 State  Government  are  being  ascertained.

 Prosecution  of  Some  Members  of  Parliament  in  Connection  with
 Strike  of  September,  1968

 871.  Shrl  Ramavatar  Shastri:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to
 State

 (a)  whether  some  Members  of  Parliament  are  being  prosecuted  in  connection  with  the
 strike  by  the  Central  Government  employees  on  the  19th  September,  1968  ;
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 (0)  if  so,  the  names  of  these  Members  ;

 (c)  whether  Government  propose  to  withdraw  the  cases  filed  against  them  ;  and

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla)  :  (a)  and  (b).  Attention  is  invited  to  the  information  furnished  in  answer  to  the
 Lok  Sabha  unstarred  question  No.  182)  dated  November  22,  1968.  According  to  information
 received  from  the  Government  of  U.  P.  and  Delhi  Administration,  the  cases  against  the  MPs
 are  subjudice  No  case  is  now  pending  in  Maharashtra.  The  present  position  in  respect
 of  the  cases  in  Bihar  and  West  Bengal  is  being  ascertained.

 (c)  and  (d),  The  Central  Goverament  do  not  advise  the  State  Governments  to
 withdraw  cases  pending  in  Counts.

 Development  of  Ramsheela  Hill  near  Gaya  Town  as  Tourist  Resort

 872.  Shri  Ramavtar  Shastri:  Will  the  Miaister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  be
 pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Ramsheela  hill  situated  on  the  northern  end  of  the
 Gaya  town  in  Bihar  is  a  renowned  religious  and  historic  place  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  fame  of  the  said  hill  has  been  referred  to  in  the

 Bengal  Gazetteer  of  the  year  1919.

 (c)  whether  it  is  further  a  fact  that  lakhs  of  pilgrims,  inspired  by  their  religious
 feclings,  visit  the  said  place  every  year  from  the  entire  country  and  Nepal  ;

 (d)  whether  the  Mining  Department  of  the  Government  of  Bihar  is  dismantling the
 said  hill  which  is  a  tourist  resort,  through  a  lease  to  the  contractors  ;

 (6)  if  so,  whether  Government  propose  to  protect  the  said  hill  and  develop  it  into  a
 tourist  resort  ;  and

 (f)  if  not,  the  reasons  therefor  ?

 Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  (Dr.  Karan  Singh):  (a)  to  (c).  Yes,  Sir.
 The  Ramsheela  hiil  is  a  place  of  religious  importance  and  is  visited  by  pilgrims  performing
 shraddha  ceremonies  at  Gaya.  It  is  also  referred  to  in  various  Gazetteers.

 (d)  to  (f}.  According  to  information  received  from  the  State  Gove:nment,  about  a
 dozen  mining  leases  for  minor  minerals  were  granted  for  a  period  of  five  years.  The  terms
 of  these  leases  are  to  expire  shortly  and  the  State  Government  have  decided  not  to  extend
 them  or  grant  any  new  ones  in  respect  of  the  Ramsheela  hill.  This  decision  has  been

 taken
 with  a  view  to  protect  the  hill.

 Due  to  the  limited  resources  available  and  other  priorities,  the  Centeral  Government
 is  not  in  a  position  to  develop  the  hil!  into  a  tourist  resort.

 सरकारी  क्षत्र  के  होटलों  हारा  लाभ  अजित  किया  जाना

 873.  श्री  रामावतार  शास्त्री :  डा०  रोनेन  सेन  :

 थी  घीरेइबर  कविता  :  श्री  योगेन्द्र

 श्री  भोगेन्द्र सका  :

 कया  पर्यटन  तथा  सैनिक  उड्डयन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  होटल  लाभ  airs  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  कौर
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 गत  वित्तीय  at  में  रणजीत  शर  लोदी  को  कितना-कितना

 लाभ  अथवा  हानि  हुई हे
 ?

 पेंशन  तथा  सैनिक  उड्डयन  मन्त्री  कर्ण  ate  सरकारी  क्षेत्र

 के  दो  होटलों  अर्थात  अशोक  होटल्स  लिमिटेड  तथा  जनपथ  होटल्स  लिमिटेड  लोधी

 व  रणजीत  होटल  सम्मिलित  1968-69  के  लिये  वित्तीय  परिणाम  नीचे  दिये  गए  हैं  ।

 अशोक  होटल्स  लि०  जनपथ  होटल्स  लि०

 रुपयों  रुपयों  में  }

 राजस्व  151.20  8  6.  7  0

 द्  |  139.63  98.57

 लाभ  (+-)1  1.87  (-)11.87

 (+)  )
 एएए

 अंडमान  निकोबार  प्रवासन  में  अधिका  रियों  द्वारा  कर्मचारियों  से  निजी  era  करवाना

 874,  थनी  भगवान  ait  नम्बियार  :

 थी  दिगर दा  घोष :  श्री  के०  एस०

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  कि  उन्होंने  अंडमान  निकोबार  प्रशासन  के  प्राधिकारियों  को
 यह

 agen  दिया  है  कि  वे  कर्मचारियों  से  agar  निजी  काम  न  करायें  ;

 यदि  तो  इस  age  के  उल्लंघन  के  कितने  मामले  सरकार  के  सामने  जाये

 हैं  sat

 (1)  सम्बन्धित  अधिकारियों  के  विरुद्ध  जो  कार्यवाही  की  गई  है  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  (eit  विद्याचरण  :  जी
 ।

 श्र  अंडमान  निकोबार  प्रशासन  को  23  शिकायतें  गुमनाम

 samara  शिकायतों  प्राप्त  होने  की  खबर है
 ।  इनमें  से  17  की  प्रशासन  द्वारा  पहले  ही

 जाँच  की  चुकी  है  कौर  वे  सिद्ध  नहीं  .6  शिकायतें  प्रभी  तक  उनकी  जाँच  के  att  बताई

 जाती है  ।

 दुर्गापुर  में  केन्द्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा  दल  का  तैनात  किया  जाना

 875,  शो  मग वाम वास  :  थी  उमसानोथ  ':-

 भी  गणोश घोष  :  भी  जे०  के०  चोरों  :

 थ्री  मुहम्मद  इस्माइल  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  पश्चिमी  बंगाल  के  उप-मुख्य  मंत्री  ने  प्रधान  मंत्री  से  अनुरोध
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 किया  है  कि  ag  दुर्गापुर  में  केन्द्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा  दल  के  तनाव  करने  के  प्रश्न  को  त्याग  देने

 पर  विचार  पार

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  जी  at,  श्रीमान  ।

 केन्द्रीय  प्रौद्योगिक  सुरक्षा  दल  का  गठन  संसद  के  अधिनियम  के  अधीन  किया

 गया  है  ate  दुर्गापुर  में  केन्द्रीय  प्रौद्योगिक  सुरक्षा  बल  लागू  करना  उस  afar  के

 कार्यान्वयन  के  wpa  में

 द्रास  पत्तन  पर  गोदी  परियोजना

 876,  श्री  fao  कु ०  सोडा  at  दण्ड पारण

 ait  fo  र०  भास्कर  श्री  महाजन

 थी  सामिनाथन  थो  चंगलराया  नायडू

 श्री  स०  च०  सामन्त  थ्रो  क्०  qo  f  aq

 श्री  ज्योतिमंय  बसु  छी  हिम्मत सिह का

 श्री  नार/यरगन

 कया  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनका  घ्यान  aga  से  भेजे  गये  ale  15  जनवरी  1970  के  स्टेट्समैन में

 मद्रास  पत्तन  पर  गोदी  परियोजना  केन्द्रीय  सरकार  की  होती  के  कारण  20  लाख  रुपये  का

 अपव्यय  ae  के  भ्रन्तगेंप  शित  समाचार  की  झोर  दिलया  गया  1

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  att

 मद्रास  पत्तन  पर  सोदी  परियोजना  वास्तव  में  किस  स्थिति  में  है
 ?

 सवब  नौवहन  घौर  परिवहन  मंत्रालय  में  उप-मंत्रो  इकबाल  fa  |

 जी  हाथ

 ate  तकनीकी  सदस्यों  के  उत्पन्न  होने  से  तेल  गोदी  परियोजना  के  ga

 होने  में  बिलम्ब  gar  परिणाम  स्वरूप  1969  में  मद्रास  रिफाइनरी  छोटे  टेंकरों  को  प्रयुक्त

 होने  के  कारण  बढ़े  हुए  भाड़ा  प्रभार  के  भुगतान  में  अतिरिक्  व्यय  करना  पड़ा  |  मद्रास  पतन

 न्यास  द्वारा  सरकार  की  अनुमति  से  नियुक्त  एक  विशिष्ट  तकनीकी  समिति  ने  उन  सदस्यों

 के  हुए  के  लिए  विभिन्न  उपायों  की  सिफारिश  की  ।  इस  बीच  बाहरी  हार बर  में  सुविधाघरों  की

 व्यवस्था  की  गयी  है  जिससे  रिफाइनरी  साफ  जो  वर्ष  में  8  मास  रहता  मैं  मौजुदा

 हार बर  में  11  फुट  के  उपलब्ध  डुबाव  के  36  फुट  तक  के  डुबाव  के  तेल  पोत  सकें

 सुधारों  की  जांच  जा  रही  है  ।  पत्तन  न्यास  परियोजना  को  शीघ्र  पूरा  करने  के  लिए

 प्रत्येक  प्रयत्न  कर  रहा  है  |
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 झा साम  के  पुलिस  मैनों  दारा  aries  के  गॉंव  क  1  जलाया  जाना

 877.  थ्रो  fao  Fo  मोड़क  :  श्री  बे०  Fo  दासचोधघरी  :

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :  थी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 श्री  क०  प्र०  fag  थी  fo  के०  नयनार

 श्री  Wo  चे  सामन्त  :  at  सीताराम  कैसरो

 ध  ‘Safad  वसु  :

 क्या  गृह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नागालैंड  के  मुख्य  मंत्री  ने  11  1970  की  रात  को

 उनको  भेजे  गये  अपन  तार  में  यह  आरोप  लगाया  है  कि  सीमा  पर  तैनात  कुछ  ग्रासिम  पुलिस मैं नों

 ने  1970  को  शभ्रखाकाटो  गांव  को  जला  दिया  था  तथा  घान  लुट  लिया  था  ;  कौर

 यदि  तो  उक्त  आरोप  के  बारे  में  यदि  उनके  द्वारा  कोई  कार्यवाही  की  गई

 तो  ag  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  :  जी  श्रीमान

 भारत  सरकार  श्रीराम  कौर  नागालैंड  राज्य  सरकारों  से  इस  क्षेत्र  में  तनाव  को  कम

 करने  की  दृष्टि  से  सम्यक  बनाये  हुए  हैं  ।

 11  1970  को  सैनिकों  द्वारा  हड़ताल  करने  बाले  मं चा रियों  पर  मुगलसराय

 स्टेशन  पर  गोली  चलाया  जाना

 878,  थी  fao  कु०  मोड़क  :  श्री  ज्योति मंथ

 श्री  स०  न  सामन्त :  श्री  वेन  किशन

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हावड़ा-अमृतसर  मेल  द्वारा  यात्रा  कर  रहे  कुछ  सैनिकों  ने  11

 1970  की  रात  को  पुलिस  तथा  कमंचा  रियों
 की  मुठभेड़  के  समय  मुगलसराय  स्टेशन  पर

 हड़ताली  रेलवे  तमंचा  रियों  पर  गोली  चलाई

 यदि  तो  घटना  का  eater  क्या  है  ;

 क्या  कोई  विभागीय  जांच  कराई  गई  है  श्र  यदि  तो  उसके  क्या  निष्कर्ष  निकले

 कौर

 रियों  पर  गोली  चलाने  के  लिए  जिम्मेदार  अधिका  रियों  के  विरुद्ध  यदि  कोई

 कार्यवाही  की  गई  है  तो  वह  क्या  है  ?

 गृह-कराये  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  क०  एस०  से  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  से  तथ्य  मालूम  किये
 जा  रहे  हैं  ।

 80
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 राजस्थान  में  पुलिस  हारा  गोली  चलाया  जाना

 879.  ot  fac  तू  मोड़क :  श्री रा०  रा०  fag  देव  :

 भी  स०  साबित :  श्री  रा०  के ०  नायक  :

 थी  ज्योत मंथ  बसु  :  थी  महे  माशकी  :

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  श्री  जे०  मुहम्मद  इमाम  :

 थी  हुकम  चन्द  कछवाय  :  थ्री  पी०  ना०  देव  :

 श्री  देवेन सेन  :

 कया  गृह-कायें  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जयपुर  से  लगभग  150  मील  दूर  चुरू  में  13  1970  को  विद्यार्थियों

 के  एक  दल  पर  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  के  परिणाम  स्वरूप  मारे  गये  एक  भूतपूर्व

 विद्यार्थी  ate  कालिज  के  चपरासी  के  बारे  में  उन्हें  समाचार  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  घटना  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  समस्त  राज्य  के  लोगों  ने  इसे  बबंरतापूर्ण  ale  बिना  कारण

 पुलिस  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  की  संज्ञा  दी  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  एक  सप्ताह  के  इन्दर  राजस्थान  में  पुलिस  द्वारा  गोली

 चलाये  जाने  की  यह  तीसरी  घटना  कौर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  सप्ताह  में  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  की  उक्त

 तीन  sett  के  बारे  में  राज्य  सरकार  को  न्यायिक  जांच  कराने  का  सुभाव  दिया  हैं  ?

 गह  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री
 विद्वान

 :  जी  ।

 तथा  (7)  राज्य  सरकार  से  तथ्य  मालूम  किये  जा  रहे  हैं  ।

 तथा  राजस्थान  के  मुख्य  मन्त्री  ने  गोलीकांड  की  तीन  घटनाश्रों  में  ware

 जाँच  कराने  के  लिए  राज्य  सरकार  की  fata  की  घोषणा  पहले  ही  कर  दी  है  ।

 Employees  Working  Against  Posts  Carrying  Pecuniary  Benefits

 880,  Shri  Molahu  Prashad:  Will  the  Minister  of  Home  Affuirs  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  officers,  category  wise,  in  the  various  Departments  and  Attached

 Officers  under  his  Ministry  who  have  been  working  against  the  posts  carrying  additional

 pecuniary  benefits  for  the  last  three  years  ;  and

 (b)  the  reasons  for  which  they  have  not  been  transferred  in  pursuance  of  the  Home
 Ministry’s  D.  O.  Letter  No.  11/3/57-O&M,  dated  the  6th  September,  1957  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan

 Shukla)  :  (a)  The  requisite  information  is  being  collected  and  wiil  be  laid  on  the  Table  of
 the  House,

 (b)  The  suggestion  was  to  follow  the  principle  of  rotation  as  far  as  practicable.  The

 principle  is  observed  as  far  as  possible  consistently  with  administrative  requirements.  The
 intention  of  the  suggestion  was  to  give  varied  experience  to  the  dealiag  hands  and  not

 pecuniary  benefits.
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 Officers  Working  Against  Posts  Carrying  Additional  Pecuniary  Benefits

 8§1.  Shri  Molahu  Prashad  :  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services  be
 pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  officers,  category-wise,  in  the  departments  and  attached  offices  under
 his  Ministry  who  have  been  working  against  the  posts  carrying  additional  pecuniary  benefits,
 for  the  Jast  three  years  ;  and

 (b)  the  reasons  for  which  they  have  not  been  transferred  in  pursuance  of  the  Home
 Ministry’s  D.  0.  Letter  No.  11/3/57-O  and  M,  dated  the  &th  September,  1957  ?

 The  Minister  of  Education  and  Youth  Services  (Dr.  ४.  K.  V.  Rao):  (a)  and  (b).
 The  information  is  being  collected  and  wil!  be  180  on  the  Table  of  the  House  in  due  course.

 Implementation  of  Recommendations  Contained  in  Fourteenth  Report
 of A.  R.C

 882,  Shri  Molahu  Prasahad  :  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to
 state  :

 (a)  whether  Government  have  received  the  Fourteenth  Report  of  the  Administrative
 Reformes  Commission  :

 (b)  the  details  of  the  recommendations  made  in  the  report  and  accepted  by  Govern-
 ment  ;  and

 (c)  the  action  taken  to  implement  those  recommendations  and  the  progress  made  so
 far  as  a  result  of  the  implementation  of  those  recommendations  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  The  report  is  under  examination.  Copies  of  the  report  have  been  placed  in  the
 Parliament  Library.

 (c)  Does  not  arise.

 Institutions  under  the  Ministry  of  Education  and  Youth  Services

 883.  Stri  Molabu  Prashad  :  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services  be
 pleased  to  state  :

 (a)  the  names  of  autonomous  institutions  functioning  under  his  Ministry

 (b)  the  name  and  addresses  of  the  said  institutions  and  the  names,  designations  and
 addresses  of  the  officers  working  therein  ;  and

 (c)  the  year-wise  amount  of  the  loans  or  grants  paid  to  the  said  institutions  sepa-
 rately  during  the  1851  three  vears  ?

 The  Minister  of  Education  and  Youth  Services  (Dr.  K.  V.  Rao)  :  (a)  to  (0),
 The  requisite  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House.

 बिल्ली  में  हिप्पी

 884.  थ्री  रास  fag  श्रयरवाल  :  कया  गृह-कार  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  अमरीका  तथा  oes
 यूरोपीय  देशों  से  बहुत  afar

 गये  थ  wtart संख्या  में  हिप्पी  झ  दरपन  हैं  ait  वे  ada  सा श  way  मात्रा  में  गांजा  लाते

 जो  यहाँ  विधि  निषिद्ध हैं  ;  ग्रोवर
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 (a)  यदि  तो  इस  खतरे  को  nahn  ay  fat  क्या rs  कार पारी  की  गई

 गह-कार्यो  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (ait  विद्याचरण  सम्भवतः  प्रश्न

 सम्बन्ध  उन  घुमक्कड़  विदेशी  राष्ट्रिक ों  से  है  जो  सामान्य  रूप  से  स्वीकृत  स्तर  का  पोशाक

 इत्यादि  नहीं  पहनते  ।  ऐसे  ब्य पित यों  के  भारत  आगमन  के  पृथक  से  alates  नहीं  रखे  गये

 हैं  ।  फिर  भी  इस  श्राव्य  की  कोई  सूचनायें  नहीं  मिल  रही  हैं  कि  वे  बहुत  बड़ी  संख्या  में  हैं  ।

 संकेत  बरतो  जाती  है  कौर  जब  ऐसे  विदेशियों  की  झ्र वांछनीय  गतिविधियों  के

 संकेत  होते  हैं  तो  सम्बन्धित  विधि  अनुसार  उचित  कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 संग्रहालयों  से  पत्थर  तथा  पकाई  हुई  मिट्ठी  की  मूर्तियों  की  चोरो

 885.  श्री  राम  fag  श्रयरवाल  क्या  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  aq  के  विभिन्न  भागों  में  स्थित  संग्रहालयों  से  प्राचीन  काल  की

 पत्थर  तथा  पकाई  हुई  मिट्टी  की  बहुत  सी  मूर्तियां  चुराई  गई  हैं  प्रौढ़  विदेश  में  ऊंचे
 ्

 पर

 बेची  जा  रही  शरीर

 यदि  तो  अत्यघिक  ऐतिहासिक  एव  सास्कृतिक  महत्व  की  ऐसी  वस्तुभ्नों  की

 चोरी  रोकने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  गई

 शिक्षा  तथा  यवक  सेवा  उप मन्त्री  जानकारी  जयपाल  जी  नहीं

 नालन्दा  ale  सारनाथ  स्थित  पुरातत्वीय  संग्रहालयों  में  से  कुछ  कांस्य  प्रतिमायें

 भीर  एक  पत्थर  की  प्रतिमा  चोरी  हो  गई  थी  ;  राज्य  संग्रहालयों  कौर  निजी  संग्रहालयों  से

 सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  ख़बरों  ऐसी  कोई

 सरकारी  सूचना  उपलब्ध  नहीं  जिससे  az  प्रकट  होता  है  कि  gue  गये  पुरावशेष  विदेशों  में

 ऊंचे  मुल्य  पर  बेचे  जा  रहे

 (1)  केन्द्रीय  सरकार  के  संग्रहालयों  ale  संरक्षित  संग्रहालयों  में  चोरी  गई  वस्तुओं

 के  सभी  मामलों  की  रिपोर्ट  तुरन्त  पुलिस  प्राधिकारियों  के  पास  तहकीकात

 ale  प्राविधियों  का  पता  लगाने  के  लिये  दर्ज  करो  दी  जाती  हैं  ।  निर्यात

 समितियों  तथा  सीमाशुल्क  प्राधिकारियों  को  भी  समय  पर  सके  कर  दिया

 ताकि  देश  के  बाहर  ऐसी  चोरी  गई  वस्तुएं  तस्करी  द्वारा  बाहर  न

 भेज्जी  जा  सके  |

 (11)  पहरा  शौर  निगरानी  कर्मचारियों  को  श्रमिक  सड़क  रहने  के  लिये  भी

 बनी  दे  दी  गई  है  ग्रोवर  उनकी  संख्या  भी  बढ़ा  दी  गई  हैं  ।

 (iii)  पुरावशेषों  की  चोरी  रोकने  समुचित  कदम  उठाने  राज्य

 विभागों  के  प्रमुखों  भ्र  मुख्य  मन्त्रियों  को  भी  पत्र  भेज  दिये  गये  हैं  ।

 na (1४)  सुरक्षा  उपायों  की  पर्याप्तता  पर  विचार  करने  तथा  पडता  उपाय  सुझाने  के
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 ait  संग्रहालयों  की  क्ष  के  लिये  ग्रावव्यक  संग्रहालय  विशेषज्ञों

 की  एक  समिति  गठित  कर  दी  गई  है  ।

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  के  सम्बन्ध  में  गजन्द्रगइकर  समिति  की  सिफारि दा

 886.  श्री  रामसिंह  श्रयरवाल  :  श्री  एन०  शिवप्पा  :

 शी  बुजसुषरा  लाल  :  ait  रा०  रा०  fag  देव  :

 थ्री  बंदा नरायण  fag  :  थी  पीलू  सोदी  :

 भी  भ्रामक  at: शी  भंवरलाल  गुप्ता  :

 थी  रास  स्वरूप  विघार्थी  :  श्री  चे  चु०  देसाई

 या  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  की  प्रबन्धक  समिति  ने

 गड़कर  समिति  की  सिफारिशों  को  नहीं  माना

 यदि  तो  ऐसी  सिफ़ारिशों  का  ब्यौरा  कया  है  ate  उन्हें  स्वीकार  न  किये  जाने

 के  कया  कारा

 सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  कौर

 गजेन्द्र गडकर  समिति  कीं  जिन  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  उनमें  से

 प्रत्येक  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  ato  के ०  कार  वी०  :  ध्रौर

 गजन्द्रगडकर  समिति  की  इन  सिफारिशों  पर  कि  विश्वविद्यालय  का  gd  बी०  बी०

 कौर  बी०  काम  पाठ्यक्रमो ंसे  कोई  वास्ता  नहीं  होना  कि  महिलाग्रों के

 कालेज  बन्द  गयी  जाएं  तथा  विश्व  विद्यालय  द्वारा  अब  तक  चलाये  जाने  वाले  दो  कालेज  उसके

 द्वारा  at  न  चलाये  वि०  fao  की  कार्येकारी-परिषद्  द्वारा  11  1970  में  हुई

 उसकी  बैठक  में  विचार  हुसना  था  ।  कार्यकारी  परिषद्  के  सदस्यों  की  सर्वसम्मति  से  यही  राय

 थी  कि  ये  सिफारिशें  उच्च  शिक्षा  के  हित  में  नहीं  हैं  तथा  थे  वि०  बि०  के  संस्थापक  की  इस  इच्छा

 के  विपरीत  हैं  कि  सभी  स्तरों  पर  शिक्षा  की  उन्नति  की  जाय  |

 इस  सिफारिश  पर  तथा  दीघंकालिक  जाँच-स  मति  की  अन्य  सिफारिशों  पर  सरकारों

 को  प्रभी  नीरू  लेना  है  ।

 इन  सिफारिशों  को  जल्दी  लागु  करने  की  श्राथइयकता  पर  सरकार  द्वारा  विचार

 किया  था  शौर  झावइयक  विधान  संसद  में  पेशा  किया  गया  तथा  1969  के  वर्षा-सत्र  में  पास

 किया  गया  था  ।  वि०  fac  के  ढांचे  तथा  कायें-विधि  में  व्यापक  सुधार  सम्बन्धी  दिये-कालिक

 सिफरिशों  sat  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  के  साथ  निरीक्षण  हो  रहा  है  ।
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 अलग  कच्छ  राज्य  को  सांग

 889.  श्री  कण  सा०  कौशिक :  थी  ज०  मुहम्मद  इमाम  :

 श्री  सु तु स्वामी
 :  श्री  रा०  की०  असीन :

 श्री  जज पल  खाँ

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  वर्तमान  गुजरात  राज्य  में  से  एक  पृथक  राज्य  बनाने  के  लिए

 qa  कच्छ  राज्य  7  लोगों  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  है  ;  ग्रोवर

 क्या  इस  बारे  में  सरकार  का  ध्यान  22  1960  के  में

 प्रकाशित  एक  समाचार  की  are  दिलाया  गया  att  यदि  हाँ  तो  उस  पर  सरकार  को  क्या

 क्रिया  है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य
 मन्त्री

 विद्याचररण  :  नहीं  stg  ।

 हां  श्रीमान्  ॥  दस  प्रत  पर  कि  कच्छ  को  एक  थक  प्रशासनिक  एकक

 रखना  चाहिए  ग्  1956  में  राज्य  पुनर्गठन  के  समय  विचार  किया  गया  था  ate  यह  विवाद

 राज्य  पुनर्गठन  195:  तथा  बम्बई  पुनर्गठन  1960  के  बनने से  यह

 विवाद  तय  प्रा  जिसके  ग्र्तगंत  यह  गुजरात  का  भाग  है  ।  सरकार  का  इस  विवाद  को  पुनः  चालू

 करने  का  विचार  नहीं  है  |

 भारत  की  कम  किराये  पर  यात्रा  करवाने  वाले  संगठन

 890.  थी  क०  Ato  कौशिक :  श्री  Jo  Fo  नायक  :

 श्री  क०  fag  देव :  श्री  रा०  की०  अ्रमीन क क

 भी  अजमल  ut:

 क्या  पर्यटन  तथा  wats  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  22  1970  के  श्राफ  इण्डिया  में

 प्रकाशित  इस  समाचार  की  are  दिलाया  गया  है  कि  फ्रांस  की  पुलिस  ने  भारत  को  कम  किराये

 पर  यात्रा  करवाने  वाले  कुछ  संगठनों  को  समाप्त  करने  का  निराले  किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  पैरिस  स्थित  अपने  दूतावास  से  अथवा  नई  दिल्ली

 स्थित  फ्रांसीसी  दूतावास  से  कोई  समाचार  प्राप्त  हुभा है  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 quan  तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  कारण  :  जी

 at  पैरिस  स्थित  हमारे  दूतावास  से  प्राप्त  सूचना  से  ag  प्रतीत  होता  है  कि

 फ्रांस  में  कतिपय  यात्रा  जोकि  अपने  दायित्वों  को  पूरा  करने  में  असमथ  रहे  भारत

 के  लिये  सामान्य  किरायों  में  काफी  रियायत  देकर  श्राई०  Uo  टी ०  vo  से  इतर  एयरलाइनों  के  qle ~

 चालकों  की  उड़ानों  में  सस्ती  वापसी  यात्रियों  का  प्रायोजन  करते  रहे  हैं  ।  विदित  हुआ  है  क  फ्राँस

 के  प्राधिकारी गण  इस  विषय  में  झावध्यक  उपचारी  कार्यवाही  कर  u  हूँ  ।
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 दिल्ली  परिवहन  की  बसों  के  ‘ag  फालतू  पुर्जों  का  उपलब्ध  न  होना

 891  al  अदिचन  :

 थ्री  हिम्मत सि हुका  :

 क्या  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  फालतू  पुर्जों  उपलब्ध  होने  के  कारण  दिल्ली  परिवहन  की

 बहुत  सी  बसें  बेकार  होती  जा  रही  हैं  कौर  उनका  उपयोग  नहों  किया  जा  रहा  ४  |

 यदि  तो  इस  प्रकार  की  उपयु क्त  बसों  की  संख्या  कितनी  है  ;

 इन  बसों  को  चलाने  योग्य  बनाने  के  लिये  दिल्ली  परिवहन  ने  कितनी  विदेशी

 मुद्रा  सनौर  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  की  मांग  की  थी  कौर  वर्ष  1967  से  लेकर  प्रत्येक  वर्ष  यह

 सहायता  कितनी-कितनी  दी  गई  थी  ;  शरीर

 दिल्ली  परिवहन  की  बसों  में  बढ़ती  हुई  भीड़  को  देखते  हुए  इतनी  बसें  बेकार  पड़ी

 रहने  देने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 नौवहन  कौर  परिवहन  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  इकबाल  :

 नहीं  ।

 से  प्रदान  नहीं  उठते  ।

 भारतीय  नागरिकता  प्रदान  करने  के  लिये  आवेदन-पत्र

 892.  श्रीमती  इला  पाल चो धरी  :.  क्या  गुह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  नागरिकता  प्राप्त  करने  के  गयी  गत  दो  वर्षों  में  ऐसे  कितने  विदेश मूलक

 लोगों  से  आवेदन  प्राप्त  हुए  हैं  जिनका  जन्म  कौर  पालन-पोषण  भारत  में

 अल्पसंख्यक  समुदाय  के  ऐसे  लोगों  से  कितने  आवेदन  प्राप्त  हुए  हैं  जो  भारत  में

 जन्मे  शरीर  यहीं  जिनका  पालन-पोषण  किन्तु  जो  विदेश  चले  जाने  के  कारण  भारत
 के

 नागरिक

 नहीं  रहे  भ्र  जो  थोड़े  समय  के  बाद  ही  भारत्त  लौट  ara  थे  ;  कौर

 उन  लोगों  को  भारत  की  नागरिकता  दिये  जाने  की  अनुमति  में  विलम्ब  के  क्या

 कारण हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  ।  श्र  सुचना

 एकत्रित  की  जा  रही  है  श्र  सदन  के  पटल  पर  रख  दो  जायेगी  ।

 भारतीय  नागरिकता  प्रदान  करने  > |  प् {  लये  उपयुक्तता  की  जांच  तथा  उचित

 मूल्यांकन  व्यक्ति  के  इस  2
 कुछ  समय  निवास  के  बाद  ही  feat  जा

 सकता है  ।
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 बम्बई  की  गोदियों  सें  अग्निकाण्ड

 $93,  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  डा०  करनी  fag  :

 श्री  नीरवता  पाण्डेय  :  डा०  मणि भाई  जे ०  पटेल  :

 क्या  नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्री  यह  बराने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  24  1970  की  बम्बई  की  गोदियों  में  लगी

 कारी  श्राग  के  बारे  में  एकाकार-पत्रों  में  प्रकाशित  समाचार  की  ale  दिलाया  गया  है  जिसके

 स्वरूप  mm  दुकाने  वाले  अधिकारियों  के  अनुसार  करोड़ों  रुपयों  की  क्षति  होने  का

 अनुमान  है  ;

 घटना  का  पुरा  ब्यौरा  क्या  ate  इसमें  किसी  व्यक्ति  की  जान  भी  गई  है

 झर  कोई  घायल  भी  द्र  है  |

 सरकारी  सम्पत्ति  की  कितनी  क्षति  हुई  है  ;

 कितने  मूल्य  का  सामान  नष्ट  gat  att

 भविष्य  में  इस  प्रकार  की  भाग  की  घटनाक्रमों  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 जा  रही है  ?

 संसद  नौवहन  श्र  परिवहन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  इकबाल  :

 att

 सीਂ  गोदाम  एलेवजेंड्रा  गोदी  में  24  1970  को  ग्राम  लग  गई  यंह

 गोदाम  विक्टोरिया  गोदी  के  ट्रांजिट  दिनों  ate  नं०  2  ट्रांजिट  शेड  एलीजेंड्रो  से

 तरित  तथा  सुपुदंगी  के  लिए  बचे  माल  रखने  के  लिए  प्रयुक्त  किया  जा  रहां  था  ।  भाग  गोदाम  के

 प्रथम  खण्ड  के  उत्तर  की  र  से  जहां  रासायनिक  ate  टेटरीन  सुत  की  गांठ  रखी  थीं  ।  ऐसा

 प्रतीत  होता  है  कि  कोई  क  अथवा  पीपा  प्रचारक  फुर  पड़ा  जिसके  कारण  ग्राम  की  लपटें  जल्दी

 ही  प्रथम  खण्ड  में  फेल  गयी  ।  चौकीदार  की  खतरे  चेतावनी  सुनकर  भ्रनुभागीय  सहायक

 प्रबन्धक  के  कर्मचारी  तुरन्त  कार्यालय  से  बाहर  निकल  जाये  ।  म्रनुभागीय  सहायक  प्रबन्धक  का

 10  मिनट  के  gear  बम्बई  फायर  ब्रिगेड  ale  पत्तन  न्यास  की कार्यालय  प्रथम  खण्ड  में  है  ।

 aga  फायर  सेवा  घटना  स्थल  पर  पायी  और  तुरन्त  अन  शमन  कार्यवाही  दुरू  की  गयी  ।

 कुछ  समय  बाद  भाग  पर  काबू  गया  ।  यह  गोदाम  के  प्रथम  खण्ड  तक  ही  सीमित  रही

 alt  इस  खण्ड  में  रसा  gat  श्रविकाँश  माल  क्षतिग्रस्त  हुमा  !  किसी  जान  की  क्षति  waar

 हीं हुई  ।

 पत्तन  न्यास  की  सम्पत्ति  को  1.05  लाख  रुपये  की  पभ्रनुमानित  क्षति  हुई  ।

 इस  बात  का  ठीक-ठीक  निर्धारण  नहीं  किया  गया  है  कि  कितने  मूल्य  के  माल  को

 क्षति  पहुँची  ।  इसका  पता  पत्तन  नयाम  को  तब  लगेगा  जब  श्रायातकत्ताश्रों  के  दावे  प्राप्त  होंगे  कौर

 बीमा  कम्पनियाँ  सबे  क्षण  पूरा  करेंगी  ।  मोटे  a  से  मूल्य  के  रूप  में  10  से  12  लाख  रुपये

 तक  की  क्षति  हुई  होगी  ।
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 (2)  एप  जाँच  समिति  जिस  में  मुख्य  गोदी  प्रबन्ध  abe  पत्तन  सुरक्षा  तथा
 ——p  का  i  गुन

 फायर  भ्रमणकारी  शामिल हैं  इस  घटना  की  जाँच  कर  रही है  ।  जां  aA  त  के  निष्कर्षों  के

 ग्रा धार  पर  प्रा वद यक  सुरक्षा  उपाय  किये  जाएंगे  ।

 सर्प  प्रदेश  फ्लाईग  क्लब  के  पुष्पक  विमान  का  दुर्घटना  ग्रस्त  होना

 894.  Seat  इला  पाल चो धरी  :  डा०  कराँ  fag:

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 कया  तथा  adage  उड्डयन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बया  यह  सच  है  कि  दिनांक  23  1970  को  मध्य  प्रदेश  फ्लाईग

 इन्दौर  का  डाक  पुष्पक  जिसे  मेले  में  एकत्रित  हुए  ग्रामीणों  को  मनो रज नाथ

 उड़ान  देने  के  लिये  भेजा  गया  इंदौर  से  लगभग  130  किलोमीटर  दूर  खारगोन  के  समीप

 दुर्घटनाग्रस्त  हो  गया  ;

 यदि  तो  दुर्घटना  तथा  उसमें  मारे  गये  घायल  हुए  व्यक्तियों  तथा  दुर्घटना  से

 हुई  हानि  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  इस  दुर्घटना  के  बारे  में  कोई  जांच  कराई  गई  है  :  कौर

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या  है  ?

 जयंत  तथा  सैनिक  उड्डयन  मन्त्री  कर्ण  से  हां  ।  मध्य

 प्रदेश  फ्लाईग  क्लब  द्वारा  परिचालित  पुष्पक  विमान  न्०  वी०  टी०  डी०  डब्लयू०  सी०  मनोरंजन

 उड़ान  करते  हुए  इंदौर  के  खरगोन  जिला  के  सारखेडा  गांव  के  समीप  खरगोन  लैडिंग-प्राइड  के

 तीन  मील  परे  स्वस्थ  हो  गया  ।  विमान  चालक  मारा  गया  कौर  विमान  में  स्थित  यात्री  को

 गम्भीर  चोटें  बायीं  ।  ध्वनि  के  पश्चात्  विमान  को  झाग  लग  गई  श्र  पूर्ण  रूप  से  नष्ट  हो  गया  ।

 नये
 पुष्पक

 विमान  की  कीमत  लगभग  50,000  रुपये  होगी  ।

 दुर्घटना  की  नागर  विमानन  विभाग  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है  ।

 Reorientation  of  Education  Policy  to  Achieve  National  integration

 895,  Shri  Atam  Das:
 Shri  Shiv  Kumar  Shastri  :

 Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  isa  fact  that  his  Ministry  proposes  to  introduce  certain  radical  changes
 in  the  sphere  of  education  with  the  object  of  notional  integration  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  it  is  proposed  to  prescribe  uniform  textbooks  so  as  to

 bring  integration  ;

 (c)  whether  it  is  further  a  fact  that  certain  measures  have  been  adopted  to  implement
 the  Three  Language  Formula  effectively  ;  and

 (d)  if  so,  the  broad  outlines  of  the  scheme  ?

 The  Minister  of  Education  and  Youth  Services
 (Dr.

 K.  R.  ४.  Rao)  :
 (a)

 to  (d).
 (Placed  in  Library.  See  No.  LT  2642  A 1/70)

 88



 हि  1891  लिखत  उत्तर
 oo

 Arrears  of  pay  of  Delhi  Municipal  Corporation  Teachers

 896.  Shri  Atam  Das  :
 Shri  Shiv  Kumar  Shastri:

 Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  notice  has  been  served  upon  the  Corporation  Officers
 by  the  Delhi  Municipal  Corporation  Teachers’  Union  demanding  that  a  sum  of  rupees  ten
 lakhs  towards  the  arrears  of  pay  of  Corporation  teachers  should  be  paid  to  them  soon  ;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  this  amount  has  been  pending  for  ten  years  and  has
 not  been  paid  so  far  ;

 (c)  whether  it  is  further  a  fact  that  the  salary  is  not  paid  to  the  teachers  of  the  Cor-
 poration  in  time:  and

 (d)  if  so,  the  reasons  for  such  indifferent  attitude  towards  these  low-paid  teachers  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Education  and  Youth  Services  (Shri  Bhakt
 Darshan)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  No,  Sir.

 (c)  No,  Sir.

 (d)  Question  does  not  arise.

 Officers  In  various  Divisions  aud  Bureau  in  Education  Ministry

 897.  Shri  Om  Prakash  Tyagi  :  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services
 be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  4682  on  the  19th  December,
 1969  regarding  the  number  of  Employees  in  the  various  Divisions  and  Bureaux  in  his  Ministry
 and  state:

 (a)  the  period  since  when  the  Assistants  and  Section  Officers  have  been  working  in
 each  Division  and  Bureau  ;

 (b)  the  number  of  Assistants  and  Section  Officers  out  of  those  having  working  know-
 ledge  of  Hindi  who  asked  the  translation  of  letters  originally  received  in  Hindi  during  1969  ड
 and

 (b)  the  number  of  original  letters  in  Hindi  whose  translation  was  asked  for  by  the
 various  Sections  and  Officers  of  the  Ministry  during  1969  ?

 The  Minister  of  Eudcation  and  Youth  Services  (Dr.  V.  K.  R.  V.  Rao)  (a)  The
 information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House.

 (b)  and  (c).  No  such  record  is  being  maintained.  Translation  facilities  are,  however,
 available.

 लखनऊ  में  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरों  द्वारा  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  प्राधिकारी  के  विऋद्ध  जांच

 398.  शो  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 हाल  में  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  ने  लखनऊ  में  भारतीय  प्रशासनिक  के  एक  वरिष्ठ

 मझ धि कारी  की  तलाशी  ली  थी  जो  राज्य  व्यापार  निगम  के  मध्यम  से  गन्धक  के  श्रायात

 सम्बन्धित  था  ;

 यदि  तो  इस  भ्रमणकारी  का  नाम  क्या  है  ;

 कया  इस  सौदे  से  दिल्ली  में  ग्न्य  भ्रमणकारी  भी  संबंधित  हैं  ;  ate
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 (a)  a
 अनुचित

 सौदे  के  लिये  सकार  ने  इन  भ्र धि कारियों  को  दण्ड  देने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विधा चरण  :  जी  श्रीमान्  ।

 चुकी  मामले  की  जांच  पड़ताल  sat  जारी  है  इस  समय  नाम  को  प्रकट  करना

 बांछनीय  नहीं  होगो  ।

 va  तक  कोई  सामग्री  ध्यान  में  नहीं  श्राई  है  जिससे  यह  मालूम  पड़े  कि  ग्रुप

 सरकारी  अधिकारी  इस  मामले  से  संबंधित  हैं  ।

 कार्यवाही  करने  के  प्रश्न  पर  जांच  पुरी  हो  जाने  के  पश्चात्  विचार  किया  जायेगा  |

 राष्ट्रीय  स्वस्थता  कौर  प्रशिक्षकों  का  काम  पर  लिया  जाना

 899.  sit  स०  मो  बनर्जी :  क्या  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  राज्य  सरकारें  राष्ट्रीय  स्वस्थता  कौर  के  प्रशिक्षकों  को  लेने  के

 लिये  सहमत  नहीं  हुई  हैं  :

 यदि  तो  उन  राज्य  सरकारों  के  नाम  क्या  हैं  ;

 क्या  उनका  राज्यों  को  स्थानान्तरण  होने  इन  कर्मचारियों  पर  वही  बातें  लागु

 रहेंगी  ;  कौर

 यदि  नहीं  ;  तो  इन  कर्मचारियों  को  बदले  पर  गये  कर्मचारी  न  मानने  के  क्या

 कारण  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  वो०  के०  घ्यान  ato  :  से  राज्यों

 के  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  के  भ्रनुदेशकों  के  तबादले  के  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  शभ्रनुमोदित

 शर्तों  के  सभी  राज्य  सरकारों  कौर  संघीय  क्षेत्र  प्रशासनों  को  भेज  दी  गई  है  ।  इन  शर्तों  के  आधार

 राष्ट्रीय  भ्रनुद्चासन  योजना  के  अ्रनुदेश कों  को  खपाने  के  प्रश्न  राज्य  सरकारों  कौर  संघीय

 क्षेत्रों
 से

 शौर  आगे  बातचीत  की  जा  रही  है  ।  अधिकांश  अनुदेशकों  को  खपाने  के  लिए  राजी

 हो  गये  हैं  ।  किन्तु  खपाने  से  सम्बंधित  शर्तों  के  ब्योरों  के  बारे  में  श्री पचा रिक  सूचना  ait  प्राप्त

 होनी  बाकी  है  ।

 स्नातक  इंजीनियरों  के  लिये  रोजगार

 900,  घी  स०  पो०  बना  :

 थी  रा०  Fo  बिडला  :

 क्या  गह-कारें  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 ष्
 ी  ma  भी  50,000  seat  प्राप्त  स्नातक

 इंजीनियर
 बेरोजगार  हैं  ;
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 वही  तो  1968  ग्रोवर  1969  में  कितने  इंजीनियरों  को  रोजगार  दिया  गया

 था  ;  सनौर

 उन्हें  रोजगार  देने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गृह  कार्य  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  Fo  एस०  :  देश  में  बेरोजगार

 इंजीनियरों  की  संख्या  का  सही  aqua  लगाना  सम्भव  नहीं  किन्तु  ऐसे  स्नातक  शौर

 स्नातकोत्तर  इंजीनियर  13,101  से  जिन्होंने  31  1969  को  विभिनन  रोजगार

 कार्यालयों  में  अपने  नाम  दर्ज  करा  रखे  थे  |

 देना  के  रोजगार  कार्यालय  1968  में  1,  135  स्नातक  इंजीनियरों  को  शौर  1969

 में  !  ,876  स्नातक  इंजीनियरों  को  नौकरी  दिलाने  में  असमथ  हुए  ।  रोजगार  कार्यालयों

 द्वारा  दिलाई  गई  नौकरियों  इंजीनियरों  द्वारा  भरी  गई  कुल  नौकरियों  का  केवल  एक  अदा  है  ।

 तिस  पर  हालांकि  दो  वर्षों  (1968  कौर  1969)  के  दौरान  इञ्जीनियरी  संस्थानों  से  निकलने

 वाले  कुछ  इंजीनियरी  स्नातक  28,466  तो  भी  1967  से  1969  तक

 इञ्जीनियरी  स्नातकों  में  से  रोजगार  कार्यालयों  में  नौकरी  ढूढने  वालों  की  संख्या  में  केवल

 6,150  की  वृद्धि  हुई  ।

 1968  सरकार  ने  इंजीनियरों  के  लिए  अतिरिक्त  नियोजन  ध्रवसरों  के

 सृजन के
 लिये  ate  उपायों  का  अनुमोदन  किया  ।  इन  उपायों  की  एक  सूची  26  1968

 को  तारांकित  set  संख्या  1  8  के  उत्तर  में  सदन  के  सभा  पटल  पर  रख  दी  गई  थी
 ।

 केन्द्रीय

 सरकार  के  मंत्रालयों  और  राज्य  सरकारों  द्वारा  इन  उपायों  के  कार्यान्वयन  से  सम्बन्धित  प्रगति

 का  निरन्तर  पुनरीक्षण  किया  जा  रहा  है  |

 सितम्बर  1968  को  हड़ताल  में  भाग  लेने  बाले  क्यारियों  के  मामले

 901.  श्रीं  स०  मो०  बनर्जी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कर  गे
 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  19  1968  की  हड़ताल  में  भाग  लेने  के  कारण  दण्ड

 भ्रमित  केन्द्रीय  सरकार
 के  रूप  में  ज़ो  सेवा  में  विघ्न  डाला  गया  था  उसके  कारण  3  लाख  से  भी

 के  कर्मचारी  पास  और  पी  टीटो  के  सा  मले  में  बड़ी  कठिनाई  इयों

 का  सामना  कर  रहे  हैं  ;

 संगठनों  के
 यदि  तो  क्या  कुछ  aa  संसद  सदस्यों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के

 मंत्री  को
 के  नेतायों  ने  सेवा  में  विघ्न  को  समाप्त  करने  के  लिने  wera  मंत्री  गर  कह-कार्यों

 अभ्यावेदन  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 हड़ताल  के  सम्बन्ध  में गह-कराये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  :

 19-9-1968  को  लगभग  2,90,000  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  ग्रनघिकृत  ग्रुप  स्थिति  के

 परिणामस्वरूप  उनकी  सेवा  में  व्यवधान  हुमा  इन  कर्मचारियों  को  उनके  सेवा  नियमों
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 की  सामान्य  संक्रिया  के  न  कि  कोई  दण्ड  के  रूप  में  सेवा  में  व्यवधान  से  उत्पन्न

 निर्वोग्यताएं  भोगनी  पड़ी  हैं  |

 शर  यह  मामला  विचाराधीन  है  ।

 19  1968  की  हड़ताल  में  माग  लेने  वाले  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी

 903.  sit  ० । ह  के०  चौधरी  :  कया  गृह-कार्डे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डाक  तथा  सैनिक  उड्डयन  विभाग  कर्मचारी  संघ  ने  एक  ज्ञापन पत्र  दिया

 जिसमें  प्रधान  मंत्री  तथा  भारत  सरकार  19  1968  को  हड़ताल  में  भाग  लेने  वाले
 ५ मेट

 पर्द  य  सरकार  के  कमेंचारियों  के  प्रति  ate  प्रिक  उदारता  बरतने  के  लिये  श्रनुनोध  किया  है  ;

 aye

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  शर  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 गृह-किये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  :  डाक  वे  तार

 नागर  विमानन  विभाग  तथा  अन्य  मंत्रालयों/विभागों  के  कमंचारियों  की  कुछ  फेडरेशनों /

 यूनियनों  की  कौर  से  प्रधान  मंत्री  को  17  1969  को  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया

 गया  था  |

 उक्त  ज्ञापन  में  1998  की  wae  हड़ताल  में  भाग  लेने  वाले  कर्मचारियों

 को  उनकी  सेवायों  में  व्यवधान  तथा  प्रतिकूल  प्रविष्टियों  के  कारण  निर्योग्यताश्रों  जो  उनकी

 शादी  के  ant  में  खड़ी  होती  दूर  करने  का  निवेदन  किया  गया  है  |

 ज्ञापन  में  मुकदमें  न  चलाने  के  लिए  निवेदन  किया  गया  जहां  तक  सेवा  में  व्यवधान  से  उत्पन्न

 निर्वोग्यताश्नों  का  सम्बन्ध  कमंचा  रियों  को  जो  अनधिकृत  रूप  से  भ्रनुपस्थित  रहे  भ्रपनो

 कोतवाली  के  कारण  सेवा  में  व्यवधान  का  नुकसान  भोग  रहे  हैं  ।  सेवा  में

 इरादी  के  सम्बन्ध  में  जो  भ्रनुवर्ती  परिणाम  हैं  वे  इस  विषय  पर  ada  नियमों  की

 सामान्य  संक्रिया  के  परिणाम  हैं  ।  फिर  सरकार  ने  समय-समय  पर  इस  सम्बन्ध  में  शिथिलताओं

 प्रदान  की  हैं  ।  जहां  तक  मुकदमों  को  न  चलाने  का  सम्बन्ध  सरकार  की  नीति  यह  रही  है  कि

 कानून  को  अपनी  कार्यवाही  करने  देनी  चाहिये  ate  केवल  उन  मामलों  जिनमें  पर्याप्त  साक्ष्य

 नहीं  कानून  के  अनुसार  कानूनी  कार्रवाई  समाप्त  की  जा  सकेगी  |

 चण्डीगढ़  स्थित  केन्द्रीय  वैज्ञानिक  उपकरण  संगठन  से  चोरी  हुये  दस्तावेजों  की  जांच

 904.  श्री  क०  प्र०  fag  देव  :  थी  पद्माकर  सुधार  :

 पी  रवि  राय

 क्या  शिक्षा  तथा  यवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 || for  scr  कला  स
 TH  GUD  चण्डीगढ़  से  गायब क्या  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरों  ने  केन्द्रीय

 gon

 हुए  दरतावेजों  के  सम्बंध  में  ग्लानि  जांच  पुरी  कर  है  तथा  झपना  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया है  ;

 az
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 की

 नाल  भ  UNE  ora की  ao.afeaor  क्या  a4i  उत ज़ी  प्त  के  परिणामस़्वरूप (a)  यदि  तो  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो

 सरकार  द्वारा  इस  सम्बंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  wear  करने  का  विचार
 है

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  यी ०  के०  आर०  ato  प्रभी  नहीं

 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 नेशनल  लाइबर  रो  कलकत्ता  सम्बंधो  पूर्वावलोकन  समिति  का  प्रतिवेदन

 905,  sit  क०  प्र०  सिह  देव

 श्री  रघवीर  fag  शास्त्री

 क्या  शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  नियुक्त  नेशनल  कलकत्ता  सम्बंधी  पुनर्विलोकन  समिति

 ने  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है

 यदि  at,  तो  उसमें  कया  मुख्य  सिफारिशें  की  गई  हैं  ;  कौर

 क्या  सरकार  ने  उस  प्रतिवेदन  पर  fa  गार  कर  लिया  है  ate  यदि  तो  उस  के

 रे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 दिक्षा  तथा  यवक  सबा  उपमंत्री  जहान आरा  जयपाल  सिह  :  a

 रिपोर्ट  में  दी  गई  प्रमुख  बातें  दर्शाने वाला  विवरण  संभा पटल  पर  रख  दिया  तलों

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo  2643/70]

 समीक्षा  की  कुछ  सिफारिशें  भारत  सरकार  ने  स्वीकार  कर  ली  हैं  ah

 राष्ट्रीय  कलकत्ता  के  पुस्तकालय  से  विचार  विमर्श  करक  उनको  लागू  करने  के  लिये

 धा वद यक  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।  प्रत्य  जिनके  सम्बंध  में  दूसरे  मंत्रालय  ।  निकायों

 के  साथ  विचार  fare  किया  जाना  विचाराधोन  है  ।

 समिति  के  महत्वपूर्ण  सिफ़ारिशों  में  से  एक  के  झ्रनुसार  सरकार  ने  राष्ट्रीय  पुस्तकालय  में

 भरणी  सहित  स्टाफ  के  सम्बंधों  के  जांच-पड़ताल  करने  तथा  पुस्तकालय  के  प्रशासन  को

 बनाने  के  लिये  माननीय  न्यायमूर्ति  जी०  डी०  खोसला  की  अध्यक्षता  में  एक  सदस्यीय  समिति  नियुक्त

 की  रिपोर्ट  भ्र भी  हाल  ही  में  प्राप्त  हुई  है  ate  उसकी  जाँच  की  जा  रही  है  ।

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  हारा  विमानों  को  खरीद

 906.  wt  क०  प्र०  fag  देव  ait  प्रकाशन चोर  शास्त्री

 श्री  fo  भास्कर  थ्री  भयावन

 at  सा मिना थन  eft  ary  पांडेय
 श्री  महाराज  fag  भारती  1.0  न०  Fo  साँघी

 श्री  नारायणन  श्री  राया  नायडू
 ay  peaa  सिरका  श्री  do  अ० च्च्  चल  तक

 थी  वण्डपाशि :  sit  रामचन्द्र  बोरिया :
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 श्री  निहाल  fag  :  श्री  शिवकुमार  शास्त्री

 श्री  दास थी  ने०  Fo  दास चो धरी  :

 थ्री  श्रद्धा कर  सुधार  :

 कया  प्यारे  तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  |

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयरलाइंस  की  चौथी  योजना  की  श्रावइ्यकताओं  को

 पूरा
 करने  के  लिये  बोइंग  737  विमान  खरीदने  का  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  रूस  के  टी  Jo  154  वीएस  :
 111  के  विमानों  की  तुलना में  जिन्हें

 wa  ने  देने  का  प्रस्ताव  किया  है  बोइंग  737  विमान  की  विशेषतायें  कया  हैं  ;  शरीर

 उन  पर  कितना  धन  व्यय  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 पर्यटन  तथा  असैनिक  उड्डयन  मंत्री  कण  fag):  हां  ।

 बोइंग  737-200  विमानों  को  खरीदने  का  निशांत  इंडियन  एयरलाइंस  की

 प्रावइयकताशओं  की  सावधानीपूर्वक  जांच  ate  विस्तृत  झ्रघ्ययन  के  बाद  किया  गया  ।  इस  झ्रध्ययन

 जिस  के  लिपे  कम्प्यूटर  की  सहायता  ली  गई  इस  प्रकार  ने  सभी  सम्बद्ध  तत्वों  को  ध्यान  में

 रखा  जसे  यातायात  संबंधी  पू  जी  ate  परिचालन  माल

 सुख-सुविधा  एवं  वितरण  समय-सारिणी  ।  इस  जांच  से  ज्ञात  झा  कि  जिन

 विमानों  का  मूल्यांकन  किया  गया  था  उनमें  से  बोइंग  737-200  इंडियन  एयरलाइंस  की

 झावइयकताशओं  की  टूटी  से  सर्वाधिक  उपयुक्त  था  ।

 7  बोइंग  737-200  विमानों  को  कुल  ग्र नुमा नित  लागत  38.35  करोड़  रुपये  है

 जिसमें  से  30.32  करोड़  रुपये  की  राशि  का  विदेशी  मुद्रा  में  होगा  ।

 पारादीप  बन्दरगाह  में  माल-घाटों  का  निर्माण

 907.  श्री  क०  प्र०  सिंह  देव  :  व्या  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 पारादीप  बन्दरगाह  में  तेल  तथा  समान्य  सामान  रखने  के  लिये  आरम्भ

 में  कितने  माल-घाटों  का  निर्माण  किया  जाना  था ;

 इस  प्रस्ताव  को  कहां  तक  क्रियान्वित  किया  जा  चुका  है  ;  धौर

 शेष  घाटों  को  पूरा  करने  में  क्ति ना  समय  लगने  की  सम्भावना  है  उन्हें  पूरा

 करने  में  देरी  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 संसब्  नौवहन  भोर  परिवहन  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  इकबाल  fag):  से

 परामर्शी  इंजीनियरों  की  एक  कंपनी  द्वारा  तैयार  की  गयी  एक  feats  के  ara  पर  उड़ीसा

 सरकार  ने  1962-63  में  पारादीप  पर  एक  बारहमासी  पत्तन  का  निर्माण  शुरू  किया  था  ।

 इस  fee  में  इस  पतन  का  भवस्थाझों  में  बिकास  करने  की  व्यवस्था  है  |  प्रथम  शभ्रवस्था  के
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 उदय

 विकास  में  30,000  डी  डब्लू  टी  के  जहाजों  की  धरा  उठाई  के  लिए  एक  खनिज  लोहे  घाट  के

 कौर  एक  सामान्य  माल-घाट  को  व्यवस्था  है  ।

 राज्य  सरकार  ने  प्रथम  अवसथ  के  विकास  के  कार्यक्रम  को  दो  क्रमों  में  विभाजित  किया

 घौर  पहले  क्रम  में  एक  खनिज  लौह-घाट  की  व्यवस्था  है  ।

 इस  पत्तन  का  पहला  wa  का  विकास  पहले  ही  पूरा  हो  गया  है  झोर  पत्तन  पर  नवम्बर

 1966  से  खनिज  लोहे  के  यातायात  की  धरा  उठाई  हो  रही  सामान्य  माल-घाट  के  निर्माण

 के  लिए  भी  निविदाएं  ध्रामंत्रित  की  गयी  हैं  ।

 पंजाब  झोर  हरियाणा  के  लिए  सोमा  भ्रायोग  की  नियुक्ति

 908.  शी  श्रीचन्द  गोयल  :  श्री  बलराज  मधोक  :

 थी  श्रद्धा कर  सुधार  :  श्री  देवकी  नन्दन  पाटो दिया  :

 थी  हेमराज  :

 कया  गृह-कार्य  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®)  पंजाब  धौर  हरियाणा  के  बीच  विवाद  ग्रस्त  क्षेत्रों  का  निर्धारण  करने  के  लिए  सीमा

 आयोग  के  कब  तक  नियुक्त  किये  खाने  का  सम्भावना  है  ;  at

 आयोग  से  कब  तक  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिए  क्रहा  जा  गा  ?

 गह-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  :  ate  प्रस्तावित

 आयोग  हरियाणा  ale  हिमाचल  प्रदेश  की  सरकारों  के  comet  में  विचारार्थ  विषय

 निश्चित  हो  जाने  के  बाद  नियुक्त  किया  जायेगा  ।  उन  सरकारों  के  साथ  परामर्श  की  प्रक्रिया  में

 कुछ  समय  लगने  को  सम्भावना  है  ।  अतः  इस  भ्र वस् था  में  आयोग  की  नियुक्ति  तथा  उसकी  रिपोर्ट

 के  प्रस्तुत  करने  की  सम्भावी  तारीखों  को  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।

 हरियाणा  को  राजधानी  के  लिए  स्थान

 909.  श्री  श्रीचन्द  गोयल  :

 St  अद्धा कर  सूप कार  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  हरियाणा  सरकार  से  अपनी  राजधानी  के  स्थान  का  निराले

 करने  के  लिये  कहा  है  ;  शोर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  हरियाणा  सरकार  को  उक्त  निर्णय  के  लिए  कोई  तिथि

 गृह  ws  मंत्रालय  में  राज्य  विद्याचरण  :  जी

 (a)  जी  नहीं  श्रीमान्  किन्तु  हरियाणा  सरकार  से  कहा  गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  को

 सूचित
 करते  हुये  मामले  में  शीघ्र  कार्रवाई

 की
 जाए  ।
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 गौहाटी  असेनिक  हवाई  अड्डे  पर  सावन-पथ  wt  लम्बाई

 ०10.  श्री  धोरेइवर  कविता !  क्या  पर्यटन  तथा  श्रमिक  उड्डयन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 गौहाटी  श्रमिक  हवाई  ग्रेड  पर  घावनपथ  की  कुल  कितनी  लम्बाई  है

 वहां  पर  कितने  विमान  aa  हैं  तथा  कितने  बिमान  वहां  से  उड़ते  हैं  तथा  ग्रौसतन

 कितने  यात्री  प्रतिदिन  यात्रा  करते  हैं  ;

 1967,  1968  तथा  199  में  इस  हवाई  wes  से  यात्रियों  तथा  माल  से  कुल

 कितना  धन  जीत  gar  ;

 यात्रियों  को  क्या-क्या  सुविधायें  दी  जाती  हैं  ;

 जब  वहां  पर  इतने  अ्रचघिक  यात्री  होते  हैं  तो  वहां  कारवेल  विमान  न  चलाये  जाने  के

 क्या  कारण  हैं  ;

 हवाई  wed  पर  यात्रियों  तथा  गण-मान्य  व्यक्तियों  के  लिए  बैठने  के  स्थान  की

 व्यवस्था न  होने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  वहां  की  इमारत  का  नवीकरण  करने  के  लिये  सरकार  कार्यवाही  कर  रही  है

 ताकि  यह  एक  आघुनिक  हवाई  अड्डा  बन  सके  ?

 qiza  तथा  भ्र सेनिक  उड्डयन  मंत्री  कण  :  9000  फीट  |

 प्रतिदिन  श्रीमती  20  सिविल  विमानों  का  संचालन  होता  है  जिनमें  440  यात्री

 यात्रा  करते  हैं  ।

 इंडियन  एयरलाइंस  द्वारा  भ्रमित  किया  गया  राजस्व  निम्न  प्रकार  है  :--

 वडा

 अवधि  यात्रियों  से  प्राप्त  माल से  प्राप्त

 हु  राजस्व
 gar

 race  en

 भ्रप्रैल  1967  a

 ara  1968  तक  46  ,16,125  3,22,825

 भ्रप्रैल  1968  से

 ara  1969  तक  56,94,80 1  3,10,983

 भ्रप्रैल  1969  से

 भ्रब्तुबर  1969  तक  24,76,696  1,64,307
 Nees  earners

 से  (8)  हवाई  age  पर  एक  रेस्टोरेंट  ate  एक  यात्री  प्रयोजनीय  स्टाल  कार्य  कर

 रहे  टर्मिनल  भवन
 में  विंमान  स्थान  यातायात  परिमाण  के  लिये  भ्र पर्याप्त  है  ।  भवन  के

 विस्तार  के  लिए  योजनायें  पहले  ही  यार  कर  ली  गयी  हैं  भ्र  उनकी
 जांच  की  जा  रही  है

 |
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 इंडियन  एयरलाइंस  के  पास  कलकत्ता-गोहाटी  सैक्टर  पर  परिचालन  करने  के  लिए

 अ्रतिरिजत  कारमेल-क्षमता  नहीं  है  ।  उन्हें  mar  है  कि  1971  में  गौहाटी  के  लिए  एक

 कारवेल  सेवा  चालू  कर  दीं  जाएगी  ।

 निजी  थैलियों  की  समाप्ति

 0911.  श्री  fo  to  भास्कर  थी घ०  प्री

 श्री  श्रद्धा कर  सुधार  :  श्री  रालिचस्द्र  वीरप्पा

 श्री  सामिनाथन  :  att  योगेन्द्र शर्मा  :

 थी  स०  चे  सामंत  :  डा०  रोनेन  हसन

 श्री  नारायन  भी  इज़्ज़त  गुप्त  :

 श्री  संविधान  :  थी  मोर्टार  का :

 ait  रवि  राय  at  :

 श्री  दण्ड पा शि :  थ्री  क्०  मि०  मधुकर

 थी  रघुवीर  सिह  शास्त्री  :  श्री  विश्वनाथ  पाउडर

 थी  महाजन  थ्री  वैवेल  सन

 थी  चेंग लरा या  नायडू  :

 क्या  गह-कांटे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  निजी  थैलियाँ  समाप्त  के  बारे  में  कोई  अन्तिम  निर्णय

 कर  लिया

 यदि  तो  इस  निराले  की  मुख्य  बातें  क्या

 इस  निराले  को  क्रियान्वित  करने से  कितनी  बचत  होगीं  तथा  क्रियान्विति  पर  कितना

 व्यय  कौर

 क्या  इस  बारे  में  भूतपूर्व  नरेशों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  कोई  समझौता  हो

 गया  हैे  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्ञाखरसा  से  सरकार  ने

 भूतपूर्व  भारतीय  राज्यों  के  नरेशों  की  निजी  थैलियों  ate  विशेषाधिकारों  को  समाप्त  करने  का

 निश्चय  किया  है  ate  संविधान  में  संबोधन  करने  के  लिये  विधान  बनाने  का  विचार  है  ।  wert

 प्रबन्धों  के  ब्यौरे  तेयार  किये  जा  रहे  हैं  ।

 सरकार  ने  भूतपूर्व  नरेशों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  हाल  में  दो  बार  विचार-विमर्श

 एक
 24  1969  को  तथा  दूसरा  8  1970  को  ।  भूतपूर्व  नेकियों  को

 सरकार  का  निर्णय  सूचित  कर  दिया  गयां  था
 ।  भूतंपूब॑  नरेश  ay  साथियों  को  सरकार  का

 निर्णय  बतलाना  चाहते  थे  ।
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 दक्षिण  at ata  परिषद  की  बैठक

 912.  श्री  नि०  Yo  भास्कर  :  थी  दण्ड पा रिग  :

 थ्री  सामिनाथन  :  थी  साया बन  :

 श्री  सा राध रान  :  थी  चेंग लरा या  नायडू  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  क्षेत्रीय  परिषद  की  6  1970  को  बंगलौर

 एक  बैठक  हुई  थी  जिस  की  श्रष्यक्षता  उन्होंने  की

 यदि  तो  उस  बैठक  में  किन-किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई

 (7)  उस  बैठक  में  कितने  मुख्य  मंत्रियों  ने  भाग  लिया  शर

 उस  बैठक  में  कौन-कौन  से  अन्तिम  निकाय  किये  गये  थे  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  :  जी  श्रीमान

 एक  विवरण  संलग्न  पप् रन् यालय  मां  रखा  देखिए  संख्या  एल०  टी०

 2643/70].

 पांच  ।

 दक्षिण  क्षेत्रीय  परिषद्  की  पिछली  बैठक  के  कार्य वृत  को  कभी  अंतिम  रूप  नहीं

 दिया  गया  है  ।  प्रतिमा  रूप  दिए  जाने  के  पहचान  उसकी  प्रतियां  माननीय  सदस्यो  को  सुचना  के

 लिए  संसद  की  लाइटर री  में  रख  दी  जायेंगी  ।

 केन्द्रीय  प्रौद्योगिक  सुरक्षा  दल

 913.  sf  नि०  to  भास्कर  श्री  एस०  कार  दामानी  :

 थी  सा सि नाथन :  श्री  दण्ड पा शि  :

 श्री  सु०  कु०  कापड़िया  :  श्री  मसा या बन  :

 थी  ना राय रान  :  श्री  चेंगलराया  नायडू  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  सरकारी  उपायों  की  रक्षा  हेतु  केन्द्रीय

 प्रौद्योगिक  सुरक्षा  दल  गठित  करने  के  बारे  में  afar  रूप  से  निर्णय  कर  लिया

 यदि  at,  तो  इस  सम्बन्ध  में  कौन  से  नियम  ate  विनियम  बनाए  गए

 उन  के  कब  तक  लागू  किये  जाने  की  सम्भावना  कौर

 क्या  राज्य  सरकारों  ने  इस  का  अनुमोदन  कर  दिया  है  पोर  वे  इस  सम्बन्ध  में

 सहयोग  देने  के  लिये  सहमत  हो  गई  हैं  ?

 गृह-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  बिद्या  चरग  :  (¥)  जी  श्रीमान्  | ह

 शर  केन्द्रीय  प्रौद्योगिक
 सुरक्षा

 दल  नियम  1969  केन्द्रीय  श्रौद्योगरिक
 सुरक्षा
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 दल  अधिनियम  19°8  को  धारा  22  की  उप  धारा  (1)  के  भ्रन्तगंत  बनाए  गए  हैं  कौर  14

 1969  से  लागु  हैं  ।  नियमों  की  एक  प्रतिलिपि  शीघ्र  ही
 en

 सदन  के  पटल  पर  रख  दो

 जाएगी  |

 केन्द्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा  दल  के  गठन  का  निर्णय  लेते  समय  सभी  राज्य  सरकारो

 के  विचार  प्राप्त  किये  गये  थे  ।

 चूकि  दल  को  भारत  सरकार  के  उपक्रमों  में  ही  तनाव  किया  जाता  है  मत  सम्बन्धित

 राज्य  सरकारों  की  प्रयुक्ति  का  sea  ही  नहीं  उठता  पर  उनके  सहयोग  की  मांग  संधा  की

 जाती है  ।

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  सिद्धान्त  रूप  में  केंद्रीय  औद्योगिक  सुरक्षा  दल  के  गठन  का  विरोध

 करती  है  ।  fae  उसके  अधीन  वे  दुर्गापुर  में  जहां  केन्द्रीय  श्रौद्योगिक  सुरक्षा  दल  ले  जाया  जा  रहा

 है  दल  के  गठन  के  कुछ  प्रबन्ध  कौर  प्रक्रि यास् नों  से  सहमत  हैं  |

 मुसलमानों  तथा  अन्य  प्रह्पसंख्यक  समुदायों  का  मारती  पुराण

 015,  sf  सी०  के०  चक् नपा रिण  att  वैवेल सेन

 att  सीताराम  केसरी थी  उना नाथ

 श्री  ज्योति मंथ  बसु  थ्री  लताफत झलो  खाँ

 श्री  सत्यनारायण  सिह

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  मुसलमानों  तथा  अन्य  श्रत्पसंख्यक  समुदायों
 के

 करण  के  कुछ  दलों  के  नारे  की  are  दिलाया  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  जोर

 क्या  सरकार  का  ऐसा  नारा  लगाने  वाले  दलों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  करने  का

 विचार  है  ?

 गह-कराये  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  से  सरकार

 किसी  अल्पसंख्यक  समुदाय  के  देशद्रोही  होने  अथवा  किसी  विदेशी  शक्ति  का  एजेन्ट  होने  के  लिये

 बदनाम  करने  का  दृढ़ता  से  विरोध  करती  है  और  इस  विचाराधारा  को  फलाने  की  निन्दा  करती

 है  कि  किसी  अल्पसंख्यक  समुदाय  के  भारतीयकरण  करने  की  आवश्यकता  है  ।  ऐसी  विचारधाराश्रों

 की  रोकथाम  करनी  है  क्योंकि  वे  धर्मनिरपेक्षता  के  बिल्कुल  प्रतिकूल
 हैं  और  हमारे  देश  एकता

 ale  सुरक्षा  के  लिये  हानिकारक  ही  हैं  |  यद्यपि  किसी  ऐसे  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कानूनी  कार्रवाई  की

 जा  सकती  है  जो  जाति  ग्राही  के  आघार  पर  विभिन्न  वर्गों  के  बीच  घूरता  अथवा

 शत्रुता  को  बढ़ावा  देती  तो  भी  ऐसा  नारा  लगाने  वाले  किसी  दल  के  विरुद्ध  प्रभावशाली  वस्त्र

 केवल  साम्प्रदायिक  सौहार्द  तथा  मेलजोल के  पक्ष  में  wea  राजनीतिक  दलों  द्वारा  जनता  को  शिक्षित

 करने  की  एक  नियमित  प्रक्रिया  ही  हो  सकती  है  ।
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 केरल  की  स्नातक-पूछं  परीक्षा

 016.  श्री  ato  के०  चक़पारिग  :  थ्री  qo  क०  झ्निर्द्धन  :

 श्री  प्र ०  कु ०  गोपालन  :  थी  के०  एस०  झब्ाहुम  :

 कया  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  केरल  की  स्नातक-पूर्वे  परीक्षा  को  इन्टरमिडियेट

 परीक्षा  के  बराबर  नहीं  मानती  है  ;

 यदि  तो  उस  के  कया  कारण हैं  ;  श्र

 (7)  क्या  सरकार  इस  स्नातक-पूर्वे  परीक्षा  को  aga  को  इन्टरमिडियेट  परीक्षा  की  भर्ता

 के
 समान

 मान्यता  देने  के  बारे  में  विचार  करेगी  ।

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  के ०  शरीर  थी ०  :

 यह  निकाय  भारत  ate  श्रीलंका  के  श्रन्तविध्वविद्यालय  जो  विभिन्न  पाठ्यक्रमों

 की  शिक्षण  सम्बन्धी  समानता  का  अध्ययन  करता  की  सलाह  के  श्रीधर  पर  किया  गया  था  ।

 यह  sea  पहले  से  ही  विचाराधीन  है  ।

 नई  दिल्ली  में  कनाडा  की  लड़की  को  गिरफ्तारी

 9  7.  श्री  मुहम्मद  दारो  :  बया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कनाडा  की  एक  लड़की  कुमारी  पी०  बेन  वग  को  लगभग  एक  किलो  अवैध  चरस

 रखने  के  भ्रारोप  में  हाल  ही  में  नई  दिल्ली  में  गिरफ्तार  किया  गया  था  ;

 क्या  इस  मामले  को  जाँच  की  गई  dt  और  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 कौर

 इस  मामले  से  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विदा चर णा  :  जी  श्री मान दि

 श्र  कनाडा  राष्ट्रीक  कुमारी  पोला  वैन  जिसके  पास  इटावा  से  जरी

 किया  पास-पेटों  नम्बर  डी०  जे०  981020  दिनांक  26-6-68  तथा  15-9-70  तक  aa

 30-11-69 एस  से  जारी  किया  गया  नया  पी०  पी०  नम्बर  115028  दिनांक  15-9-69

 को  दिल्ली  में  लागू  पंजाब  झा  कारी  श्रधघिनियम  1914  की  धारा  61  के  भ्रन्तगंत  पार्लियामेंट  स्ट्रीट

 पुलिस  द्वारा  गिरफ्तार  की  गयी  थी  क्योंकि  790  ग्राम  चरस  उसके  कब्जे  में  पायी  गयी  थी  ।  उसके

 विरुद्ध  एक  मामला  दर्ज  किया  गया  ।  उसने  इस  शझपराध  के  लिए  aaa  को  दोषी  स्वीकार  किया

 कौर  न्यायिक  मजिस्ट्रेट  ढारा  दोष  सिद्ध  की  गई  तथा  उसको  एक  महीने  की  साधारण  कंद  की  सजा

 घौर  एक  हज़ार  रुपया  जुर्माना  या  जुर्माना  न  देने  पर  महीने  की  अवधि  के  लिए  se  साधारण

 कंद  की  सजा  दी  गयो  !  उसने  जुर्माने  का  भुगतान  नहीं  किया  ।  उसके  कपिल  करने  पर  अतिरिक्त

 सेसन  जज  ने  जुर्माने  को  घटाकर  800  रुपये  कर  दिया  कौर  जुमना  भरदा  न  करने  पर  एक  महीने
 की  साधारण  कंद  तथा  पहले  काटी  गयी  कंद  की  सजा  दी  |
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 दिल्ली  में  होती  विश्वविद्यालय  की  स्थापना

 918.  थ्रो  मुहम्मद  शरीफ  कया  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में  दिल्ली  में  भारत  में  aga  प्रकार  का  प्रथम  रास्ती

 विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  के  art  में  विवार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 शिक्षा  युवक  सेवा  मन्त्री  ato  के०  कार  वो०  :  धौर

 सरकार  के  पास  ऐसा  कोई  प्रतापी  विचाराधीन  नहीं  है  i

 जामिया  नई  दिल्ली  में  प्रश् वि कांड  क  बारे  में  लंच

 9.9,  श्री  मुहम्मद  शरीफ  क्या  गृह-किये  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  10  19  9  को  जामिया  मिलिया  में  लगी  श्राम  के  मामले  में  जांच

 पुरी  हो  गई  हैं  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 ज ज
 गह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्या  चरण  :  tel,  श्रीमान  |

 चूकि  पर्याप्त  रूप  में  साक्ष्य  नहीं  सका  यह  इस  मामले  में  अन्तिम  रिपोर्ट

 प्रस्तुत कर  दी  गई  है  ?

 बेरोजगार  इंजीनियरों  को  सहायता  करने  के  लिये  विली  प्रशासन  की  योजना

 920.  थी  मुहम्मद  शरीफ  :  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  प्रयास  ने  दिल्ली  संघ  राज्य-क्षेत्र  में  बेरोजगार  इंजीनियरों  की  सहायता

 करने  के  लिये  एक  योजना  बनाई  है  ;

 क्या  सरकार  समूचे  देश  में  बेरोज़गार  इंजीनियरों  के  लिए  ऐसा  एक  कार्यक्रम  तैयार
 करेगी  ;  कौर

 यदि  at,  तो  कब  ate  यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 गह-किये  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  क ०  एस०  :  दिल्ली  प्रशासन

 एक  योजसा  को  कार्यरूप  दे  रहा  है  जिसके  भ्रन्तगंत  बेरोजगार  इंजीनियर  लघु  उद्योग  स्थापित  करने

 हेतु  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  में  प्लाटों  के  रूप  में  सहायता  प्राप्त  कर  सकते  वे  भारतीय  तेल  निगम  के

 पैट्रोल  परम  स्थापित  करने  के  लिए  स्थान  भी  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 तथा  (7)  इंजीनियरों  के  लिए  नियोजन  के  शभ्रतिरिकत  अवसरों  के  सुजन  के

 ween  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  1968  में  अनेक  उपाय  आरम्भ  किए  ।  इनमें  से  एक  उपाय  लघू

 उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  बेरोजगार  इंजीनियरों  को  वित्तीय  सहायता  देना  है  ।  औद्योगिक

 विक़ास  विभाग  द्वारा  तैयार  की  गई  ऐसी  सहायता  के  लिए  एक  mae  योजना  राज़्य  सरकारों  को
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 पहले  ही  परिचालित  की  गई  है  ।  कुछ  राज्यों  ने  इस  योजना  को  arly  वार्षिक  योजनायें  में

 हामिल  कर  लिया  है  |  कूछ  अन्य  राज्य  सरकारें  स्टेट  बैंक  ग्राफ  इण्डिया  usa  औद्योगिक

 विकास  निगमों  के  सहयोग  से  लघु  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  इंजीनियरों  को  वित्तीय  तथा

 भग्य  सहायता  देने  के  लिए  इसी  प्रकार  की  योजनाओं  को  कार्यान्वित  कर  रहो  हैं  |

 इण्डिया  आफिस  लाइबर  लन्दन  का  अधिग्रहण

 922.  थी  ए०  श्रीधरन :  थी  श्रीनिवास  मिश्र  :

 श्री  ल्०

 क्या  शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  az  बनने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  इंडिया  प्राफिस  लन्दन  को  अपने  भ्र धि कार  में  लेने  के  लिए

 स्वाधीनता  प्राप्ति  से  लेकर  दब  तक  क्या  प्रयत्न  किए  हैं  ;  भ्र ौर

 उस  लाइटर  रो  को  प्राधिकार  में  लेने  के  लिए  किन-किन  areal  का  सामना  करना

 पड़ा  है  तथा  इन  बाघाप़ों  को  करने  के  लिए  कौन-कौन  से  देश  उत्तरदायी  है  ?

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  उप-मन्त्री  जहान  घारा  जयपाल  fag)  :
 और

 इंडिया  प्राचीन  लाइब्रेरी  को  लेने  के  लिये  भारत  सरकार  स्वतन्त्रता  के  बाद  इंग्लैंड  की  सरकार

 के  साथ  निरन्तर  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  पंचनिणंय  के  लिए  एक  करार  के  मसौदे  पर  उस  सरकार

 के  साथ  चर्चा  चल  रही  है  ।  देरी  का  एक  मुख्य  मामला  तय  होने  के  प्रा घार के  बारे  में

 उस  सरकार  के  साथ  लम्बा  विचार  विमान  है  ।

 राजनीतिक  हुत्यायें

 923.  पी  go  शोधन  :

 श्री  हना  लाल  बारुपाल :

 क्या  गह-कायें
 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  के  महीनों  में  देश  में  कोई  राजनीतिक  हत्याएं  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  इन  हत्यारों  का  संक्षिप्त  ब्यौरा  कया  है  ;  कौर

 राजनीतिक  geal  को  पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 की  है  भ्रमणा  करने  का  विचार  है  ?

 गृह-कुयें  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  {ait  विचरण  :  से  5

 1969  को  लोक  सभा  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  432  दिनांक  5  1969  को  दिये  गये

 ऊपर  की  कौर  ध्यान  आकर्षित  किया  जाता  g  ।  राज्य  सरवारों/संघ  राज्य  क्षत्र  प्रशासनों  से

 प्राप्त  सूचना  के  अनुसार  ऐसी  कोई  gears  मध्य

 झन्डेमान  कौर  निकोबार  दीप  दादरा  कौर  नगर  गोवा  दमन  कौर

 हिमाचल  सिलिकोन  शरीर  झमिनी  दीव  द्वीप  मनीपुर  ae  पॉंडिचेरी

 में  नहीं  हुई  हैं  अझसमभम  में  एक  ब्यक्ति  की  11  1970  को  जिला  गोपालपाड़ा  में  किन्हीं
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 aga  व्यक्तियों  द्वारा  जिन  पर  उग्रवादी  होने  का  सन्देह  हत्या  को  पुलिस  द्वार  दर्जे

 किये  गये  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  |  नागालैंड  में  एक  व्यक्ति  को  9  दिसम्बर  को  मौको चुग

 जिले  में  अर  दूसरे  को  22  1969  को  कोहिमा  जिले  में  कुछ  भूमिगत  व्यक्तियों  द्वारा

 गोली  से  मार  दिया  गया  ।  घटनाक्रमों  के  बारे में  awe  मामलों  की  जांच  की  जा  रही है  ।  देख

 राज्यों/संघध  राज्य  क्षेत्रों  में  सुचना  rat  पानी  है  ।

 केरल  ओर  पश्चिम  बंगाल  में  अराजकता  में  बद्ध

 924.  थ्री  भ्रष् दुल  गनी  डार  :  श्री  हिम्मतासिहुका  :

 att  रणजीत  fag  :

 कया  गृह-कार्डे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  परिचय  बंगाल  श्र  केरल  में  अराजकता  बढ़  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  इन  दो  राज्यों  से  पृथक-पृथक  31  1970  तक  गत  एक  वो

 में  घेराव  ae  gear  के  कितने  मामले  हुए  हैं  ?

 गह-कायम  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  श्र
 हस्त

 सरकारों  से  तथ्य  मालुम  किये  जा  रहे  हैं  ।

 सरकारों  feat  में  रखे  गये  सामान  का  निपटान

 925.  aft  गनी  डार  :  क्या  पटन  तथा  सैनिक  उड्डयन  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 सामान  का  केवल  कुछ  लाख  रुपयों  में  ही  निपटान  कर  दिया  गया  था  ;

 क्या  सरकार  ने  खरीदने  अथवा  बिक्री  करने  के  लिये  निविदा यें  घ्रामन्त्रित  की  थीं  ar

 कि  वायुसेना  विभाग  तथा  मुख्यालयों  को  सीघे  ही  यह  सामान  सप्लाई  कर  दिया  था  ;  ate

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरा  क्या है
 ?

 पेंशन  तथा  maf  उड्डयन  मन्त्री  wet  fag)  :  नहीं  ।

 जहाँ  तक  नागर  विमानन  भारत  मौसम-विज्ञान  विभाग  ate  पर्यटन  विभाग

 का  सम्बन्ध  क्य  श्र  निपटान  संभरक  तथा  निपटान  के  महा-निर्देशक  द्वारा  किया  जाता  है  |

 सामान  के  क्रय  कौर  निपटान  के  लिए  एयर  कार्पोरेशनों  की  अपनी-ट्रपति  कायें-विधियाँ  हैं  ।

 भ्र ति रिक्त  विमानों  गौर  सामानों  को  बेचने  के  सम्बन्ध  में  सर्वप्रथम  मेस  हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स

 लिमिटेड  कौर  वायु-सेना  मुख्यालय  से  बातचीत  की  जाती  है  ।  तत्पश्चात्  उनका  निपटान  निविदा

 मंगाकर  श्रद्वा  बातचीत  द्वारा  उन  उद्यमों  के  सर्वाधिक  लाभ  की  दृष्टि  से  किया  जाता  है  ।

 प्रत  नहीं  उठता  ।
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 सरकारो  aa  प्री-सरकारी  परिवहन  ध्रुमिर रों  परे  व्यय

 926.  श्री  अब्दुल  गनी  डार  :  कया  नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  agar  श्रेय-सरकारी  परिवहन  समीकरणों
 का  व्यय  गैर-सरकारी  परिवहन  कम्पनियों  की  तुलना  में  बहुत  लगभग  दुगुना  है  ;

 क्या  यह  भीं  सच  हैं  कि  उनके  भाड़े  की  दरें  उन  दरों  से  लगभग  दुगुनी  हैं  जो  वे

 भ्र पने  उत्पादों  +  लिए  अपने  सम्भरराकर्त्ताप्रों  कौर  ठेकेदारों  को  लेने  की  अनुमति  देते  हैं  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  एक  ate  सरकारी  क्षेत्र  में  श्रमिक  दरें  और  व्यय  होने  तथा  दूसरी

 ठेकेदारों  तथा  सम्भरराकर्त्ताश्रों  का  जिन्हें  बहुत  कम  भाड़ा  जाता  है  शोषण  किये  जाने  के

 क्या  कारण हैं  क्योंकि  राष्ट्रीकरण  होने  के  कारण  सभी  सरकारी  क्षेत्र  में  श्री  गई  हैं

 तथा  ठेकेदारों  alt  सम्भरणकत्ताश्रों  को  बहुत  ही  कम  दरों  पर  कारोबार  करने  के  लिए  बाध्य

 किया  जाता  है  ?

 नौवहन  धौर  परिवहन  मन्त्रालय  में  उप-मस्ती  इकबाल  fag)  :

 गैर  सरकारी  परिवहन  उपक्रमों  द्वारा  किये  गये  व्यय  के  अ्रॉकड़ों  के  अभाव  में  यह  कहना  सम्भव

 नहीं  होगा  कि  राष्ट्रीयकृत  सड़क  परिवहन  उपक्रमों  wa  यात्री  परिवहन  सेवाएं  चलाते

 का  व्यय  लगभग  दूना  निम्नलिखित  कारणों  से  यह  कुछ  कौर  भ्रमित  हो  सकता  है  :--

 (1)  अधिक  ऊपरी  खर्ची  |

 (2)  राज्य  सड़क  उपक्रमों  के  कर्मचारियों  को  इमदादी  काम  रने  के  लिए

 भ्रमणी  अच्छे  वेतन  क्रम  ate  भत्ते  ,  चिकित्सा  भविष्य  निधि

 लाभ  हत्यारी  जैसी  अच्छी  सुख  सुविधाघरों  पौर  लाभप्रद  रास्तों  पर  सेवा

 चलाने  के  कारण  अधिक  परिचालन  लागत  |

 शौर  इस  प्रदान  का  संबन्ध  सरकारी  क्षेत्र  के
 माल  परिवहन  उपक्रम

 द्वारा  वसूल  किये  जाने  वाले  भाड़े  से  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  ऐसे  उपक्रम  बहुत  काम  हैं  जों  मॉल

 परिवहन  करते  हैं  ।  भारत  सरकार  के  पास  उल्लिखित  विषयों  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 सुचना  राज्य  सरकारों  से  एकत्रित  की  जा  रही  हैश्नौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी ।

 मणिपुर  में  ग्रामीण  स्वयंसेवक  दल  के  कमंचारियों  के  विरुद्ध  मामलों  का  पंजीकर
 रा

 927.  श्री  एम०  मेघ चन्द्र  :  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मणिपुर  के  पुलिस  स्टेशनों  में  ग्रामीण  स्वयं  सेवक  दल  के  कर्मचारियों  के  विरुद्ध

 पिछले  एक  वर्ष  के  दौरान  तथा  अरब  तक  कुल  कितने  मामले  पंजीकृत  किये  गये  ;

 मध्य  मणिपुर  के  प्राणों  में  ग्रामीण  स्वंयसेवक  दल  द्वारा  किये  गये  कथित  श्रपंराध

 किस  प्रकार  के  हैं  ;
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 \  उन  लोगों  द्वारा  ये  — aa ura  करने  के  कया  कारा  हैं  तथा  क्या  ये  ग्रपराध  उनके

 भ्र धि का  रियों  वधवा  सरकार  के  ser  पर  किये  गये  थे  ;  ग्रोवर

 (7)  ऐसे  area  देने  वाले  अधिकारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की
 गई  है

 ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  से  कुछ

 जिन्होंने  अपने  श्राप  को  मणिपुर  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  विद्रोहियों  की  शअतंकवादी  गतिविधियों  के
 विरुद्ध  आत्म  रक्षा  के  रूप  में  स्वयं  सेवक  नामांकित  करा  रखा  at.  ,  प्रा परा धिक

 हृत्या  तथा  हत्या  के  प्रयास  के  कथित  अपराधों  में  शामिल  होने  का  सन्देह  है  ।

 मणिपुर  पुलिस  द्वारा  33  ऐसे  मामले  दर्ज  किए  गए  हैं  ।  भिन्न  भिन्न  मामलों  में  see  भिन्न

 बिन्त  है  ।  सरकार  अथवा  किसी  प्राधिकारी  दारा  ऐसे  अ्रपंराधों  के  करनें  के  लिए  आदेश  दिये  जाते

 का  ही  नहीं  उठता  |

 मणिपुर  राज्य  परिवहन  को  arias  ata

 928,  शी  एस०  मेघ  चन्द्र  :  क्या  नौवहन  तथा
 परिवहन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मणिपुर  राज्य  परिवहन  की  वर्ष  1965-67,  1968-69  तथा  .1969-70. में
 कब  तक  कुल  कितनी  बारीक-राय  हुई  है  ;

 इस  समय  चल  रही  बसों  तथा  अन्य  गाड़ियों  की
 संख्या  क्या  है  ;

 इस  समय  इस  प्रतिष्ठान  में  कितने  कमेंट्री हैं  ;

 पिछले  चार  महीनों  के  दौरान  पद-वार  कुल  कर्मचारी  नियुक्त  किये  गये

 हैं  ;  कौर

 इस  शारवती  में  कुल  कितने  कर्मचारियों  की
 पदोन्नति  हुई  ?.

 नौवहन  घौर  परिवहन  मंत्रालय  में  उप  स्त्री  इकबाल  fag)  :

 1967-68,  1968-69  कौर  1969-70  1970  के  वर्षो ंके  लिए  उपक्रम की  कल

 कमाई  क्रम  से  40,14,010,  25,92,964  कौर  14,00,000  रुपये  हुई  ।  1969-70  में  कुल

 कमाई  संबंधित  महा-लेखाकार  द्वारा  समायोजित  होने  वाली  राशि  सहित  41  लाख  रुपये  होने  की

 संभावना  है  ।

 इस  समय  52  50  ट्रक  कौर  7  हल्की  गाड़ियां  सड़क  पर  चल
 रही  हैं

 ।

 68:

 3  5  अवर  श्रेणी  13  10  प्रधान  चौकीदार

 संहित  33  कमंचारी  पिछले  चार  महीनों  में  नियुक्त  किये  गये  ।

 अवधि  में  पदोन्नति  के  7  मामले
 हूए

 ।
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 इम्फाल  में  विश्वविघालय  केन्द्र  स्थापित  करना

 929.  भी  एम०  च मेघचन् च  क्या  feet  युवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 इम्फाल  में  डाक-विदवविधयालय  केन्द्र  स्थापित  करने  के  बारे  में  qa  तक  क्या  प्रगति

 हुई  है
 ;

 (@)  क्या  केन्द्र  सरकार  को  इस  बारे  में  मणिपुर  सरकार  तथा  गोहाटी  विश्वविद्यालय

 से  कोई  टिप्पणियां  तथा  प्रतिक्रियायें  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  वे  टिप्पणियां  किस  प्रकार  की  हैं  ;  कौर

 उक्त  विश्वविद्यालय  केन्द्र  कब  स्थापित  हो  जायेगा  ?

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  (sto  बी०  के०  कार  ato  :  से

 विद्यालय  अनुदान  ग्रा योग  ने  6  1969  को  हुई  art  बैठक  में  इम्फाल  में  विश्व  विद्यालय

 केन्द्र  की  स्थापना  करने  के  aga  निर्णय  का  पुनर्विलोकन  किया  ate  वह  इस  बात  पर  सहमत  हो

 गया  कि  शिमला  में  पंजाब  विश्वविद्यालय  के  केन्द्र  के  समान  ही  इस  केन्द्र  को  गोहाटी

 विद्यालय  के  तत्वावधान  में  स्थापित  किया  इस  आयोग  ने  यह  इच्छा  भी  व्यक्त  की  कि  इस

 विषय  में  गोहाटी  विश्वविद्यालय  तथा  मणिपुर  प्रशासन  से  भी  विचार-विभाग  किया  जाये
 ।

 1969  में  विश्वविद्यालय  ने  आयोग  को  सुचित  किया  कि  वंद  इस  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  रहा  है  ।  गोहाटी  विश्वविद्यालय  अधिनियम  के  श्न्तगंत  राज्य  के  उपयुक्त  केन्द्रों  में  विषव

 विद्यालय  स्तर  के  दक्षिण  का  विस्तार  करने  के  लिये  अध्यादेश  तैयार  करना  होता  है  ।  शु  क्ति

 इम्फाल  श्रासाम  राज्य  बाहर  है  इसलिये  इस  अधिनियम  में  बिना  संशोधन  किये  इम्फाल

 विद्यालय  केन्द्र  स्थापित  नहीं  कर  सकता  ।  विश्वविद्यालय  इस  oer  पर  ate  चरागे  विचार  कर  रहा

 है  ।  मनीपुर  प्रशासन  को  1970  में  इस  स्थिति  की  सुचना  दे  दी  गई  थी  ।

 1965  में  इम्फाल  में  पुलिस  गोली  काण्ड  के  बारे  में  मित्रा

 समिति का  प्रतिवेदन

 930.  श्री  एस०  मेघ चन्द्र  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  1956  में  इम्फाल  में  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  के

 बारे  में  मित्रा  समिति  कें  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  है  ;

 यदि  at,  तो  प्रतिवेदन  पर  श्रब  तक  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 क्या  उक्त  गोलीकांड  के  पीड़ितों  को  श्री  तक  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ;

 शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  (sh  विश्ना चर णा  :  ott  जी  हाँ
 श्रीमान  ।

 मणिपुर  सरकार  ने  दो  प्रचारित  भ्रषिकारियों  के  विरुद्ध  विभागीय  कार्रवाही  की  है  ।
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 शौर  ए०  भाई  करार  के
 ड्राईवर

 की  विधवा  को  464  रुपये  की  रकम

 सेवा  निवृत्ति  उपदान  के  रूप  में  दी  गई  थीं  जो  27  1965  को  पुलिस  की  गोली  चलाये

 जानें के कारण के  कारण  मारा  गया  था  |  वह  रुपये  62.20 पैसे  प्रति  माह  पारिवारिक पेन्शन  के  रूप  में

 प्राप्त कर  रही

 Akali  Leader’s  Threat  on  Chandigarh  Issne

 931.  Shri  Om  Prakash  Tyagi:  Will  the  Minister  of  Home  Affaira  be  pleased  to
 state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  one  Akali  leader  of  Punjab,  Shri  Prem  Singh  Lalpura
 while  addressing  a  meeting  at  Akal  Takht,  said  that  they  would  get  not  only  Chandigarh  but
 also  Delhi  at  the  point  of  Kirpan  ;

 (0)  whether  it  is  also  a  fact  that  Shri  Lalpura  also  said  that  they  had  not  signed  on
 the  Indian  Constitution  and  so  they  would  kick  it  ;  and

 (c)  if  so,  the  action  taken  against  him  by  Government  for  showing  disrespect  to  the
 Constitution  and  making  such  a  threatening  speach  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukfa)  :  (a)  and  (b).  The  Government  of  Punjab  have  reported  that  Shri  Lalpura  did  not
 make  the  reported  statement.

 (८)  Does  not  arise.

 आई  झाई०  टी०  में  प्रद्योगिकी  पाठ्यक्रमों  में  प्रवेश

 172.0  श्री  एस०  geo  बामानी  :  क्या  शिक्षा  तथा  मुंबई  सेना  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  झाई०  भाई  टी०  केन्द्र  बी०  एस०  सी०  पास  उम्मीदवारों  को

 sreavfitat  पाठयक्रमों  में  प्रवेश  नहीं  देते  हैं  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  अधिकतर  भारतीय  विश्वविद्यालय  विज्ञान  के  स्नातकों  को  त्रि-वर्षों  इंजीनियरी

 पाठ्यक्रम  के  लिए  सुविधायें  देते  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  प्राई०भ्ाई०टी०  विज्ञान  के  स्नातकों  को  ऐसी  सुविधायें कब  तक  प्रदान

 करेगी ?

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  वी०  Ho  कार  eto  :  सनौर

 जी  नहीं  ।  विज्ञान  के  स्नातक  इंजीनियरी  तथा  प्रोद्योगिकी  पंचवर्षीय  उपाधि  पाठयक्रम में

 दाखिला  लेने  प्रौद्योगिकी  संस्थान  की  प्रवेश  परीक्षा  में  बैठ  सकते  इसके  अतिरिक्त  खड़गपुर
 का  प्रौद्योगिक  संस्थान  विज्ञान  के  स्नातकों  के  लिए  इंजीनियरी  तथा  प्रौद्योगिकी  की  कुछ  चुनी  हुई

 शाखाओं  में  प्लग  से  एक  त्रिवर्षीय  उपाधि  पाठ्यक्रम  चला  रहा  है  ।
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 गह
 मन्त्री  को

 महाराष्ट  को  यात्रा

 933,  शी
 बी रेसा  कुमार  :  कया  गृह  कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 ane  1969  से  लेकर  तक  उन्होंने  महा  राष्ट्र  राज्य  की  कितने  भ्र वसर ों  पर

 पात्रा  की  ;

 उपयु  क्त  प्रत्येक  अवसर
 पर  वह  कितने

 समय  के  लिए  वहां  ठहरे ;
 शोर

 उक्त  प्रत्येक  यात्रा  पर  मंहाराष्ट्र  राज्य  ने  कितना  घने  व्यय  किया ?

 gerd  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्री  के ०  एस०  :  तथा  एक

 संलग्न  में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  टी०  2645/70]

 (7)  महाराष्ट्र  सरकार  से  ग्रपेक्षित  सुचना  भेजने  का  अनुरोध  किया  गया  है  ।  इसके  प्राप्त

 होते  ही  सदन  के  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 गुजरात  में  राष्ट्रीय  राजपथ  का  निर्माण

 935,  श्री  alter  कुमार  दाह  क्या  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  यह  नि  की  कृपा

 करेंगे  कि

 सौराष्ट्र  क्षेत्र  में  तटीय  राजपथ  बनाने के  लिए  बर्ष  1969-70  के

 बजट  में  कितनी  राशि  की  व्यवस्था  की  गई  है

 ब  तक  खच  की  गई  राशि  का  ब्यौरा  क्या

 ay  के  ग्रस्त  तक  कितनी  राशि  ad  होने  का  भ्र तु मान  है  we  यदि  उसमें

 कोई  कमी  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 इन  पर  स्वीकृत  निर्माण  कार्य  के  कब  तक  पुरे  होने  की  सम्भावना  है  ;

 इंस  समूची  योजना  की  पूति  के  लिए  कुल  कितनी  राशि  की  आवश्यकता  है  शौर

 उसके  कब  तक  पूरे  हो  जाने  की  लाक्षा  है
 ?

 नौवहन  परिवहन  भंत्रालंय  मैं  उप  मन्त्री  इकबाल  fag) :  प्रौढ़

 गुजरात  में  तटीय  मुख्य  माग॑  एक  राज्य  मुख्य  मार्ग  है  ।  ध क |  गुजरात  सरकार

 संबंधित  है  ।  फिर  भी  भारत  सरकार  ने  निम्नलिखित  दो  कार्यों  के  लिए  1968  में  स्वीकृति

 प्रधान  कर  दी  है  जिस  का  ad  केन्द्रीय  सड़क  निधि  से  गुजरात  को  आवंटित  ule  से  पुरा  किया

 जायेगा
 Se

 कार्य  का  नाम  अनुमानित  लागत
 Ne नन  न  camper  erie

 स्८

 40,00,000 (1)  दहेज-गंधार  अमोद  सड़क  की

 बुकर-ब्लोची  सड़क
 से  मिलाने  वाली  राज्य  मुख्य

 मानें  की
 लुप्त  कड़ी  का  निर्माण  ।

 (2)  भावनगर  जिले  में
 भावनगर  अहमदाबाद  47,22,800

 सडक
 मुख्य

 के  कम  दूरी  वाले

 ह  रास्ते
 का
 का  निर्माण
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 डन  कार्यों  के  निर्माण  के  लिये  संघ  बजट  में  क  स्वाद ज
 र  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।

 1969-70  में  केन्द्रीय  सड़क  निधि  गुजरात  राज्य  को  आवंटित  राशि  के  अ्रत्तगंत  मंजूर

 कार्यों  को  पुरा  करने  के  जिए  24.00  लाख  रूपये  की  व्यवस्था  कर  दी  है  ।

 से  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 प्रधान  मन्त्री  के  उत्तर  प्रदेश  के  दौरों पर  व्यय

 '  986.  श्री  बीरेन्द्र  कुमार  बाह  :  श्री  जनेश्वर

 श्री  अ्रजुन  fag  भदौरिया  :  श्री  रामसेवक  याद

 क्या  गह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  के  अनुसार  उत्तर  प्रदेश

 सरकार  को  प्रधान  मंत्री  के  उत्तर  प्रदेश  के  दौरों  में  उनकी  सुरक्षा  शर  उनके  लिए  प्रबन्धों  पर  13

 महीनों  में  43  लाख  रुपये  खच  करने  पड़े  ;

 क्या  प्रधान  मंत्री  के  दौरों  पर  व्यय  के  उक्त  ग्राहकों  को  वे  स्वीकार  करते  हैं  शरर

 यदि  तो  उनके  aid  क्या  हैं  ;  कौर

 (7)  15  19  OFF  समाप्त  हुए  तीन  महीनों  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  किये  गये

 उत्त
 र

 प्रदेश  के  दौरों  का  ब्यौरा  कया  है  are  इन  दौरों  के  क्या  विशिष्ट  कारण हैं  /

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्या रण  ?  we  (a).  राज्य

 सरकार  के  शभ्रनुसार  प्रधान  मंत्री  के  उत्तर  प्रदेश  के  दौरे  में  सुरक्षा  तथा  भ्रमण  प्रबन्धों  पर  कुल  ब्यंग

 (13  महीनों  लगभग  39  लाख  रुपये  हैं  ।  इस  कुल  व्यय  के  ब्यौरे  राज्य  से  मांगे

 गये

 15  1969  से  15  1970  तक  की  अवधि  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा

 किये  गये  उत्तर  प्रदेश  के  दौरों  तथा  इन  दौरों  के  प्रयोजन  का  एक  विवरण  संलग्न  है  |

 विवरण
 हाक

 दौरे  की  तारीख  उन  स्थानों  का  नाम  जिनका  दौरे  का  प्रयोजन

 दौरा  किया  गया

 6  att  1969  कानपुर

 इलाहा  सरकारो

 बरेली

 11  1969  आगरा

 21  1969  मोदीनगर  सरकारी  नहीं

 मेरठ

 (0
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 23  1969  कानपुर  सरकारी  नहों

 12  से  14  1970  तक  वाराणसी

 बलिया

 जौनपुर

 गोरखपुर  सरकारी  नहीं

 राज  मगर

 बस्ती

 गिंडी

 बाराबंकी

 लखनऊ

 stirrer प्रधान  मंत्री  के  उत्तर  प्रदेश  के  दौरों  के  कि  ि  हेली पेडों  को  व्यवस्था

 937.  भी  बीरेन्द्र  कुमार  शाह  :

 थी  हुकस  चन्द  कछवाय

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  हे  कि  उत्तर  प्रदेश  में  हाल  कें  प्रधान  मंत्री  के
 दौर पद  ं  के  लिए  जो

 व्यवस्था  की  गई  थी  उसमें  ars  स्थानों  पर  हैलींपैडों  की  व्यवस्था  भी  शामिल  थी  ;

 af  तों  उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं  ave  बया  वहां  कार  से  नहीं  जाया  जा

 सकता था  ;

 (*)  क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  यह  विचार है  कि  प्रधान  मंत्री  के  दौरे  के  नाम  पर  राज्य

 सरकारों  पर  भ्रनावइ्यक  खर्चा  नहीं  लादा  जाना  चाहिए  ;  कौर

 क्या  सरकार  को  पूरा  विश्वास  है  कि  हैलीपैड ों  के  निर्माण  पर  जो  व्यय  गया

 वह  जरूरी था  ?

 गृह-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  विद्या चर रा  :  जी  श्रीमान  |

 1.  बलिया

 2  गाजी पुर

 3.
 मिर्जापुर

 a@ivayr पग  जग

 झ्राजमगढ

 बस्ती

 wet
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 इन  स्थानों  को  कार  से  जाया  जा  सकता  हैं  ।

 ste  हेलिकॉप्टर  साधारणतया  उपलब्ध  खुले  समतल  जैसे  खेल  के

 शादी  में  उतरते  हैं  ।  सतह  की  थोड़ी  सी  सफाई  या  मरम्मत  करके  उन्हें

 हैलीपेड  बनाया  जाता  है  ।  फिर  इन  हैलीपैड ों  के  बनाने  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  किया

 गया  वास्तविक  व्यय  मालूम  किया  जा  रहा  है  ।

 कोचीन  में  जहाज  बनाने  का  दूसरा  कारखाना

 938.  at  वासुदेवन  नायर ।  क्या  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कौचीन  में  जहाज  बनाने  का  दूसरा  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में

 भारत  सरकार  तथा  जापान  की  मित्सुबिशी  wr  के  बीच  कोई  अन्तिम  करार  हुमा  है  ;

 (a)  यदि  तो  इस  परियोजना  की  महत्वपूर्ण  बातें  कया  हैं  ?

 नौवहन  ste  परिवहन  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  इकबाल  :

 oat  तक  महोदय  |  पितसुबीशी  हैवी  जापान  शरीर  सर्कार  के  प्रतिनिधियों  में

 कुछ  प्रारम्भिक  विचार  विमश  श्रीपचारिक  समझौते  11.0 -8.0  ही  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 set  नहीं  उठता  |

 चण्डीगढ़  में  हिमाचल  प्रदेश  का  हिस्सा

 939.  bad al v8  चन्द  वर्मा  :

 थ्री  हेम  राज  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  प्रतिनिधियों  ate  सरकार  ने  चण्डीगढ़  में

 7  प्रतिशत  हिस्सा  मांगा  जो  प्रतिकर  quar  इमारतों  के  रूप  में  दिया  जा

 सकता  था  ;

 यदि  तो  चण्डीगढ़  के  बारे  में  निर्माण  की  ear  करते  समय  हिमाचल  प्रदेश

 के  दावे  का  सरकार  द्वारा  उल्लेख  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 कया  सत्कार  को  मालुम  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  शौर  वहां  की  जनता  में  व्यापक

 रोष  भोर  भ्र संतोष  है  तथा  सरकार  ने  मांग  की  है  कि  उनका  न्यायोचित  हिस्सा  उन्हें  दिया

 जाये  ;  कौर

 यदि  तो  बया  भारत  सरकार  ने  इस  विषय  प्र  विचार  कर  लिया  है  ae  यदि
 तो  क्या  निर्णय  किया  गया  हैं  ?

 ay  वासा
 गृहन्को

 य  a  मालय  में  राज्य  मंत्री
 (si  विद्याचरण  :  से  हिमाचल
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 प्रदेश  सरकार  से  इस  ग्राह्य  के  निन  मि  सरकार  को  प्राप्त  हुए  कि  चण्डीगढ़  के  विभाजन  या

 उसके  किसी  एक  राज्य  में  हस्तांतरण  होने  की  दशा  में  हिमाचल  प्रदेश  को  सातवां  हिस्सा  दिया

 जाय  ।  अ्रभ्यावेदन  स्पष्टतः  इस  विश्वास  से  दिये  गये  थे  कि  विवाद  का  चण्डीगढ़  में

 सरकारी
 सम्पत्तियों  के

 हिस्से
 करने  से  जबकि  वास्तव  में

 विवाद
 पंजाब  sit  हरियाणा

 क्षेत्रीय  दावों  से  उत्पन्न  gar  था  ।  हिमाचल  प्रदेश  को  नकद  अथवा  माल  के  रूप  में  कोई  मुग् राव जा

 देने  का  get  ही  नहीं  उठता  कौर  यह  स्थिति  चण्डीगढ़  पर  निरंक  घोषित  करने  से  पहले  हिमाचल

 प्रदेश  सरकार  को  बता  दी  गई  थी  ।  इस  कारण  हिमाचल  प्रदेश  में  किसी  व्यक्ति  को  असन्तुष्ट

 भ्र तु भव  करने  का  कोई  श्राघार  नहीं  है  ।

 Murder  of  Shri  Baldey  Singh

 Shri  Sharda  Nand 940.  Shri  Bansh  Narain  Singh
 Shri  Hakam  Chand  Kachwai

 Witl  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Un~
 starred  Question  No.  4562  on  the  19th  December  1969  regarding  alleged  murder  of  Shri

 Baldev  Singh  in  Himachal  Pradesh  and  state

 (a)  whether  the  magisterial  enquiry  being  conducted  in
 connection

 with  the  alleged
 murder  of  Shri  Baldev  Singh  has  since  been  completed ;

 (b)  whether  the  Himachal  Pradesh  Government  have  since  apprised  the  Central
 Government  of  the  results  of  the  said  enquiry

 (c)  if  so,  the  details  thereof

 (d)  if  not,  the  time  by  which  the  said  enquiry  is  likely  to  be  completed  ;  and

 (6)  the  reasons  for  which  the  said  enquiry  could  not  be  completed  by  now  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla)  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  Report  of  the  magisterial  enquiry  bas  since  been  received  by  the  Government  of
 India

 (c)  to  (e).  It  was  prima-facie  established  in  the  enquiry  that  Shri  Baldev  Singh  was
 caught  in  the  beling  of  the  shaft  of  the  machine  owned  by  one  Shri  Milkhi  Ram  and  died
 of  electric  shock  and  various  fractures  suffered  as  a  result  of  pressure  of  the  shaft  The
 post  mortem  report  also  does.  not  run  counter  to  this.  proposition  On  the  recommendation
 of  the  5.  0.  M.  the  Deputy  Commissioner,  Kangra  has  directed  further  investigation  by  the
 police  U/S  287  and  304-A  IPC  and  to  take  action

 पा
 201  IPC  against  Shri  Milkhi  Ram  if

 the  commission  ofthe  offence  is  established.

 Revising  of  Pay  and  Allowances  of'Teachers  in  Uttar  Pradesh

 941  Shri  Bansh  Narain  Singh
 Shri  Ram  Swarup  Vidyarthi

 Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  pay  and  allowances  of  the  teachers  in  Bihar,  Haryana
 and  Punjab:  were  increased  during  the.  President’s  rule  in.  those  States

 (b)  if  so,  whether  by  advising  the  teachers  of  Uttar  Pradesh  during  the  President’
 rule  there  to  wait  for  the  established  of  the  popular  Government,  the  Central  Government
 wanted  to  pursue  the  British  policy  under  which  it  was  essential  to  _keep  Uttar.

 Pradesh
 back-

 ward for  uninterrupted  adminisrration  bp  the  Centre  ;  and
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 (c)  if  ast,  whether  the  Central  Government  propose  to  suggest  to  the  Uttar  Pradesh
 Government  to  take  over  all  the  High  Schools,  Higher  Secondary  Schools  and  Intermediate

 Colleges  by  providing  extra  grants  to  them  ?

 The  Minister  of  State  for  Education  and  Youth  Services  (Shri  Bhakt  Darshan)  :

 (a)  to  (c).  A  statement  is  appended  below  :

 STATEMENT

 The  position  aboui  the  revision  of  pay  scales  of  school  teachers  in  the  States  of  Bihar,
 Haryana,  Punjab  and  Uttar  Pradesh  is  as  follows  :

 Bihar  This  S’ate  was  under  President’s  rule  from  29-6-1968  to  26-2-1969  and
 4-7-1969  to  16-2-1970.  The  orders  of  revision  of  scale  of  pay/emoluments  of  school  teachers
 were  issued  on  4-5-1968  and  made  effective  from  1-4-1968,  | है  will  thus  be  seen  that
 orders  for  revision  of  scales  of  pay  were  not  issued  during  President’s  rule.

 Haryana:  This  State  was  under  President’s  rule  from  21-11-1967  to  21-5-1968.  The
 orders  of  revision  of  scales  of  pay/emoluments  were  issued  on  5-1-1968  and  made  effective
 from  1-12-1967,  It  will  thus  be  seen  that  orders  for  revision  of  scale  of  pay  were  issued

 during  President’s  rule.

 Punjab  :  This  State  was  under  President’s  rule  from  5-7-1966  to  1-11-1966  and  again
 from  23-8-1968  to  17-2-1969.  The  orders  of  revision  of  scales  of  pay/emoluments  of  school
 teachers  were  issued  on  29-7-1967  and  made  effective  from  1-11-1966,  It  will  thus  be  seen
 that  orders  of  revision  of  scales  of  pay  were  not  issued  during  President’s  rule  but  were  made
 effective  from  a  date  when  President  rule  was  in  force.

 Uttar  Pradesh  :  This  State  was  under  President’s  rule  from  25-2-1968  to  26-2-1969,
 In  this  case  the  emoluments  of  primary  and  junior  high  school  teachers  were  revised  from
 1-7-1968  so  as  to  give  them  benefits  ranging  from  Rs.  10/-  to  Rs.  18/-  per  month,  A  further
 ad-hoc  increase  of  Rs.  15  per  month  to  trained  teachers  and  of  Rs.  10/-  per  month  to  un-
 trained  teachers  was  given  from  January,  1969.  Accordingly  the  minimum  emoluments  of
 the  trained  and  untrained  teachers  in  Uttar  Pradesh  went  up  to  Rs.  125/-  and  Rs.  100/-  per
 month  and  Rs.  90/-  per  month  respectively,  during  President’s  rule.  It  will  thus  be  seen
 that  some  increases  of  teachers’  emoluments  in  Uttar  Pradesh  were  sanctioned  during  Presi-
 dent’s  rule  in  that  State.

 It  may  be  added  that  there  is  no  proposal  before  the  Government  for  suggesting  to
 the  Uttar  Pradesh  Government  to  take-over  all  the  High  Schools,  Higher  Secondary  Schools

 and  Intermediate  Colleges  of  their  State.

 Officer-in-Charge  of  Language  Division  of  Ministry  of
 Education  and  Youth  Services

 942.  Shri  Bansh  Narain  Singh  :
 Shri  Ram  Swarup  Vidyarthi  :

 Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  work  of  the  Administration  of  Language  Division  has
 been  entrusted  to  one  Joint  Secretary  of  his  Ministry,  while  this  work  was  previously  en-
 trusted  to  two  Joint  Secretaries  and  there  was  enough  work  for  both  of  them  ह

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  due  to  the  increased  work-load  with  the  present
 Joint  Secretary  of  these  Divisions,  the  settlement  of  the  cases,  particularly  police  matters,
 are  delayed  very  much  and  the  cases  are  not  settled  in  a  proper  way  ;

 (c)  whether  Government  propose  to  entrust  such  an  important  Division  like  Languages
 Division  to  a  Joint  Educational  Adviser  who  may  be  an  educationist  ;  and

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor  and  the  educational  and  lan  guage  qualifications  posses-
 sed  by  the  present  officiating  Joint  Secretary  of  the  Language  Division  ?
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 Tine  Minister  of  Education  and  Youth  Services  (Dr.  K.  R.  V.  Rao):  (a)  A

 Joint  Secretary/Joint  Educational  Adviser  has  always  held  charge  of  two  or  more  Divisions
 in  the  past  and  it  is  nota  fact  that  a  Joint  Secretary  or  Joint  Educational  Adviser  held
 charge  of  only  one  Division,  i.e,  Administration  Division  ण  Language  Division

 separately.

 (b)  No,  Sir.

 (c)  and  (d).  No,  Sir.  For  the  admiristration  of  a  programme,  experience  of  a
 Generalist  Administration  is  considered  sufficient  because  technical  advice  is  always  available
 to  the  government  from  technical  officers.  The  qualifications  possessed  by  the  present
 Joint  Secretary-in-Charge  of  Language  Division  are  Bachelor  of  Arts  with  Honours  in

 Economics  and  Bachelor  of  Law.  He  has  no  language  qualifications.

 विश्वविद्यालयों  के  गेर-शिक्षक  तमंचा  रियों  की  सेवा  को  दातों  का  संहिता कर रण

 9141.  श्री  जाज॑  फरनेन्डीज  :  क्या  frat  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  का  कृपा

 करेंगे  कि  :

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  विहवद्विलयों  के  गर-दीपक  करमें चा  रियों

 की  सेवा  की  aah  सम्बन्धी  नियम  बनाने  के  लिए  डा  बी०  एन०  गांगुली  को  अध्यक्षता  में  एक

 समिति  नियुक्त  की  थी  ;

 यदि  at,  तो  इस  समिति  की  सिफारिशें  क्या  हैं  ;

 सिफ़ारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  |

 क्या  इन  सिफारिशों  पर  भ्रमित  भारतीय  विश्वविद्यालय  गैर-शिक्षक  कर्मचारी  संघ

 के  बिचार  मांगे  गए  थे  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हैं  ?

 दिक्षा  तथा  यवक  सेवा  मंत्री  वी०  के०  आर०  so  :  जी

 ब्िवरशा  संलग्न  है  ।  रिपोर्टे की  एक  प्रति  सदस्य  को  भेज  दी  गई  है  ।

 विवरण

 केन्द्रीयविरुवविद्यालयों  के  कुलपतियों  की  समिति  के  द्वारा  दिसम्बर  1959  में

 गांगुली  समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार  किया  गया  था  शौर  जसा  कि  इस  समिति  के  द्वारा  इच्छा

 व्यक्त  की  गई  राहुल  समिति  के  द्वारा  प्रस्तावित  नियम  को  ag  निर्दिष्ट  करते

 हुए  पहले  ही  भेज  दिये  गये  हैं  कि  में  उनके  कर्मचारियों  के  लिये  नियम  बनाने  के

 लिये  समिति  विश्वविद्यालयों  के  गर  दक्षिण  स्टाफ  क  सेवा  शर्तों  ऐसे  सामान्य  सेना  ag

 वेतन  शौर  भत्ते  ,  दण्ड  देने  ate  अपील  करने  at  क्रियाविधि  जसे  मामलों  के

 सम्बन्ध  में  नियमों  के  एक  सेट नी  सिफारिश  की  थी  जो  उनकें  कर्मचारियों  के  लिये  नियम  बनाने

 के  वास्ते  मागंदर्धी  नियमों  का  काम  दे  सके  |

 उपयुक्त  के  समिति  ने  मिचलाती  सिफारिश  भी  क॑  थी  :

 (i)  यद्यिप  थे  अनुदान  आयोग  के  संकल्प
 के  अनुसर

 fra

 Aid थ



 8  186
 1  लिखित  उत्तर

 विद्यालयों  के  गर-दक्षिणा  कर्मचारियों  के  लिये  बनाये  गये
 उपयुक्त

 संशोधनों  ते  कालेजों  के  भी  गेर-शिक्षण  स्टाफ  के  लिये  भी  लागू  किया  जा

 सकता  है  ।

 (ii)  सेवानिवृत्ति  लाभ  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  द्वारा  श्रेपनाए  जाने  के

 लिये  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  पहले  से  ही  निमित  इस  संबंध

 में  ory  विश्वविद्यालयों  के  लिये  मार्गदर्शी  नियमों  के  रूप  में  काम  दे  सकते  हैं  ।

 (iii)  विश्वविद्यालयों  कर्मचारियों  के  कल्याण  ate  कमंचारीगण  की  सदस्यों  के

 लिये  संयुक्त  सलाहकार  समितियां  स्थापित  करने  की  सलाह  दी  जाये  |

 सहायक  हवाई  अड्डा  कलकत्ता  को  ध्रोर से  सैनिक  उड्डयन  विभाग

 के  विरुद्ध  अभ्यावेदन

 945,  थी  जाजें  फरनेन्डीज  :  क्या  पर्यटन  तथा  शासनिक  उड्डयन  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनको  ग्र सैनिक  उड्डयन  विभाग  के  सहायक  हवाई  weer  भ्रधघिकारी

 श्री  एस०  एच०  सुब्बाराव  से  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हम्ना  है  जिसमें  सैनिक  उड्डयन  विभाग  के

 fate  कुछ  गम्भीर  आरोप  लगाये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उन  शभ्रारोपों  का  ब्यौरा  कया  है  ;  कौर

 इस  मामले  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पेंशन  तथा  सैनिक  उड्डयन  मन्त्री  करं  :  जी  ars

 श्री  एस०  एंड  सुब्बाराव  ages  विमान-क्षेत्र  श्रैघिकारी  जिन्हें  विमान  क्षेत्र

 भ्रमणकारी  के  वरसा-पद  पर  पदोन्नति  के  लिए  अतिक्रमण  किया

 गया  अनेक  अभ्यावेदन  दिये  हैं  जिनमें  गोपनीय  रिपोर्टों  के  पदोन्नति  विदेशों  में

 क्षण  के  लिये  भ्र धि कारियों  के  65  ay  को  arg  के  बाद  ग्र धि कारियों  को  सेवा  में  रखे  रहने

 महानिदेशकों  की  शादी  के  मामलों  के  सम्बन्ध  में  प्रत्यारोप  लगाये  गये  हैं  ।

 क्योंकि  आरोप  निराधार  पाये  गये  हैं  ग्रह  किसी  अगली  कार्यवाही  का  wet  ही  नहीं

 उठता  ।

 तूतीकोरिन  सेलिंग  वेश  atta  एसोशियेशन  की  कौर  से  श्रम्यावेवन

 946,  थनी  जाज  फरनेन्डीज  :  क्यां  नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  पाल  जहाज  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  तुमको  रिन  सेलिंग  वेश  oad  ऐसो दिये ददन
 की  कौर  से  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुरैरा  है  ;

 यदि  तो  ग्रम्यावेदन  की  मुख्य  बात  क्या  है  ;  शौर

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 115
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 संसद-काय  नौवहन  तथा  परिवहन  भस्त्र।लय  में  उप-मन्त्री  (sit  इकबाल  :  से

 तूतीकोरिन  पाल पोत  मालिक  संघ  ने  अपनी  कुछ  समस्याएं  नौवहन  महा-निदेशालय  के

 सम्मुख  रखी  है  ;  अर्थात  :

 (1)  तूतीकोरिन  पर  उस  स्थान  पर  जहां  आजकल  पाल पोत  मरम्मत  तथा  निर्माण

 इत्यादि  के  लिये  लाये  जाते  एक  नये  मत्स्य  बन्दरगाह  के  स्थापित  होने  के  कारण

 पाल पोत  उद्योग  को  होने  वाली  कठिनाइयां  ।

 ्  ? (  )  तामील  नाइट  सरकार  द्वारा  पालपोत  उद्योग  को  लघु  उद्योग  घोषित  करना  जिससे

 पाल पोत  मालिक  मरम्मत  तथा  निर्माण  के  लिये  तांबे  की  जैसी

 भ्र पनी  जरूरत  की  बस्तियों  को  प्राप्त  कर  सकें  |

 (3)  राज्य  सरकारों  द्वारा  पालपोतों  पर  लगाये  गए  पत्तन  घाट  Yow  को

 समाप्त  करना  एवं  कम  करना  |

 पत्तन  लाँचों/टगों  द्वारा  पाल पोतों  के  नौकरी  किये  जाने  के  मौजूदा  नौ  प्रभार  का

 राज्य  सरकारों  द्वारा  पुनरीक्षण  ये  सब  मामले  राज्य  सरकारों  से  सम्बन्धित  है  कौर

 संघ  ने  उन्हें  भ्रभ्य।वेदन  भेज  दिया  है  ।  तथापि  नौवहन  महानिदेशालय  तथा

 जल  परिवहन  विभाग  मदरास  भी  राज्य  सरकार  को  सहानुभूति  पूर्ण

 रवैया  अपनाने  तथा  शीघ्र  निकाय  लेने  के  लिये  कह  रहे  हैं  ।  ज्ञात  हुमा  है  कि  उक्त

 न०  पर  की  समस्या  संतोषजनक  रूप  से  हल  कर  दी  गयी  हैं  ।

 प्रधान  स्त्री  को  हत्या  का  षड़यंत्र

 947.  थी  जाज॑  फरनेन्डोज  :  श्री  मुहम्मद  दारो  :

 श्री  देवकी  नन्दन  पाटो दिया  :

 कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  प्रधान  मन्त्री  की  हत्या  करने  के  कथित  पषडयन्त्रों  के  बारे  में  जांच

 कर  ली  है  ;

 यदि  तो  कितनी  बार  ऐसी  जांच  कार्यवाही  की  गई  थी  ;

 क्या  प्रतिवेदनों  में  कोई  सार  है  कि  प्रधान  मन्त्री  कौ  हत्या  करने  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 षडयन्त्र  है  ;  कौर

 क्या  प्रधान  मन्त्री  की  सुरक्षा  के  लिय  कोई  विशेष  उपाय  किये  गये  हैँ  ?

 गह-किये  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  1 |  विद्याचरण  :  से  सरकार  का  ध्यान

 कुछ  ऐसी  रिपोर्टों  की  कौर  दिलाया  गया  है  जिनका  सम्बन्ध  प्रधान  मन्त्री  को  सुरक्षा  से  है  |  अब

 तक  की  गई  जाँच  से  प्रधान  मन्त्री  को
 नुकसान  पहुंचाने  की  किसी  योजना  षडयन्त्र  का  प्रभारी

 नहीं  मिला  है  ।

 प्रधान  मन्त्री  की
 सुरक्षा  सुनिश्चित

 करने  के  लिए  पर्याप्त
 पूर्वोपाय

 किए  गए  हैं  ।
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 इन  प्रबन्धों  का  लगातार  पुनःरीक्षण  किया  है  ae  जब  कभी  श्रावक  होता  सशक्त

 किया  जाता  है  ।

 सिलीगुड़ी  में  दंगे

 948.  श्री  रणजीत  fag  :  श्रीमती  इला पाल  चौधरी  :

 श्री  संगलायुमाउम  :  श्री  एस०  एम०  कृष्ण :

 att  मोहन  स्वरूप  :  aft  हुचे  गोड़ा  :

 श्री  भो निवास  मिथ  :

 क्या  गह-कायें  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिलीगुड़ी  ate  प्रेस-पास  के  जिलों  में  हाल  में  व्यापक  दंगे  हुए  थे  ;

 इन  दंगों  का  क्या  कारण  ate  इनमें  कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिकाश  समय  पश्चिम  बंगाल  पुलिस  निष्क्रिय  रही  ;

 कपा  सेना  को  बुलाना  पड़ा  था  ;  श्योर

 क्या  सेना  द्वारा  गिरफ्तारियाँ  की  गई  थीं  श्र  गोली  चलाई  गई  थीं  ?

 गृह-कायें  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  ate  परिचय

 बंगाल  सरकार  द्वारा  प्रेषित  सुचना  के  अनुसार  6  1970  को  दो  जो  पर्वतीय

 क्षेत्रों  के  थे  ate  सिलगुड़ी  के  कुछ  स्थानीय  व्यक्तियों  के  बीच  एक  कराना  gar  जिसके

 स्वरूप  पर्वतीय  क्षेत्र  के  व्यक्तियों  को  चोटें  झाई  ate  वाद  में  एक  व्यक्ति  मर  गया  |  इससे  पैंतीस

 क्षेत्र  के  लोगों  ate  स्थानीय  लोगों  के  बीच  wars  हुए  ।  छः  ब्यक्ति  मारे  गये  ।

 जी  श्रीमद्  ।

 कौर  सिविल  प्राधिकारियों  की  सहायता  के  लिए  सेना  बुलाई  गई  किन्तु  उनके

 द्वारा  न  तो  गिरफ्तारी  की  गई  ate  न  गोली  चलाई  गई  |

 English  as  Medium  of  Instruction  and  Examination  in  Law  in
 Delhi  University

 949.  Shri  Janeshwar  Misra  :  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services
 be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  medium  of  instruction  and  examination  in  law  in  the
 Delhi  University  is  compulsorily  English  ;

 (b)  the  other  subjects  for  which  the  medium  of  instruction  and  examination  is  compul-
 sorily  English  ;  and

 (c)  the  facilities  provided  by  the  University  to  the  students  who  want  to  study  and
 take  examination  in  their  mother  tongue  ?

 The  Minister  of  Education  and  Youth  Services  (Dr.  V.  | च  R.  V.  Rao):  (a)  Yes,

 (b)  English  is  a  compulsory  medium  of  instruction  and  cxamination  in  courses  under
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 the  Faculties  of  Technology,  Medical  Sciences,  Science  and  Education  and  in  all  subjects  at
 MA.  level  with  the  exception  of  Janguages.

 (c)  Facilities  are  provided  for  examination  in  Hindi  for  B.A.  (Pass)  course  in  all  sub-
 jects,  In  B.A.  (Hons.)  courses,  the  students  have  the  option  to  answer  the  questions  in
 Hindi  in  selected  subjects,  yjz.,  Economics,  History,  Political  Science,  Commerce  and  Sans-
 krit.  It  is  proposed  to  introduce  Hindi  as  medium  of  instruction  in  these  subjects  from  the

 year  1971-72.

 पुलिस  हारा  गोली  चलाई  जाना

 951.  थी  शिवचन्द्र  भा  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पुलिस  ने  1970  से  प्रद दनका  रियों  पर  राज्य-वार  कुल  कितनी  बार  गोली

 चलाई  ;

 पुलिस  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  की  इन  घटनाक्रमों  में  राज्य-वार  कुल  कितने  व्यक्ति

 मारे  गये  कौर  कितने  घायल  हुए  ;

 इन  घटनाक्रमों  में  राज्य-वार  कुल  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  ;  कौर

 1970  से  हुए  भ्रात्दोलनों  का  स्वरूप  क्या  था  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  वली  से  राज्य

 सरकारों/संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रधानों  से  प्राप्त  सुचना  के  अनुसार  |  1970  से  किसी  संघ

 राज्य  क्षेत्र  जम्मू  व  नागालैंड  are  पंजाब  में  पुलिस  द्वारा

 कोई  गोली  नहीं  चलाई  गयी  है  ।  हरियाला  में  चण्डी  ढ़  ger  पर  निर्णय  की  घोषणा  के

 स्लिप  हिंसात्मक  प्रदशेनों  से  निपटने  के  लिए  12  अवसरों  पर  पुलिस  को  गोली  चलानी  पड़ी

 जिसके  फलस्वरूप  9  व्यक्ति  मारे  गये  ate  20  घायल  हुए  ।  इत  घट नाश् ों  के  सम्बन्ध  में  142

 ब्यक्ति  गिरफ्तार  किए  गये  ।  शेष  राज्यों  से  सुचना  अभी  areal  है  |

 पुरी  में  संस्कृत  विश्व  विधालय

 952.  श्री  दिव  क्या  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  उड़ीसा  सरकार  ने  पुरी  में  संस्कृत  विश्व  विद्यालय  के  अनुदानों

 की  मॉँग की  है  5

 यदि  तो  यह  भी  सच  है  कि  दिक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  जनवरी  में  जब

 उड़ीसा  गये  थे  तो  उन्हें  उड़िया  सरकार  ने  एक  ज्ञापन  दिया  था  ;  शौर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्यां  कार्यवाही  की  है  ?

 दिक्षा  तथा  सबक  सेवा  मंत्रालय में  राज्य  मन्त्री  wea  :  हां  ।

 हां  ।

 ry
 उड़ीसा  सरकार  ने  avr

 ०
 न  एक  संस्कृत  विष्वविदेर्लिय  स्थापित  करने  के

 लिए
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 एक  प्रस्ताव  भेजा  है  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  _ site  के  साथ  विचार-विमद्दं  करके  उस  प्रस्ताव

 पर  विचार  किया  जा  रहा

 चण्डीगढ़  विवाद  पर  केन्द्रीय  fata  के  बारे  में  पंजाब  धौर  हरियाणा  सरकारों

 की  प्रतिक्रिया

 953.  थी  शिवचन्द्र  भा  :  थी  हिम्मत सिह का  :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :  थी  रामस्वरूप  बिधार्थी :
 थीं  कंवर लाल  गुप्त  श्री  श्रीचन्द  गोयल :

 कया  गुह-कामे  मंत्री  यह  बताने  की  कृष्णा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  नें  चण्डीगढ़  विवाद  के  हल  के  बारे  में  श्रौपचारिक्र  रूप्  से  पंजाब  तथा

 हरियाणा  सरकारों  को  सूचित  कर  दिया

 यदि  तो  कब  कौर  केन्द्र  के  निर्णय  के  बारे  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया

 है  ;  फिर

 चण्डीगढ़  विवाद  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कथित  निराले  से  पंजाब  तथा

 हरियाणा  को  क्रमश  कुल  कितना  कुल  कितना  वार्षिक  श्रादि  प्राप्त

 होंगे
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  :  कौर  चण्डीगढ़
 तथा  विवादग्रस्त  न्य  मामलों  पर  सरकार  के  निर्णय  की  प्रेस  विज्ञप्ति  की  प्रतिलिपियां  औपचारिक

 रूप  में  राज्य  सरकारों  को  19  1970  को  भेजी  गयी  थीं  ।  उनसे  अपनी  प्रतिक्रिया  सुचित
 करने  के  लिए  नहीं  कहा  गया  है  ।

 लगभग  24,211  एकड़  क्षेत्र  पंजाब  राज्य  को  ate  4,038  एकड़  क्षेत्र  हरियाणा

 राज्य  को  जिसे  की  सम्भावना  है  ।  राजस्व  इत्यादि  की  सभी  मदों  के  क्षेत्र-वार  झांकने  उपलब्ध

 नहीं  हैं  क्योंकि  अघिकांश  मामलों  में  यह  मदें  सप् रस्त  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  लिए  लेखे-जोखे  में  दर्ज

 की  जाती  हैं  ।  ऐसे  आंकड़ों  की  संगणना  में  जो  समय  ale  श्रम  लगेगा  वह  प्राप्त  परिणामों  के

 अनुरूप  नहीं  होगा  ।

 Tourist  Office  at  Paurl  Garhwal  District

 954.  Shri  Arjun  Singh  Bhadoria  Will  the  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation
 be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  isa  fact  that  a  Tourist  Office  is  being  opened  at  Pauri  in  District
 Pauri  Garhwal  in  Uttar  Pradesh  according  to  the  news  pyblished  in  the  Daily  Hindustan
 dated  the  5th  January,  1970  ;

 (b)  if  so,  whether  Government  propose  to  construct  an  aerodrome  in  Pauri  Garhwal
 in  the  near  future  ;  and

 (८)  if  so,  the  time  by  which  the  said  aerodrome  would  be  constructed  in  Pauri
 Garhwal  ?

 The  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  (Dr.  Karan ee  Si  ot  + oh  yo  (a)  The  State
 G  vernment  have  recently  opened  a  Regional  urist  Office  at  Pauri,
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 (b)  No,  Sir

 (c)  Does  not  artse

 Construction  of  a  New  Ship  for  Training  of  Personnel  for  Merchant  Navy

 955  Shri  Arjun  Singh  Bhadoria  Will  the  Minister  of  Shipping  and  Transport  be

 pleased  to  state

 (a)  the  reason  for  discontinuing  the  building  of  another  ship  like  ‘Dufferin’  for  the

 training  of  personnel  for  the  Merchant  Navy  ;  and

 (b)  whether  Government  propose  to  build  some  other  ship  for  the  propose  by  relating
 the  original  scheme  ?

 The  Minister  of  Parliamentary  Affairs  and  Shipping  and  Transport  (Sbri  Raghu
 Ramaiah) :  (a)  A  new  ship is  already  under  construction  at  the  Hindustan  Shipyard,  Visa-
 khapatnam  for  replacement  of  the  Training  Ship  and  the  new  ship  has  a  capa-
 city  to  train  125  cadets  as  against  80  which  is  the  capacity  of  present  vessel  The  work  of
 construction  is  progressing  according  to  schedule  and  replacement  ship  is  expected  to  be

 ready  for  commission  by  the  end  of  1971

 (b)  No,  Sir

 स्वतन्त्रता  संग्राम  के  सैनिकों  के  लिये  aaa  योजना

 956  श्री  सा शि नाथन

 श्री  afar

 क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  स्वतस्त्रता-संग्राम  के  जिन  सैनिकों  ने  श्रण्डटमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  में

 सजा  भुगती  थी  उनके  लिये  सरकार  ने  पंद्रह  योजना  लागू  करने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार

 किया  है

 यदि  तो  इस  समय  कितनी  पेंशन  दी  जाती  है  कौर  नई  योजना के  झ्न्तगंत  प्रति

 व्यक्ति  तथा  कुल  कितनी पेंशन  देने  का  प्रस्ताव  हैं  ;  भर

 इस  पेंशन  का  हकदार  होने  के  लिये  क्या  दात  रखी  जायेंगी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :
 जी  श्रीमान  ।

 शर  भारत  सरकार  हारा  संदयोधघित  योजना  की  मुख्य-मुख्य  बातों  की  एक

 टिप्पणी  संलग्न

 टिप्पणी

 भारत  सरकार  ने  2  1969  से  उन  स्वतन्त्रता  सेनानियों  के  सुपात्र  मामलों  में

 जिन्होंने  श्रीमान  at  निकोबार  द्वीपसमूह  में  कंद  काटी  थी  कौर  यदि  वे  जीवित  न  हों  तो  उनके

 परिवारों  को  पेंशन  प्रदान  करने  की  एक  योजना  को  कार्यरूप  देने  का  निश्चय  किया  है  बशर्तें  कि

 ऐसे  स्वतन्त्रता  सेनानियों  द्वारा  अण्डमान  सेल्युलर  कल  तथा  भारत  में  अन्य  जेलों  में  काटी  गई  कैद

 की  कुल  अवधि  कम  से  कम  पांच  वर्ष  हो  ।  पेंशन  जो  प्राप्तकर्ता  के  लिए  जीवन  भर  के  लिए

 स्वतन्त्रता  सेनानियों  श्रौर/या  उनके  परिवारों  की  झ्राधिक  स्थिति  तथा  किसी  राज्य
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 सरकार से
 उनको  प्राप्त  भुगतानों  या  लाभों  पर  विचार  करने  के  बाद  मंज़ुर  किया  जाएगा

 किसी  स्वतन्त्रता  सेनानी  को  मंज़ुर  की  गई  पेंशन  की  राशि  200  रुपये  प्रति  माह  से  कम  नहीं  होगी

 aire  परिवारों  के  मामले  में  यह  पेंशन  100  रुपये  से  200  रुपये  प्रति  माह  के  बीच  होगी  ।  परिवार

 का  केवल  एक  ही  सदस्य  पेंशन  का  पात्र  होगा  ।  में  स्वतन्त्रता  सेनानी  की

 बाधित  पुत्रियां  ale  मां  तथा  श्राप वादिक  मामलों  में  पुत्र  जहां  यह  साबित  किया  जाये  कि  वे  अपने

 पित्ता  के  कारावास  के  कालरा  अपने  को  स्थापित  करने  में  असमथ  शामिल  होंगे  ।

 CIA  Activities  in  India

 957.  Shri  Ram  Charan  :  Will  the  Minister  of  Heme  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  Member  of  Parliament  has  submitted  a  report  to  him

 substantiated  by  proof  regarding  the  activities  of  CIA  at  higher  level  in  India  ;

 (b)  if  so,  whether  complete  details  thereof  would  be  laid  on  the  Table  ;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  names  of  high  Government  officials  figure  in  the

 activities  of  CIA  ;  and

 (d)  if  so,  the  reaction  of  Government  in  this  regard  ?

 The  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan  Shukla)  :  (a)

 No  such  report  appears  to  have  been  received,

 (b)  to  (d).  Do  not  arise.

 Vishwa  Dharma  Smmelan  Held  in  Delhi

 958.  Shri  Ram  Charan  :  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  are  aware  that  the  CIA  had  a  hand  in  the  Dharma

 Sammelanਂ  held  in  Delhi  recently  and  it  also  gave  financial  assistance  to  the  same  ;  and

 (b)  if  so,  the  information  available  with  Government  in  this  regard  and  whether  the

 same  would  be  laid  on  the  Table  of  the  House  ?

 The  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan  Shukla):  (a)

 Government  have  no  such  information.

 (b)  Does  not  arise.

 Recruitments  to  Border  Security  Force  and  Number  of  S.  C.  and  S.  T.
 Persons  in  Them

 959.  Shri  Ram  Charan  :  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  persons  recruited  in  the  Border  Security  Force  during  the  last  one

 year  ;  and

 (b)  the  number  of  persons  out  of  them  belonging  to  the  Scheduled  Castes  and  the

 Scheduled  Tribes  ?

 The  Minister  of  Home  Affairs  (Shri  Y.  B.  Chavan)  :  (a)  8605  persons  were  recruited

 in  the  Border  Security  Force  during  the  year  1969,

 (b)  Scheduled  Castes  812

 470
 Sch  duled  Tribes

 1282
 Total

 :
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 Increase  in  Rates  of  Tickets  at  Red  Fort  and  Qutab  Minar

 960.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai:  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth
 Services  be  pleased  to

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  rates  of  tickets  for  entry  into  the  Red  Fort  and
 Qutab  Minar,  the  tourist  spots  in  Delhi,  have  been  increased  ;

 (b)  if  so,  the  extent  of  the  increase  and  the  additional  income  likely  to  accrue  to
 Government  thereby  ;  and

 (c)  the  total  earnings  by  the  sale  of  tickets  to  the  people  visiting  the  Red  Fort,
 Qutab  Minar  and  the  Delhi  Zoo  during  the  financial  years  1967-68  and  1968-69,  and  the
 amount  of  expenditure  incurred  on  the  maintenance  of  these  monuments  and  _  buildings
 separately  ?

 The  Deputy  Minister  of  Education  and  Youth  Services  (Shrimati  Jahanara  Jaipal
 Singh)  :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  The  increase  in  rates  is  from  0.20  paise  to  0.50  paise  and  the  income  is  likely  to

 increase  proportionately.

 (c)  The  earnings  from  the  sale  of  tickets  at  Red  Fort  and  Qutab  Minar  for  the  years
 1967-68  and1968-69  and  also  expenditure  incurred  on  the  maintenance  of  these  monuments
 is  given  below  :

 QUTAB  MINAR

 1967-68  1968-69
 Rs.  Rs.

 re  —— nn

 "82,115.80 (i)  Earning  79,491.20

 (ii)  Expenditure  on  maintenance  78,160.00  76,045.00

 RED  FORT
 bine

 1967-68  1968-69

 Rs.  Rs.
 ey

 (i)  rning  1,42,681.20  1,58,761.60

 Fxpenditure  on  maintenance  40,215.00  44,560.00
 — Gi)

 Information  regarding  Delhi  Zoo  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of

 the  House,

 Distcibution  of  Balloons  Bearing  Photo  of  Mr.  Bhutto

 961.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased

 te  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  about  500  rubber  balloons  bearing  the  photograph
 of  Mr  Bhutto,  the  former  foreign  Minister  of  Pakistan,  were  distributed  in  Bhotara  village
 of  District  Banaskantha  in  Gujarat  in  January,  1970;

 (b)  whether  Government  have  conducted  an  enquiry  in  this  connection  ;  and

 acts  ?
 (c)  if  so,  the  details  thereof  and  the

 steps  Government  propose  to  take  to
 check  such
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 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan
 Shukla)  :  (a)  to  (c).  According  to  information  furnished  by  the  Government  of  Gujarat,
 about  50  toy  balloons  were  found  on  5th  January  on  a  tree  in  Bhoyan  village  of  Banas-
 kantha  district.  These  balloons  carried  the  imprint  of  a  photograph  of  Shri  Bhutto
 speaking  before  a  mike  and  urdu  writing  to  the  effect  that  Shri  Bhutto  would  address  a
 public  meeting  on  4th  January  at  Nastar  Park.  These  balloons  appear  to  have  been  used  as
 a  medium  of  publicity  in  West  Pakistan  and  presumably  had  drifted  into  Banaskantha
 district.  It  has  not  been  borne  out  in  the  course  of  inquiries  that  anyone  brought  these
 balloons  to  the  spot  where  they  were  found.

 विश्वविद्यालय  के  कार्यों  में  विद्याथियों  द्वारा  माग  लेना

 902.  श्री  भोगेन्द्र  का  :  क्या  शिक्षा  तथा  यवक  सेवा  मंत्री  विश्वविद्यालय  के  कार्यों  में

 विद्यार्थियों  द्वारा  भाग  लेने  के  बारे  में  19  1969  के  अ्रतारांकित  wea  संख्या
 के

 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  विद्याथियों  के  प्रतिनिधियों  संहित  देश  के  अन्य  विश्वविद्यालयों  से

 सिफारिश  कर  रही  है  कि  वे  कार्यकारी  दल  बनाये  जो  विश्वविद्यालयों  के  प्रशासन  में  विद्यार्थियों

 द्वारा  भाग  लेने  के  saa  पर  विचार  करे

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 (7)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  ato  फेर  कार  ate  :
 से

 कार्यकारी  दल  बनाने  के  प्रदान  पर  विचार  करने  की  जिम्मेदारी  सम्बन्धित  जीव  विद्यालयों  की  है  ।

 इस  विषय  पर  विश्वविद्यालय  अनुदान  ग्रा योग  ate  शिक्षा  आयोग  की  विभिन्न  समितियों  द्वारा  की

 सिफारिशों  को  सभी  विश्वविद्यालयों  के  पास  उनके  विचार  तथा  कार्यान्वयन  के  लिये  भेज

 दिया  गया  है  ।  1969  को  हुए  कुलपतियों  के  सम्मेलन  में  भी  इस  प्रशन  पर  विचार  किया

 गया  था  ।  सम्मेलन  की  सिफारिश  के  aga  विश्व  विद्यालय  agers  भ्रायोग  ने  विश्वविद्यालय

 att  कालेजों  के  प्रशासन  के  लिये  समितियां  गठित  कर  ली  हैं  att  यह  प्रदान  उनके

 धीन है  ।

 1969  में  हुए  छात्रों  के  प्रतिनिधियों  के  सम्मेलन  ने  सर्वसम्मति  से  विश्वविद्यालयों

 कौर  कालेजों  के  निर्णय  लेने  वाली  सांविधिक  निकायों  पाठ्यचर्या  समितियों  कौर  faa  प्रतिदिन  के

 प्रशासन  के  लिये  जिम्मेदार  संयुक्त  सलाहकार  समितियों  में  ऐसे  छात्र  प्रतिनिधित्व  की  सिफारिश

 की  थी  जो  कारगर  हों  ।  सम्मेलन  की  सिफारिशों  विश्वविद्यालय  wyatt  झायोग  द्वारा  सभी

 राज्य  सरकारों  कौर  संघीय  प्रशासनों  के  पास  उनकी  टिप्पणी  के  लिये  भेज  दिया

 गया है  ।

 Arrest  of  Pakistani  Nationals  in  Jaipur

 963.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased
 to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Security  Police  had  arrested  some  Pakistani  nationals
 in  Jaipur in  January,  1970  from  whom  documents  pertaining  to  Gujarat,  Rajasthan  and
 Punjab  were  recovered  ;
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 (b)  if  $0,  the  total  number  of  Pakistani  spies  arrested  and  the  articles  recovered  from
 them  ;  and

 (c)  the  action  taken  by  Government  against  them  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan

 Shukla)  :  (a)  No,  Sir.

 (७)  and  (c)  Do  not  arise,

 ध्रासास-नागालेंड  सीमा  विवाद

 964,  श्री  धीरेन्द्र  नाथ  देव  :  थो  साया वन  :

 थी  लें  मुहम्मद  इमाम  :  श्री  दण्ड  पारित  :

 शी  पीलू  ata  :  थी  fo  रा०  भास्कर

 थी  चे  चु०  देसाई  :  श्री  नारायणन :

 थी  सा मिना थन  : थ्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 थ्री  षड्  सके  नाया नार  श्री  चीन  राया  नायडू

 थी  हेम  बरपा :  फिर  वे०  नायक  :

 श्री  के०  श्रनिरुद्धन  :  श्री  महेन्द्र  माशकी  :

 श्री  अब  Fo  गोपालन  :  श्री  रा०  Uo  fag  देव  :

 श्री  गोंदा  घोष :  श्री  go  छु०  कापड़िया :

 थ्री  उसा नाथ  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रासाम-नागालैंड  सीमा  के  विवाद-प्रीत  क्षेत्रों  में  गम्भीर  was  हुए  हैं  ;

 क्या  नागालैंड  सरकार  ने  सीमा  पर  मुठभेड़  की  बढ़ती  हुई  घटनाओं  के  प्रति  aaa

 भ्र वसर ों  पर  सरकार  को  चिंता  व्यक्त  की  है  ;

 कया  इस  सम्बन्ध  में  त्वेनसांग-कार्य  श्री  के ०  ए०  इस्लाम  द्वारा  जारी  किये  गये

 एक  बयान  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  ;

 यदि  तो  ग्रासिम  ate  नागालैंड  के  सीमा  विवादों  को  सुलझाने  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  हाल  के  पिछले  कुछ

 समय  में  प्रासाद  झर  नागालैंड  के  बीच  किसी  गम्भीर  सीमावर्ती  मुठभेड़ों  के  कोई  समाचार  प्राप्त

 नहीं  हुए  हैं  ।

 सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  कुछ  घटनाओं  के  परिणाम-स्वरूप  समय-समय  पर  तनाव  उत्पन्न

 हा  था  att  नागालैंड  सरकार  ने  इन  मामलों  पर  भ्र पनी  चिनता  व्यक्त  की  थी  |

 (7)  जी  श्रीमान्  ।

 भारत  सरकार  इस  क्षेत्र  में  तनाव  कम  करने  की  दृष्टि  से  gras  शरीरे  नागालैंड
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 सरकारों  से  सम्पर्क  बनाये  हुए  है  ।  नागालैंड  सरकार रने  सीसा  aay  की  स्थापना  के  लिये  कहा

 था  ।  इस  विषय  में  राज्य  सरकार  से  पत्र-व्यवहार  किया  है  ।

 Proposal  Regarding  Amalgamation  of  Air  India  and  Indian  Airlines

 65  Shri  Maharaj  Singh  Bharati  Will  the  Minister  of  Tourism  and  Civil
 Aviation  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  have  decided  to  form  one  Corporation  by  amalgamating  the
 Indian  Airlines  and  Air-India  ;  and

 (b)  if  so,  the  steps  being  taken  in  this  direction  ?

 The  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  (Dr.  Karan  Singh)  (a)  No,  Sir

 (b)  Does  not  arise

 दिल्ली  के  कालेजों  में  दाखिला

 #966.  श्री  भंवरलाल  गुप्त  क्या  दिक्षा  तथा  यवक  सेवा  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा

 करें

 गत  वर्षों  के  आंकड़ों  के  ग्रा घार  पर  बी०ए०  बी०एस०सी ०
 कौर  बी०काम०  पाठ्यक्रमों  में  दि एग कली  के  कालेजों  में  उस  वर्ष  चाहने  वाले

 विद्यार्थियों  की  संख्या  कितनी  होगी ;

 दिल्ली  के  कालेजों  में  प्रत्येक  पाठ्यक्रम  के  लिये  कितने  स्थान  उपलब्ध  हैं  1

 (7)  सभी  पात्र  विद्यार्थियों  को  दाखिला  देने  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  विश्वविद्यालय

 द्वारा  क्या  विशिष्टਂ  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 क्या  सरकार  ने  इमारतों  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  किये  हैं  कौर

 श्रावक  कर्मचारियों  की  भर्ती  की  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारा  ate

 इस  संबंध  में  सरकार  को  प्राप्त  हुए  प्रतिवेदनों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 दिया  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  ato  के०  श्रार०  ato  से  दिल्ली

 विश्वविद्यालय  ने  अगले  शैक्षिक  सत्र  में  दिल्ली  के  कालेजों  में  दाखिला  देने  के  oer  को  एक

 कार्यकारी  दल  को  सौंप  दिया  ari  इस  दल  द्वारा  जो  सिफारिशें  की  गयी  विश्वविद्यालय  उन

 पर  विचार कर  रहा  है  ।

 aver  दीक्षित  सत्र  में  दिल्ली  के  कालेजों  में  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 वेदन  प्राप्त नहीं  eat

 स्त्रियों के  ate

 967.  eft  राम  किशन  गुप्त  ।  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 |  ग्रीन  1969  से  31  1969  तक  केन्द्रीय  राज्य  मन्त्रियों  तथा
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 उप-मन्त्रियों  द्वारा  किस-किस  प्रकार  के  दौरे  किये  गये  तथा  उनका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 कौर

 प्रत्येक  दौरे  प्रयोजन  क्या  था  ate  दौरे वार  मात्रा  भत्ता  तथा  दैनिक  भत्ता  के

 रूप  में  कितना  धन  लिया  गया  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  के ०  Uqo  aTaeatat )  तौर  सुचना

 एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  सदन  के  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 वाहनों  के  संख्या  पट्टों  पर  केवल  संख्या  लिखने  का  प्रस्ताव

 968.  श्री  राम  किरदार  गुप्त  :  क्या  नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  कृपा

 करेगे  कि  :

 क्या  वाहनों  के  संख्या  पट्टों  पर  केवल  संख्या  लिखने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के

 विचाराधीन  है  ;  धौर

 यदि  at,  तो  इस  मामले  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 नौवहन  पौर  परिवहन  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  इकबाल

 कौर  वाहनों  पर  संख्यात्मक  संख्या  पट  लगाने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है
 ।

 छात्र  संसदों  के  माध्यम  से  विद्याथियों  को  संसदीय  प्रणाली  में  प्रशिक्षित  करना

 9°9.  शी  स०  स०  क्या  संसद्-काय  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®)  कुछ  संस्थाओं  में  छात्र  संसदों  का  आयोजन  करके  संसदीय  शासन  प्रणाली  में  दिल्ली

 कौर  नई  दिल्ली  के  स्कूलों  के  विद्यार्थियों  को  प्रशिक्षित  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 इस  कार्यक्रम  का  देश  के  अन्य  भागों  में  विस्तार  करने  की  मांग  को  पुरा  करने  के

 लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कियां  जा  रहा  है  ;

 क्या  दिल्ली  में  छात्र  संसदों  की  बैठकों  के  लिये  एक  सभा  भवन  की  मांग  की  गई  है  ;

 कौर

 यदि  तो  क्या  आगामी  वर्ष  में  कार्यक्रम  के  प्रारम्भ  होने  से  अस्थायी  आधार  पर

 निःशुल्क  waar  किराये  पर  एक  सभा  भवन  लेने  का  सरकार  का  बिचार  है  ?

 संबू-किये  मंत्री  के ०  :  संसद्-कार्य  दिक्षा

 दिल्ली  के  सहयोग  wfaaq  दिल्ली के  उच्चतर  माध्यमिक  विद्यालयों  में  कृत्रिम  संसद

 योगिनियों  का  आयोजन  करता  है  ।  qa  इस  प्रकार  की  चार  प्रतियोगिताएं

 की  गयी  हैं  °

 1966-67  स्कूलों  की  संख्या  जिन्होंने  भाग  लिपा  16

 1967-68  25

 1968-69  43

 1969-70  aq  42
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 लिखित  उत्तर
 कि  wey,

 1891  (er)

 राज्य  ata  से  दिल्ली  प्रचलित  योजनायें  के  समान  हो  कृत्रिम  संसद  योजनाएं

 TAT  करने  की  प्रार्थना  की  गई  है  ।

 नहीं  ।

 भाग  के  उपर्युक्त  उत्तर  को  देखते  हुए  इसका  प्रदान  नहीं  उठता

 परीक्षाओं  को  रह  करने  के  बारे  में  केन्द्रीय  सचिवालय  के  कर्मचारियों  को  माँग

 971.  श्री  गार्डिलिंगन  क्या  यह-क्राउले  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सचिवालय  कर्मचारियों  ने  हाल  ही  में  अनुभाग

 उच्च  क्षेणी  लिपिक  कौर  चतुर्थ  क्षेणी  के  कर्मचारियों  की  परिवारों  को  रह  किये  जाने  की  मांग

 की  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  जी  श्रीमान्  |

 पूर्णतया  सेवा  के  व्यापक  हित  में  श्र  कुशलता  के  हित  में  इन  परिवारों  को  रह

 करने  के  लिए  कर्मचारियों  की  मांग  को  स्वीकार  करना  सम्भव  नहीं  था  ।

 राज्यपालों  का  कार्य

 972,  श्री  गाडिलिगन  गौड  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बता  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  देश  की  वर्तमान  राजनीतिक  स्थिति  के  संदर्भ  में  राज्य  के  राज्यपाल  के

 दर्जे  के  बारे  में  पुनर्विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारा  हैं  ?

 गह-कार्यो  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  जी  श्रीमान्  ।

 seq  नहीं  उठता  ।

 देश  में  adara  राजनीतिक  स्थिति  ऐसी  नहीं  है  कि  राज्यपालों  के  सांविधानिक  स्तर

 में  कोई  परिवहन  ग्रावद्यक  हो  ।

 संविधान  के  भ्रनुच्छेव  370  का  निराकरण

 973.  श्री  गाडिलिंगन  गोड़  :  कया  aged  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जनमत  मोर्चा  की  कार्यकारिणी  ने  एक  संकल्प  के  द्वारा

 सरकार  को  चेतावनी  दी  है  कि  संविधान  का  अनुच्छेद  370  जिसमें  जम्मू  तथा  काश्मीर  को  एक

 विशेष  दर्जे  की  गारंटी  दी  गई  है  केवल  एक  झ्राधार  है  जिस  पर  राज्य  कौर  संघ  के  सम्बन्ध  निभंर

 हैं  पौर  जब  कभी  इस  प्रनुच्छेद  का  निराकरण  कर  दिया  जायेगा  उस  समय  काश्मीर  पर  भारत

 की  अधिका  रिता  समाप्त
 हो

 जायेगा  ;  भर
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 यदि  at,  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 गृह- काय  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  14  1969

 को  श्रीनगर  में  हुई  जनमत  मोर्चे  की  कार्यकारिणी  की  एक  बैठक  में  पारित  किये  संकल्प  में  मोर्चे  ने

 कहां  कि  वह  संविधान  के  ध्रनुच्छेद  370  को  जनमत  के  अ्रधीन  अस्थायी  ग्रा घार  पर  भारत  के  साथ

 काश्मीर  के  सम्बन्ध  का  एकमात्र  प्राधा  र
 समझता  है  ग्रोवर  जब  कभी  इस  अनुच्छेद  का  निराकरण

 कर  दिया  जायेगा  तो  काइमीर  पर  भारत  की  श्रघिकारिता  समाप्त  हो  जायेगी  ।

 सरकार  इस  संकल्प  को  qa  रूप  से  गलत  तथा  इतिहास  ate  संविधान  के  तथ्यों  का

 तोड़  मरोड़  कर  व  गलत  ग्य  लगाना  समिति  है  ।

 भाषा  प्रौद्योगिकी  की  भाव  इसका

 974.  थी  गाडिलिगन  गोड़  :  क्या  शिक्षा  तथा  यवक  सेवा  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे

 falta ष  मिस्टर  चाशभ्ोसन  ने क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  ब्रिटिश  काउन्सिल  के  प्र

 भाषा  प्रौद्योगिकी  को  ्रावइयकता  पर  जोर  दिया  था  ;  शरीर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रति  क्या  क्या  है  ake  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  वी०  के०  कार  वी०  जी  हां  ।

 सरकार  भाषा  अध्यापन  के  नए  तकनीक  के  महत्व  को  समिति  है  ।  मंसुर

 केन्द्रीय  भारतीय  भाषा  पहले  ही  भारतीय  areal  के  अध्यापन  के  लिए  एक  नई

 तकनीक  तैयार  करने  में  लगा  हम्ना  है  ।  प्रयोगात्मक  आधार  इस  प्रयोजन  के  लिए  भुवनेश्वर

 कौर  मंसुर  में  एक-एक  केन्द्र  स्थापित  किया  जा  रहा है  ।  इन  केन्द्रों  में  माध्यमिक  स्कूलों  के

 ध्रघ्यापकों  को  इस  नई  तकनीक  के  जरिए  कुछ  आधुनिक  भारतीय  भाषाएं  पढ़ाई  एगो  |

 इंडियन  कमेटी  फार  कल्चरल  फ्रीडम  स्वतंत्रता  की  भारतीय

 975.  भी  ज्योतिर्मय  बसु  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  ;

 क्या  कमेटी  फार  कल्चरल  फ्रीडम ਂ  स्वतन्त्रता  की  भारतीय

 नामक  संगठन  भारत  में  काय  कर  रही  हैं  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  के  प्रबंधक  कौन  हैं  ae  वह  भारत  के  कि  राज्यों  में  कायें

 करता  है  ;

 इसकी  गतिविधियां  कया  हैं  ?

 इसके  कार्य  करने  के  मुख्य  केन्द्रों  के  पते  क्या  हैं  ;

 इसकी  वित्त  व्यवस्था  के  साधनों  जिनमें  यदि  कोई  विदेशी  साधन  भी  शामिल  हैं  ;
 का  अलग  अलग  ब्यौरा  कया  है  ;  कौर  |
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 8  1891  (1)  लिखित  उत्तर

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि  कमेटी  फार  कल्चरल  फ्रीडमਂ  अमरीका  की  सी ०  भाई

 vo  द्वारा  प्रायोजित  संगठन  है  प्रौढ़  सौ  कराई  ए०  इसका  प्रमुख  वित्त  व्यवस्थापक  है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  विद्याचरण  :  से  एक  विवरण

 संलग्न है

 विवरण

 जम्मू  शरीर  मध्य  तमिल  arg,

 Tr AITI6E,  उत्तर  पश्चिम  बंगाल  कौर

 त्रिपुरा  दिल्ली  पांडिचेरी  संघ  राज्य  क्षेत्रों
 से  सुचना  कभी  oral  है  ।

 भ्रन्दमार्न  पौर  निकोबार  द्वीप  चण्डीगढ़  कौर  दादर  कौर

 नागर  दमन  कौर  हिमाचल  लंका द्वीप  मनिकाय  तथा

 झ्र मिन द्वीप  समुह  मणिपुर  ate  नेफा  ने  कहा  है  कि  उनके  पास  कोई  सूचना

 नहीं है  ।

 ्ान्घ्र  प्रदेश  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  कल्चर  +  फ्रीडम  फार  इंडियन  कमेटी

 कल्चरल  फ्रीडम  फार  पेरिस  से  सम्बन्धित  है  ।  इस  संगठन  की  शाखा

 हैदराबाद  ae  मंतूर  में  थी  ।  मंतूर  की  शाखा  निष्क्रिय  हो  गई  यद्यपि

 हैदराबाद  में  स्थित  शाखा  का  कार्या  तय  चन्द  है  फिर  भी  प्रत्येक  ag  कुछ  गोष्ठियां

 की  जाती  हैं  ।  धन  सदस्यता-शुल्क  कौर  सदस्यों  के  दानों  से  बम्बई  में  स्थित  केन्द्रीय

 कार्यालय  से  लगभग  1000  रु०  के  विधिक  अनुदान  से  भी  जुटाया  जाता  है  ।  उनके

 पास  यह  सुचना  नहीं  है  कि  सी०  श्राई०  ने  इस  संगठन  को  प्रायोजित  किया  है  ।

 fet  पहाड़ी  क्षत्रों  का  आधिक  ददा  का  बिगड़ना

 976.  को  ज्योतिमंय  बसु  +
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  कई  वर्षों  के  दौरान  मिजो  पहाड़ी  sal  के  लोगों  की

 झा धिक  दशा  फिर  श्रमिक  बिगड़  गई

 क्या  यह  सच  हैकि  ग्रामों  के  ग्र नियोजित  सुरक्षा  दलों  द्वारा  लगाये  गये

 प्रतिबन्धों  के  कारण  कृषि  की  अवहेलना  तथा  बेगार  जो  कि  वहां  के  लोगों  द्वारा  कराई  जाती

 के  कारण  उनकी  gear  में  ale  वृद्धि  हुई  है  ;

 यदि  तो  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लोगों  की  समस्याओं  के  प्रति  एक  राष्ट्रीय  तथा  सही

 दृष्टिकोण  अपनाकर  उनकी  श्रमिक  दशा  को  सुधारने  के  लिए  यदि  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही

 तो  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;  श्र

 गरि
 (3)  ~*~  ती  सरकार  के

 प्रनुसार
 इस  बिगड़ती  हुई

 दक्षा  के  बया  कारण  हूँ
 ?

 129



 Written  Answers  February  27,  1970

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  श्री  बिद्या  acm  :  (%  )  भ्रांत  (a)  जी  नहीं

 श्रीमान  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 मिजो  पहाड़ी  जिले  में  स्थानीय  खाद्य  seta  की  सतत  कमी  रही  है  गौर  हाल  के

 वर्षों  में  श्रभिद्रोह  के  कारण  विकास  के  कार्यों  में  बाघा  पड़ती  रही  है  ।  फिर  भी  कृषि  ate  संचार

 के  विरासत  पर  विशेष  वल  देते  हुए  इस  क्षेत्र  के  शीघ्र  विकास  के  प्रयत्न  किए  जा  रहे  हैं  ।

 stand  नई  दिल्ली  में  प्रवेश  के  faa  संवाददाताओं  को  पास  प्राप्त  करने

 में  कठिनाई

 977.  श्री  ज्योति मंथ  कया  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  fa

 क्या  उनका  ध्यान  11  1970  के  पेट्रियट  में  संवाददाताश्रों  के  लिए  वर्जित

 शीर्षक  के  श्रन्तगंत  छपे  समाचार  की  site  दिलाया  गया  जिसमें  बताया  गया  है  कि  परिवहन

 नई  दिल्ली  में  जाने  के  लिये  प्रवेश-पत्र  प्राप्त  करने  में  एक  संवाद  दाता  को  कितनी  कठिनाई

 का  सामना  करना  पढ़ा  था  ;  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  यदि  कोई  कार्यवाही  की  गई  तो  उसक  ब्यौरा

 क्या

 नौवहन  कौर  परिवहन  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  इकबाल  fag)
 :

 cit

 मामले  की  जांच  की  गयी  ate  तथ्य  नीचे  दिये  जा  रहे  हैं  :

 9  जनवरी  1970  एक  , le  का  सम्वाद  स्वागत  कक्ष  ट्रांस पो टें  भवन  में  say

 कौर  वह  प्यारे  विभाग  के  एक  सहायक  निदेशक  से  सिलना  चाहता  स्वागत  श्रषिकारी  ने

 सम्बन्धित  जानकारी  से  सम्पर्क  स्थापित  जिसने  स्वात  श्रषिकारी  को  सलाह  दी  कि  aga

 को  प्रचार  अनुभाग  के  एक  अधिकारी  से  मिलना  है  ।  स्वागत  शभ्रधिकारी  इस  अधिकारी  के  इस

 के  ध्रुमिर  कार्य  नहीं  कर  सका  ।  आगंतुक  को  उससे  मिलने  भेज  दे  क्योंकि  उस  अधिकारी  को

 भ्रागतुकों  से  मिलाने  का  अधिकार  नहीं  था  ।  भारत  सरकार  के  कार्यालयों  में  झ्रागंतुकों  के  प्रवेश

 पर  लागू  होने
 वाले  सुरक्षा  अनुदेशों  के  अनुसार  मिलने  वालों  के  प्रवेश  के  लिये  स्वर  सचिव  ate

 उससे  ऊपर  के  पदाधिकारी  aaa  कार्यालयों  में  आगंतुकों  से  मिलने  के  हकदार  हैं  ।  तदनुसार  स्वागत

 भ्रमणकारी  ने  विभाग  में  निदेशक  से  सम्पकं  स्थापित  करने  का  प्रयत्न  जो  प्रचार

 aga  में  आगंतुकों  को  मिलने  का  हक  रखने  निम्नतम  स्तर  का  अधिकारी  है  ।  चूकि

 अघिकारी  उस  समय  उपस्थित  नहीं  उसके  लिए  एक  सन्देश  इस  श्राव्य  का  रखा  गया  कि

 एक  आगंतुक  स्वागत  कक्ष  में  उसकी  प्रतीक्षा  कर  रहा  है  फिर  सम्वाददाता  से  थोड़ी  देर  प्रतीक्षा

 करने  की  प्रार्थना  की  गयी  ।  तथापि
 ग्रागंतुक

 अधिकारी  के  ort  से  पहिले
 हदी

 बिना  प्रतीक्षा  किये
 चला  गया  :
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 weirs  खाद्य  प्रौद्योगिकी  भ्र मु संधान  संस्थान  qe  के  निदेशक  का  त्यागपत्र

 978.  श्री  बाबु  राव  पटेल  :

 ait  देवकी  मकान  पा दो विया  :

 क्या  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  केन्द्रीय  खाद्य  प्रौद्योगिकी  श्रनुसम्धान  संस्थान  के  निदेशक

 डा०  एच०  ए०  बी०  पार पिया  जिन्होंने  इस  पद  को  स्वर्गीय  प्रधान  मन्त्री  नेहरू  के  अनुरोध  पर

 स्वीकार  किया  इस  पद  से  त्यागपत्र  देने  के  लिये  aa  प्रधान  मन्त्री  से  ग्र नुम ति  मांगी  है  ;

 यदि  तो  उनका  ऐसा  के  वास्तविक  कारण  क्या  हैं  ;

 उस  झधिकोरी  का  माम  तथा  पद  नाम  क्या  है  जिसका  वर्ष  1968  में  तबादला  किया

 गया  था  परन्तु  जिससे  1968  में  ga:  संस्थान  में  वापस  भेज  दिया  गया  था  हालांकि  डा०  पारपिया

 ने  उसके  विरुद्ध  कड़ी  शिकायत  की  थी  ate  उस  पर  निश्चित  ado  लगाये  थे  ;

 tat  यह  भी  सच  है  कि  डा०  पारपिया  ने  उनसे  अपनी  शिकायतों  तथा  संस्थान  के

 कार्यकरण  की  जांच  करने  के  लिये  एक  निष्पक्ष  समिति  नियुक्त  करने  का  श्रतुरोध  किया  था  :  कौर

 (=)  यदि  तो  समिति  के  नियुक्त  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  वी०  के०  ATTCo  alo  :  वैज्ञानिक  तथा

 प्रौद्योगिक  अनुसंधान  परिषद  के  अध्यक्ष  के  नाम  लिखे  पत्र  दिनांक  6-12-69
 के  द्वारा  डा०

 पारपिया  ने  केन्द्रीय  खाद्य  प्रायोगिक  अनुसंधान  मंसूर  के  निदेशक  के  पद  से  अपना  त्याग

 पत्र  दे  दिया है

 डा०  पार पिया  ने  भ्र पने  पत्र  में  जो  कारण  बताया  है  वह  नीचे  उद्घृत  है  :

 विज्ञान  के  लिए  मेरी  उत्कट  निष्ठा  शहरों  उसके  लक्ष्यों  की  पूति  के  लिए  किए  गये  मेरे

 हार्दिक  प्रयत्नों  के  बावजूद  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  श्रनुसंघान  परिषद  के  केन्द्रीय  कार्यालय

 द्वारा  उत्पन्न  की  गई  परिस्थितियों  के  फलस्वरूप  पिछले  25  वर्ष  मेरे  लिए  कार्य  करना  इतना

 कठिन  हो  गया  है  कि  मैं  कारगर  नहीं  हो  पाता  |

 श्री  नसीरुद्दीन  प्रशासकीय  अधिकारी  |

 डा०  पारपिया  ने  श्री  नसीरुद्दीन  अहमद  के  विरुद्ध  अपने  लगाए  हुए  आरोपों  की

 जाँच  करने  के  लिए  एक  निष्पक्ष  समिति  की  नियुक्ति  के  लिए  अनुरोध  किया  था  ।

 ऐसी  समिति  की  नियुक्ति  के  लिये  ऐसा  कोई  मामला  नहीं  था  क्योंकि  संस्थान  के

 प्र भि लेखों  की  गई  उपयुक्त  कारवाई  के  सन्देश  में  मामले  की  जांच  पहले  ही  कर  ली

 गई  थी  |

 चंडीगढ़  के  भारतीय  वायु  सेना  के  रियों  द्वारा  जासूसी  के  कृत्य

 979.  श्री  arg  राव  पटेल  :  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  की  :

 चंडीगढ़  के  उन  भारतीय  वायु  सेना  के  प्राधिकारियों  की  संख्या  झोर  पद  नाम  क्या
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 हैं  जिन  को  कथित  जासूसी  की  गतिविधियों  ak  पाकिस्तान  को  महत्वपूर्ण  सूचनाएं  भेजने  के

 mae  में  निल  ज़बत  किया  गया  है  ;

 उन  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ale  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  पाकिस्तानी  कौर  कुछ  ger  देशों  के  राष्ट्र जन  भी  जासूसी

 के  इस  काण्ड  में  शामिल  थे  ;

 यदि  तो  उनके  कया  नाम  हैं  अर  उनके  विरुद्ध  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ;  भोर

 यदि  इन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  तो  इसके  क्या

 कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  :  से  दो  पाकिस्तानी

 राष्ट्रिक ों  समेत  छः  ब्यक्ति  चण्डीगढ़  पुलिस  द्वारा  संदिग्ध  जासूसी  गतिविधियों  के  लिये  गिरफ्तार

 किये  गये  चूकि  मामले  की  जांच-पड़ताल  की  जा  रही  है  इस  wae  में  मामले  के

 ब्यौरों  को  प्रकट  करना  सार्वजनिक  हित  में  नहीं  होगा  ।

 रेवरा  एडेड  सिन्हा  की  हत्या

 980.  भरी  बाबू  राव  पटेल  :  am  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  स्वर्गीय  रंवरन्ड  उनके  तथा  जगदम्बा  चार  सम्पदा  के  मालिक

 जिन  की  12  1970  को  बरुड़ापहद  में  जब  कि  वे  जोरहाट  जा  रहे  गोली  सार  कर

 हत्या  कर  दी  गई  के  हत्यारों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उन  के  नाम  क्या  हैं  भ्र ौर  वे  किस  राजनीतिक  दल  से  सम्बन्धित  हैं  ;

 झोर

 क्या  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  इन  निर्मम  हत्यारों  की  जांच  करेगी  शर  यदि  तो  इस
 के  कया  कारा  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विज्ञाचरण  :  तथा  निम्नलिखित

 चार  हत्यारे  इस  संबंध  में  गिरफ्तार  किये  गये  :

 i  श्री  सत्य  नारायण  सिसोदिया  पुत्र  स्व०  बालाबक्दा  सीसो  जगदम्बा  टी  एस्ट्रो
 के  निदेशक

 श्री  राम  कुमार  सिसोदिया  पुत्र  स्व०  रामकृष्ण  जगदम्बा  wee  कें

 मेनेजर

 जगदेव  कुमार  पुत्र  हरबक्श  लाल  प्रशासनिक  जगदम्बा  टी  ate

 ड्राईवर  राम  कृष्ण  फार्मा  पुत्र  स्व०  सौताराम  erat  मारवाड़ी  पेटी  के ०  निगमों  ।

 कब  तक  की  गई  जांच  से  मालूम  होता  है  कि a  gq  भ्रान्त  चना  का  संबंध  किसी

 राजनीतिक  दल  से  महीं
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 उत्तर

 राज्य  सरकार  के  आपराधिक  जांच  विभाग  ने  मामले  की  जांच  gra  में  ली  है  पौर

 बहु  की  जा  रही  है  ।  इत  समय  जांच  को  केन्द्रीय  जाँच  ब्यूरों  को  देने  का  कोई  विचार  नहीं है
 ।

 facet  के  सिनेमा  हों  में  राष्ट्रगान  सुनाया  जाना

 981.  श्री  wo  श्रनिरुद्धन  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  सिनेमाघरों  में  चलचित्र  की  समाप्ति  पर  राष्ट्रगान  नहीं  गाया  जाता  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  नया  निदेश  जारी  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  ब्यौरा  कया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप  मन्त्री  के०  एस०  :  से  दिल्ली  के

 सिनेमा  घरों  में  चलचित्रों  के  मैटिनी  तथा  शाम  के  प्रथम  प्रदर्शनों  की  समाप्ति  पर  राष्ट्रीय
 गान  गाया  जाता  है  ।  फिर  दिल्ली  प्रशासन  से  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  wer  गया

 है  कि  सभी  सिनेमाघर  सब  चलचित्र  प्रदर्शनों  की  समाप्ति  पर  राष्ट्रीय  गान  बजायें  |

 परिचय  बंगाल  में  del  में  डकैतियां

 982.  थो  qo  भ्०  मंडल  :  डा०  सुशीला  नेपर  :

 धी सती  सावित्री  दवाम  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कर  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  छः  महीनों  में  परिचित  बंगाल  में  कई  बैंक  ढक  मियां

 हुई  हैं  ;

 यदि  तो  उक्त  अवधि  में  कितने  बैंकों  में  ढक  तियाँ  हुई  भोर  संबंधित  बैंकों  के

 साम  क्या  हैं  ;  प्रौर

 इस  बारे  में  सरकार  ने  कार्यवाही  की  है  ध्रुवा  करने  का  विचार  किया  है  ?

 गृह-किये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (eit  विद्याचरण  :  से  पश्चिम  बंगाल

 सरकार  से  भ्रपेक्षित  सुचना  प्राप्त  की  जा  रही  है  ate  मिलने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मणिपुरी  युवकों  को  सैनिक  प्रशिक्षण

 983,  श्री  यमुना  प्रसाद  मंडल
 eft  डा०  सुशीला  शेयर :

 गोमती  साबित्री  sare  :

 गृह-कार्य  मंत्री  पाकिस्तान  में  मणिपुरी  युवकों  को  सैनिक  प्रशिक्षण  के  बारे  19

 1969  के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  4598  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 पाकिस्तान  से  लौटे  हुए  गिरफ्तार  किये  गये  व्यक्तियों  के  पास  से  किस  प्रकार  के

 स्तावेज  पकड़े  गये  थे  ;  कौर

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  अथवा  करने  का  विचार  किया  है  ?
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  :  (=)
 पकड़े

 गये  दस्तावेजों

 में  चीन में  छपी  एक  पुस्तिका  बौर  तथाकथित  की  क्रान्तिकारी  सरकारਂ  के

 विभागਂ  द्वारा  जारी  की  गई  एक  अन्य  पुस्तिका  शामिल  है  ।

 पुलिस  द्वारा  एक  मामला  दर्ज  किया  गया  है  कौर  जांच-पड़ताल  की  जा  रही  है  |

 गोपालपुर  का  एक  छोटे  पत्तन  के  रूप  में  विकास

 984.  श्री  एम०  एम०  कृष्ण  wt  स०  कुन्द

 थी हि ०  अहमद

 बया  सलो वहन  तथा  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  गोपालपुर  का  एक  छोटे  पतन  के  रूप  में  विकास

 किया  जाना  है

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  योजनायें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ;  प्रो

 (1)  पत्तन  के  विकास  के  लिये  कार्य  कब  प्रारम्भ  किया  जायेगा  तथा  उसे  कब  तक  पुरा

 किया  गा

 नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्रालय  में  उप  इकबाल  मई

 1969  में  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  जिसने  चौथी  योजना  काल  में  केन्द्रीय  प्रायोजित  योजना  के

 तौर  पर  विकास  किये  जाने  वाले  गोपालपुर  शौर  चांदवाली  के  दो  पत्तनों  में  एक  को  चुनना  था

 विचारा  विषय  के  अनुसार  समिति  पत्तन  के  लिये  उपयुक्त  विकास  योजनाओं  की  सिफारिश

 भी  समिति  की  रिपो  की  प्रतीक्षा  है  ।  रिपोर्ट  के  प्राप्त  तथा  विचार  हो  जाने  पर  मामले

 में  अनन्तिम  निराले  लिया  जायेगा  |

 मौर  प्रदन  नहीं  उठते  ।

 चोथी  पंचवर्षीय  योजना  में  निरक्षरता  उन्मूलन

 885.  श्री  ito  वाई०  कृष्णन  :  क्या  दिक्षा  तथा  यवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  पिछड़े  क्षेत्रों  को  प्राथमिकता  देकर  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में

 निकलता  का  उन्मूलन  करने  पर  उचित  ध्यान  दे  रही  है  ;
 श्र

 यदि  तो  उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं  तथा  पिछड़े  क्षेत्रों  में  निरक्षरता  को  दूर

 करने  के  लिये  बनाई  गयी  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 शिक्षा  तथा  यवक  सेवा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sit  भक्त  :  att  (@)

 विवरण  संलग्न है  ।

 (1)  निरक्षरता  उन्मूलन  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  की  भारत  सरकार  ज्यादा  से

 ज्यादा  प्रायोगिक  परियोजनाएं  निकासी  हाउस  कार्यों  के  जरिए  इस  दिदा  में  कारवाई

 तेज  कर  सकती  है  ।
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 (2)  निरक्षरता  उन्मूलन  के  चौथी  पंचवर्षीय  आयोजना  में  जो  केन्द्रीय  अथवा  केन्द्र

 द्वारा  प्रायोजित  प्रमुख  कार्यक्रम  शामिल  वे  संक्षिप्त  रूप  से  इस  प्रकार  हैं  ।

 कृषक  शिक्षा  घोर  fears  साक्षरता  परियोजना

 इस  परियोजना  को  खाद्य  तथा  सामुदायिक  सूचना  तथा  प्रसारण  तथा

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्रालयों  द्वारा  संयुक्त  रूप से  चलाया  जाता  है  ।  इस  परियोजना  को

 चौथी  पंचवर्षीय  आयोजना  में  शामिल  कर  लिया  है  फिर  इसके  लिये  200  लाख  का

 विनिधान  है  ।  चोथी  पंचवर्षीय  आयोजना  अवधि  के  इस  परियोजना  को  100  जिलों  में

 लागू  करने  का  विचार  है  ।  प्रारम्भ  में  1967-68  में  इस  3  जिलों  में  लागू  किया  गया  था  कौर

 1968-69  में  इसे  7  जिलों  में  ate  लागू  कर  दिया  गया  था  चालू  वर्ष  इस  परियोजना  को

 15  श्र  जिलों  में  भी  लागू  कर  दिया  जायगा  !  प्रत्येक  जिले  में  60  केन्द्र  जिनमें  किसानों  के

 लिए  क्रियात्मक  साक्षरता  की  व्:वस्था  है  |  चौथी  पंचवर्षीय  अवधि  इसमें  10  लाख  किसानों

 को  हामिल  करने  का  लक्ष  है  ।

 वयस्क  दिक्षा  के  क्षत्र  में  कार्यरत  स्वेच्छिक  स  गानों  को  सहायता  को  योजना

 योजना  को  पुनरीक्षित  कर  लिया  गया है  al  पुनरीक्षित  योजना  के  वयस्क

 साक्षरता  के  क्षेत्र  में  arta  परियोजनाश्रों  को  हाथ  में  लेने  वाले  स्वैच्छिक  संगठनों  को  ध्रगले

 वित्तीय  ad  से  अनुदान  दिए  जाएगें  ।  देश  की  जनजातियों  में  व्यापक  साक्षरता  कायम  के  लिए  इस

 योजना  को  कार्यान्वित  किया  जायगा  ।  इस  योजना  के  अधीन  हरिजन  बस्तियों  में  साक्ष  रता

 परियोजनाएं  भी  परिकल्पित  हैं  ।

 राष्ट्रीय  बैंक  शिक्षा  बो

 केन्द्रीय  सरकार  ग्रोवर  विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा  कार्यान्वित  किए  जाने  वाले  वयस्क

 शिक्षा  तथा  साक्षरता  के  विभिन्न  कार्यक्रमों  को  प्रोत्साहित  उनका  माग  दर्शन  तथा  मुल्यांकन
 करने  के  इस  मंत्रालय  द्वारा  बो  का  गठन  किया  गया  है  |

 (3)  साक्षरता  प्रसार  के  लिए  प्रायोगिक  परियोजना

 ग्राम  शिक्षण  मोहम  को  पद्धति  के  rare  साक्षरता  के  लिए  भो  प्रायोगिक  परियोजना एं

 शुरू  करने  का  विचार  है  ।  ये  परियोजनाएं  जन  जाति  तथा  पिछड़े  क्षेत्रों  सहित  कुछ  चुने  हुए

 क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  की  जाएंगी  ।  परियोजनाओं  के  ब्यौरे  तयार  किए  जा  रहे  हैं  ।

 Secarity  Arrangements  During  Prime  Minister’s  Tour  of  Uttar  Pradesh

 986.  Shri  Chandrika  Prasad  :
 Shri  Janeshwar  Mishra  :

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  States  toured  by  the  Prime  Minister,  particularly
 Uttar  Pradesh,  refused  to  make  security  arrangements,  during  her  tour  of  the  State  and  if
 |  the  reasons  therefor

 ;
 and
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 (b)  the  reasons  for  which  the  ex-Chief  Minister  and  any  of  his  representatives  were

 not  present  to  welcome  the  Prime  Minister  at  the  time  of  her  tour  of  the  Eastern  Uttar

 Pradesh  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya  Charan

 Shukla)  (a)  No,  Sir

 (b)  The  visit  was  not  official

 Development  of  Karwar  Port  in  Mysore

 987  Shri  Chandrika  Prasad  Will  the  Minister  of  Shipping  and  Transport  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Karwar  Port  in  Mysore  is  a  natural  port  ;

 b)  if  so,  the  reasons  why  the  Mangalore  Port  which  is  not  a  natural  port  is  being
 developed

 (c)  whether  Government  have  any  scheme  to  convert  the  Karwar  Port  into  full-

 fledged  port  ;  and

 (d)  if  so,  the  nature  thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Department  of  Parliamentary  Affairs  and  in  the
 Ministry  of  Shipping  and  Transport  (Shri  Iqbal  Singh)  :  (a)  Yes

 (b)  A  high  level  Committee  known  as  the  Intermediate  Ports  Development  Committee

 appointed  by  the  Government  of  India  for  selection  of  suitable  intermediate  ports  for
 intensive  development,  after  a  detailed  study  of  tbe  economic,  engineering,  n2vigational  and
 traffic  aspects  recommended  the  development  01  Mangalore  as  an  all  weather  port.

 (c)  and  (d)  There  is  no  proposal  under  consideration  of  the  Government  of  India
 to  develop  Karwar  as  a  Major  port

 Broach  Port

 988  Shri  Chandrika  Prasad  Will  the  Minister  of  Shipping  an  Transport  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Broach  Port  located  on  the  bank  of  Narmada  river
 is  a  famous  Port

 (b)  the  reasons  for  which  it  is  being  neglected  at  present  and

 (c)  the  proposal  under  consideration  of  Government  to  make  full  use  of  the  said
 Port  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Department  of  Parliamentary  Affairs  und  in  the
 Ministry  of  Shipping  and  Transport  (Shri  Iqbal  Singh)  (a)  The  executive  responsibility
 for  the  development  of  minor  ports  vests  in  the  State  Governments  concerned.  Broach  is
 minor  Port  It  is  now  only  a  fair  weather  port  open  to  dooasting  trade  having  a  traffic  of
 about  15,000  tonnes  per  annum

 (6)  The  State  Government  has  reported  that  in  order  to  meet.  the  present  require-
 ments  and  demands  of  future,  an  expenditure  of  Rs.  12  60  lakhs  has  been  incurred  on  the
 following  works  during  the  Third  Five  Year  Plan
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 Construction  of  Wharf  Wall,  Platform  with  retaining  wall,  Bunder  Road,  Water
 supply  arrangement,  Electric  flood  lighting,  One  150  BHP  tug  for  towing  sailing  vessels
 and  staff  quarters,

 (c)  No  further  development  works  are  considered  necessary  by  the  State  Government
 as  the  present  facilities  existing  at  the  port  are  considered  sufficient  for  the  present  and
 future  needs  of  the  port.

 Setting  up  of  Centres  for  Teaching  Regional  Languages  to
 Teachers

 989.  Shri  Chandrika  Prasad  :  Shri  Rabi  Ray  :
 Shri  N.  K.  Sanghi  :  Shri  Shiy  Kumar  Shastri:

 Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  propose  to  open  centres  to  teach
 Regional  languages  to

 teachers  :

 (b)  if  so,  the  number  of  such  centres  and  location  thereof  ;  and

 (c)  the  time  by  which  these  centres  would  be  opened  ?

 The  Minister  of  Education  and  Youth  Services  (Dr.  K.  R.  V.  Rao):  (a)  Yes,
 Sir,

 (b)  and  (c).  It  has  been  decided  to  open  4  Regional  Language  Centres  at  Bhuba-
 The  Bhubaneswar  Centre neswar,  Maysore,  Pooja  and  Patiala,  under  a  phased  programme.

 and  the  Mysore  Centre  will  be  established  shortly.  The  other  Centres  are  proposed  to  be
 set  up  at  a  later  date.

 Selection  of  Aerodrome  Operators

 990,  Shri  Chandrika  Prasad:  Will  the  Minister  of  Tourtsm  and  Civil  Aviation  be
 pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  applications  reccived  in  connection  with  the  interview  for  the  post
 of  Aerodrome  Operators  held  in  December  last,  the  number  of  applicants  called  for  inter-
 view  and  the  number  out  of  them  of  those  who  are  selected.

 (b)  the  number  of  candidates  called  for  interview  from  Uitar  Pradesh  particularly
 from  districts  of  Eastern  Uttar  Pradesh  and  the  number  out  of  them  of  those  who  were
 selected  ;

 (c)  whether  पा  is  a  fact  that  those  candidates  were  considered  unfit  because  they
 belonged  to  backward  areas  and  received  education  through  Hindi  medium  ;  and

 (6)  if  so,  the  reaction  Government  thereto  ?

 The  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  (Dr.  Karan  Singh):  (a)  and  (b).  A
 statement  giving  the  requisite  information  is  attached.

 (c)  No,  Sir.  All  the  candidates,  irrespective  of  the  area  to  which  they  belonged,

 were  first  required  to  appear  in  a  simple  written  test  in  English  (as  air  traffic  procedures
 are  in  English)  and  obtain  the  minimum  pass  marks  after  which  they  were  required  to  be

 interviewed  by  the  Selection  Board.  A  candidate  obtaining  60%  marks  is  considered  as

 qualified.

 Does  not  arise.
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 STATEMENT

 (a)  ‘Number  of  applications  received in  connection  with  the  1750
 interview  for  the  post  of  Aerodrome  Operator,  Grade

 J  held  in  December  last  ;

 ‘Number  of  appiicants  called for  interview  ;  1698

 Number  selected  48

 (b)  Number  of  candidates  called  ‘for  interview  from  ‘Uttar  1285
 Pradesh  (all  Employment  Exchanges)  ;

 Number  selected.  14

 Number  .of  .candidates  called  for  interview  from  887
 districts  of  Eastern  Utttar  Pradesh  ;

 Number  selected.  ह

 के  1970  को  दिक  ag  के  रूप में  सताया  जामा

 991.  थो  मरीआई  जे०  पटेल  e

 श्री  रा०  go  बिडला  :

 कया  शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  उनका  यान  इस  समाचार  की  ae  दिलाया  गया  है  कि  ने  दन

 1970  को  दिक्षा  ae  घोषित  किया  है  ;

 इस  संगठन  का  एक  सदस्य  देश  होने  के  नाते  भारत  में  हस  वर्ष  को  शिक्षा  वर्ष  के

 रूप  में  मनाये  जाने
 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;  कौर

 शिक्षा  के  लिये  श्रमिक  संसाधन  उपलब्ध  कराने  तथा  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  सहयोग  की

 बढ़ावा  देने  के  fay  बनाये  गये  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मंत्री  (  वी०  Bo  ato  ato  जी  हां  |

 tt  प्रस्तावित  कार्यक्रम  का
 sar  है

 शैक्षणिक  विकास  के  लिए  सरकार  को  अतिरिक्त  घन  देने  की  कोशिशों  समस्त  साधनों  के

 अवरोध  के  कारण  रुकी  पड़ी  है  ।  ऐसी  है  कि  सीधी  पंच  वर्षीय  यो  नता  में  दिक्षा  को

 लगभग  840  करोड़  रुपये  मिलेंगे  |

 farce

 संयुक्त  राष्ट्र  ने  1970  के  वर्ष  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  faratt  ag  का  नाम  दिया  है  तथा  इसे

 waists  स्तर  पर  लागु  करने  के  लिये  मार्गदर्शन  का  दायित्व  यूनेस्को  पर  छोड़ा है  ।  इसके

 लिये  यूनेस्को  ने  सब  सदस्य  राष्ट्रों  से  अपनी  निजी  शिक्षा  की  स्थिति  पर  प्रकाश  डालने  के  लिये

 भामंत्रित्त  किया  है  ote  निवेदन  किया  है  कि  पिछली  उपलब्धियों  का  मुल्यांकन  वेतनमान

 समस्थाग्रों  का  निर्धारण  करें  तथा  अपनी  शिक्षा  प्रणाली  के  फैलाव  तथा  सुधार  को  प्रबल  करेंगे

 के  राज्य  व्यापी  प्रयत्न  करें  ।
 यूनेस्को

 के  सहयोग  के  लिये  भारतीय  राष्ट्रीय
 आयोग  ने

 तदनुसार
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 अंतराष्ट्रीय  दिक्षा  वर्ष  मनाने  के  लिये  भाग  लेने  का  निर्णय  दियाਂ  है  ।  इस  प्रायोजन  के  लिये

 तैयार  किये  गये  कार्यक्रम  में  निम्नलिखित बातें  शामिल  हैं  :

 शिक्षा  की  स्थिति  के  पुनरीक्षण  या  राज्य  स्तर  पर  काम

 करने  के  कार्यक्रम  प्रायोजित  करने  के  लिये  तथा  1970  से  1979  तक  के  लिये

 दक्ष राक  अवलोकन  पर  दिल्ली  में  राष्ट्रीय  गोष्ठी  का  प्रायोजन  करना  |

 qa  स्कूल  शिक्षा  को  विकास  शरीर  श्रीमती  मांटसेरी  की  जन्म  शताब्दी  मनाना  |

 प्राथमिक  शिक्षा  free  ate  सुधार  के  fate  रूपਂ  &  दिक्षा  में  गांधीं

 जी  के  सिद्धान्तों  की  कार्यक्रम ।.

 माध्यमिक  स्तर  पर  व्यावसायीकरण  के  लिये  कार्यक्रम  |

 5  कोटि  सुधार  के  कार्यक्रमों पर  कौर  fate  रूप  से  आयोजना  तथा  दैनिक

 विकास  के  कयेक्रभों  के  कार्यान्वयन  मेंਂ  व्यापक  रूप  सें  अ्रध्यापकों  को  शामिल

 करना  ।

 6  विद्याथियों  के  लिये  seat  सुविधाघरों  की  व्यवस्था  करना  श्र  विद्याथियों  के  भाग

 लेने  को  प्रोत्साहित  करना  ।

 भाषाओं  के  शिक्षण  में  सुध।र  ate  पुस्तक  विकास  aaa  ।

 साक्षरता  ale  प्रौढ़  शिक्षा केਂ  कार्यक्रम  ।

 तकनीकी  शिक्षा  के  कार्यक्रमों  में  सुघार  ate  पालिटेक्निक ों  में  शिंक्षाप्रों  को  उद्योग

 में  क्रियात्मक  अनुभव  के  साथ  सम्बद्ध  करना  ;  शोर

 राष्ट्रीय  एकता  कौर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सद्भावना  का  प्रसार  |

 हारा  मारती  उपन्यासों को  सम्मान

 992  थी  मिठाई  जे०  पटेल  :  क्या  दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  ag  सच  है  कि  श्रन्तरष्ट्रीय  क्षेत्र  में  कुछ  भारतीय  उपन्यासों  को  विशेष  सम्मान

 दिया  गया  az

 यदि  तो  ऐसे  उपन्यासों  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  *'युनेस्को ਂ  एवं  अन्य

 राष्ट्रीय  संगठन  द्वारा  दिये  गहरे  विद्वेष  सम्मान  का  ब्यौरा  क्या

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्रों  alo  के०  कार  वी

 यूनेस्को  साहित्य  ग्रनुवाद-कार्येक्रम  के  निम्नलिखित  भारतीय  उपन्यासों

 का  ध्रंग्रेजी  तथा  फ्  च  में  अनुवाद  किया  गया  है  :---

 (1)  विभ्वुतिभ्रुषंणा  ।  पाथेर  पंचाली  टी०  डब्लू  क्लाक  तथा  टी ०

 मुखर्जी  द्वारा  अंग्रेजो  में  एलेन  एण्ड  लन्दन  ने  प्रकाशित  किया  ।
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 (2)  एफ  भट्टाचायें  द्वारा  फ़  नन  सतीनाथ  ।

 1965  में  एक्सरे  द्वारा  ् श्म्ग्र जी  में  प्रकाशित  बम्बई  ake

 लन्दन  एशिया  पब्लिशिंग  हाउस  टर्पालिगर  |

 (8)  चटर्जी  वी०  सी०  कृष्य  कान्त  विल  जे०  सी०  धोष  द्वारा  अंग्रेजी  में

 1962  |

 (4)  काज़ी  |  चेमीन  ।  1962  में  एन  मेनन  द्वारा  wa  में

 हाट  एण्ड  ब्नोदसे  |  एन०  बलबीर

 द्वारा  डामोर  इंदियेनਂ  aga  के  seats  दर्ज  में  प्रकाशित

 मेखयूरे  डी  1965  sa,  से  क्रोशिया  कौर  स्पैनिश  संस्करण  गमी  wast

 अ्रनुवाद  से  |

 (5)  प्रेमचन्द  |  द  गिफ्ट  ais  ए  काब  एस०  एच०  बामियान  कौर

 जी०  रोडरमेल  द्वारा  अंग्रजी  में  प्रकाशित  स्क्रैप  एण्ड  धन  विन०

 यू ०  एस०  ए०  राज्य  इंडियन  यूनिवर्सिटी  पी०  मीले

 द्वारा  फ्रेंच  में  भ्रनूदित  ।

 स्वा  मिर्जा  मोहम्मद  हादी  ।  कोटियन  श्राफ  लखनऊ  जान

 कुद्दावन्त  सिंह  द्वारा  अंग्रेजी  में  1961  में  श्रारिएन्ट  कलकत्ता

 द्वारा  प्रकाशित  ।

 (7)  रविन्द्रनाथ  ।  एम०  लौज  एट  पी०  फैलाने  द्वारा  फ्री  में

 1959  में  एडिशनल  रोबर्ट  पैरिस  द्वारा  प्रकाशित  |

 दो  भारतीय  प्रमुख  उपन्यासों  के  gata  पत्थर  पांचवी  और  गोदान  के  fare  संस्करण

 तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।  हाल  ही  में  ग्रेट  ब्रिटेन  की  फोलिग्रों  सोसायटी  ने  पत्थेर  पांचली  के

 बहुत  ही  सुन्दर  विशेष  अंग्रेजी  संस्करण  के  तैयार  करने  के  लिये  अधिकार  प्राप्त
 कर

 लिये  हैं  ।  यह  उन  130  जिल्दों  में  से  पहली  जिल्द  होगी  जो  विद्वेष  पुस्तक  क्लब  संस्करण  रूप  में

 प्रस्तुत  करने  के  लिये  युनेस्को  संकलन  में  अंग्रजी  में  प्रकाशित  की  गई  है  ।

 राष्ट्रीय  लन्दन  ने  दी  गिफ्ट  श्राफ  ए  काव  का  सरल-संस्करण

 तेयार  करने  के  लिए  अनुमति  मांगी  है  ।  यह  उन  200  से  अघिक  ग्रन्थों  में  से  पहला  ग्रन्थ

 जिसे  यूनेस्को  साहित्य  अनुवाद  कार्यक्रम  के  भाग  के  रूप  में  aa  तक  प्रकाशित  किया  गया  है  ।

 वैज्ञानिक  विभागों  के  सम्बन्ध  में  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  का  प्रतिवेदन

 993.  थ्री  मिठाई  जे०  पटेल  :  कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रशासनिक  सुघार  आयोग  द्वारा  वैज्ञानिक  विभागों  के  सम्बन्ध  में  नियुक्त
 श्रष्ययन  दल  ने  झपना  प्रतिवेदन  दे  दिया

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  रूपरेखा  क्या

 गुह-किये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (ait  विद्याचरण  :  जी  श्रीमान्  |

 सिपाहियों  भ्रघ्ययन  दल  के  प्रतिवेदन  में  दी  गई  हैं  जिसकी  प्रतियां  संसद
 कालय  में  रख  दी  गई  हैं  ।
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 गृह-कल्याणी  केन्द्र

 994,  श्री  हरिभाई  wo  पटेल  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  ८  मंत्रालय  के  संरक्षण  में  कार्य  कर  रही  यह-कल्याण

 केन्द्र  नामक  एक  संस्था  में  निराश्रित  महिला ग्र ों  को  नियुक्त  किया  जाता

 ऐसे  कमंचारि  गे  की  संख्या  कितनी

 उनके  वेतन-चिट्ठे  में  कमंचारियों  की  श्रेणियां  कौन-कौन  सी

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उनकी  सामाजिक  स्थिति  का  इतना  afar  शोषण  किया

 जाता  है  कि  उन्हें  भारत  सरकार  के  चपरासियों  से  भी  कम  वेतन  दिया  जाता  ate

 क्या  इन  निराश्रित  महासागरों  को  कई  वर्ष  तक  सेवा  करने  पर  भी  100  रुपये

 प्रति  महीने  से  कम  एक  निर्धारित  दर  पर  ब्रेन  दिया  जाता  है  जबकि  उनके  कार्य  करने  के  घंटे

 सरकारी  विभागों  के  समान  हैं  ate  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्रों  Fo  एस०  :  गृह  कल्याण

 केन्द्र  पंजीकरण  1860  के  अ्रन्तगंत  पंजीकृत  एक  ऐसी  समिति  है  जो  गृह  मंत्रालय  के

 सामान्य  नियंत्रण  में  काम  कर  रही  इस  प्रकार  यह  निराश्रित  महिला ग्र ों  को  नियुक्त  नहीं

 करती  है  ।  केन्द्रीय  कमंचारियों  के  महिला-सम्बन्धियों  ate  आश्रितों  उनकी  पारिवारिक

 राय  बढ़ाने  अथवा  व्यवसाय  में  उनको  अनुभव  प्राप्त  कराते  के  गृह  sear  केन्द्र  में  नियुक्त

 किया  जाता  है  ।  जो  safes  वृद्ध  att  निबल  है  अथवा  सिलाई  मशीन  पर  काम  करने  की  उनमें

 कुशलता  waar  अभिरुचि  नहीं  उनको  हल्के  सहायक  काम  दिये  जाते हैं  ave  उनके  द्वारा

 किये  गये  काम  का  हिसाब  लगाकर  मासिक  अचार  उनको  भुगतान  दिया  जाता  है  ।

 गृह  कल्याण  केन्द्र  में  कायंरत  महिला  कमंचारियों  की  संख्या  60  है  ।

 गृह  कल्याण  केन्द्र  में  कार्यरत  तमंचा  रियों  के  विभिन्न  वर्ग  निम्नलिखित  हैं

 1  शिक्षक

 शिक्षक

 शिक्षक

 कार्यालय  कर्मचारी  वर्ग

 दर्जी

 कढ़ाई  करने  वाले

 चार्टर ी
 पुरस्कार  (  ATT  भक

 बटन  लगाने  वाले  शौर  बटन  के  काज  करने  वाले

 9  भ्र  याएं

 10.  बाल  og  परिचारक



 आ
 Written  Answers  February  27,  1970

 कटर  मन 11 Bde  NTE

 12.  चौकीदार

 13.  बालश्रमिक

 14.  चालक  तथा  मिस्त्री

 गृह  कल्याण  केन्द्र  के  कर्मचारियों  को  या  तो  काम  के  घंटों  से  सम्बद्ध  मानदेय

 वेतन  या  उत्पादन  के  ग्र चु सार  दिया  जाता  है

 प्रश्न  नहीं  उठता: ।

 Grants  to  Students  and  Teachers  for  Conducting  Tours

 995,  Shri  Nageshwar  Dwivedi  :  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services
 be  pleased  to  state:

 (a)  whether  any  grant  is  given  for  the  tours  undertaken  by  students  and  teachers  and
 if  so,  the  details  of  the  scheme  ;  and

 (b)  the  manner  in  which  the  tours  of  teachers  and  students  are  conducted  within  the

 country  and  abroad  ?

 The  minister  of  Education  and  Youth  Services  (Dr.  K.  R.  V.  Rao);  (a)  and  (b),
 A  statement  is  attached.

 STATEMENT

 | लि  The  University  Grants  Commission  operates  a  scheme  of  visiting  studentship
 under  which  grants  are  given  for  tours  by  students  and  teachers  within  the  country  with  the

 objective  of  providing  them  opportunities  to  visit  places  of  outstanding  interest  in  the  field
 of  national  development,  culiure,  history,  education,  etc.  The  students  should  visit  places/
 universities.  in  another  State  and  not  more  than  two  places  which  are  not  far  away  from
 each  other,  are  to  be  covered  so  that  the  visiting  students  would  come  in  close  contact  with
 the  students  and  teacher  communities  of  the  host  university  and  also  gain  intimate  know-

 ledge  about  the  academic,  cultural  or  industrial  deuelopments  around  the  places  visited.
 A  teacher  accompanies  each  student  party.  The  programme  whichis:  of  about  2  weeks

 duration,  is  organised,  more  with  a  cultural  object  than  with  an  academic  aim.  It  includes
 visits  to  neighbouring  rural  and  industrial  aseas  to  enable  the  visiting  students  to  know
 about  their  way  of  life,  their  aspirations  and  culture.  Seminars  and  group  discussions  are
 also  held  between  visiting  students  and  their  hosts.  The  host  university  is  involved  in  the

 The  selection  of  the  students  under organisation  of  the  programmes  for  the  visiting  group.
 this  scheme  is  left  to  the  discretion  of  the  sponsoring  and  the  host  universities.

 The  Univesity  Grants  Commission’s  assistance  is  limited  to  a  ceiling  of  Rs.  5,000/-
 per  annum  for  each  team.

 I,  The  University  Grants  Commission  also  gives  grants  to  teachers  for  attending
 international  conferences  abroad  and  for  visiting  centres  of  research  or  to  attend  academic

 conferences/seminars  10  India.

 In  the  case  of  grants  for  international  travel,  the.Commission’s  grant  is  limited
 to  50%  of  the  expenses  on  Ist  class  rail  travel  in  India  and  economy  class  air  travel
 abroad,  provided  the  other  50%  is  met  by  the  University  from  its  own  sources.
 No  grant  is  given  for  maintenance  abroad  or  for  incidental  expenses.

 For  travel  within  India,  T.  A.  and  D.  A.,  according  to  University  rules,  is  contributed
 by  the  (0.

 III.  The  University  Grants  Commission  also  operates  scheme.  of  Exchange  of
 Teachers  for  which  they  grant  100%  assistance.
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 स्टेट  बेक  आफ  इंडिया  की  कलकता  दाखा  ढकती

 996.  at  पो०  विश्वम्भर  :  क्या  गृह  करे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्टेट  बैंक  श्राफ  इंडिया  की  कलकत्ता  शाखा  में
 कुछ  समय  पूर्व  हुई  shat  के  मामले

 में  गिरफ्तार  किये  गये  व्यक्तियों  के  नाम  क्या  हैं  ;  atk

 क्या  इस  सकती  के  पीछे  कोई  राजनीतिक  seer  था  ?

 गृह-मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विद्याचरण  :  पदिचम  बंगाल  सरकार  ने  सुचित

 किया  है  कि  12-12-1969  को  स्टेट  बैंक  ars  इन्डिया  की  qa  स्ट्रीट  शाखा  में  हुई  chal  के

 सिलसिले  में  निम्नलिखित  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  है  :

 (1)  कल्याण  बोस  उफ  गोरा  उसे  मनाई

 (2)  बिमल  कुमार  रात  चौधरी  श  बिच्छू  उफ  बादल  |

 (3)  मदन  मोहन  पाल  ।

 (4)  राजाराम  चौधरी  ्  घर  घुरज्योति  |

 (5)  ध्रनन्ता  fag  उफ  अविनाश  उफ  ates  गाड  ।

 जी  श्रीमान्  ।

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  6  को  राष्ट्रीय  राजपथ  26  कौर  7  से  मिलाने  वाली

 सड़क  को  राष्ट्रीय  राजपथ  घोषित  करना

 997.  श्री  नो ति राज  fag  चौधरी  :  क्या  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि :

 सरकार  का  विचार  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  6  को  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या

 26  ate  7  मिलाने  वाली  कौर  मध्य  प्रदेश  के  होशंगाबाद  कौर  नरसिंह  पुर  जिलों

 में  से  हॉकर  ज्ञाने  वाली  सड़क  को  राष्ट्रीय  राजपथ  घोषित  करने  का  है  ;  ale

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?

 नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इकबाल  :  भर

 :  राष्ट्रीय  used  पद्धति  के  विस्तार  at  ser  विचराधीन  है  कौर  इस  सड़क  का  दावा

 दूसरे  सड़कों  के  साथ  साथ  घन  की  उपलब्धता  राष्ट्रीय  राजमा  पद्धति  में  शामिल  करने  के

 लिये  सड़कों  के  चुनाव  के  लिये  कसौटी  के  dad  में  विचार  किया  जायेगा  |

 समय  प्रदेश  में  राष्ट्रीय  राजपथ

 990.  थी  नीति राज  fag  चौधरी  :  क्या  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  कुछ  राजपूतों  को  राष्ट्रीय  राजपथ  घोषित  किये  जाने  के  कुछ

 प्रस्ताव  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  प्राप्त
 ढ  ;
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 दि

 तो  कब  कौर  उन  पर  कया  निर्णय  किया  है  ;  कौर

 दि  कोई  निशांत  नहीं  किया  गातो  उसके  कारण  हैं
 ?

 नौवहन  ale  परिवहन  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  इकबाल  :

 पी  Tl

 ste  ये  प्रस्ताव  झ्रगस्त  1966  से  प्राप्त  हुए  थे  ate  चौथी  योजना  आवंटनों  को

 ग  ग्न्य  राज्यों  से  प्राप्त अन्तिम  रूप  दिये  जाने  जो  set  पुरा  किया  var  इन  प्रस्तावों

 ऐसे  ही  प्रस्तावों  की  संबंधित  सरकारों  से  प्राप्त  श्रांकड़ों  के  प्रकाश  में  जाँच  की  जा  रही  थी  ।

 वास्तव  में  राष्ट्रीय  राजमाग  पद्धति  का  बिस्तार  करने  का  seat  विचाराधीन  है  शर  मध्यप्रदेश

 सरकार  के  प्रस्ताव  पर  अरन्य  सड़कों  के  सहित  घन  की  उपलब्धता  तथा  राष्ट्रीय  राज मागं  पद्धति  में

 शामिल  करने  के  acy  की  देता  के  संदर्भ  में  विचार  किया  जाएगा  ।

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  12  का  निर्माण

 999.  श्री  नो ति राज  fag  चौधरी  :  क्या  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्री  दे  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  12  के  निर्माण  पर  वर्ष  1969  में  कितनी  राशि  व्यय  की

 गई

 क्या  इसके  निर्माण  काय  में  कोई  प्रगति  हुई  है

 यदि  प्रगति  घीमी  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  फिर

 इस  राजपथ  का  निर्माता  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  ?

 संसद  नौवहन  तथा  परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (५1  इकबाल  :
 से

 इस  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  विकास  पर  1969-70  में  10.51  लाख  रुपये  व्यय  किये  जाने  की

 संभावना  विद्माग्रो रा  ate  दिलचोरी  के  बीच  भर  विल लखेरा  शरीर  जबलपुर  के  बीच  के  निम्नतर

 मानक  के  भागों  को  सुघारने  में  कुछ  प्रगति  हुई  है  ।  दिलचोरी  ale  बे लखेरा  के  जो  राष्ट्रीय

 राजमार्ग  की  लुप्त  कड़ी  56  मील  कौर  5  फरलांग  में  से  लगभग  43  मील  में  निचली  सतह

 तक  भराई  का  काम  पूरा  हो  गया  है  अर  भूमि  अधिग्रहण  कर  लिया  गया  है  ।  घन  की  सीमित

 उपलब्धि  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  प्रगति  धीमी  नहीं  रही  है  |

 Officers  Working  in  Ministry  of  Education

 1000.  Shri  Om  Prakash
 Tyagi

 :  Will  the  Minister  of  Education  and  Youth  Services
 be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  4629  on  the  19th  December,
 1969  regarding  officers  and  staff  working  in  Administrative  and  language  Divisions  of  Educa-
 tion  Ministry  and  state

 (a)  the  dates  since  when  each  of  the  Under  Secretaries,  Section  Officers,  Assistants
 and  Upper  Division  Clerks  mentioned  therein  were

 working
 in  the  Administrative  and

 Language  Divisions  of  his  Ministry ;
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 be  m

 (b)  the  number  out  of  those  among  them  who  were  transferred  elsewhere  during  the

 last  three  years  in  the  interest  of  efficient  administration  and  under  orders  issued  by  the

 Ministry  of  Home  Affairs  in  this  regard  ;

 (c)  whether  there  are  any  such  employees  in  these  two  Divisions  who  are  not  on  the

 strength  of  his  Ministry  but  are  working  there  on  deputation  from  other  offices  ;  and

 (d)  whether  the  reason  for  keeping  such  employees  in  his  Ministry  is  the  inability  of

 senior  officers  of  the  Ministry  to  handle  literary  and  technical  work  ?

 The  Ministry  of  Education  and  Youth  Services  (Dr.  V.  ४,  Rao):  (a)  A

 statement  is  attached.  [Placed  in  Library.  See  No.

 (b)  Under

 Assistants

 Cs

 (c)  No.

 (d)  Does  not  arise.

 ee

 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  ON  A  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 विदेशी  एयरलाइनों  हारा  कथित  प्रतिशोधात्मक  कार्यवाही

 श्री  रा०  want  :  मैं  पर्यटन  तथा  श्रमिक  उड्ड्यन  मंत्री  का  ध्यान

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  निम्नलिखित  विषय  की  शोर  दिलाता  हूँ  att  उनसे  भ्रनुरोध  करता

 हैं  कि  ag  इस  बारे  में  वक्तव्य  दें  :

 इंडिया  द्वारा  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  को  100  डालर  ले  जाने  की

 भ्र नुम ति  प्रदान  करने  के  भारत  सरकार  के  निकाय  के  विरुद्ध  कुछ  विदेशी  एयरलाइनों  द्वारा

 आयोजित  कथित  प्रतिशोधात्मक  ।

 पेंशन  तथा  असैनिक  उड़ इयन  मंत्री  कण  :  विदेश  यात्रा  विनियमों  में  कट
 देने  का  प्रत  सरकार  के  विचाराधीन  रहा  तथा  इस  विषय में  किये  गये  निर्माणों  की  वित्त

 मंत्रालय  द्वारा  18  1970  को  घोषणा  की  गयी  ।  उन  निर्णयों  में  से  एक  यह  है  कि  उन

 व्यक्तियों  को  जो  गत  तीन  वर्षों  से  विदेश  नहीं  गये  हैं  cw  fate  यात्रा  के  संबंध  में  ora’

 नियंत्रण  से  मुक्ति  दे  दी  जायेगी  ।  तीन  वर्षों  की  अवधि  प्रस्तावित  यात्रा  के  प्रारम्भ  होने  की

 तिथि  से  पीछे  की  ale  तीन  वर्ष  के  लिये  गिनी  जायेगी  ।  इस  स्कीम  के  श्रम्तगंत  विदेश  जाने  वाले

 उन  व्यक्तियों  को  जो  एयर  इंडिया  से  यात्रा  करेंगे  रिजवी  सबक  समस्त  यात्रा  के  लिये  100  डालर

 के  मुल्य  की  विदेशी  मुद्रा  देगा  ।  यह  सुविधा  उन  यात्रा  सुविधाओं  के  अतिरिक्त  होगी  जो

 फार्मਂ  विनियमों  के  तथा  wea  ऐसी  अनुमोदित  यात्रियों  जैसे  व्यवसाय  विषयक

 विदेश  चिकिह्सिक  हज  यात्रा  इत्यादि  के  पहले  से  उपलब्ध  हैं  ।

 2.  इन  श्रेणियों  के  श्रन्तगंत  यातायात  के  समस्त  क्षेत्र  में  भारत  में  परिचालन  कर  रही
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 सब  feura  कम्पनियों  के  बीच  प्रतियोगिता  के  अवसर  बने  रहेंगें  ।  नई  स्कीम  के  अ्रन्तगंत

 यात  के  मामले  में  भी  ऐसी  कोई  मजबूरी  नहीं  है  कि  लोग  एयर  इंडिया  से  हदी  यात्रा  परन्तु

 जो  एयर  इंडियन  से  यात्रा  करेंगे  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हुए  कि  उनकी  यात्रा  में

 बिदेशी  मुद्रा  का  व्यय न्यूनतम  होगा  100  डालर  के  अल्प  की  विदेशी  मुद्रा  प्रदान  की  जायेगी  |

 3.  मैंने  समाचार  पत्रों  में  इस  ara  के  समाचार  देखे  हैं  कि  कुछ  विदेशी  विमान

 कम्पनियां  हाल  में  दी  गयी  छूट  से  श्रीप्रसून  हैं  ।  परन्तु  सरकार  को  किसी  भी  विदेशी  कम्पनी  से

 इस  विधय  में  कोई  पत्राचार  नहीं  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  स्थिति
 को

 उचित  रूप  से

 सभा  जाय  तो  जो  छूट  सरकार  ने  तरब  दी  है  उसका  विदेशों  में  उसी  प्रकार व्यापक  रूप  से

 झ्र भि नन्दन  क्या  जायेगा  जैसे  अपने  देश  क्योंकि  इससे  संभावित  यात्रियों  की  एक  नयी

 श्रेणी  की  सृष्टि  होगी  तथा  इससे  सब  विमान  कम्पनियों  को  श  अवसरों  में  कोई  प्रतिबंध

 नहीं  होगा  ।

 भी  रा०  बर्थ  विदेश  यात्रा  के  लिये  100  डालर  बहुत  कम  राशि  है  ।  क्या  भाई  To

 टी०  ए०  के  सदस्य  तथा  wey  विदेशी  एयर  लाइन  ने  इस  बात  पर  सरकार  के  ध्यान  grates

 किया  था  कि  इससे  प्रतियोगिता  पर  प्रभाव  पड़ने  की  संभावना  है  ।  क्या  यह  निराले  wear

 मन्त्रालय  के  साथ  परम  करके  किया  गया  था  ?

 डा०  करा  सिह  :  इस  सम्बन्ध  में  पर्यटन  मंत्रालय  से  जरूर  पराग  किया  गया  था  ।  हम

 काफी  दिनों  से  इस  बात  पर  जोर  दे  रहे  थे  कि  विदेशी  यात्रा  के  सम्बन्ध  में  ढिलाई  बरती  जानी

 चाहिए  ।  हम  इस  निर्णय  का  स्वागत  करते  हैं  ।  विमान  भाड़े  तय  करने  के  लिये  argo  ए०

 टी०  ए०  जिम्मेदार  है  ।  इस  रियायत  का  विमान  भाड़े  से  कोई  सम्बन्ध  नही ंहै  ।  मैं

 समभता  यह  ग्राम  गठ  टी०  ए०  के  क्षेत्राधिकार  में  नहीं  जाता  ।  इससे  ale  अधिक  लोगों

 को  विदेश  यात्रा  करने  का  बढ़ावा  मि  नेगी  भर  पेंशन  का  भी  fasta  होगा  ।

 श्री  ल०  फु ०  सिंधी  :  हमें  हम  है  किं  सरकार  ने  एयर  इंडिया  से  यात्रा  करने

 वाले  लोगों  को  इस  अतिरिक्त  100  डालर  ले  जाने  की  श्रुति  प्रदान  की  है  ।

 जैसा  कि  मुझे  मालूम  gar  सभीं  तक  एयर  लाइनों  को  इस  योजना  का  ब्यौरा  प्राप्त

 नहीं  gar  इसलिए  वे  इस  बारे  में  ot  कुछ  नहीं  कह  सकते  ।  ऐसी  स्थिति  में  argo  ए०  टी०

 vo  के  नियमों  के  खिलाफ  कुछ  करना  किसी  एयर  लाइन  के  लिये  श्रनुंचित है  ।
 वास्तव  में

 भारत  सरकार  ने,जो  किया  वह  पुर्णतः  उचित  है  ।  लेकिन  चूकि  वह  एयर  इंडिया  की  एक

 बड़ी  साझेदार  tt  एयर  इंडिया  से  यात्रा  करने  वालें  लोगों  को  100  डालर  विदेशी  मुद्रा  की

 छूट  देना  भेदभाव
 है

 ।
 इस  बारे  में  मन्त्री  जी  को  क्या  कहना है

 |

 जहाँ  तक  पर्यटन  को  बढ़ावा  देने  का  प्रदान  मेरा  सुभाव  है  कि  सरकार  एयर  इंडिया  से

 यात्रा  करने  वाले  विदेशी  लोगों  कों  भारत  में  यात्रा  के  बीच  निशुल्क  ठहरने  की  सुविधा  दे  जिससे

 विदेशों
 को  एयर

 इंडिया  से  भ्रमण  करने  का
 प्रोत्साहन

 मिलेगा  |

 डा०  eal  fag  :  यह  योजना  उन  भारतियों  के  लिये  है  जो  विदेश  जाना  चाहते  यह

 छूट  नहीं
 बल्कि  विदेशी  मुद्रा  है

 जिसके  लिये  उन्हें  उसके  मुल्य  की  मुद्रा  का  रुपयों  में  भुगतान
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 है  1891
 प्रविलम्वनीय  लोक  महत्व  के

 विषय
 की  कौर  ध्यान  दिला मां

 करना  पड़ेगा  |  यह  मुद्रा  उन्हें  मुफ्त  नहीं  दी  जा  रही  यह  एक  विशेष  रियायत  है  ताकि वे

 बाहर  जा  सकें  ।

 जहां  तक  मध्य  विश्राम  का  सम्बन्ध  वह  सुविधा  बिना  किसी  अ्रतिरिकत  व्यय  पहले

 से  ही  उपलब्ध  है  ।  यह  एयर  इंडिया  तथा  अन्य  अन्तर्राष्ट्रीय  एयर  लाइनों  में  उपलब्ध  है  ।  मागं  में

 निशुल्क  ठहरने  की  व्यवस्था  से  माननीय  सदस्य  का  क्या  तात्पर्य  यह  मैं  नहीं  समझ  सका  हूँ  ।

 यदि  इसका  we  यह  है  कि  हम  ही  उसका  सब  होटल  खर्चा  तो  ऐसा  तो  तभी  हो  सकता

 है  जब  विमान  की  उड़ान  स्थगित  की  गई  हो  ।  अन्यथा  हम  उनके  मध्य  fata  का  स्वागत  करते

 वे  एक  दिन  एक  सप्ताह  या  महीने  यहां  ठहरें  ।

 थी  कर्मी  fag  :  कया  यह  सच  है  कि  अरन्य  एयर  लाइनें  भारतीय  यात्रियों  को

 भाड़े  का  एक  ser  गुप्त  तौर  से  लौटाकर  उन्हें  प्रोत्साहन  दे  रहे  हैं
 रोक  क्या  इस  कारण  भी  एयर

 इन्डिया  ने  यह  प्रोत्साहन  दिया  है
 ?  क्या  ag  विदेशी  मुद्रा  एयर  इंडिया  की  रक्षित  निधि  से  खर्च

 की  जायेगी  या  भारत  सरकार  के  ?  क्या  मंत्री  जी  का  विचार  भारत  से  बाहर  जाने  वाले

 कूद  दलों  को  कोई  कौर  श्रमिक  प्रोत्साहन  देने  का  है
 ?

 डा०  कण  सिंह  :  कुछ  एयर  लाइनें  ऐसी  भ्रनुचित  प्रधानों  का  सहारा  ले  रही हैं
 जो

 भाई  ए०  टी ०  ए०  विनियमों  का  स्पष्ट  उल्लंघन  है  ।  जब  कंभी  हमें  ऐसी  रिपोर्ट  मिलता  हम

 झाई०  ए०  टी०  vo  अधिकारियों  का  ध्यान  उस  भोर  दिलाते  इस  का  मुकाबला  करने  के

 लिये  हमने  एक  अरन्य  योजना  यात्रा  संबद्ध  न  योजना  चालू  की  है  जिसे  स्कीम  फ्रोम  यु

 केस  इण्डिया'*  भी  कहा  जाता  है  जिसके  भ्रन्तगंत  वहां  से  भारत  aa  वाले  भारतीय  राष्ट्र जनों

 को  37  प्रतिशत  की  छूट  दी  जा  सकती  है  ।  इससे  ये  अनुचित  प्रयास  काफी  हद  तक  खत्म  हो

 जायंगी

 जहां  तक  विदेशी  मुद्रा  के  खच  का  सम्बन्ध  वह  पूर्णतः  भारत  की  सामान्य  रक्षित  निधि

 से  ae  की  जायेगी  |

 जहाँ  तक  खिलाड़ियों  के  लिये  faire  प्रोत्साहन  का  ser  है  ।  उन  यात्रियों  की  जिन्होंने

 सक्षम  खेल-कूद  निकाय  के  निर्णय  के
 प्रसार  कोई  खास  निम्नतम  मानदण्ड  प्राप्त  कर  लिया

 विशेष  विदेश  यात्रियों  के  संबंध  में  हारे  पास  योजना  है  जिसे  उदार  भी
 बनाया

 जायेगा  |

 थी
 समर  गुह  :  मैं  नहीं  जानता  कि  क्या  भाई  णी  eto  ए०  को  कोई  ऐसी

 परम्परा  है  जिसके  भ्रनुसार  विश्व  में  विभिनन  देशों  के  सभी  नागरिक  एक  समान  घन  राशि  भ्र पने

 साथ  ले  सकते हैं  ।  यदि  तो  क्या  विभिन्न  देशों  की  विमान  सेवाएं  झपने  att  नागरिकों  को

 कुछ  झ्र ति रिक्त  सुविधाएं  देती हैं  ate  भारत  ने  उसे  चुनौती  नहीं  दी  ।  इसलिये  यदि  भारत  सर  कार

 ग्रसने  राष्ट्र जनों  को
 कुछ  अतिरिक्त  सुविधाएं  प्रदान  करती  तो  यह

 प्रश्न  क्यों  उठाया  जाना

 चाहिए  ?

 वे  कौन  से  से  देश  हैं  जो  किराये  का  एक  भ्रंश  यात्रियों  को  गुप्त  रूप
 से  लौटाते हैं  ?  कया

 सरकार  ने  इन
 सभी

 बातों  के  भ्रान्ति  परिणामों  पर  विचार  किया  है  ake  वह  हमारी  एयर
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 लाइनों  का  विस्तार  करने  तथा  भारतीय  नागरिकों  को  खुद  हमारे  a  विमानों  से  यात्रा  करने  की

 सुविधाएं  प्रदान  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 डा०  कर्ण  सिंह  इसमें  बदले  की  भावना  का  तो  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  किसी  भी  विमान

 सेवा  ने  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  किया  है  ।  मत  मैं  माननीय  सदस्य  से  इस  बात  पर  पुश्त  सद्द मत

 हूं  कि  ऐसी  कार्यवाही  करने  का  कोई  औचित्य  नहीं  टे  ।  हमने  जो  छूट  दी  है  उसके  अनुसार  श्रमिक

 भारतीय  विदेश  यात्रा
 कर  सकेंगे  ae  इससे  सभी  विमान  सेवाशर्तों  को  लाभ  होगा  ।  पन्त  विदेशी

 विमान-सेवाएं  भी  इसका  स्वागत  करेंगी  |  भाई  ए०  टी ०  का  इस  बात  से  कोई  भी  सम्बन्ध

 नहीं  है  क्योंकि  उसका  झ्र धि कार  क्षेत्र  केवल  विमान-किराये  तक  सीमित  होता  है  ।  मेरे  लिए  यह

 बताना  कठिन  है  कि  कौन  सी  विमान  सेवाएਂ  वस्तुझ्नों  का  चोरी  छिपे  व्यापार  करती  क्योंकि

 ऐसा  व्यापार  प्रकट  रूप  से  तो  किया  नहीं  भोर  कोई  भी  कम्पनी  यह  मानने  को  तैयार  नहीं

 होती  कि  उसके  द्वारा  गुप्त  रूप  से  कोई  व्यापार  किया  जाता  है  ।

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्था  मद्रास  के  प्रसारित  लेखे  तथा  उसका  बारीक  प्रतिवेदन

 शिक्षा  तथा  पूरक  सेवा  मन्त्री  (8To  बी  Ho  »1र०  वी ०  :  मैं  निम्नलिखित

 पटल  पर  रखता  हूँ  :

 (1)  प्रोद्योगिकी  संस्थाएं  1961,  की  धारा  23  की  उपधारा  (4)  के

 प्रस्तुत  भारतीय  प्रोद्योगिकी  के  वह  1968-69  के  प्रमाणित  लेखे

 की  एक  प्रति  उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 (2)  भारतीय  प्रोद्योगिकी  के  वर्ष  1968-69  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  वी

 एक  प्रति  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संस्था  Tao  टी०  2625/70]

 बिमान  1969

 पर्यटन  तथा  सैनिक  उड्डयन  मंत्री  करे  :  मैं  विमान  1934,

 की  धारा  के  विमान  1969,  के  हिन्दी  जो

 दिनांक  11  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  2379

 में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति  तथा  एक  व्याख्यात्मक  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  2626/70]

 घ्राइयासनों  पर  सरकार  हारा  को  गई  कार्यवाही

 संसदीय  नौवहन  तथा
 परिवहन

 मंत्री  रघु  :  मैं  निम्नलिखित  विवरण
 सभा-पटल  पर  रखता  हूँ

 (1)  जिनमें  चौथी  लोक-सभा  के  विभिन्न  स
 ह

 ह  7
 क्  दौरान  जो  प्रत्येक  के  सामन  दिखाये
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 ae

 गये  हैं  मन्त्रियों  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  तथा  प्रतिज्ञानों  पर

 सरकार  द्वारा  की  गई  कायें वाही  दर्शायी  गई  है  :

 विवरण  संख्या  1
 )

 नवां  1969

 maga  विवरण  संख्या  3  att  4  आठवां  1969

 सातवां  1969 mages  विवरण  संख्या  13  कौर  14

 भ्रनुपुरक  विवरण  संख्या  छठा  1968

 mages  विवरण  संख्या  16  पांचवां  1968 FUE

 अनुपूरक  वितरण  संख्या  22  चौथा  aa,  1969

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  17  तीसरा  1967

 भ्रनुपूरक  विवरण  संख्या  “4  दूसरा  1967

 में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  एल०

 (2)  वाणिज्य  पोत  परिवहन  1958  की  धारा  458  की  उपधारा  (3)  के

 aaa  निम्नलिखित  प्रघिसूचन' आरों  की  एक-एक  प्रति

 कप्तानों  कौर  मुख्य  मालूम  म्रकस रों  की  1969,

 जो  दिनांक  29  1909  के  भारत  के  राजपत्र  में  भ्रचघिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  2680  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 वाणिज्य  पोत  परिवहन  पोत  नौसेना  में  इंजीनियरों  की

 संशोधन  1969,  जो  दिनांक  9  1969 के  भारत के

 राजपत्र  में  प्र घि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  2703  में
 प्रकाशित  हुए

 थे  ।  में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०-2628/70]

 भ्रमित  भारतीय  सेवाए  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  अधिसूचनाएँ

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विधा चर रण  : मैं

 (1)  भ्रमित  भारतीय  सेवाएं  1951,  की  धारा  की  (2)  के

 झन्तगंत  निम्नलिखित  अ्रघिसूचनाझों  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ  :

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  संख्या  का  संशोधन

 1969,  जो  दिनांक  6  1969  के  भारत  के  राजपत्र में

 भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  2714  में  प्रकाशवती  हुए  थे  ।

 भारतीय  पुलिस  सेवा  में  संख्या  का  दसवां  सं द्य घन

 1969,  जो  दिनांक  6  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  ग्राम  2715  में  प्रकाशित  हुये  थे  ।

 जी०  एस०  कार  2716,  जो  दिनांक  6  1969  के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  र  जिसमें  23  1968  की  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  कार  2027  का  शुद्धि-पत्र  दिया  gar  है  ।
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 जी०एस०श्नार०  2717,  at  दिनांक  र  1969  के  भारत  के

 पत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  site  जिसमें  23  1968  की  श्रघिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  कार  2026  का  शुद्धि-पत्र  दिया  हुआ  है  |

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  संख्या  का  deter

 1969,  जो  दिनांक  6  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्र घि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  2718  में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  1954  में  1969  का

 जो  दिनांक  6  दिसम्बर  1969  के  भारत  राजपत्र  में

 सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  2719  में  प्रकाशित  हुमा  था  ।

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  gear  का  war

 1969,  जो  दिनांक  6  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में

 अ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  to  2:20  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०

 (2)  मैं  अ्रखिल  भारतीय  सेवाय  1951,  की  धारा  3  की  उपधारा

 (2)  के  weave  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा-पतल  पर

 रखता हूँ

 भारतीय  चिकित्सा  तथा  स्वाथ्य  सेवा  संशाधन

 1969.  तथा  झ्रंग्रजी  जो  दिनांक  6  1969  के

 भारत  के  राजपत्र  में  ध्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  give  7710  में

 प्रकाशित  हुए  थे  ।

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  1954  में  1969  का

 दिनांक  13  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में

 जी०  एस०  कार  2736  में  प्रकाशित  द्  था  |

 भारतीय  पुलिस  सेवा  1964  में  1969  का

 जो  13  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  श्रधघिसुचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  2737  में  प्रकाशित  हम्  था

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  संख्या  का  ग्यारहवां  संशोधन

 1969,  जो  दिनांक  .  13  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में

 अ्रघिसूचना_संख्या  lVFo  कार  2738  में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  1954  में  1969  का

 जो  निदेशक  13  169  के  ana  के  राजपत्र  में

 जी०  एस०  कार  2739  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  संख्या  का  संशोधन

 150



 8  1891  (ae)  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 1969,  जो  दिनांक  13  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  2740  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  1954 में  1969  का

 जो  दिनांक  13  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में

 सुचना  संख्या  जी  एतबार  2741  में  प्रकाशित  ग्रा  था  |

 (318)  भारतीय  प्रशासनिक  द्वारा  पाँचवां  संशोधन

 1969  सनौर  झ्रंग्रेजी  जो  दिनांक

 10969  के  भारत  के  राजपत्र  में  भ्र धि सुचना  संख्या  जी०एस  कार  2755

 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  1954  में  1969  का

 लो  दिनांक  20  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  afgq.

 सुचना  संख्या  जी०एस०श्रार  2756  में  प्रकाशित  gar  था  ।

 \
 }  भारतीय  पुलिस  सेवा  द्वारा  चौथा  संशोधन

 1969  और  aaa  ,  जो  दिनांक  20  1969  के

 भारत  के  राजपत्र  में  श्रघिसुचना  संख्या  जीएसएस  2757  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।

 जीए सप् रार  2758,  जो  दिनांक  20  1969  के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसमें  दिनांक  29  1969  की

 झ्र घि सूचना  संख्या  जी  एतबार  2670  का  शुद्धि  पत्र  दिया  gar

 भारतीय  वन  सेवा  चौथा  संशोधन  1969,  जो  दिनांक

 27  1969 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी  ०एस  ०-

 ato  2794  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  ग्यारहवां  संशोधन  1969,  जो

 दिनांक  3  1970  के  राजपत्र  में  श्रघिसूचना  संख्या  जीएलआर

 1
 में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 प्रतीत  भारतीय  सेवायें  संशोधन  1969

 abe  श्रीधर  जी  जो  दिनांक  17  जनवरी  1970  के  भारत

 के  राजपत्र  में  भ्र घि सूचना  संख्या  जी  ०एस  कार  78  में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 भारतीय  वन  सेवा  में  संख्या  का  संशोधन  1970,

 जो  दिनांक  17  1970  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या

 जीएलआर  80  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 भारतीय  प्रशासनिक  1954  में  1969  का

 संशोधन  जो  feats  24  1970  के  भारत  के  राजपत्र  में  ofa.

 सूचना
 संख्या  जीएलआर  135  में  प्रकाशित  gat  था  ।
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 भारतीय  प्रशासनिक  लेवा  नियम  1954  में  1970  का  पहला  dat  घन

 जो  दिनांक  3i  जनवरी  970  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्र घि सुचना  संख्या

 जी०एस०श्रार०  163  में  प्रकाशित  द्र  था  में  रखी  गई  ।  देखिये

 संख्या  एल ०  टी०  2629/60]

 नागरिकता  1955  की  घारा  18  उपधारा  (4)  के  रंगत

 नागरिकता  1969  कौर  प्रंग्रेजी  की  एक  प्रति  जो

 दिनांक  27  1969  के  भारत  के  राजपत्र  में  श्रघिसूचना  संख्या  जी०  एतबार  2795  में

 प्रकाशित  हुए  थे  ।  में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  2630/70]

 मद्रास  पतन  न्यास  के  विधिक  लेखे

 संसदीय  करे  विभाग  तथा  नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्रालय  में  उप  मन्त्री  इकबाल

 :  मैं  मद्रास  पत्तन  न्यास  के  वर्ष  1967-68 के  वार्षिक  लेखे  कौर  उन  पर  लेखा  परीक्षा

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूँ  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 एल०  go  2631/70]

 Shri  Shiv  Chandra  Jha  (Madhubani)  १  Mr.  Speaker,  may  know  the  16850  why
 the  copy  of  Annual  Accounts  of  the  Madras  Port  Trust  for  1967-68  has  been  put  after
 3  years,  Now  it  is  1970.

 Shri  Iqbal  Singh  ;  We  will  try  that  they  should  not  be  delayed.

 प्राक्कलन  समिति

 ESTIMATES  COMMITTEE

 एक  सौ  पांचवां  प्रतिवेदन

 e थी  तिरुमल  राव  मैं  भूतपूर्व  पेट्रोलियम  तथा  रसायन  मंत्रालय  घायल

 इंडिया  लिमिटेड  के  सम्बन्ध  में  प्रावधान  समिति  के  61g  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  पर

 सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 करता हूं  ।
 लि a  ee

 लोक  लेखा  समिति

 PUBLIC  ACCOUNTS  COMMITTEE

 अठासी  वां  तथा  नब्बेवां  प्रतिवेदन

 श्री  अटल  बिहारी  बाजपेयी  :  मैं  लोक  लेखा  समिति  के  निम्नलिखित

 वेदन  प्रस्तुत  करता  हूँ  :

 ट  ज
 परिवार  व्यय

 के  बारे  पे
 गृह-कार्य  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  लेखापरीक्षा

 शदे



 पैकेटों  सम्बन्धी  विधेयक
 ड

 प्रतिवेदन  1968  के  पैरा  .।  पर  लोक  लेखा  समिति  के

 प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  बारे
 में  समिति  का  प्रतिवेदन  |

 केन्द्रीय  सरकार  के  वित्त  1966-67  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन

 198  के  अध्याय  एक  कौर  दो  पर  लोक  लेखा  समिति  के  वें  प्रतिवेदन  में

 की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  समिति

 का  प्रतिवेदन  |

 ane  a —

 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति

 COMMITTEE  ON  PUBLIC  UNDERTAKINGS

 सत्तावनवां  तथा  az  ठावनचवां  प्रतिवेदन

 श्री  बलराज  मधोक  मैं  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के

 लिखित  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  हूँ  :

 (1)  भारत  के  save  निगम  लिमिटेड  के  सिंदरी  एकक  पर  प्रतिवेदन

 1968  के  भाग  2  के  उनके  प्रतिवेदन  में  की  गई

 सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कय  वाही  के  बारे  में  प्रतिदेदन  ।

 शे a  )  प्राग  gea  लिमिटेड  पर  प्रतिवेदन  1968  के  भाग

 4  के  उनके  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा

 की  गई  कार्यवाही  के  बारे  में  प्रतिवेदन  :

 ee  बानवर

 पेटेन्टों  सम्बन्धी  विधेयक

 PATENTS  BILL

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेवन

 थी  रात  awn  :  मैं  पैकेटों  संबंधी  विधि  को  संशोधित  भीर  समेकित  करने

 वाले  विधेयक  संबंधी  संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता हूँ  |

 साक्ष्य

 श्री  रा०  बरुआ  :  मैं  पैकेटों  सम्बन्धी  विधि  को  संबोधित  कौर  समेकित  करने  वाले  विधेयक

 संबंधी  संयुक्त  समिति  के  समक्ष  दिये  गये  साक्ष्य  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूँ  ।

 बमन

 ध्रष्ययन  टिप्पणियाँ

 श्री  रा०  मैं  पैकेटों  सम्बन्धी  विधि  को  संशोधित  कौर  समेकित  करने  बाले  विधेयक
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 सम्बन्धी  युक्त
 के  म्रध्यप्रन  दलों  द्वारा  किये  दौरों  के  संबंध  में  प्रध्ययत्त  टिप्पणियों  की

 एक  प्रति-सभा
 पटल  पर  रखता  ।

 सभा  का  कार्य

 BUSINESS  OF  THE  HOUSE

 संसद  कार्य  मन्त्री  :  आपकी  ग्र नुम ति  से  मैं  घोषणा  करता  हूँ

 कि  सभा  में  2  1970  से  प्रारम्भ  ढ़ोने  वाले  सप्ताह  में  निम्नलिखित  सरकारी  कायें

 लिया  जायेगा

 (1)  राष्ट्रपति  के  श्रसिभाषरा  दागे  चर्चा  |

 (2)  वर्ष  1970-71  के  रेलवे  बजट  पर  सामान्य  चर्चा  ।

 (3)  बैंककारी  कम्पनी  का  दर्जन  श्र  1970  के

 मोहन  सम्बन्धी  सांविधिक  संकल्प  जो  श्री  वेणी  शंकर  wal  तथा  अन्य  सदस्यों

 द्वारा  पेश  किया  चची  ।  श्र

 (4)  बेक़रारी  कम्पनी  का  asta  ate  1970  पर  विचार

 तथा  पास  करना  |

 नुमाई  पटेल  :  पिछले  तथा  उससे  भी  पिछले  सत्र  में  सरकार  टेकचन्द  आयोग

 के  को  सभा  क  विचारा  प्रस्तुत  करने  पर  सहमत  हो  गई  थी  ।  इस  सत्र  में  सरकार  उस

 प्रतिवेदन  को  चर्चा  हेतु  सभा  में  प्रस्तुत  कर  सकती  है  क्योंकि  पह  सत्र  काफी  लम्बा  है  ।

 श्री  बलराज  मधोक  :  पिछले  दो  सत्रों  से  हम  सरकार  से  यह  अनुरोध

 कर  रहे  हैं  कि  दलबदलुग्रों  संबंधी  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  सभा  में  चर्चा  की  जानी  चाहिए  ।  मैं

 भ्र तु रोध  करूगा  कि  इस  प्रतिवेदन  कि  सर्वसम्मति  से  दिया  गया है
 ।  संसद  में  चर्चा  की

 जानी  चाहिए  इस  पर  कुछ  कार्यवाही  की  ज  सके  ग्रन्यश्नाਂ  वह  लोकतंत्र  को  समाप्त  करने

 ज़ा  रहे  हैं  ।

 Shri  Shiv  Chandra  Jha  (Madhubani):  It:hagcbgen-stated  in  President’s  Address  that

 Government  will  being  legislation  for  the  abolition  of  privy  purses.  I  want  to  know  when

 this  legislation  will  be  brought  forward  ?

 Shri  Prakash  Vir  Shastri-(Hapur)  :  Discussion  on  the  ‘No  Day  Yet  named  Motion’
 could  not  be  completed  during  the  last  three  sessions.  I  would  request  the  hon.  Minister
 of  Parliamentry  Affairs  through  you  to  complete  the  incompletes  discussion  before  the
 demands  are  taken  up.

 डा०  waft  fag  :  मेरा  अनुरोध  है  कि  राजस्थान  में  विमानों  की  गड़बड़ी  पर

 सभा  में  चर्चा  की  जाये  ॥

 क eo eft  समर  गुह  (mezTg)  तलवारों  कौर  ger  चीजों  के  निर्धाध  प्रयोग

 ray के  कारण  पश्चिम  बंधन  में  शैक्षिक  ster  gal  अस्त-व्यस्त  हो  गया  है  ।  मैं  चाहता
 ह  कि

 माप  फर
 सभा

 में  चर्चा  की  जाने  ।
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 है
 1891:  सभा  का  कायें

 Shri  Bhogendra  Jha  :  ‘The  people  of  Bihar  have  been.agitating  fora  long
 time  on  the  question  of  kodi  Canal.  More  than  one  thusand  people  have  been  arrested.  I
 request  that  this  matter  may  be  iaculded  ia  the  list  of  Business  for  the  next  week.

 at  घीरेइवर  कविता  :  पिछले  दर्द  सत्र  में  मैंने  तेल  के  मूल्यों  संबंधी  शान्ति लाल

 शाहे  स्मिति  के  प्रतिवेदन  को  सभा  पटल  पर  रखने  मत  ग्रनुरोध  किया  था  ।  प्रभी  तक  उस  प्रतिवेदन

 को  सभा पटल  पर  नहीं  रखा  गया  सरकार  ने  इस  पर  कोई  निक्षेप  भी  नहीं  किया  है  ।  मैं

 जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  सरकार  इस  प्रतिवेदन  को  समा पटल  पर  इसकी  सिफारिशों  को

 स्वीकार  करेगी  शरर  सभा  में  इसपर  चर्चा  करने  की  अनुमति  देगी  ?

 Shri  Molahu  Prasad  (Bansgaon)  :  We  have  been  requesting  nice  the  last  session  that
 reports  of  the  Personal  Committee  and  of  Commissioner  for  Scheduled  Castes  should  be

 in  the  House.  I  request  you  to  accommodate  this  matter  this  time.

 रा०  ato  अमीन  :  मेरा  निवेदन  है  कि  दत्त  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  चचा

 को  जाये  |  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रतिवेदन

 मैंने  बांसकांठा  की  स्थिति  के  बारे  में  अल्पावधि  चर्चा  के  लिए  सूचना  दे  रखी  है  ।  वहां  पर

 लोग  मर  रहे  हैं  ।  वहाँ  की  भाव  की  स्थिति  पर  चर्चा  की  जानी  चाहिए  |

 थ्री  बाकर  चली  मिर्जा  :  तेलंगाना  आन्दोलन  हैदराबाद  में  प्रारम्भ

 हो  गया है  ।  इस  बारे  में  चर्चा  के  लिए  कुछ  समय  निकाला  जाना  चाहिए  ।

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  Time  should  be  found  out.  to  discuss  at  least  one
 of  the  motions  of  private  Members  list  of  which  have  already  been  circulated.

 श्री  एस०  एम०  करीब  मह'राष्ट्र-मंसूर  सीमा  विवाद  को  हल  सम्बन्धी

 प्रधान  मन्त्री  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  हमने  ध्यान
 '
 दिलाने  वाली  अनेक  सूचनाएं  दी  हैं  ।  यह  बड़े

 दुनिया  की  बात  है  कि  श्रापने  उन  सब को  श्रसर्वीकार  कर  दिया  है  ।  मैं  चाहता  हँ  कि  इस  मामले

 पर  चर्चा  के  लिए  दो  घण्टे  का  समय  निकाला  जाये  |

 Shri  Randhir  Singh  (Rohtak):  Lot  of  discontentment  is  prevailing  amongst  the

 student  community.,,  They  have  their  own  .  grievances  and  difficulties  Dr.  Rao  should  give

 patience  bearing  to  them.

 Similarly  teachers  have  also  there  grievances.  I  request  that  representatives  of  teachers
 and  students  should  be  called  and  some  solution  of  there  problems  should  be  found  out.
 This  matter  should  also  he  discussed  in  the  House.

 Shri  Talshidas  Jadhaw  (Baramati)  :  Day  before  yesterday  the  hon,  Minister  for
 I  am  afraid  that Agriculture  fixed  the  price  of  suger  and  suget  cane  in  an  declaration.

 this  may  not  result  in  the  closure  of  Sugar  factories  uf  Maharashtra.  I  request  that  some

 time  may  be  found  out  to  discuss  this  matter  in  the  House.

 थी  रघु  रामया  :  सभा  के  सभी  कौर  के  मातनीय  सदस्यों  ने  कुछ  महत्वपूर्ण  मामले  उठाये

 माननीय  सदस्य  को  कुछ  मामलों  की  सामान्य  बजट  पर  चर्चा  के  दौरान  उठाने  का  शुक्रवार

 मिलेगा  ।  यह  एक  स्वाय  प्रथा  है  कि  जबतक  की  मांगों  पर  चर्चा  समाप्त  नहीं  जाती

 तबतक  हमें  अधिक  समय  इन्हें  re  करने  रही  लगना  चाहिए  अन्यथा  मालिक  मंत्रालयों  की

 मांगीं  पर  मुख  प्रस्ताव  रखनी  पड़ेगा  |

 ASS
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 समितियों  के  लिए  निर्वाचन  सधी  प्रस्ताव

 MOTIONS  FOR  ELECTIONS  TO  COMMITTEES

 दलील  भारतीय  तकनीकी  दिक्षा  परिषद्

 शिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  ato  Ho  आर०  वी०  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 इस  सभा  के  शिक्षा  मन्त्रालय  के  समय-समय  पर  दिनांक

 20  1945  के  संकल्प  संख्या  एफ०  तीन  के  पैराग्राफ  3  के

 खण्ड  1  के  aaa  उपयुकंत  संकल्प  के  ey  उपबन्धों  के  घिन  रहते

 प्रतीत  भारतीय  तकनीकी  शिक्षा  परिषद्  के  सदस्यों  के  रूप  में  कार्य  करने  के

 30  1970  से  आरम्भ  होने  वाली  आगामी  कालावधि  के  अपने  में  से  दो

 सदस्य  चुनें  ।

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 इस  सभा  के  शिक्षा  मन्त्रालय  समय-समय  पर  दिनांक

 30  ,  945  के  संकल्प  संख्या  एफ०  तीन  के  पैराग्राफ  3  के

 खण्ड  i  के  श्रनसरण  उपयु कत  संकल्प  के  mig  उपबन्धों  के  अधीन  रहते

 afar  भारतीय  तकनीकी  शिक्षा  परिषद्  के  सदस्य  के  रूप  में  कार्य  करने  के

 30  भ्रमर  1970  से  आरम्भ  होने  वाली  आगामी  कालावधि  के  अपने  में  से  दो

 सदस्य  चुनें

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 The  motion  was  adopted.

 केन्द्रीय  दिक्षा  सलाहकार  बो

 दिक्षा  तथा  युवक  सेवा  मन्त्री  ato  के०  धार०  ato  :
 मैं  प्रस्ताव  हूँ  ।

 इस  सभा  के  भूतपूर्व  स्वास्थ्य  तथा  भूमि  विभाग  के  समय-समय

 पर  दिनांक  8  1935  के  संकल्प  संख्या  एफ०  122-3/35  fo  के

 पेराग्राफ  3  के  उपपरा  2  के  अनुसरण  उपयु क्त
 संकल्प  के  aeq  उपबन्धों  के

 भ्रमित  रहते  ऐसी  रीति  से  जैसे  fe  श्रष्यक्ष  महोदय  निदेश  दें  1970  से

 केन्द्रीय  शिक्षा  सलाहकार  as  के  एक  सदस्य  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए  a  में  से
 ~

 एक  सदस्य  चुनें  म

 झच्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है

 इस  सभा  के  भूतपूर्व  स्वास्थ्य  तथा  भूमि  विभाग  के  समय-समय

 परे  दिनांक  8  1935  के  संकल्प  संख्या  एफ०  122-3/35  ई०  को

 पैराग्राफ  3  के  उप पैरा  2  के  श्रनुसररणा  में  उपयुक्त  संकल्प  के  अन्य  उपबन्धों  के

 भसीन  रहते  ऐसी  रीति  से  जेसे  कि  अध्यक्ष  महोदय  निदेश  1970  से
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 8  189  1  (era)  बैंक  fates

 केन्द्रीय  दिक्षा  सलाहकार  ae  के
 के  सदस्य  क  रूप  में  काय  करने  के  लिए  अपने  में  से

 एक  सदस्य  चुनें  11.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ओप्रा  |

 The  motion  was  adopted

 लाम  के  पदों  सम्बंधो  संयुक्त  समिति

 संसद-कायर  सनौर  नौवहन  तथा  परिवहन  मन्त्री  ta  :  मैं  प्रताव  करता  हूँ  :

 इस  सभा  के  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कायम-संचालन  सम्बन्धी  नियमों

 के  नियम  254  के  उपनियम  (3)  द्वारा  ग्रपेक्षित  रीति  लाभ  के  पदों  सम्बन्धों  संयुक्त

 समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  ay  करने  के  alt  एस०  ATTo  tat  के  स्थान  पर

 जिनका  निधन  हो  गया  समिति  की  ae  कालावधि  क  लिए  ast  में  से  सदस्य

 चुनें  ही

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 श्प्कि  इस  सभा  के  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  काय-संचालन  सम्बन्धी  नियमों

 के  नियम  254  के  उपनियम  (3)  द्वारा  भ्रपेक्षित  रीति  लाभ  के  पदों  सम्बन्धी  संयुक्त

 fi  मलिक समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  काय  करने  क  STS)  श्री  एस०  कार  राने  के  स्थान  पर

 जिनका  निधन  हो  गया  समिति  की  दोष  कालावधि  के  लिए  अपने  में  से  एक  सदस्य
 स

 चुन

 प्रस्ताव  स्वीकृत  पा  |

 The  motion  was  adopted.

 es  ee  ee

 बैंककारी  कम्पनियों  का  भ्र जन  कौर
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 BANKING  COMPANIES  (ACQUISITION  AND  TRANSFER  OF
 UNDERTAKINGS  BILL

 विधि  तथा  समाज  कल्याण  मन्त्री  गोविन्द  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 कि  भ्र थें व्यवस्था  सीमाओं  को  निमन्त्रित  करने  तथा  राष्ट्रीय  नीति  धौर  उद्देश्यों  के

 अनुरूप  अर्थव्यवस्था  के  विकास  की  झ्रावद्यकताओं  को  प्रगतिशील  रूप  से  पुरा  करने  उसकी

 पूति  अधिक  अच्छी  करने  की  दृष्टि  से  कतिपय  बीमारी  कम्पनियों  के  उपक्रमों  के  aia  कौर

 श्रन्त रण  का  उनके  सीमा  क्षेत्र  कौर  संगठन  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उससे

 सम्बद्ध  या  उसके  आनुषंगिक  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पेश  करने  की  अनुमति  दी

 जाये ।

 श्री  कवर लाल  गुप्त  :  मैं  इसका  विरोध करता  हूँ  ?

 थी  स्वतंत्र  fag  कोठारी  :  मैं  इसका  विरोध  करता  हूँ  ?
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 Shri  Madhu  Limaye  :  I  oppose  this  Bill.  I  oppose  the  payment  of  87.0  crores  of

 rupees  to  the  banks  as  compensation.  This  is  too  big  a  amount  to  be  paid  to  the  banks.
 This  large  amount  is  being  paid  to  them  keeping  in  view  the  decision  of  the  Supreme
 Court.  I  have  also  seen  that  decision  and  in  my  view  is  that  the  Supreme  Court  has  not
 indicated  any  where  in  their  decision  that  such  a  big  amount  should  be  paid  to  them  as  Com-

 pensation.  However  I  would  like  to  confine  myself  on  constitutional  points.

 According  to  this  Bill  will  replace  the  Advisory  Board.  11४  means  that  former,  bank

 employees  and  laboures  will  not  be  represented  in  these  Boards.

 The  Supreme  Court  has  also  stated  in  its  decision  that  class  destination  can  not  be

 done.  The  Government  has  clearly  made  this  distinction  as  it  has  not  brought  the  foreign
 banks  under  the  perview  of  this  Bill.  It  is,  therefore,  feared  that  this  Bill  may  not,  once

 again,  be  struck  down  by  the  Supreme  Court.  I  would,  therefore,  request  the  hon.  Minister

 to  bring  forward  a  new  Bill  covering  all  the  banks  and  reducing  the  amount  of  Conpensation.

 Shri  Kanwar  lal  Gupta  (Delhi  Sadar)  :  Sir,  my  first  objection  is  that  why  only
 fourteen  major  Indian  banks  have  been  nationalised  and  the  foreign  banks  have  been  left

 untouched.  These  also  should  be  Secundly,  it  has  been  done  in  great  haste.

 They  should  have  thought  over  the  legal  and  constitutional  implications.  It  is‘a  politcial
 decision.  I  cannot  say  anything  in  that  respect.  But  Government  should  make  clear  its

 schemes  in  this  regard.  How  do  they  want  to  run  these  financial  institution.  This  scheme
 should  be  made  public,  because  it  is  a  very  important  matter  for  the  people.

 Anotber  point  is  that  when  House  was  to  meet  after  a  week,  why  an  ordinance  was

 issued.  It  is  an  act  of  disregard  towards  this  House.  There  was  no  emergency.  Lastly
 the  matter  of  payment  of  Compensation  is  very  vital.  It  should  be  considered  keeping  in

 view  all  aspects.

 श्री  नम्बियार  :  कया  श्राप  इस  पर  चर्चा  की  श्रनुर्मात  दे  रहे  हैं  ?  हमें  भी  भ्रपने  विचार

 व्यक्त  करने  का  अवसर  दिया  जाये  |

 vega  महोदय  :  मैं  पहले  उन  सदस्यों  को  बुलाऊ  जिन्होंने  ge  सूचना  दी  है  ।  परन्तु

 चर्चा  संवैधानिक  पतलूनों  तक  ही  सीमित  रखी  जाये  |

 थ्री  स्वतन्त्र
 सिह

 कोठारी  :  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक  सभी  प्रकार

 mau  है  ।  अनुसूची  2  में  बैंकों  को  दिये  जाने  वाले
 मुझ  वीजे

 की  राशियां  दी  गई  हैं
 ।  परन्तु  इस

 विधेयक  में  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  कि  यह  मुआवजा  किस  आधार  पर  निर्धारित  गया

 यह  ठीक  है  कि  न्यय  निर्णय  मही ंदे
 सरकता  कि  मुआवजा  पर्याप्त  है  अथवा  नहीं

 परन्तु  यह  सभा  इस  निरा  के  लिये  क्षम है
 ।  हमें  देखना  होगा  कि  मुश् नाव जा  नियत  करने  में

 किसी  के  साथ  भेदभाव  न  किंया  जाये  ।  इस  बारे में  सरकार  को  स्थिति  ease
 करनी  चाहिये  ौर

 से  वापिस  ले  लेना  चाहिये  ।  इसका  ब्यौरा  fade  ज्ञापन  में  दिया  जाना  चाहिये  |  इस  घूरे

 विधेयक  कोਂ  यंह  प्रस्तुत  नहीं  किया  चहिये  |

 सरकार  को  विदेशी  बैंकों  की  भ  राष्ट्रीयकरण  करना  चाहिये
 ।  मेरा  दल  भारतीयकरण

 के  पक्ष  में  है  और  इन  विदेशी  बैंकों  का  भारतीयकरण  किया  जाना  चाहिये  |

 संसद  का  अधिवेशन  आरम्भ  होने  में  केवल  चार  अ्रथवा  पांच  दिन  शेष  थे  ae  यह  पुनः

 राष्ट्रीयकरण  का  अध्यादेश  जारी  किया  गया  है  ।  सह  बिल्कुल  भ्रसंबंधानिक  है  ।  जब  मल  विधेयक

 पारित  gar  उस  समय  संरकार' ने  बहुत  वायदे  किये  परन्तु  सरकार  ने  कोई  कार्य  नहीं

 किया  ।  उसे  ag  बहाना मिला  हुआ  था  कि  यह  मामला  उच्चतम  न्यायालय  के  समक्ष  नित्यं



 8
 1891

 क  wee  ee
 as  विधेयक

 a

 अधीन  है  ।  सरकार  ऐसे  उपाय  करने-चाहत  जनसाधारण को  लाभ  सरकार

 ने  एक  योजना  लागू  करने  को  कहा  परन्तु  राज  तक  वह  +यो जना  हमारे  समक्ष  नहीं  पायी

 बड़ी  मुशिकल  यह  खण्ड  अधिनियम  में  रखा  गया  था  कि  तमंचा  किसानों  तथा  अन्य  लोगों

 के  प्रतिनिधि  बैंकों  के  प्रबन्ध  कायें  में  भागीदार  होंगे  ।  इस  बारे  में  हमें  कुछ  नहीं  बताया

 गया है  ।

 इस  प्रकार  यह  विधेयक  अधूरा  है  ।  इसे  वापिस  ले  लिया  जाये  ।

 Shri  Shiv  Chandra Jha  (Madhubani)  :  This  Bill  is  unconstitutional.  There  are,  apart
 from  these  the  banks,  other  Indian  and  foreign  banks  in  this  country,  should  also  be
 nationalised.

 The  compensation  now  proposed  to  be  given  too  high.  It  will  make  this  nationalisa-
 tion  as  useless.  This  money  should  be  used  for  development  work,

 I  feel  that  this  Bill  has  not  been  brought  in.  proper  form.

 श्री  प्र०  के०  वेब  :  नियम  संख्या  72  के  अनुसार इस  पुरी  चर्चा  की

 अनुमति  दी  जानी  चाहिये  ।  मेरा  यह  व्यवस्था  का  प्रदान  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  व्यवस्था  का  प्रइन  ठीक  नहीं  है  इस  पर  चर्चा  के  लिये

 यह  सभा  पुरी  तरह  से  सक्षम  है  ।  किसी  विधेयक  के  सिद्धान्तों  पर  प्रस्तुत  करते  समय  चर्चा  की  जा

 सकती  है  ।

 Shri  Shiy  Chandra  Jha:  Sir,  this  payment  of  huge  compensation  is  against  the

 gandhian  principles.  1  am  afraid  that  Supreme  Court  may  oot  again  strike  it  down  on  the
 plea  of  discrimination.

 थ्री  स०  प  :  हम  सभी  प्रकार  के  राष्ट्रीयकरण  के  सैनिक  हैं  ।  परन्तु  इस

 धीरे  विधेयक  को  हम  ठीक  नहीं  समझते  ।  पिछली  बार  हमने  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को

 भेजने  कौर  इस  पर  ब्यौरेवार  विचार  किये  जाने  की  मांग  की  थी  ।

 इसके  ear  लोक  समा  मध्याह्न  भोजन  2  बज  स०  प०

 तक  स्थगित हुई  ।
 The  Lok  Sabha  then  adjourved  for  luach  till  Fourteen  of  the  clock.

 लोक  समा  मध्याह्न  भोजन  के  बाद  2  बजकर  3  मिन्ट  म  Go  पर  पुनः  समेत  हुई ।
 The  Lok  Sabha  reassembled  after  lunch  at  three  minutes  past

 Fourteen  of  the  clock

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 Mr.  Deputy  Speaker  in  the  chair

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  समान्य  रूप  से  नहीं  होता  कि  पुरःस्थापन  के  समय  किसी  विधेयक

 का  विरोध  नहीं  किया  जाता  मैं  कब  माननीय  सदस्यों  को  रोकना  भी  नहीं  चाहता  ।  वे  अपनी

 पात  संक्षेप  में  रखें  |
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 क्रो  स०  कुन्दन  :  इस  विधेयक  का  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  पहले  परिचालित  किया  जाना

 चाहिये  था  ।  इस  कारण  से  भी  इस  विधेयक  को  वापिस  ले  लिया  जाना  चाहिये  ।

 उच्चतम  न्यायालय  के  हाल  के  निर्णय  से  aa  अनेक  याचिकाएं  प्रस्तुत  की  जायेंगी  ।

 मुझावजे  के  भुगतान  के  बारे  में  भेदभाव  के  प्रदान  को  फिर  उठाया  जायेगा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  बातें  इस  समय  नहीं  उठायी  जा  सकती  ।  इसे  बिचार  के  समय

 लिया  जा  सकता  है  ।  श्राप  कृपया  भ्र पना  सहयोग  दें  |

 et  स०  कुन्द  श्राप  नियम  71(2)  देखें
 ।  इसके  अनुसार  श्राप  चर्चा  की  अनुमति  दे

 सकते

 मैं  युक्तिसंगत  बात  कह  रहा  हें  ।  मेरे  विचार  में  इस  सभा  को  इस  विधेयक  पर  इस  रूप

 में  विचार  करने  का  अधिकार  नहीं  है  ।  उच्चतम  न्यायालय  ने  भेदभाव  के  gree  पर  पहले  के

 प्रीमियम  को  wae  घोषित  कर  दिया  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  विधेयक  के  सिद्धान्तों  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  श्राप  कृपया  बेठ

 जायें ।

 भी  स०  सो०  बनों  :  मेरा  दल  इस  विधेयक  का  विरोध  नहीं  करता  ।  केवल

 प्रतिक्रियावादियों  ने  इसका  विरोध  किया  है  ।  हम  आधिक  मात्रा  में  मुआवजे  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।

 बैंकों  का  बिना  मुआवजे  के  राष्ट्रीयकरण  किया  जाना  चाहिये  ।  सभी  sea  बैंकों  का  भी

 करणा  किया  जाना  चाहिये  ।  wearer  इसको  न्यायालय  में  चुनौती  दी  जायेगी  |

 att  नम्बियार  यह  कहना  उचित  नहीं  है  कि  संसद  को  विधेयक  पर

 चर्चा  करने  का  अ्रधिकार  नहीं
 है  i  संसद  को  इस  विषय  पर  कानून  बनाने  का  भ्र धि कार  है  |

 सर्वोच्य  न्यायालय  द्वारा  उठाया  गया  wet  तर्क  संगत  नहीं  है  क्योंकि  राष्ट्रीयकरण  पहले

 किये  गये  राष्ट्रीयकरण  से  भिन्न  है  ।  इस  नये  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  संसद  को  निरंक

 करना  चाहिये  ।  अपना  राजनीतिक  उद्देश्य  पूरा  करने  के  लिये  ये  लोग  केवल  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण

 के  विरूद्ध  प्रचार  कर  रहे  हैं
 ।

 Shri  Gunanand  Thakur  (Saharsa):  The  nationalization  of  banks  have  been  declared

 illegal  by  the  Supreme  Court.  The  Government  again  wants  to  nationalize  those  banks,
 All  the  foreign  banks  and  the  remaing  Indian  banks  should  be  nationalized.

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  पिछली  बार  इस  विधेयक
 पर  dag  में  जल्दी  में

 चर्चा  की  गई  थी  जिसके  परिणामस्वरूप  संसद  का  मजाक  बनाया  गया  है  ।  क्या  श्राप  यह  चाहते

 हैं  कि  ऐसा  फिर  हो  ।  सर्वोच्य  न्यायालय  ने  संसद  के  कानून  बनाने  के  श्रमिक  को  चुनौती

 नहीं दी  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इन  सब  बातों  का  उल्लेख  माननीय  सदस्या  बयक  पर  चर्चा  करते

 समय  कर  सकती हैं  ।
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 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  मैं  विधेयक  को  वर्तमान  रूप  में  स्थापित  करने  का  विरोध

 करती  हूं  ।

 at  रा०  so  भंडारे  :  सर्वोच्य  न्यायालय  ने  भ्र पने  निक्षेप  में  उल्लेख  किया

 है  कि  संसद  को  कानून  बनाने  का  म्रधिकार  है  ।  उसने  संसद  के  कानून  बनाने  के  अधिकार  को

 चुनौती  नहीं  दी  है  ।  सर्वोच्य  न्यायालय  ने  उक्त  अधिनियम  को  तकनीकी  कारों  से

 wy र् गर-कानूनी  घोषित  किया  है  ।  ग्र्त चि  नया  विधेयक  स्थापित  करने  से  पूर्व  इन  दो  कमियों  को  4
 करना  चाहिये  |

 att  विक्रम  चन्द  महाजन  :  नियम  72  के  श्रन्तगंत  यदि  विधेयक  को

 स्थापित  करने  का  इस  cree  पर  विरोध  किया  जाये  कि  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कानून  बताने  का

 संसद्  को  अधिकार  नहीं  तो  भ्रष् यक्ष  महोदय  उस  विषय  पर  पुरी  चर्चा  की  ऋतुमति  दे  सकते

 किसी  भी  सदस्य  ने  यह  cert  नहीं  उठाया  है  कि  संसद्  को  इस  विषय  पर  कानून  बनाने  का

 भ्र धि कार  नहीं  हे  ।  मत  इस  विषय  पूरी  चर्चा  करने  की  ग्रावइ्यकता  नहीं  है  ।

 श्री  भोगेन्द्र  करा  :  विमान  विधेयक  में  दो  प्रकार  का  भेदभाव  किया  गया  है  ।

 एक  तो  जनता  के  विरुद्ध  भेदभाव  किया  गया  है  शरीर  दूसरे  राष्ट्रीयकरण  के  सिद्धान्त  के  प्रति  ही

 भेदभाव  किया  गया  है  ।

 उपाध्क्ष  महोदय  :  इस  विषय  का  प्राय  विधेयक  पर  विचार  करते  समय  उल्लेख  कर

 सकते  हैं  wal  नहीं  |

 Shri  Shiv  Chandra  Jha  (Madhubani)  :  I  have  to  raise  a  point  of  order.  I  want  to
 know  under  what  Rule  the  Law  Minister  is  going  to  introduce  that  Bill,

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपको  यह  प्रश्न  तब  उठाना  चाहिये  था  जब  मंत्री  महोदय  ने  सुबह

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  मांग  की  थी  ।

 fafa  तथा  समाज  कल्याण  मन्त्री  गोविन्द  :  नियम  76  में  उल्लेख  किया

 गया  हैकि  :

 के  भारसाघक  सदस्य  के  अतिरिक्त  किसी  seq  सदस्य  द्वारा  यह  ॒  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 किया  जायेगा  कि  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  या  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  प्रधान

 मन्त्री  ने  इस  बारे  में  अध्यक्ष  महोदय  से  लिखकर  अनुमति  ले  ली  थी  ।  wa  विधेयक  का

 प्रारूप  सर्वोच्य  न्यायालय  के  निकाय  को  ध्यान  में  रखते  हुए  तैयार  किया  गया  है  ।  कुछ

 सदस्यों  द्वारा  सर्वोच्य  न्यायालय  के  नीरू  का  usage  किये  बिना  आलोचना  की  गई

 aa  जो  विधेयक  के  सम्मुख  है  उसमें  से  14  बैंकों  पर  व्यापार  न  करने  के  बारे  में

 लगे  प्रतिबन्ध  को  हटा  लिया  गया  है  ।  निर्णय  में  बैंकिग  विनियमन  अधिनियम  में  उल्लिखित  बैंकों

 को  बैंकिंग  के  अतिरिक्त  अन्य  काम  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  निकाय  में  दिये  गये

 मुआवजे  को  भी  गेर-कानूनी  बताया  गया  है  ।  हम  सर्वोच्य  न्यायालय  के  निर्णय  का  चादर  करते

 हैं  mie  जब  यह  विधेयक  तैयार  किया  गया  था  तब  इस  बात  की  श्र  ध्यान  दिया  गया  था  कि

 सर्वोच्य  न्यायालय  द्वारा  उठाई  गई  सांविधिक  कठिनाई  इयों
 को

 द्र
 किया  जाये  ।
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 मुआवजे  को  बढ़ाने  के  बारे  में  भी  प्रदान  उठाया  गया  है  ।  पहले  हमने  कहा  था  कि  इसका

 श्रीमान  करना  सम्भव  नहीं  है  परन्तु  यह  75  करोड़  रुपये  बताया  गया  मेरे  बिचार  में

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  ने  ate  बैंक  के  बारे  में  कहा  था  ।  जब  यह  विंमान  विधेयक  29  जुलाई

 1969  से  लागू  gar  था  तो  उस  समय  बाँध  बैंक  की  जमा  पूजी  60  करोड़  रुपये  से  कम  थी  |

 मैं  माननीय  सदस्य  श्री  कोठारी  को  बता  देना  चाहता  हूँ  कि  भ्रनुच्छेद  31(2)  में  कहा  गया  है  कि

 संसद  उस  विधेयक  को  पारित  कर  सकतीं  है  जिसमें  निश्चित  घनसाली  बनाई  गई  है  ।  सरकार

 समय  art  पर  बतायेगी  कि  यह  घन  किस  प्रकार  निश्चित  किया  गया  ।

 Shri  Shiva  Chandra  Jha  (Madhubani)  I  have  a  point  of  order.  In  article  31(2)  it

 is  written  that  no  such  Jaw  shall  be  called  in  question  in  any  court  on  the  ground  that

 compensation  provided  by  that  law  is  not  adequate.  I  want  to  know  his  views  on  this.

 Secondly,  the  spirit  of  constitution  has  not  been  taken  in  view  while  enhancing  the

 compensation,

 थी  गोबिन्द  मैं  इस  समय  भ्रनुच्छेद  31(2)  पर  विवाद  नहीं  करना  चाहता  हूं  ।

 यहां  बैठने  से  पूर्वे  मैं  श्री  कोठारी  के  इस  आरोप  का  विरोघ  करना  चाहता  हूँ  कि  विदेशी  बैंकों  का

 इसलिए  राष्ट्रीकरण  नहीं  किया  जा  रहा है  क्योंकि  प्रधान  मन्त्री  ने  कुछ  विदेशों  को  यह  श्रीनिवासन

 दिया  था  कि  भारत  में  उनके  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  नहीं  किया  जायेगा  ।  मैं  इसका  जोरदार

 विरोध  करता  हूँ  ।

 श्रीमती  seat  मुकदमों  )
 :  मेरा  यहं  कहना  था  कि  कानून  समान  होना  चाहिए

 यदि  श्राप  50  करोड़  या  इससे  भी  अधिक  राशि  वाले  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  करना  चाहते  हैं  तो

 संसद  ऐसा  कानून  बनाना  चाहिए  ।

 थी  स्वतंत्र  सिह  कोठारी  मेरा  व्यवस्था  का  set  है  ।  निगम  69  में  कहा

 गया  है  कि  विधेयक  के  साथ  वित्तीय  ज्ञापन  लगा  रहना  चाहिए  जिसमें  क्षतिपूर्ति  का  सिद्धान्त

 दिया  gar  हो  ।  यदि  ऐसा  नहीं  है  तो  विधेयक  ५ है ३१|  रहेगा  ।  अतएव  यह  सभा  इस  जयपुर

 विधेयक  पर  विचार  नहीं  कर  सकती  है  ।

 थी  स०  कुन्द  :  उच्चतम  न्यायालय  ने  क्षतिपूर्ति  देने  बारे  में  कुछ  नहीं

 कहा  था  उसने  केवल  पहले  के  विधेयक  के  मामू ला  पर  अपनी  टिप्पणी  दी  थी  ।  az  जब  कि  उस

 मामू ला  को  बदल  दिया  गया  है  तो  फिर  अधिक  क्षतिपूर्ति  क्यों  दी  जा  रही  है  ।  इसकी  व्याख्या

 नहीं  की  गई  है  ।  मेरा  पहले  का  व्यवस्था के  set  का  उत्तर  नहीं  गया  है  ।  अध्यादेश  को

 जारी  करने  का  कालरा  बताने  वाला  विवरण  विधेयक  के  साथ  परिचालित  किया  जाना

 चाहिए  था  ।

 श्री  गोबिन्द  मेनन  :  यह  आपके  कार्यालय  की  प्रक्रिया  है  ।  हम  मद  संख्या  18  पर  चर्चा

 कर  रहे  हैं  ।  मद  संख्या  19  में  श्रष्यादेश  जारी  करने  का  कारण  बताया  गया  है  ।  इस  बात  के

 लिये  मैं  उत्तरदायी  नहीं  हूं  ।  श्राप  मद  संख्या  19  को  मद  संख्या  18  के  स्थान  पर  ले  सकते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  नितान्त  प्रक्रिया  संबंधी  को  बात  है  ।  इसमें  व्यवस्था  का  कोई  प्रश्न

 नहीं
 है

 ।  प्रश्न  केवल  यह
 है  कि  क्या  वित्तीय  ज्ञापन  विधेयक  के  साथ  लगाया  गया  है  ।  यह  दूसरी
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 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण
 पर  घन्यवाद  प्रस्ताव जारी

 बात  है  कि  क्या  यह  gate  अथवा  प्रश्न  यह  है  :

 ग्रीक  श्रथेग्यवस्था  की  सितारों  को  नियन्त्रित  करने  तथा  राष्ट्रीय  नीति  उद्देश्यों

 के श्रनुरूप  श्रथंव्यवस्था  के  विकास  की  श्रावश्यकताशओं  को  प्रगतिशील  रूप  से  पूरा  करने

 तथा  उनकी  पूर्ति  अधिक  भ्रमणी  करने  की  दृष्टि  से  कतिपय  बैंककारी  कम्पनियों  के  उपायों

 के  अरजन  श्र  भ्रन्त रण  उनके  क्षेत्र  अझर  संगठन  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  तथा  उससे  सम्बद्ध  या  उसके  आनुषंगिक  विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को

 पेदा  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted

 थी  गोबिन्द  मेलम  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूँ
 ।

 er

 बेंककारी  कम्पनी  का  दर्जन  प्रौढ़  अन्तरण )
 भ्र ध्या देश  1  70

 के  बारे  में  वक्तव्य

 STATEMENT  REGARDING  BANKING  COMPANIES  (ACQUISITION  AND

 TRANSFER  OF  UNDERTAKINGS)  ORDINANCE  1970

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  प्र०  चं०  :  में  बैंककारी  कम्पनी  का

 mea  कौर  1970  के  द्वारा  तुरन्त  विधान  say  के  कारणों  के  व्याख्यात्मक

 विचारा  ate  cast  की  एक  जैसा  कि  लोक  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य

 संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  71(1)  के  भ्रंतगंत  aif  है  ;  सभा  पटल  पर  रखता हूं
 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  2632/70]

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव

 MOTION  OF  THANKS  ON  THE  PRESIDENT’S

 श्री हेंस  meat  :  मैंने  राष्ट्रपति  का  भाषण  देखा gi  श्री  हनुमन्तय्या ने
 उनके  भाषण  को  शानदार  बताया  है  पर  मैं  इसमें  ऐसी  कोई  बात  नहीं  पाता  हूँ  ।  यह  भाषण

 तो  केवल  दादों
 में  ही  गुथा  gat  है  ।

 मैं  चाहता  था  कि  यह  अभिभाषण  सरकार  के  विचारों  का  आभास  दे  alt  साथ  ही  साथ

 इसमें  देश  at  सामाजिक  परिवर्तन  का  भी  वरुन  होना  चाहिये  था  eg  दुर्भाग्य वश  ऐसा  कुछ

 भी  नहीं  यह  भ्र भि भाषण  तो  एकदम  निष्प्राण  सा  है  |

 मेरे  विचार  में  राष्ट्रपति  ae  राज्यपालों  का  पद  केवल  सम्मानसूचक  पद  है  जिसको

 बनाये  रखने  के  लिए  साधारण  कर-दाताओं  पर  भार  पड़ता  है  ।  अतएव  राष्ट्रपति  कौर

 पालों  का  पद  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।

 भ्र मि भाषण  में  कृषि  क्रांति  का  वेतन  किया  गया  मैं  इसके  यिए  बधाई  देता  परन्तु

 इसमें  भूमि  सुधार  का  केवल  संकेत  दिया  गया  तब  तक  भूमि  गरीब  किसानों  को  नहीं  दी  जाती
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 तब  तक  कृषि  क्रांति  का  पु  नहीं  माना  सकता  है  ।  कृषि  क्रांति  के  aq -ATY  कल्पा  में  वृद्ध

 are  सरकार  इस  व्रृद्धि  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  नि भाषण में

 इसके  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया  है  ऋषि  क्रांति  की  ही  बात  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।

 मुल्यों  की  वृद्धि  रोकना  शझ्रावश्यक  है  ।  इस  बारे  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ।  इससे  झाम

 आदमी  प्रभावित  होता  है  wage  मूल्यों  की  वृद्धि  को  रोकना  श्रावक  है  ।

 हम  समाजवाद  की  बात  करते  हैं  समाजवाद  केवल  एक  नारा  ही  नहीं  है  |  यदि  यह

 केवल  नारा है  तो  हर  भारतीय  समाजवादी  है  और  यदि  समाजवाद  का  तात्पय  कार्यक्रम

 बनाकर  उसे  क्रियान्वित  करना  है  तो  इस  देश  में  कोई  समाजवादी  नहीं
 है  ।  समाजवाद  के  नाम

 पर  साधारण  श्रादमी  का  शोषण  ।  या  जाता  है  |  समाजवाद  कौर  प्रजातन्त्र  एक  दूसरे  के  पूरक

 श्राज  लोगों  की  अय  में  भ्रातृ  है  ।  इसको  दूर  करना  है  ।  पर  अभिभाषण  में  इसका  कोई

 वर्णन  नहीं  है  ।

 एकाधिकारी  समिति  मे  अपने  प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  देश  में  75  एकाधिकारी  गृह  हैं
 देश  की  श्रथंव्यवस्था  का  विनाश  कर  रहे  इन  एकाध घि कारियों  पर  रोक  लगाने  के  लिए  क्या

 किया  गया  है  ।  जो  एकाधिकारी  अधिनियम  बनाया  उसमें  भी  कई  दोष  इस  समय

 भार  में  दो  प्रकार  की  सभ्यता य ेहै  एक  कुछ  अ्रमी रों  की  सभ्यता  ate  दूसरी  गरीबों  की

 सभ्यता  इसके  लिए  विभक्त  कांग्रेस  उत्तरदायी  है  वे
 प्रतिक्रियावादी

 की  बातें  करते  हैं  परन्तु

 उन्होंने  स्वयं  इस  प्रवृत्ति  को  बढ़ाया है  |

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  झाम  बीमा  कौर  विदेशी  व्यापार  के  के  बारे

 में  कुछ  नहीं  कहा  गया  मैं  चाहता  था  कि  इस  बारे  में  कहा  जाता  ।  सरकार  राय

 पर  प्रधिकतम  सीमा  निर्धारित  करने  की  बात  कर  रही  है  ।  पर  हमारी  82  प्रतिशत

 ग्रामीण  जनता  प्रतिदिन  1  रुपये  से  कम  व्यय  करती  है  इसी  ग्रामीण  जनता  का

 एक  तिहाई  भाग  प्रतिदिन  50  पैसे  से  कम  व्यय  करता  है  जब  कि  निम्न  ora  वाला

 जो  कि  11  करोड़  प्रतिदिन  पैसे  से  कम  व्यय  करता  है  ।  दुसरी  are  बिड़ला

 कौर  मफतलाल  इरादी  की  ara  करोड़ों  रुपये  बढ़  रही  इस  प्रकार  समाजवादीਂ  कार्यक्रम  के

 बिना  समाजवाद  की  बात  करना  निरपेक्ष  इस  प्रकार  राजनीति  में  नीति-शास्त्र  का  होना

 mars  है  ।  अय्यर  आयोग  कौर  मु घोलकर  आयोग  ने  बिहार  के  कुछ  राजनी
 यज्ञों

 के  विरुद्ध

 निर्णयात्मक  टिप्पणी  दी  मेरा  कांग्रेस  तथा  देश  के  अन्य  राजनीतिक  दलों  से  भ्रनुरोध
 है  कि

 वे  इस  प्रकार  के  व्यक्तियों  को  राजनीतिक  दलों  में  राने  से  रोके  ।  ऐसा  करके  वह  यह  सिद्ध

 कर  सकेंगे  कि  राजनीतिक  दलों  में  ईमानदारी  विद्यमान  है  ।

 हम  कॉग्रेस  में  विघटन  का  स्वागत  करते  हमने  सोचा  था  कि  इससे  वे  समाजवाद

 नजदीक  करायेंगे  परन्तु  यह  भरी  gat  सिद्ध  हुई  :  कांग्रेस  के  बम्बई  श्रघिवेशन  के  बाद  बिड़ला  को

 गोवा  में  उर्वरक  कारखाना  स्थापित  +रने  के  लिए  लाइसेंस  दिया  गया  ।  यह  भी  मत  भूलिए  कि

 इस्पात  के  मुल्यों  में  वृद्धि  हुई  ake  इसका  लाभ  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  गया  ।

 इस  देश  में  समाजवाद  की  बातें  करना  आसान  है  पर  उस  पर  अमल  करना  बहुत  कठिन
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 प्रस्ताव--जारी

 जो  समाजवाद  की  बात  करते  उन्हें  यह  जानना  चाहिए  कि  समाजवाद  एफ  जीवन

 पद्धति है

 यह  कब  कहा  गया  है  कि  मुद्दों  के  संस्थानों  के  बारे  में  जांच  हो  रही  है  परन्तु

 यह  नहीं  alae  कि  डालमिया-जैन  के  मामले  पर  भी  जांच  कार्यवाही  की  गयी  थी  परन्तु  इस

 बारे  में  की  गयी  सिफारिशों  का  क्या  किया  यदि  ara  एकाधिकारी  तत्वों  पर  रोक

 लगाना  चाहते  हैं  तो  कठोर  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 यह  अभिभाषण  देश  में  शिक्षित  बेरोजगारी  की  समस्या  पर  चुप  है  ।  देश  में  इनकी  संख्या

 बढ़  रही  है  भ्र ौर  वे  ग्रदयान्त  हो  रहे  हैं  ।  दीक्षांत  समारोह  के  अवसर  पर  नवयुवकों  की  ag

 मांग  रहती हैं  कि  उन्हें  डिग्री  नहीं  अपितु  नौकरी  सरकार  ने  इस  fear  में  क्या  किया

 चौथी  योजना  में  इसकी  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गयी है  ।  सरकार
 को

 रोजगार  के  भ्र वसर

 सुलभ  करने  चाहिए  ।

 अभिभाषण  में  परिचय  बंगाल  में  हो  रही  हिंसात्मक  कार्यवाहियों  का  उल्लेख  नहीं

 यह  सुचना  मिली  है  कि  वहाँ  चीन  ate  पाकिस्तान  से  दास्त्रास्त्र  पहुंच  रहे  इसी  तरह  शास्त्र

 गोलाबारूद  भी  मिज्ञो  पहाड़ियां  श्र  नागालैंड  में  भी  पहुंच  रह ेहैं  ।  नक्सलवादी

 पश्चिम  बंगाल  में  भय  का  साम्राज्य  खड़ा  कर  रहे  हैं  ।  इस  बात  से  कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता

 कि  परिचय  बंगाल  में  हिसा  व्याप्त  है  ।  यहां  तक  की  कलकत्ता  भी  इससे  wear  नहीं  है  ।

 प्रभिभाषणा  में  भ्रष्टाचार  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  है  ।  बड़े  बैकों  का  राष्ट्रीकरण

 कर  दिया  गया  है  ।  पर  वहां  भी  बेईमानी  कौर  भ्रष्टाचार  ने  अपना  स्थान  बना  लिया  है  ।  श्री

 नन्दा  इस  समय  रेलवे  मंत्री  बने  मुक्के  विश्वास  है  कि  वे  भ्रष्टाचार  का  उन्मूलन  करेंगे  |

 संसद  के  कुछ  सदस्य  नेताजी  के  जीवन  के  बारे  में  रहस्यमयी  को  जानना  चाहते  हैं  ।

 रूह-कराये  मंत्री  महोदय  ने  जांच  करने  का  श्र/इवासन  दिया  था  परन्तु  wa  तक  कोई  जांच  नवदीं

 की  गई  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  नेता  जी  के  इस  देश  से  निकल  भागने  की  रहस्य  के  बारे  में

 जांच  की  जाये  ।  सिंगापुर  में  arse  हिंद  फौज  के  झाह्ीदों  का  स्मारक  था  जो  कि  ध्वस्त  हो  गया

 सरकार  सिंगापुर  सरकार  से  इसे  बनाने  का  अनुरोध  करे  ।

 मैं  बेसिक  मामलों  में  कुछ  नहीं  कहूँगा  पर  मेरा  यह  कहना  है  कि  चीन  हमारा  दात्र है
 धौर  उसने  सीकियांग  में  काशगर  से  पाकिस्तान  श्रीनेत  गिलगित  तक  सड़क  का  निमोद  किया

 जब  चीन  ने  अक साई चिन  सड़क  का  निर्माण  किया  था  तब  संसद  को  इस  बारे  में  कोई  सुचना

 नहीं  दी  गयी  थी  ।  मुक्के  are  है  कि  वर्तमान  प्रधान  मंत्री  ऐसा  नहीं  करेंगी  क्योंकि  ये  खतरनाक

 सड़के  हैं  ate  पाकिस्तान  श्रासानीं  से  जम्मू  तथा  काश्मीर  पर  अ्रधिकार  कर  है  ।

 अभिभाषण  में  परिवार  नियोजन  की  कौर  भी  संकेत  दिया  गया  है  पर  मैं  इस  पर  कुछ

 नहीं  कहना  चाहता  हूँ  ।

 Shri  Shiy  Kumar  Shastri  (Aligarh)  The  Country  is  resounding  with  the  slogan  of
 socialisim  in  the  backdrop  of  the  barrowing  spectacle  of  the  presents  satyagraha  in  Ganga-
 nagar  District  in  Rajasthan.  Move  then  fifteen  thousadd  satyagrahis  have  been  put  behind
 the  bars  and  seventeen  persons  shot  to  death.  Indescribeable  atrocities  are  being  perpetrated
 there  on  iunocent  people...
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 गेर-सरकारी  सदस्यों
 cat

 की  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 समिति

 COMMITTEE  ON  PRIVATE  MEMBERS  BILLS  AND  RESOLUTIONS

 प्रतिवेदन

 डा०  करनी  fag  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  :

 यह  सभा  गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 प्रतिवेदन  से  जो  25  1970  को  संभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत

 है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 यह  सभा  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 प्रतिवेदन  जो  25  1970  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत

 ie  l
 ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  |

 The  motion  was  adopted.

 संविधान  1970

 CONSTITUTION  (AMENDMENT)  BILL,  1970

 85  का

 श्री  sitfaara  मिश्र  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हैं  कि  भारत  के  संविधान  में  aga

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 भारत  के  संविधान  में  ada  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर/स्थापित
 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  motion  was  adopted.

 श्री  श्रीनिवास  मिश्र  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूँ  1

 कण  अन

 नागरिकता  1970

 CITIZENSHIP  (AMENDMENT)  BILL,  1970

 घारा  9,  10  का  रखा  जाना  ate  मई  धारा  10  का  रखा  जाना

 at  एम०  नारायण  रेड्डी  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  कि  नागरिकता

 1955  में  भ्रप्नेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  को  agate  दी  जाये  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  रन  यह  है
 :

 नागरिकता  1955  में  रिफ्रेशर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दो  जाये  | &

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा  |

 The  motion  was  adopted.

 थी  एम०  नारायण  रेहडी  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूँ  ।

 लिन क  भ

 संविधान  197//

 CONSTITUTION  (AMENDMENT)  BILL,  1970

 अनुसूची  का

 थो  एस०  मेघ चन्द्र  रिक  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  कि  भारत  के  संविधान  में

 maar  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  श्रुति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्ुश्ना  |

 The  motion  was  adopted.

 थ्री  एम०  सेघचन्द्र  ।  मैं  विधेयक  को
 पुरःस्थापित

 करता  हूँ  ।

 नागर  विमानन  1970

 CIVIL  AVIATION  (LICENSING)  BILL,  1970

 थी
 स०  क... ६५  सामन्त  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ

 :

 कतिपय  उड़ानों  के  लिये  लाइसेंस  देने  ate  विमान  निगम  1953

 की  संगत  धाराओं  के  निरसन  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पेश  करने  की  धेनुमति

 दी  जाये  1.0

 उपाध्यक्ष  महोदय  ।  प्रथम  यह  है  :

 कतिपय  उड़ानों  के  लिए  लाइसेंस  देने  ate  विमान  निगम  1953

 की  संगत  qual  के  निरसन  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पेश  करने  की  अनुमति

 दी  जाये  | 14

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 The  था mi  n  was  adopted,
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 श्री  स०  चे  सामन्त  :  मैं  विधेयक  at  पुरःस्थापित  करदा  ह
 ee

 संसद  ग्रन्थालय  विधेयक  1970

 PARLIAMENT  LIBRARY  BILL,  1970

 at  स०  चे  सामन्त  :  प्रस्ताव  करता  हूँ  :

 ‘fa  संसद  के  लिये  एक  अ्रद्यतन  तथा  विशद  पुस्तकालय  बनाने  की  व्यवस्था  करने

 वाले  विधेयक  te  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 संसद  के  लिये  एक  अद्यतन  तथा  विशद  पुस्तकालय  बनाने  की  व्यवस्था  करने

 वाले  विधेयक  को  पेश  करने  की  agate  दी  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु  |

 The  motion  was  adopted.

 श्री  स०  सामन्त  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूँ  ।

 ण

 दान  कर  )  1970

 GIFT  TAX  (AMENDMENT)  BILL,  1970

 घारा  22,  23  arf  का  संशोधन

 थ्री  स०  सामन्त  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हैं  :

 fap  दान  कर  1958  में  ग्रेटर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ह. क

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 दान  कर  1958  में  प्रेरित  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ड्रा  |

 The  motion  was  adopted.

 थी  स०  Go  सामन्त  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 कम्पनी  1970

 COMPANIES  (AMENDMENT)  BILL,  1970

 धारा  का  जाना  att  धारा  224,  237  शादी  का

 थी  स०  सामन्त  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  :

 कम्पनी  1956  में  wat  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  ग्र नुम ति  दी  जाये
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदन  ag  है  :

 कम्पनी  1956  में  श्रम्रतर  संशोधन  करने  वालें  विधेयक  को

 प्रस्थापित  करने  की  agate  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  |

 The  motion  was  adopted.

 श्री  स०  प्र  सामन्त  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूँ  ।

 ee ee

 संविधान
 )  1970

 CONSTITUTION  (AMENDMENT)  BILL,  1970

 330  और  332  का

 श्री  सुरज  मान  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  :

 भारत  के  संविधान  में  भ्रातृ  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अ्रमुमति  दो  जाये  ।'

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wet  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  भ्रम्ेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये  11.0 4.0

 श्री  सुरज  मान  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूँ  ।

 —  सका

 संविधान  )  विधेयक-जारी

 CONSTITUTION  (AMENDMENT)

 32  ate  226  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wa  सभा  श्री  तैन्ने  वि दवना धम  के  उस  विधेयक  पर  विचार  करेगी

 जो  उन्होंने  19  दिसम्बर  को  पेश  किया  था  ।

 थी  दसात्रय  कुन्दे  ।  यह  विधेयक  एक  सामान्य  विधेयक  है  इसमें  कोई

 पेचीदा  बात  नहीं  है  ।  इसका  उद्देश्य  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  32  कौर  226  में  संशोधन  करने  का  है

 ताकि  यदि  कोई  व्यक्ति  भुल  से  इन  उपबन्धों  का  समय  पर  लाभ  नहीं  उठा  सका  है  तो  उठा  सके  ।

 यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिसमें  विलम्ब  को  क्षमा  कर  दिया  जाना  चाहिये  |

 श्रीमती  जयाबेन  दाह  पीठासीन  हुईं  ।

 Shrimati  Jayaben  Shab  jx  the
 Chair,
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 see

 Constitution  (Amendment)  Bill—  Contd.
 —

 Shri  Shiv  Chandra  Jha  1  endorse  the  spirit  behind  this  Bill  The
 delay  in  filing  the  petition  should  not  be  treated  as  total  to  securing  justice  But  the  delay
 should  be  reasonable  otherwise  a  wave  of  inefficiency  will  be  generated  in  the  judicial
 process  and  the  Justice  will  be  delayed  Therefore  I  request  mover  of  the  Bill  to  lay  a
 time  limit  for  the  filing  of  the  petition

 श्री  विक्रम  चन्द  महाजन  मैं  समझता  हैँ  कि  यह  विधेयक  एक  अच्छा  विधेयक  है

 ate  इसे  प्रवर  समिति  को  भेज  दिया  जाना  चाहिए  ।  मैं  एक  वकील  होने  के  नाते  कह  सकता  हूँ

 कि  न्यायालय  ऐसे  बहत  से  मामलों  को  सुनने  से  इन्कार  कर  देता  है  जिनमें  याचिका यें  दाखिल

 करने  में  मास  का  विलम्ब  हो  गया  है  ।  संविधान  में  इसके  बारे  में  कोई  सीमा  निर्धारित  नहीं  की

 पास  की है  fed  न्यायालय  ब्रिटेन  के  मामलों  में  दिए  गए  निकायों  के  प्राकार  पर  केवल

 अवधि  ही  देते  हैं  ।  इससे  बड़ा  अन्याय  हो  जाता  है  ।  यदि  सरकार  इस  विधेयक  को  सीधे  ही

 स्वीकार  नहीं  करती  तो  इसे  सिद्धान्त  में  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  इस  विधेयक  का  पारित

 किया  जाना  निधन  amy  के  लोगों  के  हित  में  होगा  wet  तक  श्रमिक  लोगों  का  सम्बन्ध  उनके  कानूनी

 सलाहकार  होते  हैं  शौर  वे  समय  पर  कार्यवाही  कर  लेते  हैं  ।  मैं  समझता  हूँ  कि  60  कौर  90  दिन

 की  सीमा  को  बढ़ा  कर  कम  से  कम  एक  ay  कर  fear  जाना  चाहिये  ॥

 श्री  स०  :
 यह  बड़े  महत्व  का  विधेयक  है  क्योंकि  संविधान  के  निर्मितियों

 ने  ऐसा  कभी  सोचा  भी  नहीं  था  कि  विलम्ब  के  कारण  ग्रनुच्छेद  32  के  grata  याचिकाझों  को

 वीकार  नहीं  किया  जायेगा  ।

 संविधान  के  अनुच्छेद  226  के  माध्यम  से  उच्च  न्यायालयों  के  न्यायाधीशों  को  कुछ

 विवेकाधीन  अधिकार  दिये  गये  हैं  जिससे  गुरा दोष  के  आघार  पर  वे  इस  बात  का  निर्णय  कर

 सकें  कि  कोई  याचिका  स्वीकार  की  जाये  अथवा  नहीं  ।  परन्तु  ae  32  में  इस  बात  की  कोई

 व्यवस्था  नहीं  है  ।  संविधान  निर्माताओं  ने  सोचा  था  प्रत्येक  नागरिक  aaa  सू  श्री  ret

 गे  रक्षा  करने  के  लिये  स  देश  के  उच्चतम  न्यायालय  तक  पहुँच  सके  !  यदि  हम  उच्चतम

 न्यायालय  के  निराले  के  कारण  इस  शभ्रधिकार  को  छीन  लिया  गया  जो  संविधान  द्वारा  दिया  गया  है

 तो  यह  उचित  नहीं  होगा  ।  संविधान  निर्माताओं  ने  यह  कभी  नहीं  सोचा  था  कि  यदि  कहीं  अनुचित

 विलम्ब  हो  जाये  तो  अनुच्छेद  32  का  हवाला  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  शर्त  प्रस्तुत  निर्णय  लोगों

 के  साथ  निष्पक्ष  न्याय  किये  जाने  के  मार्ग  में  बाघक  सिद्ध  होगा  ।  इसके  परिणाम  बहुत  भयानक

 होंगे  ।  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  के  लिये  हम  श्री  तैन्ने  विश्वा ना धम  को  धन्यवाद  देते  हैं  ।

 मैं  सरकार  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ।

 श्री  रणधीर  सिह  :  अनुच्छेद  32  कौर  226  में  समय  की  कोई  सीमा  निर्धारित

 नहीं  की  गई  है  ।  दिन  प्रतिदिन  जनता  अपने  ga  अधिकारों  के  प्रति  जागरूक  होती  जा  रही  है

 ate  अपने  साल  अधिकारों  के  प्राप्त  करने  के  लिये  उन्हें  न्यायालय  के  द्वारा  खटखटाने  पड़ते  है  ।

 हमारे  देश  में  80  से  85  प्रतिश्त  जनता  ग्रा मीरा  क्षेत्रों  में  रहती  है  ate  अधिकांश  व्यक्ति  निरक्षर

 हैं
 ह  प्रतिहत  याचिकाएं  भूमि  से  सम्बन्धित  होती  हैं  ।  केवल  10-15  प्रतिशत  लोग

 समय  की  सीमा  की  जानकारी  रखते  i)  शर्त  प्राप्त  व्यवस्था  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  निवासियों  के

 लि  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  ।  मेरे  बिचार  में  समय  की  सीमा  एक  वर्ष  न  रख  कर  3  वर्ष  रखी

 जानी  कम  से  कम  भूमि  सम्बन्धी  मामलों  के  लिये  तो  यह  बहुत  ही  श्रावक  यह
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 ठीक  है  कि  मुकदमा  करने  वाले  faa  तथा  निरक्षर  ब्य निसि यों  में  कोई  भेदभाव  नहीं  फिया  जा

 सकता  परन्तु  जायदाद  के  मुकदमें  करने  वाले  व्यक्ति  प्रायः  निरक्षर  होते  इसलिये  समय  की

 सीमा  कम  से  कम  तीन  ag  की  होनी  चाहिये  ।  एक  वर्ष  का  समय  बहुत  कम  है  |

 51  Bhogendra  Jha  (Jainagar)  :  This  amendment  will  provide  same  relief  to  the
 people.  At  present  justice  is  being  sold.  One  has  to  spend  thousands  of  rupees  to  file  a

 In suit  in  Supreme  Court.  One  has  to  pay  illegal  charges  even  to  get  a  copy  of  the  case.
 view  of  this  I  suggest  that  this  amendment  may  be  accepted.

 थ्री  स्वतंत्र  fag  कोठारी  :  संविधान  में  निश्चित  qa  अधिकार  लोकतंत्र  की

 बुनियाद  है  ।  यदि  देश  में  लोकतंत्र  की  रक्षा  की  जानी  है  तो  न  केवल  मूल  afar  की  रक्षा

 की  जानी  चाहिये  बल्कि  भ्रनुच्छेद  32  ate  226  के  अधीन  संवैधानिक  उपचार  प्राप्त  करने  के

 ध्रधिकार  समय  की  सीमा  का  बयान  नहीं  होना  चाहिये  ।  यह  तो  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  10

 या  12  वह  की  waft  के  बाद  भी  qa  अघिकार  प्राप्त  करने  की  व्यवस्था  हो  परन्तु  मेरे  विचार

 में  इस  प्रयोजन  के  लिये  3-5  वर्ष  की  अवधि  निर्धारित  की  जानी  चाहिये  |  सम्बन्धित  व्यक्ति

 को  इस  अवधि  के  भीतर  न्यायालय  या  उच्चतम  न्यायालय  में  जाना  होगा  ।  मत  श्री

 तैन्ने  विश्वनाथन  के  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिये  |

 st  एस०  एन०  मिश्र  :  मेरा  यह  अनुभव  है  कि  हम  जब  भी  कभी  उच्च

 न्यायालय  अथवा  उच्चतम  न्यायालय  में  भ्रनुच्छेद  32  अथवा  226  के  ala  याचिका  दायर

 करते  हैं  तो  अघिकांश  मामलों  में  वह  इस  आधार  पर  रद्द  कर  दी  जाती  है  कि  उसे  प्रस्तुत  करने

 में  विलम्ब  हो  गया  है  ।  कई  बार  तो  दो  महीने  की  भ्र वधि  बीत  जाने  पर  भी  उच्च  न्यायालय

 याचिका  को  te  कर  देते  इस  लिये  समय  की  सीमा  समाप्त  किया  जाना  श्रावक है
 ।

 गर्त  प्रस्तुत  संबोधित  को  स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिये  ।

 विधि  मंत्रालय  श्र  समाज  कल्याण  विभाग  में  उप-मंत्री  (sit  go  यूनुस  :  इस

 संशोधन  को  स्वीकार  करने  के  पक्ष  में  दिये  गये  तर्क  सुनकर  मैं  हैरान  रह  गया  हूँ  ।

 यह  सामन्य  ज्ञान  की  बात  है  कि  जहां  कहीं  उपचार  बताया  गया  है  उसके  लिये  कुछ  शर्तें  भी

 रखी  गई  हैं  ।

 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  32  att  226  में  मूल  अधिकारों  के  सम्बन्ध  में  उच्च  न्यायालय  wie

 उच्चतम  न्यायालय  से  अपनी  शिकायतें  दूर  करवाने  के  लिये  कुछ  श्रासाघारण  व्यवस्था  की  गई

 इस  सम्बन्ध  में  fama  उच्च  तथा  उच्चतम  न्यायालयों  के  न्यायाधीशों  के  विवेकाधीन

 श्रघिकारों  पर  निरभर  करता  है  ।  हमें  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  यदि  उच्च  न्यायालय

 भ्रमणा  उच्चतम  न्यायालय  के  समक्ष  10.  12  या  15  वर्ष  पहले  से  रह  sae  प्रस्तुत  किया

 ज्ञाता  है  तो  वे  उसका  क्या
 इलाज

 बतायेंगे  ।  समय  की  कोई  सीमा  तो  होनी  ही  चाहिये  ।

 प्रस्तुत  संशोधन  के  अनुसार  न्यायालय  में  सहायता  प्राप्त  करनें  की  कोई  ग्रन्थि  नहीं

 निर्धारित  की  जानी  चहिये  ।  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  पीड़ित  व्यक्ति  जब  चाहेगा

 अनुच्छेद  32  या  226  के  mela  उच्च  तथा  उच्चतम  न्यायालय  में  याचिका  दायर  कर  देगा

 उच्च  न्यायालयों  तथा  उच्चतम  न्यायालयों  के  न्यायाधीश  संविधान  के  संरक्षक  हैं  ।  यदि
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 बिलम्ब  का  उचित  कारण  बताया  जाये  तो  मुक्के  इंस  ata  केा  निश्वास  ह  कि  बिलम्ब  क्षमा  कर

 दिया  परन्तु  इस  बात  का  निराले  करना  न्यायालय  का  काम  है  कि  अनुच्छेद  32  या

 226  झ्राघीन  दायर  की  गई  याचिका  पर  विचार  किया  जाये  या  नहीं  |

 संविधान  में  निहित  शिकार  प्राप्त  करने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नही ंहै  ।  केवल  अनुचित

 विलम्ब  के  कारण  न्यायालय  की  सहायता  प्राप्त  करने  पर  यह  अवरोध  लगाया  गया है  ।  यदि

 कोई  व्यक्ति  उचित  safe  के  श्रन्तगंत  न्यायालय  में  याचिका  दायर  नहीं  करता  तो  उसे  अधिकार

 के  रूप  में  विवेकाधीन  सहायता  प्राप्त  नहीं  हो  सकती  |

 मैं  प्रिये  वकील  भाईयों  से  acta  करता  हूँ  कि  वे  इस  बात  पर  विचार  करें  कि  तब  क्या

 स्थिति  होगी  यदि  एक  व्यक्ति  को  मालूम  हो  जाता है  कि  इस  संबंध  में  दिये  गये  प्रदेश  विवाद

 aq  है  ।  चाहे  semen  सम्पति  के  अधिकार  के  बारे  में  दावे  के  विषय  में  हो  अथवा  किसी

 य  भ्रधघिकार  के  बारे  में  कौर  यदि  वह  व्यक्ति  इन  आदेशों  को  कई  वर्षों  तक  छिपाये  रहता है

 तथा  एक  दिन  न्यायालय  में  उस  विवादास्पद  area  के  विरोध  में  प्रतीत  दायर  कर  देता  है  |

 इस  प्रकार  विवाद  को  सुलझाने  में  विलम्ब  हो  जाता  है  श्र  उससे  इसका  स्पष्टीकरण  मांगा

 जाना  चाहिये  ।

 मैं  इस  संबंध  में  ag  बताना  चाहता  हूँ  कि  यदि  इस  dated  को  स्वीकार  गया  तो

 इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  उससे  विलम्ब  का  स्पष्टीकरण  नहीं  माँगा  जायेगा  ।  इस  विधेयक

 के  अनुसार  इसके  बारे  में  कोई  सीमा  अ्रवघि  नहीं  होगी  ।

 श्रीधर  कु  सेन  :  क्या  मंत्री  महोदय  3  या  4  वह  की

 समय-सीमा  निर्धारित  करने  को  तेयार  हैं
 ?

 श्री  go  युनस  सलीम  :  यदि-कुछ  प्रस्ताव  mat  तो  मैं  विचार  करू  गा

 थो  रराधीर  fag  मेरा  प्रस्ताव  है  कि  ag  सीमा  3  ag  होनी  चाहिए

 थी  go  युनस  सली  '  विधेयक  में  कहा  गया  है  कि

 सर्वोच्य  न्यायालय  द्वारा  विलम्ब  के  श्राघार  पर  किसी  भी  श्रपीलार्धी  को

 इस  अनुच्छेद  के  श्रन्तगंत  कोई  राहत  देने  से  मना  नहीं  किया  जायेगा

 यह  भ्रनुच्छेद  32  का  संशोधन  है  wie  ऐसा  ही  संशोधन  wy  se
 226  के  संबंध  में  भी  है  ।  इसके

 ध्रुमिर :

 उच्च  न्यायालय  द्वारा  विलम्ब  के  आधार  पर  किसी  भी  श्रपीलार्थी  को  इस

 भ्रनुच्छेद  के  भ्रन्तगंत  कोई  राहत  देने  से  मना  नहीं  किया  जायेगा

 मत  यदि  30  ag  पश्चात  भी  याचिका  दायर  की  जाती  है  न्यायालय  द्वारा  इसका

 स्वागत  किया  जाना  चाहिये  ।  यदि  इसे  स्वीकार  किया  जाता  है  तो  यह  न्यायालयों  को  बड़ी

 कठिन  स्थिती  में  डाल  देगा  ।  यहाँ  तक  कि  राज  भी  न्यायालय  भ्रनुच्छेद  226  तथा  32  की

 याचिकाओं
 से

 भी  हुए  यदि  कोई  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  जायेगी  तो  प्रत्येक  व्यक्ति  छोटे

 न्यायालयों
 में  जाने  की  बजाय  उच्च  न्यायालय  तथा  सर्वोच्च  न्यायालय  में  जाना  चाहेगा  ।  मेरा
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 निवेदन  हैकि  सभा  मामले
 के  इस  पहलु  पर  विचार  करेगी  कि  सिविल  कानून  के  झ्रस्तगंत  एक

 भी  ऐसा  उपाय  विहित  नहीं  है  जिसके  लिए  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।  ate  यहां

 माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  कोई  सीमा  निर्धारित  नहीं  होनी  चाहिए  ।  यह  सम्भव  नहीं  मैं

 इस  विधेयक  को  स्वीकार  करने  को  तैयार  नहीं  हूं  और  माननीय  सदस्य  से  इसे  वापिस  लेने  के

 लिए  निवेदन  करता  हूँ  ।

 श्री  तेन्नेटो  विश्वनाथन  :  अ्रनुच्छेद  32  तथा  226  में  संशोधन  करने

 कां  यह  सीधा  सादा  सा  मामला  है  ।  अनुच्छेद  32  की  भाषा  भ्रनुच्छेद  226  से  थोडी  भिन्न

 है  ।  जिसका  अन्तर  मंत्री  महोदय  को  जानना  चाहिये  ।  स्थानीय  में  atta  करने  का  अ्रधघिकार

 गारंटी कृत  है  ।  यह  केवल  राहत  प्राप्त  करने  का  अ्रधिकार  नहीं  है  ।  न्यायालय  में  ade  करने

 का  अघिकार  मौलिक  अधिकार  है  ।  भाग  4-3  में  सभी  मौलिक  अधिकार  दिये  दुसरे

 भी  मौलिक  अधिकार  हैं  लेकिन  सर्वोच्च  न्यायालय  में  ada  करने  का  अधिकार  स्वयं

 एक  मौलिक  अधिकार  है  ate  उसका  प्रतिहार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यह  बात  ध्यान  से

 नहीं  जानी  चाहिए  ।  मुख्य  न्यायाधीश  श्री  हिदायतुल्ला  के  निकाय  में  इस  बात  की  उपेक्षा  की

 गई  है  ।  यदि  श्राप  न्यायाधीश  श्री  हेगड़े  के  निर्णय  को  द  तो  आपको  पता  चलेगा  कि  aga

 केवल  wa  विचारों  पर  भरोसा  कर  रहे  थे  बल्कि  वे  न्यायाधीश  राजगोपाल  श्रय्यंगर  के  विचारों

 पर  भी  भरोसा  कर  रहे  थे  जिन्होंने  बहुमत  के  लिए  बोलते  हुए  यह  कहा  था  :

 यदि  एक  बार  यह  सिद्ध  हो  जाय  कौर  यह  न्यायालय  इस  बात  से  सन्तुष्ट  हो

 जाय  कि  राज्य  कार्यवाही  द्वारा  एक  अ्रपीलार्थी  के  मौलिक  अधिकार  का  उल्लंघन  हुमा

 है  तो  इस  का  यह  न  केवल  अधिकार  है  भ्रपितु  अनुच्छेद  32  के  अ्रन्तगंत  इसका

 यह  कत्तव्य  है  कि  इस  संबंध  में  समुचित  आदेश  पास  करके  उसको  राहत  दिलाये

 अनुच्छेद  32  के  श्रन्तगंत  नागरिक  को  दिया  इस  न्यायालय  में  adler  करने  का

 प्राधिकार  स्वयं  एक  मौलिक  शभ्रधिकार  है  कौर  उसका  प्रतिहार  नहीं  किया  ज्  सकता  ।

 प्रतिष्ठित  उसके  कि  जसा  संविधान  द्वारा  उपबन्ध  किया  गया  है  1.0

 थी  Ho  mo  सेन  ।  हमने  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  बारे  में  एक

 संशोधन  पेदा  किया  है  ate  विधेयक  के  प्रस्तुत  कर्ता  इसे  स्वीकार  कर  रहे  हैं  ।  इस  पर  मतदान

 होने  दिया  जाय  ।

 श्री  रणधीर  fag:  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाना  चाहिये  ।

 क्रि  रंगा  :  समिति  के  सदस्य  कोन  हैं  ?

 श्री  झ०  कु०  सेन  ।  श्री  कंवरलाल  विधि  स्वयं  श्री  रणधीर  Mo  रंगा

 तथा  अन्य  |

 हम  सब  विधेयक  को  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  बारे  में  सहमत हैं
 |

 श्री  wae  लाल  गुप्त  :  मंत्री  महोदय  को  इसे  स्वीकार  करने  दिया  जाय  |
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 (Amendment)
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 थी  go  युनुस  सलीम  :  ऐसी  aaa  से
 का  फ  नहीं  समुचित  प्रस्ताव  सभा  कें

 सामने  खाने  दिया  जाय  ।

 श्री  रणधीर  सिंह  :  मैं  अरपना  संशोधन  प्रस्तुत  करता  हूं  :

 भारत  के  संविधान  में  भीगे  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  एक  प्रवर  समिति

 को  सौंपा  जिसमें  16  सदस्य

 (1)  श्री  चपलाकांत  मट् टा चाय

 (2)  श्री  भंवरलाल  गुप्त

 श्री  शिव  चन्द्र  का (3)

 (4)  श्री  क  मा०  कौशिक

 श्री  वी०  कृष्णमूर्ति

 (6;  श्री  दत्तात्रेय
 कुन्दे

 (7)  शी  गोविन्द  मेनन

 (8)  श्री  श्रीनिवास  मिश्र

 (9)  श्री  एस०  एन०  मिश्र

 (10)  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी

 (11)  श्री  नम्बियार

 (12)  थी  न्र ०  सिं०  सहगल

 (1*)  श्री  इब्राहीम  सुलेमान  सेत

 (14)  श्री  उठ  Fo  सेन

 (15)  श्री  तेन ने टि  विश्वनाथन

 (16)  श्री  रणघीर  सिंह

 we  उसे  अगले  सत्र  के  पहले  दिन  तक  प्रतिवेदन  देने  के  झनुदेदा  दिये  जायें

 थ्री  रंगा  :  समिति  झपना  प्रतिवेदन  कब  देगी  ?

 श्री  रणधीर  सिंह  :  चार  महीने  के  ग्रन्थ  प्रतिवेदन  बेने  के  अनुदेश  दिये  जायें  ।

 श्री  दात्रे
 य  कुन्दे  अंगले  सत  के  पहले  दिन  ।

 सभापति  महोदय  :  यही  संशोधन  तो  सभा  के  सामने  है  ।

 श्री  go  युनुस  सलीम  :  मुझे  यह  स्वीकार  नहीं

 श्री  ava  कुन्दे  :  इसपर  मतदान  किया  जाय  |

 सेनापति  मैं  यह  प्रदान  सभा  के  सामने  रखूंगा  |
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 उपाध्यक्ष  महोदय  पो ठा सोन  हुए
 | Mr.  Deputy-Speaker  in  the  Chair  ्

 at  मूल  यूनुस  सलीम  :  मामले  पर  पुरविक़ार  करने  के  पश्चात  मैं  संशोधन  को  स्वीकार

 करने की  तैयार  हूँ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 मैं  सोचता हूँ  इसे  मतदान  के  लिए  रखने  में  कोई  आपत्ति

 नहीं
 है  ।

 प्रीत  यह  है  :

 भारत  के  संविधान  में  आगे  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  एक  प्रवर

 समिति  को  सौंपा  जिसमें  16  सदस्य  ग्रसित  :

 (1)  श्री  चपलाकांत  भट्टा चा यें

 (2)  श्री  क़ंबर लाल  गुप्त

 (3)  श्री  दिव  चन्द्र  का

 (4)  श्री  तू  मा०  कौशिक

 (5)  श्री  ato  कृष्णमूर्ति

 (6)  श्री  दत्तात्रेय  कुन्दे

 (7)  श्री  गोविन्द  मेनन

 (8)  श्री  श्रीनिवास  मिश्र

 (9)  श्री  एस०  एन०  मिश्र

 (10)  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी

 (11)  श्री  नम्बियार

 (12)  श्री  झ०  fao  सहगल

 (13)  श्री  इब्राहीम  सुलेमान  aa

 (14)  श्री  fo  कु०  सेन

 (15)  श्री  तेनाली  विद् वाना थम

 (16)  श्री  रणधीर  fag

 ate  उसे  अगले  सत्र  ose  दिन  तक  प्रतिवेदन  देने  के  प्रदेश  दिये  जायें  बी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्री
 The  motion  was  adopted,
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 Foreign  Aid  (Maintenance  of  Account)  Bill
 ———  February  27,  1970

 विदेशी  सहायता  विधेयक

 FOREIGN  AID  (MAINTENANCE  OF  ACCOUNT)  BILL

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  (Delhi  Dadar):  Mr.  Deputy-Speaker,  Sir  with  your  permis-
 sion,  put  the  Bill  before  the  House.  I  have  stated  one  thing  in  the  Bill  that  strick  vigilance
 should  be  kept  over  the  foreign  money  which  comes  by  unfair  means  in  our  country.  I
 have  Stated  that  if  any  Party,  any  institution,  any  individual  receives  money  from  foreign
 sources  he  should  inform  the  Government.  That  individual,  or  institution  should  maintain
 the  account  of  that  money  and  after  a  year  he  should  present  the  whole  account  to  the
 Government  so  that  Government  should  be  aware  that  how  much  money  has  come  from

 foreign  countries  and  how  that  is  spent.

 The  Home  Minister  himself  had  Stated  that  he  will  bring  a  Bill  in  this  regard  but  no
 Bill  has  been  brought  forward  so  far.  If  any  Indian  says  today  that  he  has  received  _  this

 money  from  America  or  Russia  or  China  or  Jopan,  he  cannot  be  prosecuted.  There  is  no
 law  in  our  country  to  put  restriction  over  it  that  money  should  be  brought  here  from

 foreign  sources  if  it  is  possible.  Today,  money  is  coming  into  our  country  from  America,
 Russia,  China  and  Pakistan.  If  you  pay  attention  towards  its  expension  and  its  effects  you
 will  become  worried  and  wiil  see  a  problem  standing  before  you.  || छ  it  goes  on,  it  can  be
 said  that  the  security  and  democracy  of  the  country  will  be  in  danger.  The  quality,  in  which
 the  foreign  money  is  flowing  in  our  country  has  created  alarming  situation  and  the  security
 and  the  defence  of  our  country  is  falling  in  danger.

 May  I  know  whether  it  is  a_polical  field  or  social  field  or  economic  field  or  educa-
 tional  field,  the  foreigners  are  sitting  ready  to  strangle  us  through  foreign  money.  Its  big
 cities  your  will  see  that  people  are  being  made  spies  by  giving  money  to  them.

 In  sensitive  areas,  Assam,  Ranchi,  Kashmir,  Nagaland  and  Mizoland  you  will  find  that
 we  are  being  deceived  through  foreign  money.

 Even  in  Universities  this  play  is  being  played.  In  pilgrim  places  you  will  find  such
 people  working  in  the  guise  of  Sanyasis  (Sadhus).  Churches  and  Temples  are  also  being
 influenced  by  taking  mony  from  foreign.

 As  a  sequel,  the  security  of  our  country  has  fell  in  danger.  It  is  a  national  problem
 and  it  should  be  solved  by  joint  efforts.

 They  are  traitors  who  have  used  foreign  money  in  their  elections.  The  amount  of

 foreign  money  runs  into  crores.  The  Home  Minieter  himself  has  said  that  foreign  money  has
 been  used  in  elections.  Because  the  Home  Minister  has  not  brought  forward  any  Bill  in
 this  connection  therefore  I  am  bringing  this  Bill.

 have  respectedly  said  that  there  are  some  newspapers  who  receive  money  from

 foreign  countries  and  sing  the  songs  of  their  policies.  This  has  been  confirmed  by  the  C.B.I,.

 report  also.  It  has  Stated  that  Patriot  and  Link  received  Rs.  50  lakhs  trom  Russia  during
 the  last  seven  years,  but  the  Government  have  taken  no  action  against  them  so  far.

 Dr.  George  Thomas  of  Kerala  reccived  Rs.  16,39,472  from  foreign  sources  during
 iS 1°59  to  1962  and  he  spend  this  money  in  his  newspapers  and  in  American  propaganda.

 it  good  ?

 There  is  an  impression  among  the  people  that  Re.  1  crore  of  Russian  was  spent  in
 This  should  be  vanished. Presidential  election.  impression  I  want  that  an  enquiry,  an

 investigation  should  be  made  in  this  matter.

 The  Andhra  tobacco  Scandle  is  also  related  with  Russia.  Similarly  Shri  Narayan  of
 Calicut  received  money  four  times  1rom  Chinese  embassy.

 This  is  the  case  with  America  also.  It  is  not  good  to  send  persons  in  the  border
 I  do  not  think  that  thereis  any areas,  whether  they  may  be  experts  or  technicians.

 necessity  of  American  volunteers  which  you  have  called  for.  Why  the  Government  do  not
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 send  them  back.  This  cannot  he  Tolerated  that  the  spies  should  roam  about  every  where
 in  the  Country.  What  is  the  necessity  of  them  ?

 The  Christian  Missioneries  are  receiving  about  Rs.  100  crores  from  foreign  sources,
 The  activities  of  the  foreign  missioneries  are  not  in  the  interest  of  the  country.  The  account
 should  be  maintained  of  the  money  wh'ch  the  Christian  missioneries  receive.  This  should
 be  made  clear  that  how  much  money  was  received,  for  what  purpose  it  was  received  and
 how  it  was  spent.

 I  have  heard  that  Government  have  made  agreements  with  other  Governments  that
 no  duty  will  be  charged  for  the  gifts  or  presents  receivced  by  some  organisations  including
 Chritian  mission  eries.  Government  have  no  account  or  detials  about  it.  would  like  that
 Government  should  think  again  about  those  agreements.  If  I  ask  for  any  thing  from
 England,  I  will  have  to  pay  Rs,  5000  for  that  while  it  will  cost  Rs.  1000  only  to  christian
 missioneries  and  other  institutions.  In  this  way  Government’s  money  is  spent  against  the
 Government  and  the  country.  Government  should  take  some  action  in  this  respect.

 So  far  as  the  educational  field  is  concerned,  Iam  happy  that  Government  have  issued
 orders  for  the  closure  of  Asia  Foundation  and  perhaps  that  has  ceased  to  function  now.  But
 there  are  dozens  of  other  Foundations  also  which  receive  money  from  foreign  and  with  that

 money  they  influence  those  persons  which  are  called  learned.  Besides,  there  are  some  big
 Government  officers,  who  have  sold  there  brains  to  Russia  or  America.  This  undesirable
 influence  should  go  and  they  should  be  Indianised.  I  charge  that  Government  ate  giving
 encouragement  for  the  last  6  months  to  those  experts  who  are  inclined  towards  a  particular
 country,  This  tendency  should  be  stopped.  Government  should  make  enquiry  about  such
 Foundations  and  should  see  that  from  where  they  get  this  money  and  how  it  is  spent.

 The  modus  operandi  of  mcney  comming  from  foreign  sources  is  that  there  are  trade
 agents  of  Russia  and  America  in  this  country  and_  through  them  foreign  money  comes  here.
 Money  comes  through  diplomatic  bags  also.  Besides,  money  comes  here  in  the  guise  of

 publications  also.  The  books  are  sold  here  at  a  very  low  cost.

 Ihave  heard  that  there  are  33  such  publishing  House  in  India  which  get  subsidy  from
 Russia  or  America  and  publishing  their  literature.  Similarly,  in  some  Printing  Presses  the
 material  of  these  embassies  is  printed.  Rupees  two  lacs  are  shown  for  the  book  of  rupees
 two  thousand  only.  Enquiry  should  be  made  in  this  respect.

 The  foreign  powers  make  riots  in  our  country  and  advance  money  for  that  propose’
 They  instigate  people,  There  is  foreign  hand  behind  the  Nagaland  and  Mizo  Hill  agitation.
 There  is  Pakistani  hand  behind  the  movement  spreeding  in  Kashmir.  But  Government  have
 done  nothing  except  submitting  a  report.  I  charge  the  Home  Minister  with  the  criminal

 negligence.  The  Government  should  solve  this  national  problem  because  it  is  a  question  of

 country’s  security  and  self-respect.

 I  ask  the  Governmenr  to  strengthen  her  machinery  and  from  a  separate  cell  for  this

 purpose.  In  Delhi,  one  Russian  is  missing  for  the  last  10  or  15  days  and  one  does  not
 know  his  whereabouts  This  is  reflection  on  our  Intelligence  Machiney.  There  should  be  full

 investigation  about  the  foreigners  who  come  here.  Full  enquiry  should  be  made  about  such

 cultural,  social,  and  educational  institutions.

 Lastly,  I  want  to  say  that  agree  that  only  law  will  not  do.  You  will  have  to
 educate  the  people.  There  is  a  necessity  to  crerte  such  an  effective  public  opinion  which

 should  condemn  those  who  receive  such  foreign  money.  He  should  not  be  given  any  _res-
 pectable  place  in  the  society  or  in  the  Government.  With  these  words,  I  respect  the  hon.
 Home  Minister  to  support  this  Bill  after  considering  it  because  I  have  only  said  that  account
 should  be  maintained  of  the  money  received  from  foreign  and  after  a  year  it  should  09  made
 clear  to  the  Government  that  how  it  was  spent.
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुं  :

 कि  संगठनों  शादी  द्वारा  विदेशी  सरकारों  waar  विदेशी  एजेंसियों  से

 प्राप्त  सहायता  का  लेखा  रखने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाय  (4

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :  मैं  इस  विधेयक  की  भावना  के  विरुद्ध  नहीं  2

 लेकिन  मुझे  उस  बात  पर  झाइचय  है  जो  कभी  माननीय  सदस्य  ने  बताई  है  ।  उनके  भाषण  से

 पता  चलता  है  कि  हमारी  जो  अनेक  बातें  उन्होंने  बताई  उनके  प्रति  उदासीन  होकर  बैठी

 एक  ऐसी  सुची  होनी  चाहिए  जिसमें  इस  बात  का  ब्यौरा  हो  कि  विदेशी  एजेंसियां  क्या  कर

 रही  हैं  ।  हमारे  देश  में  न  केवल  ऐसा  विदेशी  घन  थ्री  रहा  हैं  बल्कि  कलकत्ता  में  बड़ी  मात्रा  में

 हथियार  तथा  गोला  बारूद  ay  हैं  ।  ऐसा  10  से  भी  अधिक  वर्षों  से  हो  रहा है  कौर  सरकार  को

 इस  चुनौती  का  पता  है  ।  इसको  जांच  क्यों  नहीं  की  जा  रही  विद्यार्थियों  को  पी०  के०  47  बन्दूकें

 कसे  मिल  गई  ।  यह  गोला  बारूद  सब  चीन  ate  पाकिस्तान  से  श्र  रहा है  ।  ऐसा  दस  साल  से

 हो  रहा  है  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ।  ara  है  सरकार  इसे

 गम्भीर  रूप  से  लेगी  ।  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  बन्द  कर  दिया  गया  है  कौर  विद्याथियों  ने  कानून
 aga  हाथ  में  ले  लिया  है  ।  न  केवल  ऐसा  हो  रहा  है  बल्कि  विभिन्न  प्रकार  का  साहित्य  बांटा

 गया  है  तथा  हथियारों  कौर  गोला  बारूद  की  सप्लाई  की  गई  है  ।

 सरकार  को  इस  बात  की  दौर  ध्यान  देना  चाहिये  कि  ये  धर्म-प्रचारक  aaa  धन  को  किस

 प्रकार  व्यय  कर  रहे  बैसे  धर्मं-प्रचारकों  ने  अच्छा  sag  किया  है  |  सरकार  को  इस  बात  की

 जांच  करनी  चाहिये  कि  साम्यवादी  आकष  इदि तहा रों  att  पुस्तकों  के  रूप  में  हमारे

 विद्यार्थियों  तक  न  पहुँचे  ।  कलकत्ता  में  ऐसे  मुद्रणालय  हैं  को  इन्हें  छापते  इन्हें  विदेशों  से  पैसा

 मिलता  हैं  कौर  ये  इन  पुस्तकों  शादी  को  बहुत  सस्ती  कीमतों  पर  बेचते  इस  प्रकार  से  ये

 विद्यार्थियों  के  समक्ष  चीन  ate  रूस  की  एक  श्रीकांत  तस्वीर  करते  हैं  ।  WA  विश्वास  है  कि

 माननीय  मंत्री  इस  विधेयक  की  भावना  को  ४ समभ: गे  भ्र  इस  देश  में  पिछले  10  ag  से  aa  वाले

 शस्त्रास्त्रों  के  स्रोतों  का  पता  लगायेंगे  जिसके  परिणामस्वरूप  देश  में  बरबादी  हो  रही  है  कौर  अराजकता

 की  स्थिति  पेदा  हो  रही  है  ।

 behind  this  Bill  is  really Shri  P.  G.  Sen  (Purnea):  I  admit  that  the  spirit
 very  noble,  This  Bill  compels  us  to  think  whether  the  aid  we  have  been  receiving  is  with

 strings  or  without  strings.

 Report  about  corruption  have  been  appearing  in  papers  daily  on  such  a  large  scale
 that  people  are  forced  to  think  otherwise  when  it  has  been  admitted  that  foreign  money
 has  be  en  utilised  in  elections,  there  is  no  reason  why  Government  should  not  disclose  the
 sources  of  it  Government  declined  to  place  on  the  Table  of  the  House  facts  about  the
 closure  of  cultural  society,  It  indicates  that  there  is  something  black  in  the  bottom  details
 about  China  Bank  have  also  not  been  given  in  spite  of  so  many  questions  about  it.  Such
 things  are  going  on  in  the  country.  You  will,  have  to  maintain  some  standard  for  the
 protection  of  democracy  and  to  set  an  example  for  others.  A  large  amount  is  spent  on
 your  visits  which  is  quite  wasteful  why  the  amount  on  your  security  during  tours  of  states
 is  spent.  It  means  that  you  have  no  standard  at  all  and  therefore,  you  need  security.  It
 means  that  your  life  is  more  precious  than  those  of  poor  people.
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 Therefore,  I  have  to  urge  upon  you  that  you  should  think  over  this,  We  have  never

 got  an  explicit  reply  whenever  the  question  about  aid  has  been  raised  in  the  House.  With
 these  words,  I  support  this  Bill.

 श्री  रा०  ढो०  भण्डारे  :  मैं  इस  विधेयक  के  सिद्धान्त  से  पुर्णतया  सहमत

 git  कंवर  लाल  गुप्त  ने  बहुत  ही  सुसंगत  भाषण  दिया  है  |  विदेशों  से  प्राप्त  धन  से  देश  का

 राजन  श्रमिक  तथा  सामाजिक  जीवन  दूषित  होता

 1967  में  चुनाव  के  समय  संसद  सदस्यों  को  बहुत  अधिक  साहित्य  वितरित  किया  गया

 था  उसे  पढ़कर  मुझे  श्राइचर्य  त्र  कौर  सदमा  पहुंचा  ।  इस  प्रकार  से  देश  की  विचारधारा  को

 परिवर्तित  रप  जा  रहा  श्र  हमारे  देश  की  प्रभुसत्ता  कौर  अनीता  पर  आक्रमण  कया  जा

 रहा  है  !  परन्तु  इसका  दल  इस  विधेयक  के  द्वारा  होने  वाला  नहीं  है  |

 इसके  दो  पहलू
 हैं  ।  पहला  पहलू  यह

 है  कि  हमें  जनता  को  यह  बताना  कौर  समझाना

 होगा  कि  विदेशी  सहायता  शरीर  साहित्य  में  देश  को  क्या  खतरा  पदा  हो  रहा  है  ।  यह  चीज

 भारतीय  समाज  के  नैतिक  आधार  को  डांवाडोल  कर  रही  है  ।

 दूसरा  पहलू  यह  है  कि  कानून  में  संशोधन  करके  इसके  लिये  दंड  की  व्यवस्था  की  जाय  ।

 ser  हो  यदि  सरकार  इस  चीज  को  रोकने  के  लिये  एक  व्यापक  विधान  लाये  ।  परन्तु  मैं  यह

 भी  कहूँगा  कि  कोई  भी  देगा  इस  चीज  से  aga  नहीं  है  ।  इसका  विषव  की  राजनीति  में  अपना

 स्थान  है  ।

 शरत  मैं  श्री  गुप्ता  तथा  अन्य  सदस्यों  से  अनुरोध  करूगा  कि  वे  इस  समस्या  के  सभी

 पतलूनों  पर  विचार  करें  ।  हमें  गृह  मंत्री  के  दिये  गये  प्रतिवेदन  के  बारे  में  धीर  स्रोत्रों  के  बारे  में

 की  गई  जांच  का  पता  चला  है  ।  चुनाव  के  दौरान  में  इस  प्रकार  की  घटनाएं  होती  हैं  atk

 यहां  तक  होता  है  कि  कुछ  सदस्य  चुनकर  ही  न  ग्रा  सकें  ।

 मेरा  सरकार  से  ग्रनुरोध  है  कि  वह  तत्काल  एक  व्यापक  विधान  बनाये  हमारे

 देश  को  अन्तराष्ट्रीय  शक्तियां  जब्त  न  कौर  हमारा  राजनीतिक  तथा  संवैधानिक  जीवन  अपने

 गौरव  को  कायम  रख  aw  कौर  हमारे  देश  की  प्रभुसत्ता  शौर  अखंडता  को  रक्षा  की  जा  सके

 हमने  श्री  गुप्त  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  कर  लिया  है  धूहा  मेरा  उनसे  अनुरोध  है  कि  वे  इस

 विधेयक को  वापस  ले  लें  ।

 भी  नन्द  कुमार  सोमानी  :  मेरा  विश्वास  है  कि  निन्दनीय  अथवा  राष्ट्र  विरोधी

 गतिविधियों  को  रोकने  के  लिये  ही  नहीं  बल्कि  हमारे  राष्ट्रीय  जीवन  को  भ्रष्ट  करने  वाली

 ay  गतिविधियों  को  रोकने  के  लिये  भी  गह  मंत्रालय  के  पास  काफ़ी  दाक्तियां  हैं  गृह  मंत्री  को

 इस  बात  की  पुरी  जानकारी  है  कि  गत  चुनावों  तथा  wea  अवसरों  पर  विदेशी  घन  का  किस

 प्रकार  उपयोग  होता  है  ।  यह  अलग  बात  है  कि  वह  उन  तथ्यों  को
 हमारे

 सामने  न  रखना  चाहें  |

 यदि  भारत  में  सभी  राजनीतिक  दलों  के  लेखों  की  लेखा  परीक्षा  अ्रनिवाय  करने  का

 सुभाव  जाता  तो  हम  निश्चय  ही  इस  प्रस्ताव  का  स्वागत  करते  ।  क्योंकि  इस  प्रकार  उस

 दल  के  घन  संबंधी  संसाधनों  का  पता  चल  सकता  ae  जहां  तक  ईसाई  aq  प्रचारकों

 का  सम्बन्ध  है  मैंने  यह  देखा  है  कि  ईसाई  समाज
 बहुत  महत्वपूर्ण

 काय  कर  रहा  है  |  राजस्थान
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 तथा  भारत  सरकार  ज़ो  कार्य  नहीं  कर  राकी  वह  काय  उन्होंने  अरकान  के  समय  राजस्थान  में

 किया  था  |  मैं  यह  दावे  से  कह  सकता  हूं  कि  सी०  vo  एस०  ए०  की  गतिविधियों
 के  फलस्वरूप

 एक  भी  व्यक्ति  ईसाई  नहीं  बनाया  गया  है  ।  फादर  फरार  के  साथ  मानना  में  कई  घण्टे  तक

 हमारी  बातचीत  हुई  थी  ।  हम  उनकी  गतिविधियों  को  भली  भांति  समझते  हैं  जब  वहां  से  जाने

 के  लिये  उन्हें  विवश  किया  गया  था  तो  हजारों  किसानों  की  ग्रां खों  में  प्रिंस  भर  श्राये  थे  ।  श्रबन

 वहू  रायलसीमा  में  प्राइचर्यजनक  कायें  कर  रहे  हैं  ।  इस  प्रकार  सब  की  निन्दा

 करना  अनुचित  है  ।  निःसंदेह  उनमें  बुरे  आदमी  भी  हो  सकते  हैं  ।  हमें  श्रद्धा  है  कि  ae  मंत्रालय

 ऐसे  तत्वों  पर  कड़ी  नजर  रखेगा  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  स्वामी  विवेकानन्द  भी  यदि  धर्मे  प्रचारक  नहीं  थे  तो  अर  क्या

 थे  ।  इसी  प्रकार  महर्षि  महेश  योगी  भी  ad  प्रचारक  हैं  जो  अन्य  देशों  का  दौरा  कर  रहे  हैं

 क्या  वह  उनको  वहां  जाने  की  भ्र नुम ति  नहीं  देंगे  ?  वह  केवल  अपने  धर्म  का  प्रचार  ही  नहीं

 करते  बल्कि  meq  anf  को  समझते  भी  हैं  ।  राम  कृष्ण  मिशन  से  सम्बद्ध  स्वामी  रंगना या नन्द

 वर्ष  में  से  9  महीने  भ्रमण  देशों  में  हिन्दू  संस्कृति  के  areal  का  प्रचार  करते  हैं  ।  यदि  उनको  भी

 ag  देशों  में  जाने  की  अनुमति  न  दी  जाये  तो  मेरी  समय  में  नहीं  जाता  कि  इस  समस्या  का

 समाधान  कसे  होगा  |

 वह  1962  में  चीन  के  आक्रमण  के  दौरान  टाटा  ब्लड  बैंक  की  श्रीमती  लीला  मूसलगांवकर

 को  रकत  परीक्षण  के  लिये  उपकरण  चाहिये  थे  तो  मैंने  लास  एंजिल्स  में  तार  देकर  उपनेता  की

 व्यवस्था  कर  दी  थी  ।  कुछ  संस्थाएं  बहुत  उपयोगी  है  झोर  उन्हें  एकदम  बन्द  नहीं  कर  देना

 चाहिये  ।  हमें  सभी  सांस्कृतिक  गतिविधियों  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगा  देना  चाहिये  ।  सभी  हमारा

 देवा  सभी  क्षेत्रों  में  श्रात्मनिभेर  नहीं  हुसना  है
 ।  फिर  यदि  रूस  या  चीन  से  कुछ  धन  रानी  प्राप्त

 होती  है  तो  यह  झ्रावइ्यक  नहीं  कि  सम्बन्धित  व्यक्ति  गृह  मंत्री  को  उसका  दें  ।  इस  प्रकार

 इस  विधेयक  के  उद्देश्य  की  पूर्ति  नहीं  होगी  ।  बल्कि  इस  से  ऐच्छिक  संगठनों  को  जिनहें  अनुसंधान

 के  लिये  छात्रवृत्तियाँ  शादी  मिलती  नुकसान  पहुंचेगा  ।

 यदि  रुपयों  के  चलन  की  जांच  करने  के  बारे  में  कोई  प्रघन्यायिक  बोड़े  स्थापित  करने

 की  बात  की  जाती  तो  इस  बात  पर  विचार  किया  जा  सकता  था  ।  भारत  रूस  मैत्री  समिति

 जैसी  संस्थानों  का  काम  निर्बाध  रूप  से  चलने  दिया  जा  रहा  है  ।  मत  मैं  यह  नहीं  चाहता  कि

 एक  या  दो  गन्दी  संस्थानों  के  कारण  सभी  संस्थानों  की  निन्दा  की  जाये  ।  इसलिये  मैं  इस

 विधेयक  का  विरोध  करता  हूँ  ।

 श्री  बेदीनी  aaa  :  मेरे  विचार  में  इस  त्रिज़्या  में  निहित  भावना  weal

 है  ate  मैं  श्री  सोमानी  के  विचारों  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  मैं  श्री  गुप्ता  के  इन  विचारों  से  भी  सहमत

 नहीं  हूँ  कि  हम  sia  देशों  के  लिये  अपने  देश  के  द्वार  बन्द  कर  दें  |  wey  देशों  के  विद्वानों  के

 विचार  में  भारत  सभी  प्रकार  की  विघटनकारी  शक्तियों  का  मुकाबला  कर  सकता  है  ।  उनका

 हना  है  कि  शायद  भारत  में  कुछ  cafe  के  लिये  तानाशाही  हो  श्र  पश्चिम  के  देशों  को  इस

 बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  यह  तानाशाही  दक्षिण  पक्षी  वामपक्षी  नहीं  क्योंकि  उनका

 विचार  है  कि  जिस  भारतीय  सभ्यता  ने
 सभी  प्रकार  की

 विघटनकारी  शक्तियों  का
 मुकाबला
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 किया  है  वहू  वामपक्षी  शक्तियों  का  भी  मुकाबला  कर  सकती
 है

 ।  अतः  हमें  किसी  को  भ्र पने

 विचारों  का  प्रचार  करने  से  नहीं  रोकना  चाहिये  |
 म  भावुक  नहीं  बनना  चाहता  |

 श्री  कंवर  लाल  गुप्त  :  माननीय  सदस्य  उनकी  विचारधारा  अपना  सकते  हैँ  परन्तु  उनका

 धन  नहीं

 श्री  बुझा  :  यदि  यहां  पर  लोग  विदेशी  विचार  aga हैं  तो  इसका  अर्थ  यह

 नहीं  कि  वे  विचार  बहुत  gee  हैं  अथवा  कोई  ग्न्य  ब्यक्ति  उनके  प्रचार  के  लिये  धन  खरच  करता

 है  बल्कि  इसका  कारण  यह  है  कि  उन  विचारों  को  रोकने  की  हमारी  शक्ति  कम  हो  गई  है  ।  को  ई

 देश  किसी  बड़े  देश  के  साथ  चाहे  जितनी  मित्रता  रखता  परन्तु  यदि  उसमें  ऐसे  बड़े  देशों

 के  प्रभाव  को  रोकने  की  शक्ति  नहीं  है  तो  वह  उस  देश  को  दबाने  का  प्रयत्न  करेगा  |

 वाकिया  भोर  हंगरी  के  उदाहरण  हमारे  सामने  हैं  ।  यदि  कोई  बड़ा  देश  किसी  सत्य  देश  की

 भ्र घं व्यवस्था  में  अथवा  राजनीतिक  जीवन  में  अपना  अधिकार  जमा  लेता  है  कौर  इस  प्रकार

 ga  ae  में  अपने  एजेंट  रखने  में  समर्थ  हो  जाता  है  तो  यह  बात  उस  देश  स्वतंत्रता  के  लिये

 बहुत  ही  गम्भीर  खतरा  है  ।

 जब  विदेशी  घन  भ्राता  है  तो  saat  जानकारी  सब  को  नहीं  मिल  जाती  ।  हमें  इस  बात

 का  पता  लगाना  होगा  कि  उसको  कसे  रोका  जा  सकता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमें  जनमत  तेयार

 करना  होगा  |  पी०  एल ०  480  के  धन  का  दुरुपयोग  हो  रहा  है  ।  संसद  के  सदस्यों  को  विदेशी

 धन  के  प्रयोग  को  प्रश्रय  नहीं  देना  चाहिये  ।  ऐसे  कायें  के  प्रति  उनके  मन  में  घृणा  होनी  चाहिये

 श्रस्यथा  स्वतंत्रता  की  रक्षा  करना  कठिन  हो  जायेगा  |

 यह  मैं  मानता  हूं  कि  यह  बीटेक  इस  समस्या  का  समाधान  नहीं  है  तथापि  इस

 मामले  की  जांच  की  जानी  चाहिये  जिससे  यह  पता  चल  जाये  क  वास्तव  में  कितने  व्यक्ति

 विदेशी  धन  प्राप्त  करते  हैं  att  कितने  लोगों  पर  उसका  प्रभाव  पड़ता
 है  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  रूस  और  अमरीका  के  साथ  हमारी  मित्रता  बनी  रहे  परन्तु  हमें  नासर

 अथवा  टीटो  की  मित्रता  की  कौर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।  गर्त  मेरे  विचार  में  यह  sea  राष्ट्रीय

 प्रभुसत्ता  का  है  ।  बड़े-बड़े  देश  मित्रता  के  नाम  पर  wea  प्रकार  की  गतिविधियों  को  प्रोत्साहन

 देते  हैं  ।  हमें  इन  गतिविधियों  को  रोकने  के  लिये  जनमत  तैयार  करना  चहिये  |

 Shri  Bhogendra  Jha  (Jainagar)  :  The  mover  has  not  suggested  any  means  to  stop
 this  Inroad  but  he  has  objected  to  the  foreign  money  only  to  the  extent  that  no  account  is

 We  should  have  com- maintained.  He  has  not  condenned  the  receipt  of  foreign  money.
 prehensive  view  of  the  effects  of  the  incoming  of  foreign  money.  There  was  a  time  when
 there  was  no  disparity  between  rich  and  the  poor.  We  should  maintain  our  civilisation.
 At  present  our  democracy  is  a  capitalist  democracy.  I  think  we  should  keep  a  watch  over

 foreign  trade  transactions  which  can  help  incoming  of  foreign  money.

 थी  क०  ato  तिवारी  पीठासीन  हुए

 [  Shri  K.  N.  Tiwari  in  the  Chair

 It  is  well  known  that  a  number  of  capitalists  in  this  country  are  in  collusion  with

 foreign  capitalists  and  they  are  standing  in  the  way  of  development  of  national  industries.

 Moreover  there  capitalists  are  keeping  their  hold  over  the  press,  छह  will  not  be  out  of
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 place  to  mention  that  foreign  money  has  corrupted  not  only  politics  but  even  our  services
 A  retired  militory  officer  has  admitted  in  his  book  that  he  had  been  war  correspondent  of
 a  big  newspaper  of  America.  सही  view  of  the  position  stated  above  we  should  discuss  this
 matter  in  a  comprehensive  manner  and  resist  the  entry  of  foreign  money  from  all  the  four
 corners.  I  would  request  the  honble  Home  Minister  to  take  effective  steps  in  this  matter.

 Shri  Tulshidas  Jadhav  (Baramati):  The  Mover  desires  that  an  account  should  be
 maintained  for  the  foreign  money  received  some  persons  and  institutions  in  the  form  of
 assistance  and  that  account  should  be  sent  to  the  Government  who  should  place  the  same
 before  the  Parliament.  In  order  to  maintain  our  cultural  relations  with  other  countries

 institutions  like  Indo-Soviet  cultural  society  and  Indo-German  cultural  society  are  function-

 ing  just  as  Rama  Krishna  Mission  is  working  in  other  conotries  No  body  has  raised  this

 question  ia  this  House.  In  case  foreign  money  is  used  for  undesirable  activities,  then  the

 Ministry  of  Home  Affairs  should  take  nacessary  action  in  the  matter.  Our  country  cannot
 be  isolated  from  other  countries  in  cultural,  economic  and  political  fields  particularly  in

 I  want  to  tell  the  hon’ble  Member  that  the  world  is this  age  of  science  and  technology.
 changing  fast  and  in  view  of  this  he  has  to  change  himself  accordingly.  He  has  stated  in
 the  statement  of  objects  and  reasons  that  it  is  necessary  to  keep  Indian  life  away  from  the

 foreign  influence.  Today  various  countries  of  the  world  are  coming  so  close  that  they  are
 found  to  be  influenced  by  one  another.

 It  has  been  alleged  that  foreign  missionaries  influence  our  people  by  giving  them

 money.  In  case  we  stop  the  foreign  missionaries  from  working  in  our  country  than  other
 countries  may  also  take  similar  action  against  our  missions.  In  order  to  stop  the  misure
 of  foreign  money  Government  can  use  its  power  under  normal  law  of  the  land  which  is

 quite  sufficient  for  this  purpose.
 The  hon’ble  Member  has  objected  to  the  sale  of  castly  books  at  cheap  rates.  I  think

 we  should  not  have  any  objection  to  it  because  the  poor  people  of  country  can  also  afford
 to  purchase  and  read  such  books.  In  this  manner  they  find  an  appartunity  to  compare  and
 contrast  various  types  of  ideologies.

 The  hon’ble  Member  has  also  alleged  that  some  officers  are  working  as  agents  of
 U.S.  A.  1  would  suggest  that  he  should  not  make  any  such  allegation  in  the  absence  of
 a  documentry  proof.  He  should  not  make  any  wild  allegations  because  he  is  holding  res-

 ponsible  position  as  a  Member  of  Parliament.

 Shri  Kanwar  Lal  Gupta  :  On  a  point  of  personal  explanation.  I  have  never  alleged
 that  all  the  officers  in  the  country  take  money  from  U.S.  A.  or  U.S.  S.  R.  द  had  stated
 that  there  are  some  officers  who  have  some  inclination  towards  U.S.  A.  or  U.S.  5.  R.
 He  should  not  refer  to  the  things  which  I  have  not  stated.

 Shri  Tulshidas  Jadhav  :  I  have  not  reffered  to  any  such  things.  I  mean  to  say  that
 we  should  not  make  our  country  as  a  water  tight  compartment.  It  is  always  better  to

 exchange  cultural  and  religious  views  so  that  we  may  be  benefitted  by  new  ideologies.

 ee  ण

 मातृ  वंशावली  विधेयक

 MOTHER’S  LINEAGE  BILL

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr):  1..beg  to  move  for  leave  to  introduce  a  Bill  to
 provide  for  the  right  to  trace  one’s  lineage  from  the  side  of  one’s  mother.

 Mr.  Chairman  The  question  is  :

 फिश  leave  to  introduce  a  Bill  to  provide  fo  1  the  right  to  trace  one’s  lineage from  the  side  of  one’s  mother  be

 182



 8  फाल्गुन  1891
 संविधान

 संशोधन
 सीधे

 यक

 व  स्वीकृत  ger

 The  Mant  lon  was  adopted.

 Snri  Madhu  Limaye  :  I  introduce  the  Bill.

 संविधान  संशोधन  विधेयक

 CONSTITUTION  AMENDMENT  BILL

 168  के  स्थान  पर  नये  भ्रनुच्छेद  का  रखा  जाना  तथा  अनुच्छेद  169

 इरादी  का  हटाया

 Shri  Bhogendra  Jha  (Jainagar)  :  I  beg  to  move  for  leave  to  introduce  a  Bull  further
 to  amend  the  constitution  of  India.

 Mr.  Chairman  :  The  question  is

 leave  to  introduce  a  Bill  further  to  amend  the  constitution  of  India’  be
 granted.

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar
 The  Motion  was  adopted

 Shri  Bhogendra  Jha  :  I  introduce  the  Bill.

 न्यायाधीश  मामलों  में  सुनवाई  पर  प्रतिबन्ध  )  विधेयक

 JUDGES  (PROHIBITION  ON  HEARING  IN  CERTAIN  CASES)  BILL

 श्री  अभर  fas  सहगल  मैं  प्रस्ताव  करता  हैं  कि  उच्चतम  न्यायालय  अथवा

 किसी  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  को  उस  विषय  की  सुनवाई  ale  उसपर  निर्णय  से  प्रतिषिद्ध

 करने  जिसमें  कि  उनका  पक्षपात  पूर्ण  टिकोण  प्रक्रिया  विनियमित  करने  वाले  विधेयक

 को  स्थापित  करने  की  अ्रनुमति  दी  जाये  |

 सभापति  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 कोई «fer  उच्चतम  न्यायालय  प्रिया  किसी  उच्च  न्या  पहला  के  न्यायाधीश  TS  a  विषय

 की  सुनवाई  और  उसपर  निणुंय  से  प्रतिनिधि  करने  जिसमें  कि  उनका  पक्षपात  ga

 हृष्ट  कोण  प्रक्रिया  विनियमित  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति

 दी  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  मुन्ना  |

 The  motion  was  adopted.

 धरी  कमरे  fag  सहगल  :  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूँ  ।

 183



 Impact  of  increase  in  Fourth
 Five  Year  Plan  February  27,

 1976
 a अ  ee

 चतुर्थ  पंचवर्षीय  योजना  में
 बृद्धि

 क

 का  प्रभाव*

 IMPACT  OF  INCREASE  IN  FOURTH  FIVE  YEAR  PLAN**

 थी  स्वतन्त्र  सिह  कोठारी  :  सरकारी  क्षेत्र  के  परिव्यय  में  1473  करोड़  रुपये

 ध >  परिव्यय  में  1016  करोड़  रुपये  की  कमी  की  गई की  वृद्धि  की  गई  है  ate  गर-सरकारी  क्षेत्र

 है  ar  राजनीतिक  दबाव  में  झाकर  किया  गया  है  ।

 योजना  परिव्यय  में  बृद्धि  करने  से  मुदा  स्थिति  बढ़ती  है  जिसका  साधारण  ब्यक्ति  पर

 बहुत  बुरा  wat  पड़ता  है  ।  यहीं  कारण  है  कि  राज  देश  में  इतना  संतोष  व्याप्त  है  ।  विदेशी

 सहा  ता  प्राप्त  होने  की  सम्भावना  बहुत  कम  है  ।  हमें  कर  या  घाटे  की  श्रथंव्यवस्था  का  ही

 सहारा  लेना  पड़गा  |

 सभी  संसधनों  का  जोड़  चतथ  योजना  परिव्यय  जोड़  की  तुलना  में  5000  करोड़

 रुपये  से  भी  प्रतीक  बैठता  है  ।  यदि  हम  यह  भी  मान  लें  कि  2700  करोड़  रुपये  के  कर  लगाये

 जायेंगे  तो  भी  2100  करोड़  रुपये  की  कमी  रह  जाती  है  ।  यदि  2300  करोड़  रुपये  की  कमी  को

 नोट  छाप  कर  पुरा  किया  गया  तो  इससे  इतनी  बड़ी  मुद्रा  स्फीति  हो  जायेगी  कि  वह  काबू  से  बाहर

 चली  जायेगी  ।  गत  वर्ष  ही  मुल्यों  में  लगभग  7  प्रतिश्त  की  वृद्धि  हुई  है  ।

 जहां  तक  करों  का  सम्बन्ध  है  1969-70  में  राष्ट्रीय  ara  पर  13  प्रतिशत  कर  था  कौर

 3973-74  तक  इसे  15  प्रतिश्त  तक  बढ़ाया  जायेगा  |  कब  तक  प्रत्यक्ष  करों  का  भार  श्रघिकांधत:ः

 नगरीय  क्षेत्र  पर  हो  पड़ा  है  ।  भारत  में  व्यक्तिगत  तथा  कारपोरेशन  टेक्स  संसार  में  सब  से  श्रमिक

 कौर  अभिक  कर  लगाने  से  गम्भीर  समस्याएं  पदा  हो  जायेंगी  |

 सरकार  उत्पादन  You  में  भी  गद्दी  करती  रही  है  ।  1960-61  में  उत्पादन  शुल्क

 901  करोड़  रुपये  था  ।  1967-68  में  यह  बढ़कर  यह  2,658  करोड़  रुपये  हो  गया  है  ।  वस्तु झ्र ों

 की  लागत  में  15  से  45  प्रतिशत  भाग  उत्पादन  शुल्क  का  ही  होता है  ।  रेल  के  माल-भाड़े  पौर

 किराये  में  वृद्धि  से  भी  मुद्रा  स्फीति  बढ़ेगी  ।

 treat  का  परिव्यय  6,066  करोड़  रुपये  से  बढ़ाकर  6,583  करोड़  रुपये  कर  दिया  गया

 है  ।  we  राज्यों  को  1,600  करोड़  रुपये  अपनी  कौर  से  लगाने  होंगे  ।  aged  योजना  के  पहले  as

 में  8  राज्यों  ने  केवल  23  करोड  रुपये  के  साधन  जुटाये  हैं  ।  गर्त  राज्य  इतनी  मोटी

 जुट  ने  की  स्थिति  में  नहीं  हैं  ।  परिणाम  यह  होगा  कि  नोट  छाप  कर  इस  कमी  को  पूरा  किया

 एगा  ।

 कुल  योजना  परिव्यय  का  बड़ा  भाग  सरकारी  क्षेत्र  के  कारखानों  को  जायेगा  ।  सरकारी

 क्षेत्र  में  3500  करोड़  रुपये  लगे  हुए  हैं  प्लोर  उनमें  प्रतिशत  35  करोड़  रुपये  की  हानि  होती  है  |

 wa:  मेरा  सुभाव  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  का  प्रसार  करने  की  बजाय  इसमें  सुघार  किया  जाना

 चाहिये
 लला  कल  ना

 घण्टे  की  चर्चा  |

 **Half-an-hour  discussion
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 प्रभाव

 सरकार  कौ  नीतियों  के  कारण  गैर-सरकारी  क्षेत्र  संकट-ग्रस्त  इसमें  विनियोजन  गिरता

 जा  रहा है  |  मुझके  सन्देह  है  कि  क्षेत्र  में  8984  करोड़  रुपये  के  विनियजन  का  लक्ष्य

 पुरा  हो  जायेगा  ।  जापान  में  2  वर्ष  में  एक  नया  कारखाना  स्थापित  हो  जाता  है  जबकि  भारत  में

 2  ag  लाइसेंस  प्राप्त  क्र रने  में  ही  लग  जाते  हैं  ।

 सरकार  समाजवाद  का  मारा  लगाती  है  किन्तु  इसके  साथ  ही  मध्य  वर्ग  के  व्यक्तिगत  कर

 में  वृद्धि  करती  है  ।

 श्री  स०  कुदु  :  मैं  नहीं  समझता  कि  हम  देश  को  वर्तमान  श्रथंव्यवस्था  पद्धति

 में चतु  योजना  के  लिये  अपेक्षित  साधन  जुटा  सकेंगे  ।  क्योंकि  हमारी  वर्तमान  प्रथंव्यवस्था

 गतिरोध  की  स्थिति  में  है  ।  यदि  सरकार  ने  साधन  जुटाने  के  लिये  कड़े  उपाय  किये  तो  उनका

 साधारण  व्यक्ति  पर  बहुत  भार  पड़ेगा  ।  1968-69  में  प्रति  व्यक्ति  ara  में  0.6  प्रतिश्त  कमी

 हुई  थी  जबकि  उससे  पिछले  वर्ष  उसमें  6.2  प्रतिशत  की  बृद्धि  हुई  थी  ।

 हमारी  राष्ट्रीय  राय  का  50  प्रतिशत  भाग  कृषि  से  श्राता  है  ।  कृषि  क्षेत्र  में  प्रति  safer

 राष्ट्रीय  उत्पादन  स्थिर  ही  रहा  है  ।  इसके  साथ  ही  साधारण  व्यक्ति  का  वास्तविक  उपयोग  घटता

 जा  रहा  है  भ्र ौर  श्रमिक  लोगों  की  विलास  की  श्रावस्यकता  बढ़ती  जा  रही  है  |

 वैसे  1968  में  खाद्यान्नों  की  प्रति  व्यक्ति  उपलब्धि  वब  1965-66  से  3.7  प्रतिशत  कम

 थी  ।  1964-65  की  तुलना  में  qat  तेलों  और  चीनी  की  प्रति  व्यक्ति  उपलब्धि  क्रमशः  11,

 14  शरीर  17  प्रतिदिन  घट  गई  थी ।

 सभापति  महोदय  :  श्राप  तो  भाषण  क़र  रहे  हैं  ।  ब  झपना  गरदन  पूछिये  ।

 थ्रो  स०  एयर-कण्डीशनरों  ौर  wea  विकास  सामग्रियों  के  उत्पादन  में

 27  प्रतिशत  शरीर  29:  प्रतिश्त  की  वृद्धि  हुई  मुक्के  इसमें  सन्देह  है  कि  ऐसी  afar

 स्थिति  में  योजना  के  लिए  धन  जुटाया  जा  सकेगा  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  धन  को  जुटाने  के  बारे  में  वित्त  मंत्रालय  att  योजना

 matt  में  मतभेद  कौर  क्या  योजना  आयोग  ने  कहा  था  कि  क्या  संबोधित  में  लिए

 साधन  जुटा  पाना  सम्भव  नहीं  होगा  ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  संबोधित  योजना  में  रोजगार  की  समस्या  को

 ध्यान  में  रखा  गया  है  ।

 श्राप  नये  इस्पात  के  कारखानों  पर  700  करोड़  रुपये  लगा  रहे  हैं  ।  जब  श्राप  इस्पात  के

 उत्पादत  पर  अधिक  घन  लगाते  हैं  तो  आपको  श्राइचय  होगा  कि  रोजगार  के  अवसर  एक  तिहाई

 चट  जाते  हैं  ।  हमें  बताया  गया  है  कि  हम  जापान  कौर  अमरीका  के  as  तन्त्रों  को  अपने

 यहाँ  झपना  रहे  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  हम  भ्रपनो  योजना  को  रोजगार  देने  वाली  बना

 रहे  हैं  धौर  हमारी  योजनाएं  लोगों  को  न्यूनतम  सुविचारों  को  जुटाने  के  लिए  पर्याप्त  हैं  ?

 Shri  Randhir  Singh  (Rohtak)  :  Fifty  six  percent  of  power  is  being  consumed  in
 the  cities  of  Delhi,  Bombay,  Madras  and  Calcutta,  One  seventh  of  the  country’s  wealth
 is  being  sepent  in  Bombay  alone.  There  is  large  disparity  between  the  cities  and  the
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 villages,  The  village  boys  and  girls  who  are  educated  are  eager  to  go  to  cities.  There  is  a

 feeling  that  one  become’s  cultured  man  by  living  in  a  city  and  on  the  other  hand  living  in  a

 village  make  one  wild.

 Most  of  the  development  schemes  are  made  for  the  cities  electrify  the  villages  and

 the  villages  and  construct  roads  in  the start  Agro  industries  and  cottage  industries  in

 villages.  You  have  dumped  4000  crores  o!  rupees  in  public  undertakings.  1  only  2000

 crores  of  rupees  is  invested  in  the  villages,  there  would  be  a  lot  of  production  and  the

 country  would  became  prosperous,
 1  want  that  the  fourth  plan  be  made  village  oriented.  What  percentage  of  electricity

 has  gone  to  villages  ?  What  is  the  percentage  of  investment  on  irrigation.  Agro-industries
 and  roads  for  villages  ?  Would  you  give  some  more  importance  to  the  villuges  ?

 Our  large  population  lives  in  the  villages  but  there  is  a  great  disparity.  I  want  that

 the  standard  of  living  in  the  villages  be  improved.  If  you  do  not  give  attention  to  what

 I  have  said  your  big  plans  would  go  futile.

 Shri  Shiv  Chandra  Jha  (Madhubani)  .  The  private  sectors  has  prospered  in  the  three
 five  year  plans.  It  has  exceeded  it  set  target  in  these  plans  and  it  is  likely  thatit  would
 exceed  the  target  set  for  the  fourth  plan.

 In  spite  of  the  so-called  green  revolution,  May  I  know  whether  the  price  index  has
 not  risen  above  the  last  year’s  ?  Deficit  financing  is  on  the  increase  and  it  is  hoped  to
 reach  1000-1100  crores  of  rupees  in  five  year  time.  What  attempts  have  been  made  in  the
 plan  to  check  it  ?

 It  is  apparent  from  the  fourth  plan  that  dependence  on  foreign  aid  is  on  the  increase
 What  would  be  the  foreign  aid  in  the  fourth  plan  vis-a  vis  in  the  third  plan.  a

 But  may  I You  are  maintaing  a  huge  establishment  on  the  planning  commission.
 know  that  when  this  responsibility  would  be  shifted  to  states  and  how  long  the  economic
 condition  would  remain  in  an  sustained  position  ?

 Your  economic  pragramme  of  1954  has  tatally  became  out  of  date.  In  fact  your
 plan  is  far  from  socialistic  pattern  and  is  more  near  to  capitalistic  pattern.  You  cannot

 bring  socialism  by  such  a  Five  Year  Plan.

 श्री  eaters  सुपकार  :  चौथी  योजना  1  1970  से  प्रारम्भ  होती  है

 प्लोर  उसके  बारे  में  प्रभी  तक  हम  श्रश्वकार  में  हैं  ।  उसे  भ्रम्तिम  रूप  देने  के  लिए  राष्ट्रीय  विकास

 परिषद्  की  बैठक  कब  हो  रही  है  ?  प्रस्तावित  बड़ी  योजना  के  लिए  धन  के  कौन  से  स्रोत हैं  ?  हम

 1971  से  get  के  बारे  में  आ्रात्म-निभर  हो  रहे  पी०  एल०  480  के  भ्रन्तगंत  ध्रायातों  की

 प्रतिपूर्ति  केसे  होगी  ?

 वित्त  मन्त्रालय
 में  राज्य  मन्त्री  घ०  द  ।  यह  me

 घंटे
 की  चर्चा  23,  फरवरी

 1970  के  अतारांकित  ser  संख्या  195  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  मेरे  उत्तर से  उत्पन्न  हुई

 योजना  परिव्यय  पर  भले  ही  योजना  आयोग  aye  मन्त्रिमण्डल  में  विचार  किया  जा  चुका

 है  परन्तु  प्रभी  उस  पर  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  में  विचार  किया  जाना  है  ।  इसमें  1600  करोड़

 रुपये  की  वृद्धि  करने  का  प्रस्ताव  है  जिसे  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  द्वारा  अन्तिम  aa  जायेगा  ?

 श्री  स्वतंत्र  सिह  कोठारी  ।  यह  योजना  1  अप्रैल  1969  से  प्रारम्भ  होनी  थी  ।

 थो  भ्रम  च  सेठी  ह
 क

 इसका  afar  रूप  उक्त  परिवहन  की  बैठक  के  बाद  ही  स्पष्ट

 हगा  t
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 Ss,
 चतुर  पंचवर्षीय  योजना  में  वृद्धि  का

 प्रभाव

 इस  स्थिति  में  मैं  नहीं  बता  सकता  कि  इसमें  घाटे  की  कितनी  ag  व्यवस्था  होगी  ।  प्राचीन

 समीक्षा  सदन  में  प्रस्तुत  कर  दी  गयी  है  ।  कल  बजट  प्रस्तावों  में  सदस्यों  को  वार्षिक  योजना  का

 ब्यौरा  मिल  जाएगा  ।

 मैं  मानता  हूँ  कि  स्वीकृत  योजना  का  वर्षवार  अनुपालन  जाना  चाहिये  ।  मैं  यह  भी

 मानता  हूँ  कि  हमारी  योजना  में  औद्योगिक  कौर  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  समान  महत्व  मिलना  चाहिए  ।

 कृषि  झौर  उद्योग  भ्रत्योन्याश्ित  हैं  इसलिए  उद्योगों  और  इंजीनियरिंग  उपकरणों  को  भी  महत्व

 दिया  जाना  चाहिए  ।

 यह  सच  है  कि  गांवों  का  विद्युतीकरण  उनकी  सड़कों  शादी  के  विकास  को  उचित

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  योजना  प्रस्तुत  होने  पर  सदस्यों  को  उस  पर  विचार  करने  का  प्र्याप्त

 अ्रवसर  मिलेगा  ।  इस  समय  इसके  अतिरिकत  मुझे  कुछ  नहीं  कटना  है  ।

 इसके  पहचान  लोक-समा  28  1970/9  1891  (arm)
 के

 सांयकाल
 पांच  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabba  then  adjourned  till  seventeen  of  the  Clock  on  Saturday,  the  28th
 February,  1970/9  Phalguna,  1891  (Saka).
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